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Со времени образования в Перми первого 
яхт-клуба прошло сто лет. За этот «век под 
парусами» пермские яхтсмены не раз стано-
вились чемпионами и призёрами всероссий-
ских и всесоюзных соревнований, участвова-
ли и побеждали в международных регатах, 
совершали дальние спортивные плавания.  
О становлении парусного спорта в Прика-
мье, знаменитых яхт-клубах, замечательных 
яхтсменах и о том, чем живёт и как разви-
вается пермский яхтинг сегодня, рассказы-
вает эта книга. Мы гордимся историей перм-
ского парусного спорта и не сомневаемся  
в том, что впереди у наших яхтсменов — 
большое будущее, новые достижения и яр-
кие победы.

Алексей Санников,
председатель 

Пермской краевой федерации 
парусного спорта
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П е р в ы е  я х т ы  и  я х т с м е н ы  П е р м и

П е р м с к и й  п а р у с н ы й  с п о р т
 в  6 0 - е — 8 0 - е  г о д ы

Только ветер поймал в паруса ты
Чуть заметным движеньем руля,
И уже убегает от яхты
Наклонённая набок земля. 

Впереди горизонт серебрится, 
За собою зовёт и зовёт.
Словно белые лёгкие птицы,
Устремляются яхты вперёд.

Тихо кружатся чайки над морем,
И журчит за кормою вода.
Со стихией жестокою споря,
Будем помнить о доме всегда. 

Угасает заря над волною, 
Тихий бриз шевелит паруса.
Мы уходим, товарищ, с тобою,
Покидая любимых глаза.

                                Евгений Лежнёв

П е р м с к и й  п а р у с н ы й  с п о р т
 в  1 9 2 7 — 1 9 4 5  г о д а х

П о с л е в о е н н ы е  г о д ы

П е р е х о д н ы е  г о д ы
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Первые яхты и яхтсмены Перми.

возникновение 
Пермского речного яхт-клуба

когда в Перми появились первые парусные яхты? кому 
они принадлежали? кто их строил или покупал? кто хо-
дил под парусом? к сожалению, известно об этом совсем 
немного. Первое упоминание о пермских яхтах относится  
к 1897—1899 годам и связано оно с именем бухгалтера (тог-
да он назывался «счётный работник») мотовилихинского 
завода алексея ивановича Юхнёва. именно его, думается,  
с полным правом можно назвать основоположником перм-
ского яхтинга. Юхнёв начал выписывать иностранные жур-
налы, чертежи яхт и сам приступил к их постройке. Это был 
замечательный энтузиаст и увлечённый человек. большую 
часть своей жизни он отдал парусу, построив 11 яхт различ-
ных типов, последняя из которых, «Дедушка», просущество-
вала до 1936 года. 

у Юхнёва нашлись соратники и последователи, которые 
также стали строить яхты, беря за основу чертежи англий-
ских конструкторов и внося свои корректировки в устройство 
корпуса, рангоута и парусов. в 1905 году на рейде у мотови-
лихи насчитывалось до семи вымпелов, а в 1915 году их было 
уже 15. в архивах Пермского краевого музея сохранился ряд 
фотографий, выполненных в виде почтовых открыток, дати-
рованных 1909—1917 годами, с яхтами, идущими под пару-
сами по каме или стоящими у берега. Это яхты с романтиче-

скими названиями — «мечта» (1912), «три звезды» (1912), 
«ай-я» (1913) и другие.

Проводились и соревнования яхт, о чём свидетельствует 
фотооткрытка, датированная 6 августа 1912 года, на кото-
рой изображены две яхты — «мечта» и «три звезды» с над-
писью «II заезд». 

конечно, такие соревнования ещё нельзя назвать спортом 
в чистом виде, скорее, это был увлекательный активный от-
дых. но именно он подготовил почву для создания в Перми 
настоящего яхт-клуба. 

надо сказать, что в конце XIX — начале XX века по ини-
циативе любителей водных видов спорта открытие яхт-клубов 
в россии наблюдалось повсеместно. так, в москве яхт-клуб 
открылся в 1860 году (он объединял в основном гребцов), 
в саратове яхт-клуб открылся в 1870 году, в ростове —  
в 1883-м, в севастополе — в 1886-м, в вятке — в 1896-м,  
в одессе — в 1897-м, в екатеринославле — в 1898-м,  
в с.-Петербурге — в 1901-м, в самаре и нижнем новго-
роде — в 1908-м, в архангельске — в 1913-м. однако под 
вошедшим в моду термином «яхт-клуб» совсем не обязатель-
но подразумевались наличие в нём парусных яхт и ориента-
ция на парусный спорт. собственно яхт в яхт-клубе могло  
не быть совсем, так как не все города имели соответствую-
щие для хождения парусных яхт водные просторы, поэтому 
яхт-клубами культивировались самые различные виды спор-
та, но преимущественно водные — гребля, плавание и т. п.

к организации яхт-клуба и развитию водных видов 
спорта в Перми, по примеру других городов россии, под-
талкивала общественность города. так, в 1906 году в ав-
густовском номере газеты «Пермские ведомости» появился 
«маленький фельетон». в нём автор сетовал на то, что на 
полноводной красавице каме недостаточно развит гребной 
и парусный спорт, несмотря на широкие водные просторы 
и имеющийся строительный материал (лес), наличие пре-
красного места для  здания яхт-клуба, который предлагалось 

Яхты 
«Мечта»  

и «Три
звезды».
1912 год

Яхта 
«Мечта» 
на курсе 

галфвинд. 
1912 год

Строительство 
яхты
«Ай-я». 
1913 год
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С и м в о л и к а 
к л у б а

построить в «козьем загоне» (ныне — сад им. Ф. м. решет-
никова), «отданном в пользование скорее кабацкой шпаны  
и проституции, чем приличных обывателей». автор утверж-
дал, что желание посвятить себя активному отдыху на воде  
у пермяков есть, что вопрос об основании в Перми яхт-
клуба поднимался уже не раз. состояние пермского водно-
го спорта сравнивалось с давно процветающим яхт-клубом  
в вятке — на небольшой речке с одноимённым названием, 
притоке камы. автор призывал пермских предпринимателей 
к организации в Перми яхт-клуба, с надеждой, что «сотни 
рук раскроют свои кошельки на поддержку этого предпри-
ятия», и рисовал радужную картину будущего: «…в загоне 
красуется изящный павильон яхт-клуба, а на каме — целая 
флотилия лодок: челноки, челны, шкауты, кусовики, савой-
ские лодки, карбасы, двухрулевые лодки, триремы, биремы, 
униремы, боты, шлюпки, бриги… среди обывателей приоб-
ретутся… такие доселе малоупотребительные словечки, как 
румпель, штурвал, лоция, реи, канифас и т. п. «загон» ожи-
вёт. в нём загремит музыка. героев, яхт-клубистов, взявших 
призы на гонках, публика будет увенчивать… не лаврами, 
потому что в Перми их нет, а хотя-бы цветами…».

отклик на этот страстный призыв произошёл только че-
рез 8 лет. в начале 1914 года, по инициативе пермских лю-
бителей спорта н. Д. соларёва, н. с. тэслера, т. и. ов - 
чинникова и н. м. чинаева, появился первый яхт-клуб и 
в Перми. к сожалению, неизвестно, сколько он объеди-
нил яхтсменов и сколько яхт — все имеющиеся в Перми 
или только их часть, и каких типов (размеров) они были. 
точно неизвестно даже то, были ли сами инициаторы со-

здания Пермского речного яхт-клуба яхтсменами. однако 
среди первых пермских яхт сменов, кроме вышеназванного 
алексея ивановича Юхнёва, можно с уверенностью назвать 
также николая ивановича зудова, михаила Павловича 
серебренникова, захара михайловича семёнова, которые 
в качестве таковых упоминаются и в советское время — 
в 1927-м и последующих годах. 

итак, 2 февраля 1914 года под председательством  
н. а. иванова состоялось первое учредительное собрание 
Пермского речного яхт-клуба, на котором присутствовало 
40 человек. Проходило оно в здании благородного собрания 
(ныне — культурный центр гувД Пермского края), в этом 
же здании проходили собрания пермских любителей водных 
видов спорта и в дальнейшем. был рассмотрен проект устава 
и определены размеры членских взносов, одобрены образцы 
флагов и знака яхт-клуба, а также утверждена форменная 
одежда.

6 марта устав клуба был утверждён. согласно ему рай-
оном деятельности клуба был и город Пермь, река кама с 
притоками в пределах Пермской губернии; вступать в яхт-
клуб могли любые лица обоего пола, принятые в члены 
клуба большинством голосов, при этом существовало менее 
демократичное правило, по которому дважды забаллотиро-
ванный кандидат навсегда лишался права вступать в клуб. 

16 марта состоялось общее собрание, на котором выбра-
ли первый состав комитета клуба и ревизионную комиссию.  

Здание 
Благородного 

собрания 
на улице 

Сибирской.
Пермь, 
начало 

XX века

ЗнАк клуБА:
спасательный круг 
с инициалами П.Р.Я-К, 
в середине коего 
помещается полный 
знак губернии, 
спасательный круг 
лежит на скрещенных 
вёслах и двухлапом 
якоре.

ФлАги ЯхТ-клуБА:

кормовой 
флаг

стеньговый 
флаг 

(вымпел) 

брейд-
вымпел

 командора

брейд-
вымпел

вице-
 командора

флаг 
гоночной
комиссии

и комитета

флаг
почётного 

члена
яхт-клуба
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в комитет вошли Фёдор иванович красильников, Фо-
тий иванович марков, Павел Фёдорович матвеев, иван 
иванович кожевников. командором яхт-клуба был избран 
александр Данилович ржевин, вице-командором — нико-
лай Дмитриевич соларёв, казначеем — тихон ипполитович 
овчинников, секретарём — николай михайлович чинаев. 

в ревизионную комиссию вошли григорий алексеевич 
романов, карл германович Штрек и захар матвеевич се-
мёнов. 

в яхт-клубе была также учреждена гоночная комиссия 
в составе: председатель — Фёдор иванович красильников, 
члены — анатолий григорьевич новиков, николай михай-
лович чинаев, алексей иванович Юхнёв, владимир григо-
рьевич иноходов, константин константинович Павлов. 

как и все яхт-клубы, Пермский яхт-клуб действовал на 
коммерческой основе. годовой взнос составлял 10 рублей, 
а вступительный — 5 рублей. Для почётных пожизненных 
членов был установлен единовременный взнос — 250 руб-
лей. (Для сравнения: в 1914—1915 годах белый хлеб стоил 
2 рубля 20 копеек за пуд, чёрный хлеб — 1 рубль 10 копе-
ек за пуд, яйцо — 20 копеек за 10 штук, мясо отварное —  
20 копеек за фунт. на 1 рубль можно было купить, напри-
мер, 2 килограмма мяса или 12 литров (ведро) молока. Же-
лезнодорожный билет 3-го класса до москвы стоил около  
17 рублей.) гости, по рекомендации членов клуба, могли 
посещать его помещение за плату. без рекомендации в ка-
честве гостей допускали офицеров военного флота и членов 
других яхт-клубов.

1 апреля 1914 года на экстренном общем собрании чле-
нов клуба в его почётные члены были избраны губернатор  
и. Ф. кошко, вице-губернатор в. и. европеус и городской 
голова П. а. рябинин. на этом собрании также обсуждали 
вопрос о месте для устройства пристани яхт-клуба и правила 
внутреннего распорядка яхт-клуба. 

26 апреля 1914 года газета «Пермские ведомости» сооб-
щила, что «городская управа отвела место для яхт-клуба на 
берегу камы под кафедральным собором, занимавшееся ра-
нее купальнями овсянникова». Это место город уступил яхт-
клубу на первый год безвозмездно, без арендной платы.

смета на строительство здания яхт-клуба составила око-
ло 2500 рублей. в первую очередь было решено построить 
платную купальню стоимостью около 1000 рублей, что-
бы получать от неё доход с первого же года, приобрести до  
15 гребных яликов, чтобы сдавать их в прокат и организо-
вать платное обучение учащихся средних учебных заведений. 
в целом на строительство было ассигновано до 4000 рублей.

вскоре купальня была открыта, о чём 15 июля 1914 года 
сообщили «Пермские ведомости». в том же 1914 году было 
построено здание яхт-клуба — небольшой деревянный до-
мик — и оборудована его гавань. клуб находился на ле-
вом берегу камы, напротив осинского спуска, который вёл  
к маленькой пароходной пристани купцов истоминых. спуск 
получил своё название благодаря осинской улице (в совет-
ское время она была переименована в улицу Жданова, а  
с 1989 года носит прежнее название), расположенной между 
улицами куйбышева (прежняя красноуфимская) и Попова 

Реклама 
товаров 
магазина
Т. и. Овчинникова,
одного  
из основателей
пермского 
яхт-клубаПервое 

здание
яхт-клуба 
в Перми.
1914 год 

гавань
яхт-клуба.
1914 год
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(прежняя Далматовская), и 
начинавшейся от этого спу-
ска. спуск имел переезд че-
рез железнодорожные пути 
горнозаводской железной 
дороги.

Проект клубной приста-
ни-помещения был рекомен-
дован биржевым комитетом 
Перми и представлял собой 
копию пристани саратов-
ского яхт-клуба. гаванью 
заведовал м. П. серебрен-
ников.

летом этого же 1914 го-
да под эгидой яхт-клуба, во 
время первой навигации, 
со стоялось несколько парус-
ных состязаний. Первые от - 
крытые соревнования про-
шли 3 августа 1914 года. 
следующие парусные гонки 
намечались на 17 августа, 
однако они не состоялись 
вследствие плохой погоды. 
Призы на парусных состя-
заниях 1914 года получила 
яхта «три звезды» з. м. се - 
мёнова.

нужно отметить, что 
Пермский яхт-клуб начал 
действовать в первый год 
войны. отдалённость Перми 
от театра военных действий 
и от центра империи способ-
ствовала тому, что клуб мог 
удачно развиваться в воен-
ные годы, когда большин-
ство подобных спортивных 
обществ в центральных и 
южных губерниях вынуж-
дены были сокращать свою 
деятельность. тем не ме-
нее, как и вся российская 
общественность, Пермский 
яхт-клуб откликался на бед-
ствия страны; устраивались 
благотворительные сборы 
на нужды войны. война из-

менила судьбу и некоторых членов клуба. так, избранный  
в марте 1914 года вице-командором н. Д. соларёв осенью 
того же года ушёл на фронт. вместо него вице-командором 
стал алексей семёнович степанов.

в 1915 году, через год после основания, клуб насчитывал 
уже 75 действительных членов, среди которых было 4 жен-
щины — а. н. знаменская, н. П. каменская, м. и. миро-
нычева и к. м. ржевина. 

По отчёту Пермского речного яхт-клуба за период  
с 1 октября 1914 года по 1 октября 1915 года членами ко-
митета являлись: александр Данилович ржевин, алексей 
семёнович степанов, николай Петрович каменский, нико-
лай михайлович чинаев, Дмитрий александрович богданов, 
Фотий иванович марков, михаил андреевич семёнов, ана-
толий григорьевич новиков, константин константинович 
Павлов. в ревизионной комиссии вместо з. м. семёнова 
значится василий андреевич мамаев. Пожизненным членом 
клуба записан николай григорьевич бердинский.

 «отчёт» также повествует о финансовом состоянии яхт-
клуба: на 1 октября 1914 года в его кассе оставалось всего  
52 рубля 33 копейки. 

надо сказать, что для первых спортивных организаций 
вопрос финансирования был очень важен, и недостаток 
средств остро чувствовался. Даже состоятельные члены клу-
ба не всегда имели деньги, которые могли потратить на лю-
бимое увлечение, так что им приходилось пускаться порой  
на авантюрные дела. так, для изыскания средств в марте 
1915 года членами яхт-клуба а. с. степановым, н. П. ка-
менским и н. м. чинаевым был открыт кинематограф. вот 
как об этом написано в вышеупомянутом «отчёте»: «чле-
нами яхт-клуба за свой страх и риск был открыт кинемато-
граф в городском театре; от этого предприятия получилось  
860 рублей убытка, который полностью пал на инициаторов. 
25 марта [1915] с разрешения г-на начальника губернии был 
открыт яхт-клубом электротеатр «мираж»… Эксплуатация 
этого театра дала возможность возместить убыток кинема-
тографа в городском театре, и за покрытием всех расходов 
была получена прибыль в сумме 2100 рублей».

кроме пожертвований и членских взносов, члены клу-
ба пытались заработать для его развития самыми разны-
ми способами. так, в конце ноября 1914 года клуб открыл 
свой каток возле ротонды в загородном саду (сейчас сад  
им. м. горького). место для катка было бесплатно предо-
ставлено клубу Пермским общественным собранием. с тех 
пор здесь стали проходить соревнования в беге на коньках, 
по фигурному катанию и даже матчи по хоккею. на устрой-
ство катка осенью 1914 года путём подписки собрали 300 ру-
блей. а небольшую прибыль, полученную за зиму, потратили 
на покупку спортивного инвентаря. 

Статьи и рекламные объявления
из газеты «Пермские ведомости» 
за 1914—1915 годы
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Встреча екатеринбуржцев. Пермь,- 19 июля 1915 года
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каток имел электрическое освещение и пользовался боль-
шой популярностью у горожан. 19 декабря 1914 года здесь 
состоялись первые официальные городские конькобежные 
соревнования. участвовало 19 человек, состязавшихся по 
группам — на простых коньках и беговых. клубные конь-
кобежцы выступали не только дома, зимой 1914/15 года 
проходило первенство урала по конькобежному спорту  
в екатеринбурге, где участвовали спортсмены из Перми. 

соревновались на катке и фигуристы. в феврале 1915 го-
да в городских соревнованиях приняли участие и женщины. 
на дистанции 300 метров первой прошла девица казакова 
(с результатом 51 секунда). было много зрителей, хотя пер-
мяков, имевших коньки и умевших на них кататься, было 
мало. специальной формы не было, состязались в повсе-
дневной одежде. не было и подготовительной тренировки.

кроме зимних видов спорта, Пермский яхт-клуб разви-
вал и другие виды, прежде всего, связанные с водой (греб-
лю, плавание), а также футбол, тяжёлую атлетику, лёгкую 
атлетику (бег, прыжки в длину и высоту, прыжки с шестом, 
метание диска и копья, толкание ядра). По этим видам спор-
та устраивались соревнования. 

в 1915 году состоялось несколько закрытых состязаний 
на гребных и парусных судах, и был разыгран приз коман-
дора яхт-клуба а. Д. ржевина, который получила яхта «три 
звезды» з. м. семёнова. 

Этот год ознаменован и ещё одним важным событием  
в истории Пермского яхт-клуба. общество велосипедистов 
бесплатно предоставило ему в аренду на три года свой ве-
лодром, на котором можно было организовать занятия и 
соревнования по футболу, лаун-теннису и лёгкой атлети-
ке. торжественное открытие спортивного поля состоялось  
21 июня 1915 года, присутствовало три тысячи зрителей. 
После молебна состоялся матч по футболу. Футбол в начале  
хх века был одним из популярнейших видов спорта. в Перми 
он был общедоступным — в занятиях и соревнованиях могли 
участвовать не только действительные члены яхт-клуба, но 
и все желающие. в 1915 году на первенство Перми играло 
12 команд, и первое место заняла команда яхт-клуба. При-
зами на футбольных соревнованиях, как обычно, были пере-
ходящие серебряные кубки. в этом же году также прошло 
первенство среди сильнейших футбольных команд урала — 
Перми, уфы и екатеринбурга. По воспоминаниям очевид-
цев, поле было глинистое и не совсем удобное. в сырую по-
году его размывало, в сухую — пыль стояла столбом, за что 
футболистов называли «пылесосами». (Это футбольное поле 
впоследствии стало территорией стадиона «Центральный»,  
с 1980 года — «Юность».) 

можно сказать, что яхт-клуб стал фактически куриро-
вать футбол в городе. Футбольные команды существовали 

в Перми и ранее, но они не отличались мастерством. вот 
что писал о состоянии пермского футбола до открытия яхт-
клуба один из ветеранов этого вида спорта с. м. рабинович:  
«в тот период сборная Перми не отличалась ни зрелой так-
тикой, ни совершенством техники игры. вратарь, например, 
считал, что не обязательно каждый раз ловить мяч, можно  
отбивать его кулаками обратно в поле. так он и поступал». 
неслучайно в 1913 году футболисты Перми проиграли ека-
теринбуржцам 0:8, а в 1914 году — 0:4. но уже в 1915 году 
в матче с екатеринбургом победа была на стороне команды 
Пермского яхт-клуба (несмотря на то, что в составе коман-
ды противника играли англичане). тот же с. м. рабинович 
так писал о роли яхт-клуба в становлении пермского фут-
бола: «созданная в Перми футбольная лига всю свою рабо-
ту строила на базе яхт-клуба и велодрома. она составила 
календарь розыгрыша кубка города по футболу. команды 
были разбиты на две категории. улучшению техники и так-
тики в игре пермских футболистов в дореволюционный пе-
риод способствовало временное пребывание в Перми спорт-
сменов, хорошо известных в россии. Это хромов, бывший 
игрок сборной россии, участник стокгольмской олимпиады 
1912 года, вратарь мартынов из сборной москвы, колайко 
из Петрограда, а. сергеев из риги, г. манский из одессы,  
а также студенты, прибывшие в родной город в летний кани-
кулярный период из столичных институтов. немалую долю 
навыков привили футболистам некоторые из военнопленных 
венгров».

сохранились воспоминания о команде яхт-клуба старей-
шего вятского футболиста александра Цезаревича Пуни, 
который застал уже другой уровень футбола в Перми. его 
воспоминания драгоценны тем, что содержат описание ста-
диона и помещения клуба. «25 мая 1916 года в вятку, в мой 

Спортивный
праздник,  
проводимый  
яхт-клубом 
в Загородном 
саду. 
1915 год
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адрес пришло письмо из Перми. вскрыл я его... и дух за-
хватило... пермская команда «яхт-клуб» приглашает нашу 
команду «спорт» приехать и провести два товарищеских 
матча с командами «яхт-клуб» и «иманто». все расходы по 
приезду и приёму команды обеспечивались «яхт-клубом»... 
Предложение было великолепным, заманчивым. но в то же 
время не хотелось нам ударить лицом в грязь. о пермском 
футболе мы кое-что знали из журналов. судя по описани-
ям, «яхт-клуб» была сильной командой. и всё же в конце 
концов решили — поедем... утро. через несколько часов 
Пермь. все одиннадцать [вятских футболистов] уже на но-
гах. Позавтракали. ведём деловой разговор: как добраться 
до яхт-клуба (мы ведь в Пермь попадаем впервые). суди-
ли, рядили и пришли к одному: язык не только до киева, но 
и до яхт-клуба доведёт. Подъезжаем... выходим из вагона.  
и вдруг видим — спешит к нам группа ребят. Да, к нам! вот 
уже дружески протянутые руки. нас встречают! неожидан-
ный и приятный сюрприз. смешиваясь гурьбой, знакомясь 
по пути друг с другом, выходим на привокзальную площадь. 
и здесь второй сюрприз: нас усаживают на извозчиков. так 
торжественно мы следуем через весь город... в конец сибир-
ской улицы, где рядом с чудесным парком был расположен 
стадион яхт-клуба. на нас он произвёл тогда огромное впе-
чатление. большой двухэтажный павильон, на втором эта-
же которого было отведено помещение для нас, теннисные 
корты и настоящее футбольное поле, разлинованное, ворота 
белые, с сетками, и трибуны вдоль одной из боковых линий. 
и хоть на поле не было ни травинки, «настоящая пустыня», 
как потом мы говорили о нём, всё вместе взятое потрясло 
нас... несколько подавленные «великолепием» увиденного, 
присмиревшие, мы устраивались: выбирали каждый по сво-
ему вкусу «отдельный номер» на общем борцовском ковре... 
Деловито пошли осматривать поле, ворота, все закоулки ста-
диона, потом отправились познакомиться с городом, пообе-

дать. в городе нас снова ждал сюрприз: афиши извещали, 
что 5 июня состоится футбольный матч между командами 
вятки («спорт») и Перми («яхт-клуб»)...».

в 1915 году в Перми состоялось два состязания по лёг-
кой атлетике: 21 июня (день открытия спортивного поля 
при яхт-клубе) и 12 июля. выступали по следующим видам 
спорта: бег на 100, 400, 1500 метров, метание диска, копья, 
ядра, прыжки с разбега в длину, в высоту, с шестом. члена-
ми яхт-клуба были установлены городские рекорды: бег на  
1500 метров — 5 минут 10 секунд, л. конев; прыжок в дли-
ну — 5 метров 15 сантиметров, с. капустин; прыжок в вы-
со ту — 1 метр 48 сантиметров, с. капустин; прыжок с ше-
стом — 2 метра 7 сантиметров, с. капустин.

в Перми в начале хх века существовало общество люби-
телей французской борьбы и тяжёлой атлетики, слившееся  
с яхт-клубом после его учреждения. в 1915 году открытые 
состязания по французской борьбе в яхт-клубе не проводи-
лись, но проходили занятия, которыми руководил член яхт-
клуба константин Павлов, по специальности юрист. 

28 февраля 1916 года состоялось организованное яхт-
клубом первое официальное состязание лыжников в Пер-
ми. старт начинался у базы яхт-клуба на левом берегу реки 
камы. маршрут лежал по льду камы до верхней курьи  
и обратно. Дистанция составляла 10 вёрст. лучшие спорт-
смены проходили её за 1 час 10 минут.

12 июня 1916 года были устроены первые официальные 
гребные соревнования на каме. участвовало 8 шлюпок-
двоек с рулевым. Дистанция была около 3 вёрст. Первыми 
закончили её гребцы в. бояринов, в. александров с руле-
вым в. новиковым. они прошли дистанцию за 15 минут  
30 секунд. 17 июня состоялись вторые гоночные состяза - 
ния — на яликах. Дистанция от яхт-клуба до мотовилихин-
ского острова была пройдена теми же гребцами за 40 минут 
28 секунд (лучший результат). в том же году состоялись 
первые соревнования на байдарках-одиночках. Дистанцию 
от устья реки гайвы до егошихи и обратно победитель её  
м. тимофеев прошёл за 21 минуту 27 секунд.

10 июля 1916 года по инициативе клуба были устроены 
первые официальные городские соревнования по плава- 
нию. был заплыв на 600 метров вниз по течению камы, 
в котором участвовало 8 спортсменов. Победителем стал  
и. рубен, прошедший это расстояние «саженками» за 9 ми-
нут 16 секунд.

в январе 1917 года состоялась встреча по конькам меж-
ду мотовилихой (пригород Перми) и Пермью. забег на  
10 000 метров выиграл член яхт-клуба Пётр тохтуев (с ре-
зультатом 22 минуты 20 секунд).

в этом же 1917 году Пермь, как и вся страна, пережи-
вала революционные вихри. бурные события революции  

Футбольная 
команда

«иманто». 
1916 год

Футбольная 
команда 
«Яхт-клуб». 
1916 год
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и гражданской войны принесли потрясения в жизнь горо-
да. но молодой Пермский яхт-клуб продолжал действовать  
и в это непростое время, хотя поддержки и одобрения со 
стороны новой власти не имел. видимо, поэтому в конце  
1922 года губсовет физкультуры и постановил его ликви-
дировать. об отношении советской власти к пермским яхт-
сменам мы узнаём из Путеводителя по Перми 1926 года, 
где яхт-клуб охарактеризован как спортивный кружок, от-
носившийся к организациям физкультуры, которые «дале-
ко не соответствовали своему назначению: громко заявляли  
о своей аполитичности, занимались узким спортом, слабо во-
влекали молодёжь».

несмотря на кратковременность существования в Перми 
яхт-клуба, он заслужил право считаться главным центром 
спортивной жизни в губернии. значительная часть соревно-
ваний, устраивавшихся в регионе, прошла по его инициати-
ве. за три года своей активной деятельности (1914—1917) 
и до момента  ликвидации Пермский яхт-клуб сумел внести 
значительный вклад в развитие спорта на урале.

какая судьба постигла яхт-клуб, его членов, его имуще-
ство, в том числе и яхты, после 1922 года — неизвестно. 
есть некоторые сведения лишь об одном основателе клуба —  
николае сергеевиче тэслере. в 1923 году он как бывший 
член социал-революционной партии (эсер), был арестован, 
но вскоре отпущен. в 1933 году его вновь арестовали и от-
правили в лагерь. известно, что он имел возможность эми-
грировать, но всё же остался в Перми. что его здесь держа-
ло? родные, город, любимые яхты? может быть… нам этого 
уже не узнать.

Вид 
на Пермь 

со стороны 
камы. 

начало 
хх века

Пермский Парусный сПорт
 в 1927—1945 гоДах.

«второе Дыхание» 

«организованный» парусный спорт в Перми возродился  
в 1927 году. 26 июня 1927 года был создан парусный кружок 
при оснаве (общество спасания на водах), в который во-
шло 14 человек. членами этого кружка были лев Петрович 
альбинский, николай иванович зудов, михаил Павлович се-
ребренников, владимир николаевич толчин, владимир ни-
колаевич суслин и другие. в. н. суслин и л. П. альбинский 
входили в совет оснава (в 1929 году членами этого совета 
также были н. горбатов, ощепков и к. Жолобов). с уверен-
ностью можно предполагать, что зудов и серебренников —  
это те спортсмены, которые были членами Пермского речно-
го яхт-клуба ещё в 1915 году. неизвестно, вошли ли в этот 
кружок другие яхтсмены дореволюционного периода, как и 
неизвестно, сохранились ли к 1927 году их яхты. возмож-
но, что какая-то часть флота оставалась той же, что была  
в яхт-клубе в 1914—1922 годах, ведь после его упразднения 
прошло всего лишь пять лет. ясно одно, что раз был создан 
кружок, были и яхты, но сколько их осталось после 1922 го-
да и как они использовались (или хранились) эти пять «за-
мороженных» лет, были ли построены за это время какие-то 
новые яхты — неизвестно. неизвестно также, находились 
ли в это время яхты дореволюционного периода в частном 
владении или же были экспроприированы и принадлежали 
оснаву. можно лишь предположить, что часть яхт дорево-

Члены 
парусного  
кружка 
ОСнАВа.
1927 год
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люционной постройки всё же оставались в строю и в 1927—
1932 годах. 

восстановить фамилии яхтсменов, названия яхт и даже 
события тех лет помогают сохранившиеся фотоархивы вла-
димира николаевича толчина (фото 1927—1932 годов) и 
николая александровича алфимова (фото 1927—1953 го-
дов), пермских яхтсменов того времени. 

По фотоархиву в. толчина определены следующие яхты 
парусного кружка в период с 1927 по 1932 год (как правило, 
со сменой владельца яхты переименовывались): «Фея» —  
«Джек» в. ведерникова; «сармат» — двухмачтовая шхуна 
авиашколы; «аврал» — «сказка» серебренникова; «галя» —  
«Дженни» — «Пробеговая» — «Донат»; «норд» — «тара-
новский ботик»; «Пионер»; «Пингвин»; NAPOR; «бродяга»; 
«кай-кай» абрашева; «водяной» зудова; «крокодил» зудо-
ва; «мечта»; «ариэль»; «апаш»; «буря»; «аврал»; «Пчёлка»; 
«редутабль»; «легенда»; «решительный»; «забойщик» б. его-
рова. из указанных яхт в период до 1918 года упоминаются 
только яхты «сказка» и «мечта». 

ряд фотографий имеет любопытные ремарки. например: 
«Джек» (построен без пилы) — пионер парусного спорта 
в Перми. Погиб у в. курьи, зажатый баржами. Дырявое, 
жалкое еловое корыто. 10 раз проданный»;  «мечта» — вос-
становленная всем коллективом, в последний день свое-
го существования. 1930»; «тяп-ляп — вышел не корабль,  
а «редутабль», тяп-ляп — без инструмента, вышла «леген-
да». капитан костя мальцев». 

Владимир 
николаевич 

Толчин 
с моделью 

яхты «галя», 
за которую 

 получил 
1-й приз 

по судомоделизму. 
1928 год

В. Н. Толчин —  
незаурядный  

человек, инженер-
изобретатель. 

В 1930 году, 
в возрасте двадцати 

двух лет изобрёл  
«инерцоиды» —
  удивительные  

механизмы 
с переменным 
центром масс, 
после запуска 

способные двигаться  
без подведения 

дополнительной 
энергии. Они 

до сих пор будоражат 
научный мир. 

Михаил 
Павлович 
Серебренников.
1928 год

В. н. Толчин 
на своей яхте перед выходом из гавани

Яхта «Сказка» М. П. Серебренникова
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на фотографиях в. толчина 
и н. алфимова конца 1920-х  
годов встречаются подписи с 
именами яхтсменов: александр 
Павлов, василий борщёв, ксё-
на васильева, иван родионов, 
тамара родионова, лия насед-
кина, аркадий иванович рябов-
гампер, егор гампер, владимир 
Павский, рамзя Дуняшев, кон-
стантин скалепов, борис Душе-
ин, александр морозов, к. ро - 
дионов, а. бирюков, л. кукуш-
кин, л. Павлова.

По воспоминаниям ещё одно-
го яхтсмена — г. гуры, в эти 
годы парусным спортом в Пер-
ми также занимались с. мяко-
тин, П. Жолобов, к. мальцев, 
н. львова, к. морозов, н. та-
раканов, н. горбатов, а. сус-
лин, н. суслин, з. семёнов, 
м. катаев, с. рогожников,  
р. гольдберг, н. абрашов,  
г. ханжин, саюров, клепиков, 
братья иртеговы, сергачёвы. 
как видим, любителей паруса 
было совсем не мало!  

 По каким-то причинам зда-
ние первого Пермского речного 
яхт-клуба было снесено. когда 
точно это произошло и почему, 
неизвестно. Практически на том 
же месте, где был первый яхт-
клуб, оснав построило новое 
здание, напоминающее преж-
нее. 

спортсмены парусного круж-
ка конца 1920-х годов, как и их 
предшественники, не только со-
ревновались на яхтах, но и за-
нимались греблей, плаванием. 
зимой посещали каток, участво-
вали в лыжных соревнованиях. 

но, конечно, были и даль-
ние спортивные походы. так,  
в 1927 году яхтсмен лев аль-
бинский совершает небыва-
лое для того времени плавание 

на парусиновой байдарке — до севастополя, пройдя около  
3500 километров! 

в 1929 году две однотипные каютные яхты — «напор» 
(NAPOR, № 6) и «бродяга» (BRODJAGA, № 9) — тоже 
на правились в длительное плавание. «бродяга» дошёл до са-
ратова, а «напор» — до астрахани (это примерно 2545 ки - 
лометров). в плавании участвовали к. П. родионов,  
н. а. алфимов, л. П. альбинский, а. морозов, в. борщёв 
и а. Павлов. Походу предшествовала тщательная подготов-
ка яхт (сохранился расписанный по дням перечень необхо-
димых работ, в который вошли ремонт рангоута, такелажа, 
дельных вещей, покраска и пр.). 

12 июля яхты вышли в плавание. Провожали их всем 
клубом. некоторое время яхты сопровождал эскорт из яли-
ков. Путешествие нельзя назвать лёгким — были и штили, 
и шторма. уже через 4 дня, 18 июля, пришлось произво-
дить мелкий ремонт такелажа после шторма, закренивать 
тяжёлые яхты у берега на борт, мачтой параллельно земле.  
у елабуги (640 километров от Перми), после одного из штор-
мов, снова пришлось ремонтировать такелаж яхты «бродя-
га». в саратове л. альбинский и а. морозов покинули яхты. 
«бродягу» оставили в саратове. Дальше до астрахани пошёл 
только «напор». его плавание завершилось 11 августа. оттуда 
он, вероятно, водным транспортом, был отправлен в Пермь.

яхтсмены Перми в те годы не раз ходили в длительные 
походы. в основном эти «пробеги» совершались с пропаган-
дистской целью деятельности оснава и организовывались 
его руководством. 

 яхты того времени строились своими руками. так, уже 
упоминавшаяся яхта «напор» была построена в 1929 году  
н. а. алфимовым.

на катке. конец 1920-х годов

николай 
Александрович 

Алфимов

лев 
Павлович 
Альбинский

Вечер на рейде. 1928 год

Молодые яхтсмены. 1920-е годы



2 6

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я1 9 1 4  2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я 1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь ЯП А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

Яхта «Джек» («Фея») В. Ведерникова. 1929 год

Яхта «Ариэль» на рейде.
1920-е годы

Яхта «Водяной»  
н. и. Зудова. 1928 год

Яхта «Сказка». Рулевой — А. П. Павлов. 
1920-е годы
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ке яхты видно, что гик имеет «вилку», которая охватывает 
мачту. Причём этот гик имеет двутавровое сечение. на сто-
янке гики укладывались на «козлы». 

не все яхты оборудовались бакштагами. не видно и 
гик-оттяжек. на всех имеющихся фотографиях яхтсме-
ны не несут на себе спасжилеты. надувных либо напол-
ненных пенопластом спасжилетов тогда ещё не было. ис-
пользовались пробковые спаспояса — жёсткие и тяжёлые. 
работать в них во время хождения на яхтах было неудоб-
но, поэтому их и не надевали, а держали просто «на всякий  
случай». 

в этом же году прямо во дворе своего дома и. а. брон-
ников вместе со своим другом построил двухшверто-
вую яхту «ника» — по чертежам американской яхты  
«ри-ри». 

какими же особенностями обладали эти яхты и чем от-
личались от современных?

многие лодки были низкобортными, с малой килеватостью 
(плоскодонными), с хорошим относительным удлинением. 
Почти все яхты имели длинные носовой и кормовой свесы, 
что при крене увеличивает ватерлинию, а следовательно,  
и относительное удлинение. а это способствует скоростным 
качествам. хотя имелись яхты и с отсутствием свесов — на 
одном из снимков можно увидеть такую яхту. она с клин-
керной (внахлёст, то есть «кромка на кромку») обшивкой,  
с бушпритом. Проглядывает и её название — Nord. яхта 
«аврал» — «сказка», на которой рулевым ходил серебрен-
ников, имела длину около 6 метров, короткие латы на гроте. 
яхта «Фея» — «Джек» и ряд других тоже имели клинкерную 
обшивку и высокие борта.

вооружение всех яхт было гафельное, с четырёхуголь-
ными гротами. грота-гики были длинные. ноки гиков при 
поставленном гроте поднимались высоко вверх, чтобы при 
своей длине и низких бортах не упирались в воду при крене 
и чтобы удобно было работать команде. яхта «ариэль» име-
ла бакштаги, длинные носовой и кормовой свесы, стаксель 
по нижней шкаторине с гиком, за который прикреплялись 
стаксель-шкоты. у яхты «водяной» был очень длинный грота-
гик. некоторые яхты имели бушприты. Паруса отдельных 
яхт были с рифами, причём даже стаксели, если они исполь-
зовались с гиками. к мачте и гикам паруса крепились тон-
кими концами по всей длине шкаторин. видимо, не у всех  
яхт гик крепился к мачте вертлюгом. на одном старом сним-

Строительство  
яхты 

«напор». 
Слева

н. А. Алфимов.
1929 год

Строительство 
яхты 
«ника». 
Справа 
и. А. Бронников. 
1929 год

Яхта 
«Ариэль».
1928 год
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на яхте «кай-кай» Егор гампер (рулевой), ксёна Васильева, 
Алексей Рябов (за стакселем) с друзьями-яхтсменами. 

 1927 год

Спортсмены ОСнАВа.
                      1929 год

Яхта «Водяной».  
начало  

1930-х годов

Спасательная станция
ОСнАВа. 
1928 год
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а как ходили на яхтах в те годы, хорошо можно пред-
ставить по фотографии яхты «кай-кай» 1929 года. видно, 
что ветер неплохой, яхта имеет хорошую скорость. Экипаж 
откренивает яхту сидя на борту. трапеций для откренива-
ния яхт тогда ещё не знали. впоследствии, для избежания 
«провисания» передней шкаторины стакселя, яхты некото-
рых конструкций имели деревянный штаг-пирс, в частности 
«эмки» — яхты класса м. 

сведений о том, организовывались ли в конце 1920-х 
годов парусные соревнования, не сохранилось. наверно, 
какие-то гонки всё-таки устраивались, но по какой системе 
они проводились, неизвестно. есть основания полагать, что 
спортсмены соревновались, как и в дореволюционные годы, 
на скорость прохождения определённой дистанции. старт 
был раздельным, то есть яхты выпускались со стартовой ли-
нии по одной друг за другом.

Яхта 
«кай-кай» 
на рейде 
ОСнАВа. 
1928 год

Яхта 
«кай-кай». 
1929 год

Буер с парусом на улице 
Пролетарской. 
Мотовилиха, 1929 год.
Экспериментаторы 
ставили паруса даже 
на байдарки, на каноэ 
и гребные шлюпки. 
Зимой ходили 
и на буерах — на лыжах.

н. П. Суслин в лодке собственной конструкции, 
которую брал на юг во время отпуска на Чёрное море, 

настолько она была лёгкой и компактной 
в разобранном состоянии. 1931 год

Под парусами на каноэ. 
1929 год
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в 1931 году оснав переименовали в освоД, и парус- 
ный кружок стал частью этого ведомства. учебно-спаса-
тельным сектором Пермского райсовета освоДа выдавался 
специальный билет на право выхода яхты с рейда яхт-клуба 
на камские просторы, в котором указывались название яхты 
и фамилия её капитана. в архивах сохранились названия 
яхт тех лет: 1934 год — «север» зудова; 1935 год — «урал —  
освоД», «Привал» е. розенштейна; 1936 год — «кама»  
Ю. Павского; 1937 год — «водяной» к. родионова; 1939 год —  
«лев» а. морозова. видно, что в 1930-е годы появились но-
вые яхты (лишь «водяной» упоминался и в 1927 году). 

в 1933 году команда яхтсменов освоДа — 17 чело-
век — участвовала в эстафетных гонках, а также в Декаде  
освоДа, победителем которой стал николай алфимов.

что же представляли собой эстафетные гонки, которые 
довольно долгое время были такими популярными у яхтсме-
нов? на воде буйками устанавливалась зона, в которой проис-
ходили старт яхт и передача маленькой плавающей вешки —  
эстафеты. каждой команде, состоящей из определённого          
количества яхт, выдавались такие плавающие эстафеты.        

на некотором расстоянии 
от этой зоны устанавливался 
поворотный знак, который 
яхты, несущие эстафеты, 
должны были огибать, а по-
том возвращаться в зону 
передачи эстафет. Первая 
группа яхт стартовала одно-
временно — по одной из 
каждой команды. Пройдя 
дистанцию и вернувшись  
в зону, яхта опускала вешку 
на воду, а другая яхта ко-
манды подбирала её с воды и 
устремлялась на дистанцию. 
и так должны были сделать 
все яхты каждой команды. 
Побеждала команда, раньше 
всех доставившая эстафету 
последней яхтой. 

Диплом
н. А. Алфимова. 
1933 год

клуб 
ОСнАВа.
1931 год

Спортивный 
праздник 
на воде.
начало 
1930-х 
годов

Бессменный 
старшина 
станций 
ОСнАВа 
и ОСВОДа 
Пестов.
1930 год
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 николай Алфимов (слева от мачты) и  Александр Павлов (справа)
  с детьми на яхте класса Р-30 «Дракон» .  1934 год

Яхта «Водяной». 1933 год

Эстафетные гонки. 
начало 1930-х годов

Декада ОСВОДа. Перед стартом. 1933 год

коллектив парусников 
после состязаний в декаду 

ОСВОДА. 1933 год
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в сентябре 1934 года пермские яхтсмены приняли участие 
во всесоюзной эстафете им. а. в. косарева Пермь — сама-
ра. Плавание осуществлялось двумя каютными яхтами. одна 
из них — яхта «Фиорд» — имела бермудское вооружение, а 
вторая — более низкобортная и без рубки — гафельное. на 
парусах яхт были надписи «Эстафета им. косарева Пермь —  
самара». старт эстафета взяла 30 августа. Экипаж яхты 
«Фиорд» составляли 5 человек. капитаном её был н. а. ал-
фимов. все члены экипажа имели единую форму одежды —  
белые брюки, тельняшки с эмблемой «Пермь — самара» и 
белые форменные фуражки. По пути следования яхты оста-
навливались в бабке, осе, сарапуле, челнах, н. Девичьем 
и в других населённых пунктах. везде по прибытии яхт 
устраивались митинги. команда прошла маршрут в точно 
установленный срок, проделав в пути большую массово-
политическую работу, и заняла 1-е место среди участников 
городов 3-го разряда (к такому разряду городов тогда отно-
силась Пермь). в самаре при большом стечении народа со-

команда 
Перми 
перед 

стартом  
эстафеты 
Пермь —

Самара.
1934 год

Парад в Самаре. 1934 год

Эстафета
 Пермь — Самара. 

1934 год

Прибытие в Самару. 1934 год
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стоялся торжественный парад участников эстафеты. обрат-
но в Пермь яхты вернулись на буксире. но по возвращении 
в родной город спортсменов-победителей ждал неприятный 
сюрприз — горсовет физкультуры отказался выплачивать им 
суточные (около 1500 рублей), ссылаясь на то, что деньги  
не переводит облсовет физкультуры. а ведь спортсмены  
в пути расходовали свои личные средства! в декабре участ-
ники эстафеты н. м. горбатов и н. а. алфимов даже вы-
нуждены были обратиться от имени команды в газету. чем 
кончилась эта тяжба, неизвестно.

в 1935 году проводится эскадренное плавание по марш-
руту Пермь — сарапул. в качестве штурмана яхты «крас-
ный спорт» в нём участвовал н. алфимов.

в 1936 году создана всесоюзная секция парусного спорта 
(с 1959 года — Федерация парусного спорта ссср,  
сейчас — всероссийская федерация парусного спорта) и  
в ленинграде прошло первое Первенство ссср по парусно-
му спорту с пересадкой рулевых и экипажей, или, как ещё  
называлось это соревнование — розыгрыш первенства бас-
сейнов. Самарский спортивный рейд. 1934 год

Буксировка 
яхт 
в Пермь 
после 
пробега 
Пермь —
Самара.
1934 год
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в нём участвовали представители 16 городов, в том числе 
и Перми. в конце августа 1936 года команда пермских яхт - 
сменов выехала в ленинград. в её составе были николай 
александрович алфимов, сергей николаевич Душеин и 
захар матвеевич семёнов. в заявке на участие в этих со-
ревнованиях содержались сведения о спортсменах: «алфи- 
мов н. а., возраст 27 лет, стаж 10 лет, рулевой по швертботам  
и по килевым яхтам. Душеин с. н., возраст 22 года, стаж  
5 лет, матрос по швертботам и по килевым яхтам. семё- 
нов з. м., возраст 50 лет, 30 лет в парусном спорте, матрос 
по швертботам и по килевым яхтам». соревнования проходи-
ли 28—30 августа. в гонках участвовали как швертботы (по 
гонкам с пересадкой рулевых), так и килевые яхты (с пере-
садкой экипажей). Для поездки на эти соревнования каждо-
му яхтсмену-рулевому выдавалось свидетельство Пермского 
горсФк, удостоверяющее, что он прошёл «испытания по 
управлению парусным судном, и ему предоставлено право на 
участие на всесоюзных парусных соревнованиях 1936 года  
в качестве ответственного рулевого».

в ленинграде соревнования проводились в яхт-клубе  
на Петровском острове. гонки с пересадкой экипажей (для 
одиночных яхт — рулевых) в то время приобрели попу-
лярность и долгое время были основными соревнования- 
ми в стране. они исключали преимущество материальной 
части той или иной лодки — каждый экипаж на каждую 
новую гонку пересаживался на лодку своего соперника, вы-
павшую ему по жребию. очерёдность пересадки также уста-
навливалась жребием перед гонками. яхты предоставлял го-
род, в котором проводилось соревнование. таким образом, 
не надо было возить свои яхты, что было экономически вы-
годно спортивным коллективам, культивирующим парусный 
спорт.

впервые в стране проводились соревнования такого уров-
ня и масштаба. Первыми чемпионами ссср стали: в клас-
се швертботов м-20 — н. а. мясников, в классе килевых  
яхт — и. П. матвеев. Пермские спортсмены выступили весь-
ма достойно — в финальном розыгрыше на килевых яхтах 
они заняли 4-е место. за успешное выступление в этих со-
ревнованиях н. а. алфимову решением Президиума сверд-
облсосвода (Пермь тогда входила в состав свердловской об-
ласти) была выдана премия в размере 300 рублей.

надо сказать, что н. а. алфимов в составе нашей коман-
ды принимал участие и во втором Первенстве ссср по па-
русному спорту — в 1938 году, которое также проходило в 
ленинграде на базе яхт-клуба вЦсПс — 15—18 сентября. 
алфимов выступал в качестве рулевого килевой яхты л-60 
(в соревнованиях участвовали килевые яхты л-45 и л-60  
и швертботы м-20, Ш-10). на балтике пермяки соревно-
вались с сильнейшими яхтсменами из ленинграда, москвы, 
саратова, киева, куйбышева, Днепропетровска, горького, 
ростова-на-Дону и севастополя. 

в 1937 году при Пермском городском комитете физкуль-
туры была организована секция водных видов спорта. в ав-
густе под эгидой этой новой организации были проведены 
официальные соревнования на звание чемпиона Перми по 
парусному спорту. Победил в них н. а. алфимов. к сожа-
лению, нет сведений, был ли на этих соревнованиях зачёт по 
типам яхт или же зачёт был общий для яхт любой конструк-
ции. вероятно, соревновались, как и прежде, по скорости 
прохождения яхтами установленной дистанции. 

что касается разрядов, то они тогда присваивались от-
дельно по гонкам и дальним плаваниям. Для сдачи на права 
рулевого первого класса требовался разряд по дальним пла-
ваниям.

Сергей 
николаевич 

Душеин 
за румпелем 

своей 
яхты

С. Н. Душеин 
в 1930—1940-х годах 
успешно участвовал  

во всесоюзных 
соревнованиях.  

Занимался не только 
парусом, был в числе 

лучших велосипедистов 
и конькобежцев 

города. Одним 
из первых в Перми 

получил звание судьи 
республиканской 

категории 
по парусному спорту. 

Основал парусную
 секцию «Кама» на

 Велозаводе.  
В конце 1960-х годов 

 ещё судил 
пермские парусные  

соревнования 
в должности 

главного судьи.

ленинградский 
яхт-клуб 
на Петровском 
острове. 
Пирсы. 
1936 год

на пирсе  
ленинградского  
яхт-клуба.
Пермские 
яхтсмены  
с болельщиками  
и руководителями  
команды 
на Первенстве СССР 
по парусному 
спорту.
1936 год



4 4

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

4 5

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

в середине 1930-х годов в ссср начали создаваться до-
бровольные спортивные общества (Дсо). они объединяли 
трудящихся и учащуюся молодёжь для более широкого раз-
вития массовой физической культуры, спорта и туризма, под-
готовки значкистов «готов к труду и обороне ссср», «турист 
ссср», спортсменов-разрядников, мастеров спорта и повы-
шения мастерства спортсменов. Дсо создавались по терри-
ториальному признаку (в союзных республиках, областях, 
городах, районах) и по производственно-отраслевому (объ-
единяя коллективы физической культуры на предприятиях, 
стройках, в учебных заведениях, в одной или нескольких 
отраслях народного хозяйства). так появились Дсо «вод-
ник», «спартак», «труд» (впоследствии переименованный  
в «зенит»), «буревестник» и другие. 

руководство профсоюзными спортивными обществами 
в стране осуществлял всесоюзный совет Дсо профсоюзов, 
или, как его ещё называли, Центральный совет, а в респуб-
ликах — республиканские советы. Центральный совет орга-
низовывал соревнования между спортивными обществами, 
спартакиады профсоюзов ссср, физкультурные праздники, 
учебно-тренировочные сборы; обеспечивал участие Дсо во 
всесоюзных и международных первенствах и чемпионатах. 
а республиканские советы — то же самое, только на уровень 
ниже. При совете были созданы федерации по разным видам 
спорта, тренерские советы, коллегии судей и др. Деятель-
ность всесоюзного совета направлялась и финансировалась 
вЦсПс (всесоюзным центральным советом профессиональ-
ных союзов).

Дсо «водник» в Перми образовалось в 1937 году. оно 
курировалось камским речным пароходством. Пермские 
яхтсмены освоДа стали заниматься под знаменем этого 
общества. на долгие годы яхт-клуб «водник» стал одним из 
ведущих парусных центров нашего города. в статье яхтсме-

на а. оболенского «Парусному спорту Перми 60 лет» (газета 
«Пермь вечерняя» от 4 июля 1977 г.) читаем: 

«нужно сразу оговориться — яхты в Перми были и до 
1937 года. Это были швертботы самодельной постройки, в ко-
личестве до 10 штук. базировались они на водно-спортивных 
базах освоДа и общества «вымпел», в будущем «водник». 

а с 1938 года в Пермь начали поступать суда р-30 ленин-
градской судоверфи — «эрки», как их называли яхтсмены.  
к началу великой отечественной войны в Перми их было 
уже несколько десятков вымпелов. совершались длительные 
плавания по каме и волге. 

и ещё один интересный факт. в 1940 году в москве про-
водился всесоюзный конкурс проектов на лучший швертбот. 
Победителями оказались старейший яхтсмен н. людовик и 
совсем юный конструктор и строитель из Перми н. в. гри-
горьев!

о парусном спорте в Перми в годы великой отечествен-
ной войны 1941—1945 годов сведений почти нет. однако 
он не прекращался, о чём свидетельствует последняя запись 
в удостоверении яхтсмена н. а. алфимова, относящаяся 
к 1943 году, где в разделе «визы пунктов походов, даль-
них плаваний и пр.» указано: «молотов — чистополь. уход  
22.VIII.43, приход 5.IX.43». 

в 1944 году, когда стало ясно, что война близится к за-
вершению, власти города уже задумывались о возрождении 
широкой спортивной жизни. сохранился интересный доку- 
мент — записка н. а. алфимову от камского бассейново-
го совета Дсо «водник», датированная 4 апреля 1944 года: 
«тов. алфимов! оргбюро Дсо «водник» приглашает вас, 
как первоклассного спортсмена-парусника работать в парус-
ной секции и желает закрепить за вами одну из яхт, принад-
лежащих Дсо «водник». Просим сообщить ваше согласие  
не позднее 10 апр. с/г и указать, какую именно яхту вы хо-
тите закрепить за собой, как за капитаном. всего яхт в Дсо 
имеется пока 8 шт. Председатель бассовета Дсо «водник» 
Попов». указан и адрес — орджоникидзе, 11, и телефон.

Парусный спорт был жив!

Членские билеты ОСВОДа; 

Билеты участников 
соревнований;

Членский билет ДСО;

Квалификационные билеты 
с указанием 
спортивного разряда  
и яхтенной  
квалификации;

Пригласительные билеты 
на участие в соревновании;

Удостоверение яхтсмена 
с указанием  
квалификации, разряда  
и приписки к судам,  
взыскания и аварии,  
визы пунктов 
походов и дальних  
спортивных плаваний;

Билет ГТО; 

Памятка яхтсмена 
(выдавалась Московским 
СДСО «Водник»).

С п о р т и в н ы е 
д о к у м е н т ы 
я х т с м е н о в 
1 9 3 0 - х  г о д о в

грамота 
члена  
ДСО «Водник»
н. А. Алфимова. 
1938 год

Спортсмены 
ОСВОДа. 

Молотов, 
1935 год
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Послевоенные гоДы. 

укреПление ПозиЦий

в послевоенные годы парусный спорт в молотове (с 1940 
по 1957 год город Пермь назывался молотов) начинает  
бурно развиваться. яхтсмены регулярно участвуют в со-
ревнованиях различных уровней — Первенствах ссср и 
рсФср, Поволжской, балтийской и черноморской рега-
тах, выезжают на спортивные сборы, проводят местные со-
стязания, образуют в родном городе новые парусные секции  
и кружки.

уже в августе 1945 года, всего через три месяца после 
окончания великой отечественной войны, молотовская ко-
манда (в её составе — члены Дсо «водник» Ю. н. клепи-
ков, н. а. алфимов, а. П. Павлов и г. а. иванов) выезжает  
в куйбышев для участия в VI Поволжской регате. рега-
та проходила с 17 по 20 августа. гонки проводились на 10, 
20 и 50 километров. участвовали яхты р-20, р-30, р-40, 
р-45. командное Первенство выиграли яхтсмены горького,  
2-е место заняли москвичи, 3-е — куйбышевцы. 

в сентябре 1945 года молотовские спортсмены приняли 
участие во всесоюзных парусных соревнованиях в москве,  
в лично-командном Первенстве ссср на швертботах м-20. 

в 1946 году яхтсмены н. а. алфимов и г. а. иванов 
командируются на весенние сборы по парусному спорту  
в ригу, которые проходили с 28 февраля по 20 марта,  
и в этом же году молотовская команда в количестве 9 че -
ловек (среди них 4 женщины) выезжает на всесоюзные  
парусные соревнования в ленинград.

Молотовские 
спортсмены 

на Всесоюзных 
парусных  

соревнованиях 
в Москве  

на Речном  
вокзале.  
1945 год

Молотовская команда  
в яхт-клубе ленинграда на Петровской косе. 1946 год

команда города Молотова на Всесоюзных 
парусных соревнованиях в ленинграде. 1946 год
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а в сентябре 1947 года — большой успех! команда мо-
лотова участвует в Первенстве рсФср по парусному спор-
ту в таганроге, и экипаж н. алфимова занимает 2-е место  
в классе м-2. три члена команды — н. а. алфимов,  
б. с. Попцов и в. и. касаткин — в октябре этого же года 
получили право участвовать в очередном Первенстве ссср 
по парусному спорту, которое проходило в г. николаеве. 

в 1949 году молотовская команда выезжает на первен-
ство Цс Дсо «водник». соревнование проводится с пересад-
кой экипажей «экипажных» яхт и рулевых на «одиночках».  
в классе яхт м-2 экипаж н. алфимова занимает 4-е место. 

следом за этим соревнованием наша команда участвует 
в Первенстве рсФср («по пересадке»). валерий касаткин 
занимает 3-е место в классе яхт-«одиночек» Ш-10, а нико-
лай алфимов — 6-е. По результатам Первенства рсФср 
несколько наших яхтсменов включаются в сборную команду 
рсФср и направляются на Первенство ссср в г. николаев. 

в 1950 году команда нашего города участвует в чемпио-
нате рсФср. 3-е место в классе яхт «олимпик», сменившем 
швертбот Ш-10, занял виктор иванович Попов из парусной 
секции завода им. сталина. в классе одноместных швертбо-
тов «олимпик» выступали как мужчины, так и женщины,  
с раздельным зачётом, в классе м — аналогично — мужские 
и женские экипажи.

в сентябре 1951 года в таганроге проводится лично-
командное Первенство рсФср по парусному спорту, в кото-
ром участвует молотовская команда из 16 человек.

в 1951 году, с 7 по 15 октября, в г. зеленогорске калинин-
градской области проводится традиционное в те годы парусное 
соревнование «северная неделя», в котором участвует и наша 
команда из 18 человек (н. кичигина, н. алфимов, г. рябков, 
в. касаткин, с. Душеин, в. михалёнок, в. Попов, л. бухо-
нов, н. николаев, Пустынников, а. наумова, н. Душеина, 
малышева, н. Пьянков, л. рябкова и  др.). Эта регата прошла 
для наших спортсменов успешно. Первые места в классах л-3,  
м и «олимпик» заняли в. касаткин, г. рябков и с. Душеин.  
николай алфимов занял 2-е место в финале в классе м —  
«с пересадкой». Призёры награждены дипломами комите-
та по делам физической культуры и спорта при совете ми-
нистров рсФср. сборная команда г. молотова победила и 
отобрала переходящий приз «северной недели» у «штатного» 
чемпиона этих традиционных соревнований — спортсменов 
г. архангельска. следует отметить, что на этом соревнова-
нии молотовчане впервые гонялись и на килевой яхте, совер-
шенно не имея опыта управления ей — таких яхт в то время 
в нашем городе просто не было.

в 1952 году экипаж Дмитрия рогачёва выигрывает 
Первенство рсФср среди юношей в классе м с пересад-
кой экипажей, которое проходило в куйбышеве, а затем и 
Первенство рсФср 1952 года среди взрослых в таганроге. 
18-летний Дмитрий рогачёв побеждает взрослых яхтсменов! 

команда 
яхтсменов РСФСР 

на первенстве СССР 
по парусному 

спорту. 
николаев,

 1949 год
Валерий 
иванович 
касаткин 

Активно занимался 
парусным спортом 
в конце 1940-х —  
1960-х годах,  
имел первый 
разряд. Яхтенный 
капитан. Сам строил 
яхты, умел шить паруса.               
Неоднократный 
победитель и призёр 
Первенства РСФСР, 
Урала и других 
соревнований. 
В 1949 году в составе 
сборной РСФСР участво-
вал в Первенстве СССР.
Был членом 
правления ПФПС, 
в 1970—1985 годах 
отвечал за развитие 
детского 
парусного спорта 
в нашем городе. 

Парусная 
секция 

авиационного 
техникума, 

которую 
долгое 
время 

возглавлял 
его выпускник — 

В. и. касаткин. 
начало 

1950-х 
годов
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Яхтсмены города Молотова — 
члены команды РСФСР на Первенстве 
СССР по парусному спорту. 
В центре — рулевой В. и. касаткин. 
николаев, 1949 год

Молотовские яхтсмены 
на Первенстве ЦС ДСО «Водник». 

ленинград, 1949 год

команда города Молотова 
на Первенстве РСФСР по парусному 
спорту. Члены команды: Алфимов 
(с флагом), кичигина, наумова, 
Бирюкова, глухих, Рябков, казаков, 
конюхов и другие. 
Таганрог, 1951 год

Соревнования «Северная неделя». 
 курский залив Балтийского моря, Зеленогорск

 ( калининградская область), 1951 год

Победители
 «Северной недели»: 

В. касаткин, С. Душеин, 
г. Рябков (члены 

молотовской команды)  
и яхтсмены 

из других городов. 
1951 год

Прогулка по городу,  
разрушенному войной. 
калининград, 1951 год

Члены молотовской 
команды г. Рябков, 

В. конюхов (второй 
справа) г. казаков 

(крайний справа) 
и другие.
Таганрог, 

1951 год
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в этом же 1952 году Д. рогачёв впервые поехал на Первен-
ство ссср в ригу.

в июле 1953 года наша команда едет в москву на все-
союзные соревнования — Первенство профсоюзов по па-
русному спорту (на швертботах). гонки проводятся на 
клязьминском водохранилище на яхтах классов м, «олим-
пик», р-3. участвуют как мужские, так и женские экипажи  
двенадцати спортивных обществ. Программа соревнований 
такова: 7 классных гонок и эстафета на дистанции 1,5 мили 
(примерно 2,8 километра). соревнование лично-командное. 
главным судьёй являлся именитый яхтсмен того времени, 
участник олимпийской регаты 1952 года в хельсинки (класс 
«5,5 метров»), к. в. александров. любопытен календарь 
регаты: 19.07 — парад открытия и эстафета. 20—21.07 —  
1-я и 2-я гонки. 22.07 — день подготовки судов. 23—24.07 —  
3-я и 4-я гонки. 25.07 — день подготовки судов. 27—28.07 —  
6-я и 7-я гонки. 29.07 — торжественное закрытие соревно-
вания.

из календаря видно, что яхтсменам давался всего один 
«выходной» день! 

1957 год был для пермяков очень успешным. нина оти-
нова из яхт-клуба «молот» стала бронзовым призёром чем-
пионата рсФср на яхте «одиночного» класса «олимпик»,  
а Дмитрий рогачёв с экипажем — серебряными призёрами 
в классе м. 

а в 1959 году пермская команда выигрывает кубок 
рсФср в эстафетных гонках. 

как видим, за 15 послевоенных лет пермские яхтсмены 
многого достигли — были серьёзные успехи и громкие по-
беды. 

а местом «обитания» яхтсменов и вообще всех любителей 
водных видов спорта в это время по-прежнему был осин-
ский спуск. там, рядом с яхт-клубом «водник» камского 
речного пароходства, в 1950-е годы работала водная станция 
от военно-морского клуба ДосааФ, неподалёку находи-
лась центральная лодочная станция. здесь же, по соседству  
с «вод ником», разместились парусные секции общества «на-
ука» и несколько выше по течению, рядом со зданием свое-
го водозабора (которое существует и поныне), спортивного 
клуба завода им. сталина (в будущем этот спортивный клуб 
станет называться «звезда», а сам завод — им. свердлова), 
в которой кроме швертботов была одна каютная трофейная 
немецкая «эмка» — «весна». только парусная секция спорт-
клуба им. свердлова (так в то время назывался спортивный 
клуб «молот» мотовилихинского завода, так как находился 
у парка им. свердлова) размещалась у пристани камской 
переправы, вблизи своего завода.

в 1953 году в молотове появился первый официальный 
меритель яхт. им стал ведущий яхтсмен города н. а. алфи-
мов. в феврале 1953 года он участвует в семинаре мерителей 
парусных судов и сдаёт зачётные испытания с оценкой «хо-
рошо», с правом обмера парусных судов классов м, т, р, о, 
«звёздный», буеры. об этом свидетельствует удостоверение 
№ 11 всесоюзного комитета по делам физкультуры и спор-
та при совете министров ссср от 14.02.1953, подписанное 
начальником отдела парусного и гребного спорта лавровым. 

После того, как в программу парусных гонок олим-
пиады 1952 года, проходившей в Финляндии, впервые 
был включён швертбот-«одиночка» «Финн» шведского кон-
структора рихарда сарби, который заменил «одиночный» 
класс «Файер флай», участвовавший в олимпиаде 1948 го - 
да вместо класса «олимпик», в нашей стране стали по-
степенно переходить на классные гонки, в которых места 

Дмитрий 
Борисович

Рогачёв 

Начал заниматься 
парусным спортом  

в 1947 году — 
ходил матросом 

в экипаже  
Ю. М. Матарзина, 

преподавателя 
Пермского 

госуниверситета. 
В 1951 году поступил 

в Уральский 
политехнический 

институт в  Свердловске, 
но продолжал 

некоторое время 
выступать 

за Молотов. 
В 1956 году 

Д. Рогачёв, закончив 
УПИ, вернулся 

и в Пермь, и в ряды 
пермских 

яхтсменов.

леонид 
иванович 
Дубровин

Гидролог, кандидат 
географических наук, 
преподаватель 
Пермского 
госуниверситета. 
Один из основателей 
парусной секции 
общества «Наука». 
Серьёзно занимался 
парусным спортом 
с конца 1940-х годов, 
был яхтенным 
капитаном, 
председателем 
городской 
квалификационной 
комиссии 
по парусному спорту. 
Человек 
разносторонних 
увлечений — 
занимался 
конькобежным 
и лыжным спортом, 
трижды принимал 
участие 
в антарктических 
экспедициях. 
Парусным спортом 
занимаются 
его сын 
и внуки.

любовь 
Рябкова  

с хрустальным 
кубком 

куйбышевгидростроя, 
полученным 

пермскими 
яхтсменами 

за победу 
в общероссийских 

эстафетных 
гонках. 
Речной 
вокзал 
Перми, 

1959 год
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разыгрываются в каждом классе яхт без пересадки экипа-
жей или рулевых, по результатам нескольких гонок. «Фин-
ны» начали выпускать и наши отечественные верфи —  
в середине 1950-х годов они уже поступают в яхт-клубы,  
в том числе и в молотов. Первым яхт-клубом, получившим 
швертботы класса «Финн», был «водник». более быстроход-
ные «Финны» вскоре полностью вытеснили «олимпики» из 
программ парусных соревнований нашего города.

кроме обычных гонок на короткие дистанции постепен-
но стали традиционными длительные гонки, протяжённость 
которых порой достигала 30 миль (55,6 километра) — яхты 
буксировались вверх по течению на требуемое расстояние — 
по каме это район Полазны, а оттуда им давался старт вниз по 
течению. До заполнения водохранилища ширина камы выше 
гайвы до Полазны составляла в основном 400—700 метров. 
Пойма камы и чусовой выше гайвы была совершенно иной, 
такой, что сейчас трудно и представить. Достаточно сказать, 
что устье чусовой при впадении в каму находилось возле 
нынешнего залива у деревни Шустовка, и ширина чусовой 
перед устьем была всего 250—300 метров. русло чусовой 
на месте акватории камгЭс проходило от района лёвшино. 

в сентябре 1953 года молотовские яхтсмены провели по-
следнюю длительную речную гонку. а в 1954 году, когда 
началось заполнение камского водохранилища и заработа-
ли шлюзы, яхтсмены стали подниматься на яхтах с нижне-
го бьефа камгЭс на верхний, проходя шлюз, и устраивать 
соревнования на довольно широком водном пространстве 
перед плотиной — водохранилище ещё только заполнялось 
(заполнялось оно около трёх лет). всем было интересно по-
пробовать свои силы на просторах камского водохранилища. 

тогда ещё не было посёлка камгЭс, на его месте стоял 
лес. выше по течению камы и чусовой местами из воды 

торчали не спиленные вовремя деревья. а по водохранили-
щу плыли целые торфяные острова, поднявшиеся с водой из 
многочисленных прибрежных торфяников, иногда даже со 
стоящими на них кустами и деревьями.

с завершением строительства камской гЭс и заполне-
нием в 1954—1956 годах водохранилища перед пермскими 
яхтсменами открылись новые возможности — гораздо бо-
лее обширные просторы для гонок, почти полное отсутствие 
течения, более крупная волна. Привлекало некоторое при-
ближение к «морским» условиям, а какой яхтсмен-«речник»  
не мечтает попробовать себя на морской волне? стали сорев-
новаться на верхнем бьефе гЭс, для чего приходилось идти до 
плотины около 12 километров и шлюзоваться, примерно ещё 
один километр, что занимало несколько часов. лишь тогда 
взорам яхтсменов открывались просторы камского «моря». 

Весной 
на гайве.  

начало
 1950-х 
годов

Диплом  
н. А. Алфимова
за 2-е место
в классном 
первенстве 
города 
1953 года
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вот как описывалось первое соревнование наших яхтсме-
нов на камском водохранилище в прессе в 1954 году: «на-
конец наступил долгожданный день первых соревнований на 
«камском море». хорошего ветра и солнечной погоды ждали 
яхтсмены, а небо затянуло сплошными тучами, ветер чуть-
чуть надувал паруса швертботов. медленно скользили яхты, 
подгоняемые то усиливающимся, то затихающим ветром. 
непривычно и в то же время радостно было рулевым вести 
суда по лишённой движения воде, не делая поправок на снос 
яхты течением. теперь берега уже не ограничивали больше 
длины галсов при лавировке и не закрывали и без того сла-
бый ветер. наибольшего успеха в соревнованиях добился 
впервые участвовавший в гонках на эту дистанцию юный 
рулевой спортклуба им. сталина борис Шистеров. на своём 
«олимпике» он умудрился обойти несколько яхт класса м и 
занял 1-е место в своём классе. Победителем гонки по классу 
м был гонщик спортклуба им. свердлова Юрий трифанов».

кроме гонок с пересадкой экипажей, рулевых, эста -
фетных гонок проводились и маршрутные гонки. обычно 
они проходили по маршруту гайва — город. яхты буксиро-
вались за катером до гайвы, а оттуда давался старт на мо-
лотов. 

в 1954 году на реке, ниже плотины гидростанции, уже 
всё реже можно было увидеть парусные яхты. Даже уста-
ревшие и уже непригодные для соревнований суда покидали 
свои «насиженные» места для того, чтобы, пройдя камеры 
шлюза, отправиться куда-нибудь в дальний поход по кам-
скому «морю». на водохранилище парусная жизнь разгора-
лась всё сильней и сильней. сюда быстро перебралась поч-
ти вся парусная флотилия города. недалеко от нового устья 
реки чусовой, в живописной бухточке устья речки васильев-
ки (район голованово) нашли своё временное пристанище 

Первенство 
города 
Перми. 

1954 год

«Олимпик» 
В. Касаткина подходит
 к поворотному буйку. 

По следу воды
 за буйком видно,

 каким было течение
 на Каме

Открытие парусного сезона. 
Молотов, 1956 год

Яхты готовы к стартам на первенство города. 
Пермь, начало 1960-х годов

Швертбот 
класса 
«Олимпик»
на дистанции
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ба «молот») мотовилихинского завода, а также «отпочко-
вавшиеся» от них коллективы «кама», «урал». вооружение  
с яхт и одежду оставляли на хранение в сараях жителей до-
мов по улице Дачной, что проходила по территории нынеш-
него пляжа. Эти дома впоследствии, в 1960-е годы, были 
снесены, а пляж за счёт этого расширен. Песок для пляжа 
брали на месте, где сейчас стоят яхты и другие суда в яхт-
клубе «Фаворит» — тут образовался котлован — будущая 
гавань яхт-клуба. один из жилых домов улицы Дачной су-
ществовал особенно долго. вокруг него уже давно был пляж, 
а он выделялся на его фоне большим зелёным в летнее время 
пятном деревьев. в мае возле него зацветала обильная черё-
муха, наполняя берег своим терпким ароматом. 

Практически до 1958 года, когда на зимнее хранение яхты 
возвращались на свои старые места базирования в черте го-
рода у осинского спуска, первые старты сезона проходили 
ниже плотины, и только потом яхты уходили на камское во-
дохранилище. 

в 1955 году парусный сезон открылся на водохранилище 
традиционной 30-мильной гонкой. в классе м первой фини-
шировала яхта «садко» команды льва бухонова, второй фи-
нишировала яхта под управлением гонщика спортклуба им. 
сталина сергея Душеина. Первое место по «олимпикам», 
как и в прошлом году, занял одноклубник Душеина борис 
Шистеров.

в 1955 году в молотове, с 14 по 19 августа, на камском во-
дохранилище проводилось крупное парусное соревнование —  
регата городов урала, сибири и Дальнего востока — на 
которое съехались яхтсмены из этих регионов. наша моло-
товская команда участвовала в них по праву организаторов. 

яхты «водника» и «науки». а у самой перемычки плотины 
на крепких якорях установили отслуживший свою службу 
речной трамвайчик. его переоборудовали под базу яхтсме-
ны спортклуба им. сталина. Почти каждый погожий вечер, 
не говоря уже о воскресных днях, пригородная электричка 
привозила сюда шумную, жизнерадостную ватагу камских 
парусников, спешащих на очередную тренировку или сорев-
нование. 

часть яхт парусных секций продолжала стоять в родных 
яхт-клубах на нижнем бьефе. туда же, в места своих основ-
ных баз, все яхты возвращались зимовать. но вскоре парус-
ные секции города дружно начали перебираться на верхний 
бьеф на постоянное местопребывание. одним из первых 
туда переехал яхт-клуб «водник» — в район красной слудки 
на правом берегу реки чусовой, что напротив голованово. 
Добираться туда было крайне неудобно, поэтому вскоре клуб 
вновь переместился в голованово, в устье речки васильев-
ки. там он разместился на списанном пароходе «уральский 
рабочий». Другие секции перебрались на верхний бьеф ак-
ватории камгЭс, на левый берег. Поначалу базировались 
напротив железнодорожной станции камгЭс (посёлок 
камгЭс начал интенсивно застраиваться), затем постепен-
но стали сдвигаться в сторону лёвшино. Прямо на пляже 
камгЭс базировались яхтсмены «звезды» (так называлась 
парусная секция завода им. сталина) и яхтсмены парусной 
секции спортклуба им. свердлова (бывшее название клу-

Парусная 
регата  
городов 
урала,  
Сибири 
и Дальнего 
Востока. 
Молотов,
-1955 год

Речной 
вокзал 
города 

Молотова. 
начало 

1950-х 
годов
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газета «молодая гвардия» 21 июля 1957 года писала:  
«в прошлое воскресенье у парусников областного центра 
прошли большие соревнования. Погода не благоприятство-
вала проведению состязаний. Дистанция для всех классов 
яхт была трудная. нужно было пройти дистанцию в 12 миль, 
притом половину пути — бороться со встречным ветром  
и течением. гонки проходили на каме, напротив комсо-
мольского проспекта, и за их ходом могли наблюдать жи - 
тели города. 

гонки проводились на яхтах класса «олимпик», «Финн»  
и м. в классе м яхты разделялись на две группы. к одной от- 
носились яхты постройки пермского конструктора н. в. гри-
горьева, к другой — постройки кон структора виттэ. места 
учитывались по каждой группе отдельно. 

 По первой группе класса м победителем стал рулевой 
виктор зобачев (Дсо «водник») на яхте «ветерок» (тал-
линнская «сорока»), по второй группе — Эрик стажевский 
(Дсо «водник») на яхте «мечта». По классу «Финн» 1-е ме-
сто занял рулевой Юрий бухонов (Дсо «водник») на яхте 
«чирок», по классу «олимпик» победил г. курышев на яхте 
«нырок». 1-е командное место с большим превосходством за-
няли яхтсмены общества «водник». 

николай 
Алфимов.

конец 
1950-х 
годов

Яхты класса М на камских просторах.
начало 1960-х годов
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а в сентябре этого же 1957 года прошло ещё одно сорев-
нование яхтсменов пермских спортивных обществ. газета 
«камский водник» 19 сентября 1957 года писала: 

«в пятый раз на камском водохранилище проведе-
на традиционная классная гонка на дистанцию 30 миль. 
в соревнованиях приняли участие яхтсмены спортивных 
обществ «буревестник», «водник» и спортивных клубов. 
всего на старт вышло 17 швертботов класса м, «олимп» 
и «Финн». Погода не благоприятствовала яхт сменам. ве-
тер, доходивший до семи баллов, поднял сильную вол-
ну, в результате часть судов сошла с дистанции. Первым 
в классе м закончил дистанцию представитель спортив-
ного клуба имени свердлова (будущий спортклуб «мо-
лот») Дмитрий рогачёв. Представители общества «водник»  
Эрик стажевский и виктор зобачев заняли 3-е и 4-е места. 
1-е место в командном зачёте заняла команда спортивного 
клуба им. свердлова, 2-е и 3-е — команда общества «вод-
ник». 

сейчас мало кто помнит, что представляли из себя шверт-
боты Ш-10. По сути, это были открытые (беспалубные) 
шлюпки с парусным вооружением типа «гуалинь» — похо-
жее на гафельное, но поднималось оно одним фалом. Пло-
щадь паруса Ш-10 составляла 10 квадратных метров. 

ещё до войны отечественная спортивная судопро - 
мышленность (ленинградская экспериментальная верфь 
спортивного судостроения — лЭвсс), наряду со швертбо-
тами «тройками» класса р («эрки»), стала выпускать и га-
фельные швертботы «тройки» свободного класс м («эмки», 

как их стали называть яхтсмены). «Эрок» было несколько 
модификаций — р-30 с двумя швертами, р-45. По воспоми-
наниям ветерана пермского паруса Д. б. рогачёва, в начале 
1950-х годов в яхт-клубе «водник» были две «эмки» — кают-
ная, «кама», и обычная, «нева». обе — с гафельным воору-
жением. 

Швертботы р-45 имелись в морском авиационном 
тех ническом училище, но курсанты на них практически  
не ходили. стояли они на загородной базе мату в верхней 
курье. Потом, примерно в середине 1950-х годов, их отдали  
в «водник», и на них какое-то время ходили экипажи Шито-
ва и рогачёва. 

яхты класса м становятся очень популярными в нашей 
стране, в том числе и у молотовских яхтсменов. Этот нацио-
нальный класс быстро становится самым массовым. «чайки», 
«сороки», «виттовские», «беркуты», «стрижи», «лендаи»… 
обилие конструкций было вызвано тем, что правила построй-
ки яхт этого класса были достаточно свободными, оговарива-
лись лишь основные параметры — длина, ширина, площадь 
парусности и количество членов гоночного экипажа —  
три человека. таким образом, конструкторам открывались 
широкие творческие возможности в решении вопроса обво-
дов корпуса для получения максимальных ходовых качеств. 
Популярность этому классу придавало также то, что на «эм-
ках» можно было не только проводить соревнования, но  
и ходить в походы, их мореходность позволяла плавания  
в 6 человек. крейсерских яхт в то время в ссср почти  
не было, промышленность их не выпускала. «Эмки» же вы-
пускались как ленинградской верфью спортивного судостро-
ения («чайки», «беркуты»), так и таллиннской («сороки», 
«лендаи»). на «эмках» выросло не одно поколение выдаю-
щихся гонщиков нашей страны.

некоторые яхты в конце 1950-х годов стали оснащаться 
деревянным штаг-пирсом, в частности «эмки» — своего рода 
«обтекателем», и находящаяся в нём передняя шкаторина 
стакселя, естественно, не провисала, что обеспечивало яхтам 
лучшую крутизну хода. Первыми «эмками» со штаг-пирсом 
были лодки типа «сорока». 

в 1957 году пермяк н. в. григорьев — замечательный 
конструктор, строитель пермской яхты класса м № 1045, 
становится председателем технической комиссии парусного 
спорта ссср. а в 1958 году пермские яхтсмены к. звонарёв  
и г. кудрявцев вошли в состав всероссийской секции парус-
ного спорта (к. с. звонарёв вошёл ещё и в состав её пре-
зидиума). 

авторитет пермского парусного спорта и пермских яхт-
сменов укреплялся, а впереди был и новый этап развития и 
новые победы!

Пермские 
яхтсмены 

конца 
1950-х 
годов. 

Среди них: 
к. Звонарёв, 

Д. Рогачёв, 
Ю. курдачёв, 

г. Рябков, 
л. Рябкова, 

В. касаткин,
В. Бухонов
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Пермский Парусный сПорт  
в 1960—1980-х гоДах

в 60-е годы XX века парусный спорт  развивался осо-
бенно бурно — и в Перми, и во всём советском союзе.  
яхтсмены  имели мощную поддержку как со стороны госу-
дарственных спортивных организаций (областной и город-
ской федераций парусного спорта, спортивных обществ), 
так и со стороны предприятий и учреждений, к которым 
были «приписаны» парусные секции и яхт-клубы. в Перми 
в эти годы началось строительство яхт-клубов на камском 
водохранилище. в районе камгЭс — лёвшино — яхт-клуба 
«звезда» от завода им. свердлова, в заливе гремячий лог  
у посёлка гайва — яхт-клубов «кабельщик» от завода «кам-
кабель» и «бриз» от Пермского политехнического института, 
в заливе у деревни Шустовка — яхт-клуба «молот» от за-
вода им. ленина и яхт-клуба «искра» от Пермского завода 
химического оборудования. все яхт-клубы получили новые 
яхты постройки наших отечественных верфей спортивного 
судостроения — олимпийские классы: «Финны», «летучие 
голландцы», «Драконы», «звёздники»; национальные клас-
сы м («стрижи», «лендаи»), детские швертботы ок, «каде-
ты» и «оптимисты». Позже стали приобретать яхты классов 
«Фолькбот», л-6, яхты польской постройки «нефрит», «кон-
рад-24», «конрад-25р» и рт, «картер-30». с приобретением 
крейсерско-гоночных яхт стали проводиться и крейсерские 
гонки: с 1960 года по настоящее время — Пермь — чёр-
моз — Пермь, кубок камы, кубок верхней камы и дру-
гие. Парусный спорт стали культивировать в других городах 
Пермской области — березниках, чайковском. в 1962 году 
команда Пермской области заняла 2-е место в Первенстве 
рсФср по швертботам, а в 1965 году — 3-е место.

в 1965 году в таганроге становится чемпионом рсФср 
среди юношей в классе «Финн» яхтсмен клуба физкультуры 
«рубин» алексей зырянов. в 1966 году в Перми появился и 
первый мастер парусного спорта —  им стал Дмитрий рогачёв. 

1967 год. валерий Фролов становится мастером спорта 
ссср, заняв на открытом первенстве г. севастополя 4-е ме-
сто в классе «Финн» при 56 участниках. в эти годы пермские 
яхтсмены не только много соревновались между собой, но и  
участвовали практически во всех всесоюзных и всероссий-
ских соревнованиях. 

14—25 июня 1967 года в ленинграде проходила IV лет-
няя спартакиада народов рсФср. яхтсмены сборной ко-
манды Пермской области выступили успешно: Ю. в. бу-
хонов, г. а. казаринов, и. а. Пермяков в классе м заняли  
1-е место; Д. б. рогачёв, б. р. ракаев, р. в. коновалов в клас-
се «Дракон» — 2-е место; в. м. Фролов в классе «Финн» —  
4-е место; а. а. алексеев, е. и. зотов в классе «летучий гол-
ландец» — 5-е место. команда Пермской области в общем 
зачёте заняла 3-е место, пропустив вперёд команды москов-
ской и ростовской областей.

на проходящей следом спартакиаде народов ссср эки-
паж Д. б. рогачёва занял 1-е место в классе «Дракон».

в 1969 году николай рубаницкий с матросом алексан-
дром свинарёвым, занимавшиеся тогда в яхт-клубе «кабель-
щик», на «летучем голландце» завоевали кубок рсФср сре-
ди юношей в г. калининграде. 

V летняя спартакиада народов рсФср проходила  
в 1971 году, и снова в ленинграде. в состав сборной ко-
манды Пермской области входили: класс «Дракон» (две 
яхты) — экипаж: Д. рогачёв, в. костарев, и. Шилов 
и экипаж в. воробьёва; класс «летучий голландец» —  

Победители
Спартакиады
народов СССР.
Слева 
направо:
Борис 
Ракаев, 
Рудольф 
коновалов 
и капитан 
экипажа 
Дмитрий 
Рогачёв.
1967 год

нина 
кичигина, 

Виктор 
Жуков, 

любовь 
Рябкова —

молодые 
яхтсмены 

начала
1960-х 
годов
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б. Шистеров, а. неганов; класс «Финн» (две яхты) —  
с. Пьянков, м. бронников. итог: 3-е командное место. все 
участники дали команде зачётные очки. тренером команды 
был г. с. рябков. 

в 1974 году пермские спортсмены приняли участие в сле-
дующих соревнованиях: в марте — в Первенстве рсФср  
(г. сочи), в мае — в международной регате «Дружба»  
(г. туапсе), в  июне — в открытом первенстве таллина,  
в декабре — в кубке рсФср (г. сочи). 

в 1975 году в сочи проходил целый ряд соревнований:  
в марте — весеннее первенство рсФср, в апреле — ве-
сеннее первенство ссср, в которых участвовала сборная 
Пермской области в целях подготовки к стартам VI летней 
спартакиады народов, и, наконец, в мае, пермские яхтсме-
ны выступали на  спартакиаде. в сборную команду входили:  
Э. Ф. стажевский — представитель команды, в. м. Фро- 
лов — тренер команды; класс «солинг» (и класс «22»): № 11 — 
Д. рогачёв, в. Плюснин, а. голышев; № 5 — б.  Шистеров,  
в. черныш, к. Шукшин; № 25 — м. бронников, м. брызга- 
лов, а. ванштейн; в классе катамаран «торнадо» —  

Первенство 
ЦС СДСО 

«Буревестник». 
Спортсмены 

яхт-клуба 
«Бриз»  

н. Черемисин, 
н. Савенков, 

В. Шишов.
ленинград, 

1971 год

Весеннее первенство РСФСР. 
Сочи, март 1975 года

Парад участников. 
Сочи, 1975 год

Пермская делегация 
на открытии Спартакиады. 
Сочи, 1975 год
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в.  адеев, в. бе рестнев; класс  
«Финн» — в. Фарзутдинов. 
класс «солинг» давал двой-
ные очки, поэтому в нашу ко-
манду и было включено три 
«солинга». Это была заявка 
на командную победу, что 
вызвало большие волнения 
в тренерском штабе сбор-
ной московской области. 

но в итоге наша коман-
да заняла 3-е место, снова 
пропустив вперёд команды 
московской и ростовской 
областей.

в 1972 году экипаж  
Д. б. рогачёва в классе 
«солинг» боролся за право 
участвовать в олимпиаде 

Работники 
завода 
им. Свердлова 
во время 
прогулки 
на яхте
«Парма» 
яхт-клуба 
«Звезда». 
1970-е годы

Яхтсмены Д. Рогачёв, В. Плюснин, А. неганов  
на Балтийской регате. Рига, 1972 год

«Солинг» 
Д. Рогачёва 
на Первенстве 
РСФСР.
1974 год
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(киль, германия) в составе сборной команды ссср. в дра-
матической борьбе он уступил это право олимпийскому чем-
пиону тимиру Пинегину — легенде парусного спорта ссср.

в 1973—1974 годах предпринимается попытка органи-
зовать в Перми изготовление дюралевых мачт, в частно-
сти для «солингов» и их прототипов класса «22», которые 
комплектовались деревянными мачтами и не могли кон-
курировать с фирменными «солингами». По инициативе  
в. н. воробьёва и при его непосредственном участии (по 
специальности он был технологом) на заводе им. свердлова 
была спроектирована и изготовлена оснастка. но по какой-
то причине дальше этого дело не пошло, и оснастка была от-
дана в харьков.

в 1979 году в ленинграде прошла VII летняя спарта-
киада народов рсФср. в состав сборной команды Пермской 

области входили: класс «солинг» — Д. рогачёв, в. Плюс-
нин, а. голышев; класс катамаран «торнадо» — в. адеев,  
в. треногин; класс «звёздный» (2 яхты) — б. Шистеров,  
к. Шукшин и м. бронников, н. каменских; класс «Финн» 
(3 яхты) — м. акимов, в. черныш, с. соломатов. итог — 
8-е место. лучший результат у пермяков — 4-е место экипа-
жа Д. рогачёва. Пермь начинает терять свои былые позиции 
в российском парусном спорте.

в 1981 году в сочи, в октябре, проводится регата  
VI всероссийских спортивных игр молодёжи. однако на пути 
в сочи на железной дороге теряются два вагона с пермскими 
яхтами. у команды наших яхтсменов проваливаются сборы. 
яхты не приходят и к соревнованию… команда вынуждена 
уехать домой, не участвуя в регате, кроме одного экипажа 
класса «470» н. латышев — П. коробейников, для которых 
удалось арендовать яхту.  вагоны в итоге нашлись — при-
шли в сочи лишь в самом конце соревнования.

в 1983 году в таганроге проходила VIII летняя спарта-
киада народов рсФср.  в состав сборной команды Перм-

Молодые 
пермские

яхтсмены. 
1980-е годы

XXXVI 
Поволжская 
регата. 
на «Финне» 589 —
В. Черныш, 
на «Солинге» 25 —
экипаж
М. Бронникова.
Тольятти, 
1981 год
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ской области входили: Ю. андрейчиков — класс «Финн»;  
р. зиюков, м. орлов — класс катамаран «торнадо»; эки-
паж: с. скороходов, с. стамбула, в. кравченко и экипаж: 
а. нестеров, м. белобородов, с. трутнев — класс «солинг». 
тренером команды был н. и. рубаницкий, представите- 
лем — в. м. черныш. общий результат команды в архивах 
не сохранился. 

Это была последняя спартакиада народов рсФср — 
больше она не проводилась.

в 1980-е годы возникает парусный спорт в г. чайков-
ском — яхт-клуб при предприятии «точмаш». закупаются  
несколько малых крейсерских яхт и детско-юношеских 
швертботов. однако развиваются они обособленно. несмо-
тря на неоднократные приглашения Пермской областной  
федерации участвовать в Первенстве области, в кубке камы, 
они так ни разу в Перми и не появились. Просуществова-
ли несколько лет, и как-то незаметно парусный спорт у них  
исчез.

с начала 1980-х годов пермские яхтсмены начали ездить 
на самую престижную в то время в ссср крейсерскую регату 
«кубок озера онего» — неофициальный чемпионат ссср по 
крейсерским гонкам, как между собой его называли яхтсме-
ны. на «онего» мечтали попасть все сильнейшие гонщики-
крейсеристы страны. Приезжали гости из скандинавских 
стран, прежде всего из Финляндии. Флот соревнующихся со-
ставляли более 150 яхт! Пермяки достойно показывали себя 
на этой регате. чемпионом «онего» в 1984 году становился 
экипаж м. марков, а. марков, с. Пермяков, к. зеленин на 
яхте «орион» класса «нефрит» (яхт-клуб «бриз»). в 1989 го - 
ду экипаж в. м. Фролова также был победителем онежской 
регаты на яхте к-25 р «викинг» и в 1991 году он занимал 
2-е место. удачно выступали на «онего» экипажи Юрия 
овсянникова, анд рея бушуева, александра Штеренфельда.

в гонках по «олимпийской» дистанции крейсерские яхты 
долгое время не участвовали. отношение к крейсерским 
гонкам большинства яхтсменов, воспитанных на корот-
ких гонках по «олимпийской» дистанции (в то время около  
15—18 км по генеральным курсам), поначалу было доволь-
но негативное. считалось, что в них почти нет тактической 
борьбы и того напряжения физических сил и боевого духа, 
что требуют короткие гонки в плотном окружении соперни-
ков. всероссийские и всесоюзные соревнования на «крейсе-
рах» не проводились. Да и крейсерских яхт до 1980-х годов  
в стране было мало и все они были, как правило, небольших 
размеров, не рассчитанные на длительную автономность 
плаваний экипажей.

кубок 
Онего. 
А. Титов 
(слева), 
А. Штеренфельд 
(справа),      
В. Черныш.
1988 год

Александр 
Штеренфельд 

на Первенстве 
РСФСР. 

Сочи, 
1980 год Яхта 

л-6 «Парма».
1990-е годы
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1960—1980-е годы можно с уверенностью назвать «зо-
лотыми» для пермского  паруса. в эти годы парусный спорт 
культивировался в почти двух десятках коллективов физкуль-
туры, им постоянно занималось около 500 человек. Перм-
ские яхтсмены участвовали в первенствах ссср и рсФср, 
в балтийской, черноморской и Поволжской регатах. наш 
город считался одним из самых «парусных» в ссср. 

среди именитых яхтсменов тех лет — Д. б. рогачёв (пер-
вый в Перми мастер спорта ссср по парусному спорту),  
г. с. рябков (тренер сборной команды Пермской обла-
сти), л. П. рябкова (мастер спорта ссср), в. м. Фро-
лов (первый в Перми мастер спорта ссср в классе 
«Финн»),  Э. Ф. стажевский  (мастер спорта ссср, су-
дья республиканской категории, многие годы — руко-
водитель городской, а потом и областной федераций па-
русного спорта), к. с. звонарёв (судья республиканской 
категории), Ф. в. кушнир (долгие годы — председатель 
квалификационной комиссии, главный меритель города),  
в. и. касаткин (член президиума парусной секции города 
до конца 1980-х годов), н. н. кичигина (до 1979 года — 
член президиума парусной секции города, её секретарь),  
с. н. Душеин (некоторое время — председатель парусной сек-
ции города Перми), м. и. бронников (с 1980 по 1984 год —  
председатель городской федерации парусного спорта),  
в. м. адеев (мастер спорта ссср, чемпион рсФср),  
а. в. григорьев (первый в Перми мастер спорта ссср по 
дальним спортивным плаваниям), в. м. черныш (мастер 
спорта ссср, судья всероссийской категории), а также ма-
стера спорта в. м. карасёв, е. а. лежнёв, б. м. гилёв,  
б. н. Шистеров и другие.

В 1969 году в Перми появилась 
килевая яхта бывшего 
олимпийского класса «5,5», 
привезённая из Севастополя. 
на ней стал ходить В. Сметкин. 
Все килевые яхты находились 
на рейде у пляжа камгЭСа, 
а кроме яхт на рейде стояли ещё 
и металлические катера. 
А швертботы стояли прямо 
на пляже. неподалёку стояли 
на якорях баржи и плоты. 
Были случаи, когда при сильном 
северном ветре поднималась 
большая волна — баржи 
или плоты срывали  яхты 
с якорей, прижимая их к берегу. 
и это ещё было не так страшно, 
хуже было, когда яхты 

И с т о р и я 
о д н о й  я х т ыоказывались между плотами 

и дебаркадером яхт-клуба. 
Тогда все, кто мог, бежали 
спасать яхты, чтобы их 
не раздавило. Ближе к осени, 
когда уровень воды 
в водохранилище упал, яхта 
«5,5» стала биться фальшкилем 
о дно. В. Сметкин ничего 
лучшего не придумал, как 
завезти кормовой якорь яхты 
«мористее». но завёз так, 
что яхта оказалась бортом 
к северному ветру. При 
очередном усилении северного 
ветра сорвало с якоря рядом 
стоящий катер и он стал  биться 
об яхту, пока не оторвал у неё 
форштевень вместе с якорным 

концом. Яхта затонула. Потом 
её достали, но  долгое время 
не ремонтировали и не спускали 
на воду. хотя желающие 
восстановить её были. 
несколько лет она стояла 
в кильблоках в конце пляжа 
памятником неразумного 
отношения к яхтам. Затем она 
была передана яхтсменам 
Закамска, которые её 
отремонтировали и некоторое 
время ходили на ней, пока она 
не погибла, оставленная на зиму 
в воде — раздавило льдом... 

ПерехоДные гоДы.

от ассоЦиаЦии «регата» До ПкФПс

 
в конце 1980-х — начале 1990-х годов в стране менялся 

политический строй, что не могло не отразиться на спорте,  
в том числе и парусном. но в Перми в это время дела у яхт-
сменов обстояли совсем неплохо. согласно судовой книге 
Пермской области, по состоянию на 1 января 1990 года в об-
ласти насчитывалось 18 яхт-клубов и парусных секций (то 
есть коллективов, не имеющих своих территорий и сооруже-
ний для базирования яхт, а  арендующих их у других органи-
заций). Это «урал», «кама», «искра», «бриз», «звезда», «ка-
бельщик», «молот», «Поиск», «рубин», «водник», «мзиор», 
«Пермьнефть», «каскад» — в Перми;  «галс», «Пирит», «урал-
калий», «нептун», «ветер» — в березниках; «точмаш» —  
в чайковском. Флот парусных судов насчитывал 308 еди-
ниц. из них 55 судов были крейсерскими и 253 судна  
(в том числе и парусные доски) олимпийских, международных 
и национальных классов (в том числе детско-юношеских). 
Детско-юношеских яхт было 172 единицы, парусных досок —  
53. в чемпионате области 1998 года участвовало 22 па-
русных доски. в мужском зачёте победил с. акимов («ка-
бельщик»), в женском — г. закомолдина («звезда»).  
в Перми было в общей сложности 208 яхт, в березниках — 
80 и в чайковском — 20. яхт-клубы «искра», «бриз» и «звез-
да» имели также суда обслуживания — катера и моторные 
лодки. также имелись парусные суда самодельной построй-
ки. самый многочисленный флот имел яхт-клуб «звезда» —  
42 единицы.  не намного уступали ему яхт-клубы «искра» —  
38 единиц, «бриз» — 37 единиц и «молот» — 36 единиц.  

Детско-
юношеские 
соревнования.
Пермь, 
начало
1990-х 
годов
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Детско-юношеские соревнования. 1990-е годы
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По крейсерским яхтам лидировал яхт-клуб «искра» —  
11 единиц.  По 9 крейсерских яхт имели яхт-клубы «бриз» 
и «молот», 7 было у «кабельщика», 6 — у «Поиска», 5 —  
у «рубина».

 в заливе Шустовка под руководством в. Ф. Потапова 
строился яхт-клуб «евразия». в самом начале залива был от-
сыпан гравием берег и проведено углубление залива, а непо-
далёку, в лесу, построены два двухэтажных деревянных зда-
ния. с этим яхт-клубом были связаны самые оптимистичные 
планы — устанавливались даже связи с датчанами, практи-
кующими бизнес на экстремальном туризме. 

в начале 1990-х годов алексей кривых организовал на за-
воде «машиностроитель» малое предприятие по производству 
парусных досок собственной конструкции. на своей доске он 
стал чемпионом россии по виндсерфингу, а позднее занял  
2-е место.

также на этом заводе группа яхтсменов организовала из-
готовление двух углепластиковых мачт для суперяхты, гото-
вящейся к гонке вокруг света.

в Перми возникают яхт-клубы и парусные секции «одно-
дневки» — «Поиск», «скиф», «океан» и другие. 

российский парусный спорт переживал в эти времена 
брожение. крейсерские яхты быстро перешли в частную 
собственность, яхт-клубы — тоже. Детско-юношеский спорт 
практически перестал существовать. всероссийская ФПс 
едва теплилась как организация, ввиду отсутствия финан-
сирования со стороны министерства спорта. но энтузиасты-
яхтсмены не могли сидеть сложа руки, они пытались не дать 
умереть парусному спорту россии. так, организовался Па-
русный крейсерский союз, который возглавили икар ри-
скин (президент), Юрий Демарин и Павел новосёлов. ими 
стал выпускаться журнал «яхтинг в россии». 

в конце 1980-х — начале  1990-х годов  у  спортсменов  
нашей страны появилась возможность ходить на яхтах в за  
граничное плавание. «Прорубили окно» в мир и пермские  
яхтсмены —  состоялись первые походы в болгарию, тур-
цию, грецию и участие их в международных регатах. ко-
нечно, масштабы их были невелики, но всё же значимы для 
Перми, они показали высокую квалификацию и яхтенное 
мастерство пермских яхтсменов.

в эти годы существовало увлечение наших яхтсменов 
матч-рейсами. в мире этот вид парусных соревнований из-
вестен давно. он рассчитан на зрителя, поэтому проводят-
ся эти соревнования вблизи берега, на короткой дистанции, 
не требуют больших водных пространств. все яхтсмены, 
собравшиеся на матч, соревнуются на одинаковых яхтах, 
предоставляемых организаторами соревнования. выходят на 

Поход 
в Болгарию 

экипажа 
яхты 

«Вектор». 
В. Скачков,

 н. каменских, 
С. Росляков, 
В. Потапов, 

капитан 
В. климов, 

В. Черныш.
керчь,

1990 год 

Яхта 
«Риск»
на кубке 
камы.
1990 год
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матч лишь две яхты, которые разыгрываются экипажами по 
жребию. суть гонок — поймать соперника на правилах, на-
рушив которые, он должен выполнять штрафные обороты,  
а значит, пропустить яхту соперника вперёд. борьба начина-
ется ещё за 5 минут до старта, когда соперники запускаются 
с разных сторон стартовой зоны. у нас в стране матч-рейсы 
внедрили в практику яхтсмены екатеринбурга в начале  
1990-х годов, так как имели в своём распоряжении неболь-
шую водную территорию — верх-исетский пруд. матч-рейсы 
стали проводиться и в других городах страны — в москве, 
санкт-Петербурге, в новороссийске. впоследствии матч-
рейс был включён в программу олимпийских игр. наши яхт-
смены впервые поехали на это соревнование в екатеринбург  
в сентябре 1993 года, четырьмя экипажами (два пермских  
и два березниковских). березники представляли экипажи 
андрея глухеньких (м. гуляев, м. химач) и яна троицкого  
(в. иванов, и. егоров), а Пермь — экипаж виктора черны-
ша (о. биктимиров, н. латышев) и экипаж а. нестерова. 
соревнование было международным, участвовало 54 эки-
пажа из 22 городов и 6 стран. не зная толком правил этих 
гонок и не имея в своём запасе специальных тактических 
наработок, пермяки и березниковцы выступили неудачно. 
однако экипаж в. тараканова серьёзно увлёкся этим видом 
соревнований и в течение ряда лет  заметно прогрессировал 
в них, имея довольно высокий рейтинг в стране. 

в 1992 году пермские яхтсмены организовали ассо-
циацию «регата» (просуществовавшую до 1997 года). в со - 
став её правления вошли: в. н. климов, в. к. Пияница, 
м. н. Попов, а. а. онорин и м. н. марков, л. в. гри-
бель. Председателем был избран марк николаевич мар-

ков. ас социация была зарегистрирована как добровольное 
общественное объединение яхтсменов Пермской области, 
правопреемник ПоФПс. в 1992 году в её ряды вступило  
177 человек. 

в Перми к 1990-м годам олимпийские виды яхт и их со-
ревнования прекратили своё существование. традиционно  
продолжались и продолжаются по настоящее время гонки 
крейсерских яхт, которые стали соревноваться не только в 
крейсерских гонках — кубок камы, Пермь — чёрмоз — 
Пермь, но и на коротких «олимпийских» дистанциях. неод-
нократно пермяки-крейсеристы участвовали в кубке волги, 
кубке чёрного моря, в балтийской регате. так, в 1993 году 
пермская областная федерация парусного спорта, ассоциа-
ция «регата» и ао «березники-сервис» на базе яхт-клубов 
«звезда» (Пермь) и «Пирит» (березники) провели между-
народную крейсерскую парусную регату кубок камы-93  

Борьба 
под спинакерами.

кубок 
камы, 

начало 
1990-х 
годов

Протокол 
ассоциации 

«Регата». 
1992 год

Организаторы
 «Регаты» 
А. А. Онорин 
и л. В. грибель

кубок 
камы.
1999 год
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Яхты на дистанции. 
на яхте «лель» экипаж В. Адеева. 

2000-е годы

гонка началась. на яхте «лель» экипаж В. Адеева. 
2000-е годы

Три товарища на «лучах» Яхта  «Атаман»
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с приглашением известных судей всероссийского уровня из 
москвы и ряда ведущих яхтсменов постсоветского простран-
ства. возглавлял судейскую бригаду судья в. о. хандрос.           
в бригаду также входили судьи всесоюзной категории  
и. в. рискин, в. П. елизаров, судьи и. в. Попова, П. н. но - 
восёлов и наши пермские судьи м. а. медведев и Ф. в. куш- 
нир. а гоняться в Пермь приехали такие известные ма-
стера паруса, как олимпиец и участник кругосветной гон-
ки на «Фазиси», многократный победитель всевозможных 
отечественных и международных соревнований сергей 
бородинов и андрей николаев (украина) со своими эки-
пажами. яхты им предоставили организаторы регаты, 
но паруса эти экипажи привезли свои. надо сказать, что 
лишь с большим трудом эту регату в «конрадах-25р-рт» 
выиграл экипаж а. николаева. 2-е место в этой группе за-
воевал пермский экипаж валерия блинова, гонявшийся на 
«конраде-25рт» «надежда», доказав, что «эртэшки» могут 

на равных соперничать с «регатниками». 3-е место занял 
экипаж виктора Пласкевича на яхте «луч». Экипаж с. бо-
родинова занял лишь 4-е место, выступая на яхте «грация». 
в классе «картер-30» на яхте «атаман» эту регату выиграл  
валерий Фролов со своим экипажем. в первой группе по-
бедил экипаж вячеслава Пияницы на яхте «корсар», в чет-
вёртой — экипаж Петра яценко на яхте «стайер». всего  
в регате участвовало 43 яхты. 

в 1999 году появились новые форматы парусных сорев-
нований: гонки капитанов (одиночек) памяти к. звонарёва, 
кубок Э. стажевского и другие клубные соревнования и вод-
ные фестивали.

Экипаж 
В. Тараканова

на кубке 
камы. 

 Чайковский,
1999 год

Фотокорреспондент 
и судья парусных

 соревнований
надежда 

Андреева.
2002 год

кубок камы.
Буксировка 
яхт от Елово 
в Пермь 
по окончании 
регаты

Виталий 
Тараканов 
и Максим 
карельский 
на Чемпионате 
-мира 
в США.
Майами, 
2000-е 
годы
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в 2000 году экипаж виталия тараканова занял 2-е место 
на чемпионате россии в классе «солинг». виталий становит-
ся мастером спорта (последний раз званий мастеров спорта 
в олимпийских классах яхт пермские яхтсмены добивались  
в 1981 году). 

 в 2003 году виталий тараканов (капитан) и алексей 
бушуев (матрос) становятся чемпионами россии в клас-
се «звёздный». а. бушуев получает звание мастера спорта. 
28 лет потребовалось пермскому парусному спорту, чтобы 
вырастить новых чемпионов. Последний раз чемпионами 
рсФср становился экипаж Д. б. рогачёва (1975 год, спар-
такиада народов рсФср). 

к 2006 году Федерация парусного спорта Пермской об-
ласти практически полностью развалилась в связи с почти 
полным прекращением финансирования парусного спорта 
со стороны областного и городского спорткомитетов. не со-
бирались вкладывать средства в поддержку парусного спорта  
и владельцы водных баз. Почти угас детско-юношеский 
спорт. стало очевидным, что нужны новые формы орга-
низации парусного спорта. никто из именитых яхтсменов-
ветеранов не решался взвалить на себя груз ответственности 
за будущее нашего яхтинга, желающих возглавить федера-
цию не было. Последний председатель ФПс а. а. онорин 
сложил с себя полномочия в связи с истечением выборного 
срока. состоялось несколько «стихийных» собраний, на кото-
рых бурно обсуждалось сложившееся положение дел. Пози-
ция ветеранов состояла в том, что за дело надо браться более 
молодым яхт сменам, которые, в отличие от них, ветеранов, 
преуспели в бизнесе, имеют собственные капиталы и связи 
с состоятельными людьми, могущими оказать спонсорскую 
помощь федерации, понимают, как жить и работать в новых 
экономических условиях.
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Грянем, друзья, чтобы дрогнули скалы!
Жизнь наша — дрянь, лучшей мы не искали.
Встретим рассвет у черты горизонта,
В море, где тонет багровое солнце.

Наша печаль, словно глупая птица,
Тихо над нами ночами кружится…
Нам наплевать! Только б крепче держаться!
Шкоты, как струны! Нам стоит смеяться!

Баковый, выбросись телом упругим! 
Шверт разъярённое море разрубит.
Грот не ослаб, стакселя выбирай!
Вот наша жизнь, наш придуманный рай…

                                              Анатолий Сельков 

Я х т - к л у б  « В о д н и к »

Я х т - к л у б  « К а б е л ь щ и к »

Я х т - к л у б  « З в е з д а »

Я х т - к л у б  « М о л о т »

П а р у с н а я  с е к ц и я  « Р у б и н »

Я х т - к л у б  « Б р и з »

Я х т - к л у б  « И с к р а »

П а р у с н ы й  с п о р т  
в  Б е р е з н и к а х

П а р у с н а я  с е к ц и я 
Д Ю С Ш О Р  « Т е м п »

Д е т с к а я  п а р у с н а я  с е к ц и я
« Л у к о м о р ь е »

П е р м с к а я  к р а е в а я  ф е д е р а ц и я 
п а р у с н о г о  с п о р т а  ( П К Ф П С )



9 0

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

9 1

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

н. А. Алфимов,     
А. П. Суслин 

и А. П. Павлов 
на веранде 
яхт-клуба. 

конец 
1930-х 
годов

яхт-клуб «воДник»

яхт-клуб «водник» образовался в 1937 году и стал «ко-
лыбелью» пермского парусного спорта советского времени. 
в довоенные годы в нём занимались такие яхтсмены, как  
н. а. алфимов, л. П. альбинский, а. П. ацеров, Ю. Дом-
бровский, с. н. Душеин, а. П. Павлов, з. м. семёнов,  
а. П. суслин, н. П. суслин и многие другие. в послевоен-
ные годы в рядах его воспитанников были самые известные 
и именитые яхтсмены Перми того времени — Д. б. рогачёв, 
в. и. касаткин, л. П. рябкова, г. с. рябков, Э. Ф. стажев-
ский, братья лев, валерий и Юрий бухоновы, в. м. Фро-
лов. в нём состояли преподаватели Пгу л. и. Дубровин и  
Ю. м. матарзин, впоследствии образовавшие свою секцию —  
«наука».

водная станция спортивного общества «водник» пер-
вое время размещалась в здании яхт-клуба, которое ранее,  
в 1927—1938 годах, принадлежало оснаву — освоДу. 
вероятно, это здание вскоре снесли, так как, по воспомина-
ниям Дмитрия борисовича рогачёва, начавшего заниматься 
парусным спортом в конце 1940-х годов, «водник» с секция-
ми гребли и паруса тогда размещался в двухэтажном дебар-
кадере на подпорках, рядом со зданием клуба освоД, в кон-
це осинского спуска. однако вскоре началось строительство 
нового здания яхт-клуба — практически на том же месте, 
где ранее находился первый пермский яхт-клуб.

По воспоминаниям другого ветерана пермского парусного 
спорта, валерия михайловича Фролова, в 1950-е годы яхт-
клуб «водник» уже размещался в деревянном двухэтажном 
доме, напоминавшем пристань, около осинского спуска, 
примерно в районе современного автомобильного моста. 

на первом этаже яхт-клуба располагались кают-компания 
со стендом достижений спортсменов клуба, баталёрки — 
комнаты, где в шкафах хранились паруса и шкоты, а также 
одежда яхтсменов. рядом была касса проката гребных лодок. 
(в те времена у жителей города катание на гребных лодках 
летом было очень популярным.) в зимнее время лодки хра-
нились в полуподвальном помещении яхт-клуба. 

на втором этаже находились кабинет директора яхт- 
клу ба владимира лейзгольда и комната гребной секции,  
тренером которой был иван коробов (в парусной секции  
тренера не было — яхтсмены занимались «сами по себе»).  
следует отметить, что наши женские экипажи «двоек» 
на байдарке и каноэ были в то время чемпионами ссср!  
а одна девушка из байдарочниц «одиночек» была рекор-
дсменкой мира… по прыжкам с парашютом! вообще гребля 
была очень популярным видом спорта — и академическая,  
и на яликах. 

любимым местом встреч и отдыха спортсменов служила 
большая терраса на втором этаже здания яхт-клуба, с кото-
рой открывался прекрасный вид на каму.

Дсо «водник» возглавлял анатолий валентинович забо-
лотных. его кабинет находился во флигеле дома н. в. меш-
кова, в котором в то время располагалось управление кам-
ского речного пароходства (теперь здесь краевой музей). 

территория яхт-клуба от железнодорожных путей была 
отгорожена забором, на воде выше по течению её ограничи-
вал причал с пожарным катером, на котором постоянно де-
журили речные пожарники — суда в то время были обычно 
деревянными — баржи, пассажирские пароходы… у этого 
причала также стояли гребные лодки яхт-клуба для прока-
та. яхтсмены же пользовались этими лодками (бесплатно) 
для переезда на свои яхты, которые в навигационный период 
стояли на рейде, на якорях. ниже по течению были причалы 
грузового порта — осенью там разгружались баржи с арбуза-
ми, помидорами, картошкой, мукой и т. п. всех мальчишек 
прибрежных улиц, конечно, привлекали арбузы — иногда 
они падали из рук грузчиков и становились добычей ребят. 
часто рейд порта заполоняли плоты — дома Перми тогда 
отапливалась в основном дровами. 

со стороны камы находились три бона, ограничивающие 
рейд, у которых яхтсмены оснащали свои яхты для выхода 
на речные просторы, а потом, по возвращении, расснаща- 
ли их.

 яхты стояли на носовом и кормовом якорях, так как на 
каме, до ввода в эксплуатацию камской гЭс, было сильное 
течение (порядка 5 километров в час). за каждой яхтой на 
рейде было закреплено своё место — существовала схема 
расстановки яхт, за соблюдением которой следил начальник  
рейда. 
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внизу, у воды, был слип для спуска и подъёма яхт, а на 
верхней площадке территории имелся ворот, при помощи 
которого и производились эти действия с яхтами. на терри-
тории клуба также была площадка, где стояли яхты между 
плаваниями и в межсезонье.

в парусной секции было 4 «виттовских» (по фамилии кон-
структора витта) «эмки» (отечественные яхты класса м).  
Эти яхты имели уже бермудское вооружение со сквозны-
ми латами. капитанами на них были виктор зобачев — на 
«эмке» № 2, владимир Шилов на «эмке» № 3, лев бухонов 
на «эмке» № 4, Дмитрий хохряков на «эмке» № 5. были 
одноместные швертботы класса «Ёрш». в яхт-клубе также 
было несколько гафельных швертботов, три из которых — 
крейсерские. самым большим из них являлась трофейная 
немецкая каютная яхта «Форель» из красного дерева. капи-
таном этой яхты был анатолий Петрович суслин — старей-
ший на то время яхтсмен нашего города. выходить в каму из 
небольшой гавани яхт-клуба на этой яхте под парусами было 
сложно, поэтому часто паруса поднимали просто на рейде, 
для просушки, которая была необходима для хлопчатобу-
мажной ткани. 

яхт-клуб был хорошо организован. он имел выборный 
президиум и двух председателей — секции паруса и секции 
гребли. Председателями парусной секции в разное время 
были виктор зобачев, Эрик стажевский, валерий Фролов. 
Действовали квалификационная, техническая и спортивная 
комиссии, председатели которых составляли президиум сек-
ции. также в президиум входил и начальник рейда. собра-
ния яхтсменов проводились в кают-компании. 

Практически все яхтсмены секции умели грести на каноэ, 
байдарке-«одиночке», академической байдарке, не говоря 
уже про ялы и шлюпки. яхтсмены порой участвовали и в со-
ревнованиях по гребле, а гребцы — в парусных гонках. так, 
мастер спорта ссср по гребле на каноэ геннадий бухонов 
был и хорошим яхтсменом. на шлюпках яхтсмены даже вы-
игрывали первенство города в парусно-гребной гонке! 

братья бухоновы — лев, Юрий, валерий и геннадий — 
составляли в «воднике» своеобразную парусную династию. 
старший, лев, гонялся на «эмке», Юрий (неоднократный 
чемпион Перми) — на «Финне», затем — тоже на «эмке»  
(в 1967 году, в ленинграде, стал на ней чемпионом спар-
такиады народов рсФср). валерий, или, как его называ-
ли друзья, — валет, попал служить во владивосток, где и 
остался жить, продолжая заниматься парусом. геннадий хо-
дил на «летучем голландце».

был в «воднике» и женский экипаж «эмки» под командо-
ванием Юлии бурмистровой, в который входили галина бу-
сырева и ещё одна яхтсменка. было несколько юношеских 
экипажей, в состав которых входили алексей сурьянинов, 
вячеслав крылов, валерий Фролов и другие.

в те годы ещё не было плотины камской гЭс и камско-
го водохранилища, и все водные соревнования проходили 
на каме, на её быстром течении в районе города. яхтсмены 
«водника» не раз выигрывали первенства города в отдельных 
классах яхт и в эстафетах, а также в гонках с пересадкой 
экипажей в «экипажных» яхтах и в гонках рулевых на яхтах-  
«одиночках», позднее — в гонках отдельных классов яхт  
(в так называемых классных гонках). а участвовали тогда  

Члены 
яхт-клуба 
«Водник» 
н. Суслин, 
А. Алфимов,
н. Душеина, 
В. Зобачев, 
В. Попов,
г. Рябков 
и другие

крейсерская
трофейная 

яхта 
«Форель».

капитан  
А. П. Суслин 

(на яхте 
справа).

конец  
1940-х 
годов
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в городских парусных соревнованиях яхтсмены парусных 
секций мотовилихинского (ленинского) и сталинского 
(свердловского) заводов. 

ходили и в походы на яхтах: вниз, до осы (около 192 ки-
лометров в одну сторону по судовому ходу), и вверх — до 
чёрмоза (около 115 километров в одну сторону по судовому 
ходу). а поскольку старое русло камы петляло, то указан-
ные расстояния практически были намного больше. Против 
течения дойти до чёрмоза или вернуться в Пермь из осы под 
парусом было совсем не просто. Подвесных лодочных мото-
ров у яхт сменов тогда практически не было. 

яхтами яхт-клуб обеспечивался централизованно, через 
Цс Дсо «водник», по заказу нашего пермского Дсо «вод-
ник». Постепенно на смену «виттовским» «эмкам» пришли 
«беркуты» и таллиннские «сороки» с деревянным штагпир-
сом. они имели два комплекта парусов — тренировочный  
и гоночный, грота были уже с короткими латами. в яхт-клубе 
их было три — «ветерок», «арго» и «медуза». капитанами 
первых двух новых лодок стали, соответственно, в. зобачев 
и л. бухонов. кто был капитаном третьей, сейчас неизвест-
но. у «медузы» были абсолютно плоские паруса, поэтому она  
хорошо ходила только в сильный ветер. на смену «олим -
пикам» пришли два швертбота-«одиночки» класса «Финн». 
Это были первые «Финны» в городе. на одном стал гоняться 
Ю. бухонов, другой отдали в. Фролову. «Финны» оказались 
быстроходнее «олимпиков», и валерий с Юрием легко вы - 
игрывали у конкурентов на «олимпиках». Это привело к 
тому, что другие коллективы тоже стали приобретать шверт-
боты класса «Финн», и «олимпики» вскоре прекратили своё 
существование.

одним из первых в городе яхт-клуб «водник» получил и 
килевую яхту олимпийского класса «Дракон». яхту назвали 
«леший». её капитанами стали сразу три человека, но глав-
ным среди них назначили Д. хохрякова. впоследствии этот 
«Дракон» отдали Дмитрию рогачёву для участия в Поволж-
ской регате, которую он на нём и выиграл. но поскольку рога-
чёв состоял тогда уже в другом яхт-клубе, после Поволжской 
регаты яхта вернулась в «водник». «Дракон» потом перешёл 
к михаилу кузнецову с экипажем мальцев — Полынцев. но 
больше на соревнования эта яхта не выезжала…

По мере износа и прихода яхт в негоночное состояние они 
усилиями руководства яхт-клуба заменялись новыми. рас-
пределялись яхты среди членов секции решением общего со-
брания, по заявлениям претендентов.       

все ремонтные работы на «своих» яхтах яхтсмены вы-
полняли сами. от качества этих работ во многом зависели 
и результаты в соревнованиях. Эпоксидной смолы тогда ещё  
не знали, поэтому использовали масляно-меловую шпатлёвку, 
позднее — дефицитную нитрошпатлёвку, а вместо мела при-
меняли более качественный зубной порошок. использовали 
авиационный клей виам б-3, олифу, масляные краски, за-
тем и нитрокраски. свинцовым суриком красили подводную 
часть корпусов, а надводную часть борта и палубу — обычно 
свинцовыми белилами. Перетягивали ревентух (парусинный 
холст) на палубе. сами делали стопоры, мочки, блочки и  
т. п.; мастерили рули, шверты, перешивали и штопали пару-
са, строгали корпуса, шпатлевали, шкурили и клеили мачты. 
яхтсмены изготавливали и устанавливали в корпус «сосал-
ки» — эжекторы для отсоса воды из корпуса при движении 
яхты. все умели плести огоны и сплесни на металлических, 
растительных и хлопчатобумажных тросах. Делали кильбло-
ки («сани») для установки на них яхт на берегу, некоторые 
яхтсмены делали их на колёсах. По мере появления титано-
вых сплавов дельные вещи из нержавейки стали заменяться 
титановыми, благо обрезь титана на наших оборонных заво-
дах никто тогда не считал...

Проблемы были с верёвками, или, как их правильно на-
зывают на всех видах флотов, концами — шкотами и дру-
гими снастями бегучего такелажа, швартовыми, якорными 
концами. Промышленные хлопчатобумажные верёвки нику-
да не годились. они были хотя и мягкими, что хорошо для 
рук, но очень быстро изнашивались и рвались. Поэтому кон-
цы приходилось вить самим из каболок старых корабельных 
просмолённых растительных тросов, которые предваритель-
но распускали вручную. а действие свивки нужных концов 
производилось на специальном приспособлении, которое 
почему-то называлось «самолёт». в зависимости от необхо-
димой толщины верёвок подбиралось требуемое количество 
каболок. 

Юрий 
Валерьянович 
Бухонов — 
один 
из лучших 
яхтсменов 
Перми 
1950— 
1960 годов 
в классе М

Пермские 
«эмки».

1960-е 
годы



9 6

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

9 7

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

все ремонтные работы надо было успевать закончить  
к середине мая, так как к этому времени завершался ледоход 
на каме, резко прибывала паводковая вода и проходило от-
крытие сезона.

всё свободное время яхтсмены «водника» проводили в 
яхт-клубе, стараясь как можно больше ходить на яхтах, 
тренироваться. отправлялись и в так называемые «походы 
выходного дня» — на воскресенье, а когда выходным днём 
сделали и субботу, на два дня. обычно это были плавания до 
островов у гайвы или до острова у мотовилихи — позднее их 
срыли… загорали, купались, вечерами сидели у костра, тра-
вили байки, пели песни под гармонь или гитару. ночевали  
в яхтах. на «эмках» грот перебрасывался через гик, который 
ставился на сектор — получалось подобие палатки над кок-
питом. По бокам парус придавливали шестами. укрывались 
парусами.

с появлением плотины камгЭс и камского водохранили-
ща яхтсмены активно начали осваивать его просторы. стали 
шлюзоваться для участия в соревнованиях на верхнем бье-
фе, хотя продолжали стоять и зимовать в яхт-клубе на ниж-
нем бьефе. Постоянное шлюзование отнимало у яхтсменов 
очень много времени. но все понимали, что на сильном тече-
нии соревноваться неудобно, особенно в слабые ветра, и что 
надо переносить места стоянки яхт у города на верхний бьеф 
камской гЭс, строить там яхт-клубы.

как временный вариант яхтсмены «водника» нашли за-
ливчик на правом берегу чусовой, напротив голованово, 
немного ниже красной слудки. там на лето ставили боль-
шую палатку, в которой учащаяся молодёжь жила во время 
каникул всё лето, а работающие приезжали на субботу —  
воскресенье. еду готовили на костре, в вёдрах — суп, кашу, 
рожки, картошку, чай. там была хорошая рыбалка, так что 
часто ели и уху. 

яхты держали на воде и ходили на них каждый день мно-
го часов. только перед соревнованиями вытаскивали их из 
воды для просушки и для детальной подготовки к гонкам. 
городские соревнования устраивались в лёвшино, поэтому 
ходили туда. только внутренние соревнования «водника» 
проводили на чусовой возле этой своей импровизированной 
базы.

в конце 1950-х годов был списан с эксплуатации двухпа-
лубный пассажирский теплоход «уральский рабочий». По-
скольку теплоход принадлежал структуре камского речного 
пароходства, оно решило эксплуатировать его с пользой для 
своих сотрудников. теплоход поставили в заливе чусовой,  
у устья речки васильевки в голованово, и стали использовать 
его как базу отдыха. каюты сдавали за плату. неко торую  
часть  теплохода — каюты команды, отвели яхтсменам  
«водника». в них они хранили яхтенное снаряжение, пе-

реодевались. Добираться до голованово было гораздо удоб-
ней — электричкой, а там немного пешком. улучшились 
условия проживания и тренировок. чтобы не терять много 
времени, яхтсмены ночевали на пароходе в свои выходные  
и даже жили там в отпусках. тренировки проходили на чу-
совой, для чего на ней со временем поставили стационар- 
ные буи напротив устья васильевки. на городские сорев-
нования уходили на яхтах на камгЭс. можно было при-
глашать гостей и организовывать различные мероприятия,  
в том числе проводить городские соревнования по па-
русному спорту, что впоследствии и делалось. Провели 
даже всероссийские соревнования — Первенство урала 
в классах м и «Финн» с пересадкой экипажей, с прожи-
ванием участ ников на этом пароходе. Для этого собрали 
лучшие яхты города в классе м (швертбот-«тройка») —  
«сороки», «беркуты». однако пришлось задействовать ещё 
одну «эмку», конструкции «чайка», которая, считалось, по 
своим ходовым качествам уступала всем другим. все эки-
пажи, кому она доставалась, ходили на ней последними...  
По жеребьёвке в последней гонке на ней пошёл экипаж  
Дмитрия рогачёва. на яхтах класса м других конструкций   
он неизменно приходил на финиш первым. всем было инте-
ресно, как он выступит на этой лодке. Эта гонка для экипа-
жа Дмитрия ничего не решала, по сумме предыдущих го- 
нок они уже занимали первое место, становились чемпио-
нами урала. тем не менее эта яхта под управлением Дми-
трия опять пришла первой! Экипаж доказал, что равных  
им нет!

на васильевке яхт-клуб «водника» просуществовал не-
долго. вскоре появилась возможность перебазироваться на 
камгЭс, в район городского пляжа — навстречу яхтсменам 
пошла городская и районная администрация. хотя как база 
отдыха теплоход «уральский рабочий» служил ещё доволь-
но долго. Потом его сменил другой списанный теплоход,  
а «уральский рабочий» разрезали на металлолом. По време-
ни это совпало с перевыборами председателя Дсо «водник» 
и сносом яхт-клуба на осинском спуске…

таким образом в 1965 году парусная секция «вод- 
ника» перебралась ещё ближе к городу — на городской пляж 
камгЭса, где разместились парусные секции и всех дру- 
гих пермских предприятий и организаций. снаряжение раз-
мещали на дебаркадере, потом, когда его не стало, в кон- 
тейнерах. килевые яхты стояли на рейде на якорях, шверт-
боты — на берегу в киль-блоках («санях», как их звали яхт-
смены).

а в начале 1970-х годов парусная секция «водника» пре-
кратила своё существование… 

Яхты класса «летучий 
голландец» в районе 
голованово. начало
1960-х годов

Речной вокзал Перми.
начало 1960-х годов

Берег камского  
водохранилища —  
на месте городского 
пляжа камгЭС 
стояли жилые дома



9 8

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

9 9

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я



1 0 0

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

1 0 1

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

яхт-клуб «звезДа»

одним из старейших яхт-клубов Перми являлся яхт-клуб 
«звезда». 

в 1931 году в Перми начал строиться завод № 19 по про-
изводству авиационных моторов. в 1935 году ему присвои-
ли имя и. в. сталина. новый завод нуждался в работниках, 
и на него в первую очередь устремилась молодёжь. среди  
них оказались и яхтсмены, пришедшие с других предприя-
тий и организаций города, прежде всего яхтсмены «водни-
ка». так, в конце 1930-х годов на заводе, имевшем, как и 
все крупные предприятия, свой спортивный клуб (он назы-
вался клуб им. сталина), образовалась своя парусная сек-
ция. вскоре и спортклуб, и парусная секция завода стали на-
зываться «звезда» — название пошло от формы поршневых 
авиационных моторов, которые выпускало предприятие. 
образовавшаяся парусная секция разместилась по сосед-
ству с «водником», возле построенного рядом с ним здания 
заводского водозабора, практически в конце спуска к каме 
от комсомольского проспекта. завод приобрёл для парусной 
секции новые яхты. среди первых яхтсменов секции были 
сильнейшие яхтсмены Перми того времени: сергей нико-
лаевич Душеин, несколько позднее — валерий иванович 
касаткин, борис Павлович Жаков, георгий семёнович ряб-
ков, любовь Петровна Попова (впоследствии рябкова), пе-
решли из «водника» братья бухоновы — лев валерьянович 
и Юрий валерьянович, позднее (после 1957 года) — Эрик 
Фёдорович стажевский, геннадий валерьянович бухонов. 
в секции стали заниматься заводчане вячеслав николаевич 
воробьёв, борис николаевич Шистеров, борис Дмитриевич 
гилёв, виктор иванович Попов, лев соколов, геннадий ка-
заринов, сергей иванович кошаев и его супруга валентина 
ивановна, Эмма кустарникова и другие.

яхтсмены, выступавшие за спортклуб «звезда», многие 
годы составляли костяк сборной команды города и области, 
показывали высокие результаты не только на городских ре-
гатах, но и на выездных соревнованиях рсФср и ссср. 

так, на «северной неделе» в г. калининграде, в октя-
бре 1951 года, гонщики «звезды» сергей Душеин, валерий 
касаткин и георгий рябков заняли первые места в классах  
л-3 (килевые яхты), м и «олимпик» (швертботы), тем са-
мым обеспечив победу всей молотовской команде.  

в сентябре 1954 года в продолжительной речной гонке 
на каме успеха добился впервые участвовавший в гонках 
на эту дистанцию юный рулевой спортклуба «звезда» бо-
рис Шистеров. выступая на «олимпике», он занял 1-е место  
в своём классе.

с заполнением в 1954 году камского водохранилища па-
русная секция спортклуба сталинского завода, как и другие 
парусные секции города, перебралась на камгЭс. у самой 
перемычки (гЭс ещё строилась) на крепких якорях уста-
новили отслуживший свою службу речной трамвайчик. его 
яхтсмены «звезды» и оборудовали под свою базу. яхтсмены 
других парусных секций коллективов физкультуры и спор-
тивных клубов города расположились в устье речки амбар-
ки, на территории будущего городского пляжа (впоследствии 
речка была заключена в трубу).

в 1955 году парусный сезон открылся на водохранили-
ще традиционной 30-мильной гонкой. в классе м вторым 
финишировал гонщик спортклуба «звезда» сергей Душеин. 
Первое место по «олимпикам», как и в прошлом году, занял 
одноклубник сергея — борис Шистеров. 

в 1960 году представитель яхт-клуба «звезда» г. рябков 
выиграл в классе м традиционную в те годы 50-мильную 
гонку, а яхтсмены «звезды» заняли 1-е командное место.

в этом же году парусным спортом в секции «звезда» на-
чал заниматься станислав самуилович барзда, внёсший 
впоследствии немалый вклад в развитие крейсерских гонок  
в Перми. благодаря его стараниям в яхт-клубе в 1970 году 
появилась крейсерская яхта л-6 № 80 «Парма». он одним из 
первых в Перми стал выступать в крейсерской регате «кубок 
балтики». а сначала ходил на «летучем голландце», «эмке», 
«Фолькботе». на «Фолькботе» участвовал в кубке волги,  
в походах, в крейсерских гонках. входил в совет яхт-клуба 
«звезда» и в президиум городской федерации парусного спор-
та — в 1971—1972 годах был её председателем. 

начало 1960-х годов. к этому времени уже все парус-
ные секции города были сдвинуты с пляжа в сторону порта 
лёвшино, к забору базы ДосааФ. Швертботы размеща-
лись непосредственно на береговой полосе, а килевые яхты 
стояли на рейде, на якорях. яхтенное снаряжение и своё 
имущество яхтсмены хранили в списанных контейнерах или  

георгий  
Семёнович  
Рябков — 

один 
из первых 
яхтсменов 

«Звезды»

Молотовская  
команда — 
победитель  
«Северной 
недели».
Среди 
яхтсменов
команды — 
гонщики 
«Звезды»:  
С. Душеин,  
В. касаткин,  
г. Рябков.  
1951 год 
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в самостоятельно построенных сарайчиках. в 1963 году спор-
тивная парусная секция «звезда» завода им. я. м. свердлова  
тоже размещалась в конце пляжа камгЭса. у яхтсменов 
«звезды» также были контейнеры и будки. на зиму они сда-
вали всё своё имущество на хранение в единственный дом на 
пляже, оставшийся от улицы Дачной. зимой сторож у сто-
янки яхт не работал, яхты просто оставались зимовать под 
снегом. 

Флот «звезды» поначалу составляли одни швертботы — 
было два «Финна» ленинградской верфи, несколько «эмок» 
и «летучих голландцев». в составе яхтсменов «звезды» было 
несколько сильных гонщиков: в классе м — георгий ряб-
ков, любовь рябкова, в классе «летучий голландец» — бо-
рис Шистеров с матросом александром негановым, борис 
моховиков, который перешёл в «звезду» из секции «кама».

в 1960-е годы яхтсмены «звезды» продолжают «задавать 
тон» в парусном спорте Перми — успешно гоняются экипа-
жи г. рябкова и Ю. бухонова в классе м. б. Шистерова 
и б. моховикова в классе «летучий голландец». в «звезде» 
появилась и килевая яхта класса «Дракон», на которой стал 
ходить в. н. воробьёв. 

в 1963 году в парусную секцию «звезды» перешёл из  
«водника» валерий михайлович Фролов, так как стал ра-
ботать на заводе им. свердлова. один из «Финнов» выдели-
ли ему. в 1967 году он, первым из «звезды», стал мастером 
спорта ссср. своим приходом валерий ещё более укрепил 
спор тивный статус клуба. в. м. Фролов пробыл в «звезде» 
до 1970 года, потом продолжил занятия парусом в секции от 
клуба физкультуры «рубин» электроприборного завода (его 
нового места работы).

в эти годы в «звезде» занимались также игорь Пермяков, 
лев соколов, геннадий казаринов, геннадий Пономарёв. 

Женский экипаж «эмки» возглавляла воспитанница любови 
рябковой Эмма кустарникова. любовь и георгий рябковы 
тогда уже ушли в строящийся яхт-клуб «бриз».

в середине 1960-х годов парусная секция «звезда» через  
свой завод получила место под строительство собственного 
яхт-клуба. место было выделено чуть подальше того, где 
стояли её яхты, перед портом лёвшино. там на берегу об-
разовался обширный котлован — брали песок для пляжа и 
засыпки устья речки амбарки, заключённой в трубу. там 
же неподалёку уже размещалась и база ДосааФ, отгоро-
дившаяся от пляжа забором. на базе имелись парусно-
гребные ялы, скутеры и было несколько парусных швертбо-
тов класса ок. 

началось строительство двухэтажного кирпичного здания 
яхт-клуба. а вдоль берега соорудили деревянный пирс для 
размещения швертботов. также сделали рельсовый слип для 
подъёма килевых яхт при помощи лебёдки. в строительстве 
участвовали все яхтсмены секции. часть их даже была осво-
бождена от основной работы на заводе. в заводской группе 
были Юрий бухонов, аркадий Шевченко, станислав барзда, 
борис Шистеров и другие. руководил этой группой технолог 
завода и яхтсмен вячеслав николаевич воробьёв. иногда 
стройка продолжалась и в выходные дни — в виде субботни-
ков для всех яхтсменов секции. Профессиональных строи-
телей было 2—3 человека, яхтсмены же использовались на 
не требующих квалификации работах. стройка затянулась 
на годы. на свою территорию парусная секция «звезда»  
с пляжа перебралась только в 1972 году. Позднее построили 
и арочный эллинг. яхт-клуб «звезда» пустил на свою терри-
торию (за арендную плату) и другие парусные коллективы —  
секции «кама», «рубин». 

Место 
строительства 
будущего 
яхт-клуба 
«Звезда». 
Середина 
1960-х 
годов

геннадий 
Пономарёв — 
яхтсмен 
клуба 
«Звезда» 
1960-х 
годов

Борис 
Шистеров

Из достижений 
Б. Шистерова 1960— 

1970-х годов:
1967, 1969, 1971 годы — 

1-е место в регате 
«Камские зори». 

1968 год —  
1-е место в Первенстве 

ЦС ДСО «Зенит». 
1970 год — 

2-е место в Первенстве 
ЦС ДСО «Зенит». 

1972 год — 
1-е место 

в Уральской регате. 
1973 год — 

1-е место 
в Кубке РСФСР, 

2-е место 
в Чемпионате РСФСР.

1974 год — 
3-е место 

в Чемпионате РСФСР, 
2-е место в Кубке РСФСР 

(4-е место 
во всесоюзном зачёте).

1975 год — 
2-е место 

в Первенстве 
ЦС ДСО «Зенит» 

и 3-е место 
в Первенстве 
Центра и Юга 

России в классе 
«Солинг». 

1974 год — 
3-е место 

в Чемпионате РСФСР, 
2-е место в Кубке РСФСР 

(4-е место 
во всесоюзном зачёте) 

в классе «Солинг». 
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Для защиты пирса и акватории яхт-клуба от волн на ме-
сте бывшей до затопления водохранилища насыпи железной 
дороги (она была перенесена выше на берег) начали строить 
дамбу. забили два ряда свай и скрепили их бетонными пли-
тами с внешней и внутренней сторон. Пространство между 
стенкой и берегом клуба ранней весной, когда уровень воды 
в водохранилище опускался на несколько метров и дно у бе-
рега обнажалось, дополнительно углубили. Получилась хо-
рошая стоянка для килевых яхт, которые носовыми концами 
швартовались к стенке, а задним концом — к буйкам на ста-
ционарных якорях. к яхтам и обратно на берег яхтсмены до-
бирались на вёсельной лодке. однако стенку не доделали, ви-
димо, кончились деньги на строительство, и пирс приходилось 
каждый год серьёзно ремонтировать, так как весной, в паво-
док, северные ветры нагоняли под него топляки, которые на 
волнах высокой воды разбивали настил, повреждали опоры. 
северная часть стенки не была доделана до нужной высоты 
и в большую воду её скрывало, что часто приводило к стол-
кновению с ней яхт и катеров, базирующихся в гавани яхт- 
клуба. так как постройкой стенки также руководил в. во-
робьёв, эту часть стенки прозвали «воробьёвскими рифами». 

Эти «рифы» приводили и к серьёзным авариям. одна 
яхта класса «470», совершенно новая, впоследствии погибла  
у этой стенки в первый же свой выход на открытии сезона —  
она перевернулась, мачта ушла под воду, зацепилась за стен-
ку и на волнах пробила корпус лодки. яхта затонула. 

летом вода в водохранилище спадала, и стенка обнажа-
лась. Позднее, осенью, в самом конце сезона, выходя из га-
вани для подъёма на берег у пристани плавмагазина, что на-
ходилась у железнодорожной станции камгЭс, за подводный 
край этой стенки задела яхта л-6 «Парма». Двое находивших-
ся на её борту, на палубе и в кокпите, яхтсменов не придали 
этому значения, так как касание было лёгким, и не заглянули  
в рубку — надо было управляться с парусами и на руле. за-
метили, что яхта что-то слишком осела в воду, лишь на пол-
пути к пристани. заглянули в рубку, а там уже оказалось 
почти пол-лодки воды… не доходя метров 50 до пристани, 
яхта затонула — легла на бок, оставив над водой большую 
часть мачты. яхтсмены же снялись с яхты на «тузике», что 
был пришвартован к яхте. Потом пришлось яхтсмену нико-
лаю Петрову нырять в акваланге в ледяную воду. он завёл 
тросы под яхту и крановой лебёдкой, волоком, дотащил её 
до пристани и поднял на берег, установив в родные киль-
блоки. у яхты оказался проломлен борт ниже ватерлинии… 

через много лет северную часть стенки разобрали.
с течением времен, под ударами волн, основная стенка 

начала разрушаться. однако долгое время, практически до 
передачи яхт-клуба в частные руки, она худо-бедно служила 
яхтсменам. 

в здании яхт-клуба, в одной из комнат на первом этаже, 
размещались кое-какие станки для работ по металлу и дере-
ву, мастерская для ремонта лодочных моторов, раздевалка 
для детско-юношеской секции, в которой также были шка-
фы для парусов и другого снаряжения детских лодок. на 
втором этаже был и небольшой физкультурный зал, комната 
тренеров. в подвале оборудовали кладовую. однако взрос-
лые яхтсмены на территории яхт-клуба продолжали ютить-
ся со своим снаряжением в контейнерах и построенных ими 
будках.  

в 1972 году в яхт-клуб «звезда» перешли из яхт-клуба 
«бриз» е. а. лежнёв, в. м. карасёв и в. м. черныш, кото-
рым предложили стать экипажем яхты нового олимпийского 
класса «солинг»-2, спарринг-партнёрами экипажа Д. б. ро-
гачёва, получившего новый «солинг». (в это время Дмитрий 
рогачёв со своим экипажем — александром негановым и 
владимиром Плюсниным — также перешёл в яхт-клуб «звез-
да».) Экипаж рогачёва боролся за попадание в олимпийскую 
сборную. вместе с ним во всех союзных соревнованиях уча-
ствовал и экипаж «солинга»-2 под командованием е. лежнё-
ва. незадолго до этого «солинг»-2 решением спорткомитета 
ссср отправили в таллин, на верфь, для того, чтобы снять 
с него матрицы и приступить к изготовлению отечественно-
го аналога «солинга» класса «22». однако с работами там 
не спешили. из-за неготовности лодки экипаж пропустил 
зимний чемпионат ссср в сочи. Поэтому в марте 1972 года  
е. лежнёв, в. карасёв и в. черныш командируются на 
таллиннскую верфь, где участвуют в съёме и изготовлении  
матрицы для последующего выпуска этой верфью яхт клас- 
са «22». также яхтсмены сами передвинули киль яхты  

«Солинг»-2.
Экипаж 
в составе: 
Е. лежнёв,  
В. карасёв,  
В. Черныш.
Сочи,
1972 год
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и вклеили второе дно, практически бесплатно сделав всю ра-
боту за работников верфи. 

участие экипажа «солинга»-2 во всесоюзных регатах 
было неудачным, и в конце сезона он распался. 

в 1973 году «солинг»-2 передают под командование  
б. Шистерову. в его экипаже остаётся в. черныш. третий 
член экипажа устанавливается не сразу. но сначала, в мар-
те 1973 года, экипаж б. Шистерова с матросами в. чер-
нышом и с. барздой выступает в соревнованиях на яхте 
класса «Дракон», выигрывает кубок рсФср и занимает 4-е 
место на всесоюзных зимних соревнованиях. на протяже-
нии ряда лет экипажи Д. рогачёва и б. Шистерова приносят 
ощутимые дивиденды своему яхт-клубу и Пермской обла-
сти. Экипаж рогачёва, как правило, выигрывает соревнова- 
ния рсФср, а экипаж Шистерова занимает призовые места. 

Позднее в яхт-клуб «звезда» перешёл экс-чемпион рсФср 
вячеслав адеев, которому предложили выступать на вновь 
купленном катамаране «торнадо», и он успешно защищал 
честь клуба на соревнованиях различного уровня.

таким образом, с начала 1970-х до 1980-х годов сбор-
ная команда Пермской области почти полностью формиру-
ется из яхтсменов яхт-клуба «звезда». в 1973 году экипаж 
«Дракона» — виктор черныш (капитан), владимир рака-
ев (помощник капитана) и виктор берестнев — занимает 
2-е место в гонке Пермь — чёрмоз, чёрмоз — Пермь, при-
дя в обоих этапах вторыми, немного уступив «Дракону»-757  
с фирменными парусами экипажа валерия Фролова.

в 1975 году Дмитрий рогачёв с матросами александром 
голышевым и владимиром Плюсниным выигрывают спар-

такиаду народов рсФср, проходящую в сочи. Экипаж  
б. Шистерова (в. черныш, к. Шукшин) занимает 5-е место.

После 1975 года борис Шистеров и Дмитрий рогачёв 
почти перестают выступать на «солинге», лишь периодиче-
ски выезжают на регаты рсФср и Дсо «зенит». в. черныш 
переключается на класс «Финн», в. адеев продолжает вы-
ступать на катамаране.

одним из наиболее преданных яхт-клубу «звезда» яхтсме-
нов, добивавшихся высоких результатов, был б. н. Шисте-
ров.членами его экипажа на «Драконе» и «солинге» в эти годы 
являются в. черныш, с. барзда, к. Шукшин, а. голышев. 

в 1978 году Шистеров последний раз выезжает на «со-
линге» на Первенство Цс Дсо «зенит» в г. николаев и за-
нимает там 6-е место, в 1979 году его, как наиболее опыт-
ного рулевого, включают в сборную Пермской области для 
участия в VII-й спартакиаде рсФср, которая проходила  
в ленинграде,причём на яхте класса «звёздный», на котором 
борис никогда не ходил. но зачёт в этом классе давал двой-
ные очки команде, поэтому в пермскую команду был вклю-
чён и второй «звёздник», с экипажем михаила бронникова. 
с трудом они восстановили много лет простоявшие без дела 
яхты и отправили их в ленинград. Экипаж б. Шистерова 
занял тогда 10-е место и принёс неплохие очки команде. 
После этого борис на несколько лет прекращает занимать-
ся парусом в олимпийских классах яхт и начинает перио-
дически участвовать в крейсерских гонках Перми. в конце  
1980-х годов он покидает парусный спорт.

 следует сказать, что школу парусного спорта в яхт-клу-
бе «звезда» прошли многие работники завода, в том числе  

Владимир 
Плюснин 
и Виктор 
Берестнев 
на Спартакиаде 
народов РСФСР. 
Сочи,
 1975 год

Александр 
голышев

на шкотах 
Виктор 

Берестнев. 
гонка 

Пермь —
Чёрмоз —

Пермь. 
1973 год
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а. и. Прохур (бывший одно время председателем профко-
ма), в. и. чернов (заместитель главного конструктора  
оао «авиадвигатель»), в. П. усов, и. н. кузнецов, б. т. зе- 
ленин, в. в. трошев, в. м. Пьянков, и. н. латынин,  
н. н. Павловский, б. в. Петровский и другие. 

в 1975 году в «звезде» организуется детско-юношеская 
секция. её тренером стал виктор михайлович карасёв. он 
ходил по школам посёлка камгЭс и лёвшино, набирал де-
тей, проводил и теоретические занятия, к которым привле-
кал ведущих яхтсменов клуба, и регулярные тренировки 
на воде. бывало, что лодок не хватало, на них назначались 
по два экипажа и тренировались в две смены. однако дети 
народ непостоянный. к концу сезона оставались немногие,  
и на следующий год всё повторялось снова. виктор карасёв 
буквально жил в яхт-клубе, находился там даже зимой — 
устроился работать сторожем (с этим всегда были пробле-
мы). но всё же ему удалось собрать постоянную команду ре-
бят, которая начинает побеждать и занимать призовые места 
на городских соревнованиях. результаты его труда сказыва-
ются и поныне. нет-нет да и приходит кто-нибудь из быв-
ших мальчишек в яхт-клуб и находит себе место в экипаже 
какой-нибудь крейсерской яхты. а есть и такие, кто недавно 
купил крейсерские яхты в личное пользование. 

После того, как в. карасёв уехал из Перми в ленинград, 
тренировать детей стал воспитанник юношеской секции клу-
ба Юрий андрейчиков, а юниоров и более взрослых яхтсме-
нов — геннадий Панкратов. в 1991 году уехал из Перми  
и Панкратов.

 «арктос» карасёва после его отъезда передали под ко-
мандование в. чернышу. в те годы виктор черныш начи-
нает ходить на крейсерских яхтах. три с половиной года он 
является капитаном яхты «арктос» (первое название «оду-
ванчик», последнее — «адмирал»), но ходит и на «Фин-
не». создаёт экипаж из работников завода им. свердлова.  
в него входили: владимир аникин, александр заинчковский, 
александр генкин, александр маринин, владимир троегу-
бов, святослав лузин, игорь Филимонов, Дмитрий кручак 
и другие работники завода. одно время в экипаж входили  
и представители других организаций — сергей синельни-
ков, анатолий ванштейн, евгения Жаркова. три с полови-
ной года они ходят на этой яхте, некоторые сдают экзамены 
и получают права яхтенных рулевых. однако в связи с от-
сутствием добротных парусов эта яхта не может участвовать 
в крейсерских гонках. но гоночных крейсерских яхт в яхт-
клубе «звезда» нет, а желание участвовать в гонках у вик-
тора не пропадает. Это заставляет его в 1987 году покинуть 
«звезду». на яхте остаётся обученный им экипаж. 

вячеслав воробьёв перешёл работать в администрацию 
спорт-клуба «звезда», а на пост директора яхт-клуба при-
няли алексея зырянова, который вскоре ушёл работать  
в команду певца вячеслава малежика. и в 1981 году на 
должность директора клуба пригласили николая ивановича 
рубаницкого, который до этого занимался в «кабельщике».  
н. и. рубаницкий закончил заочное отделение краснодар - 
ского института физкультуры по специальности «парусный 
спорт» и стал в Перми первым дипломированным тренером 

Виктор 
Михайлович 

карасёв 
за штурвалом 

«Арктоса»

VII Спартакиада 
народов 
РСФСР. 
на «Финне»-587 —
пермяк 
С. Соломатов. 
ленинград,
1979 год 
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1982 год
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по па русу. Придя в «звезду», он «взял курс» на привлечение  
в клуб не работников завода им. свердлова, а гайвинских яхт - 
сменов, в основном из клуба «кабельщик». конечно, гайвин-
ские яхтсмены были уже опытными спортсменами, могущи-
ми показать результаты, и мирно уживались с основным со-
ставом яхтсменов клуба, хотя заводчанам это, конечно, не 
нравилось. 

в 1982 году николай рубаницкий занял 2-е место в куб-
ке урала в классе «Финн», проходившем на верх-исетском 
пруду в г. свердловске, и выполнил норматив мастера спорта 
ссср. в 1983 году на кубке урала выполнил норму канди-
дата в мастера спорта ссср Юрий андрейчиков.

Юрий александрович волков, в то время заместитель на-
чальника одного из цехов завода им. свердлова, сварил боль-
шую яхту из нержавеющей стали. некоторое время он ходил 
на ней, но потом продал и сварил новую яхту по своему про-
екту, меньшего размера, из обычной стали. на ней он соби-
рался пойти в средиземное море. но осуществиться мечте  
не пришлось, Юрий александрович умер, а яхта была про-
дана родственниками и ходит по камскому водохранилищу 
до сих пор под именем «арта».

в 1960-х годах на заводе свердлова энтузиастами парус-
ного спорта а. н. баклановым, в. а. Павленко и другими 
была построена яхта класса т («турист»), которую назвали 
«легенда». сварена она была из алюминиево-магниевого 
сплава, имела шверт, при подъёме которого каюта разделя-
лась на две части. стол был подвесным. При плавании он под-
нимался к потолку каюты, а при принятии пищи опускался, 
крен яхты не влиял на его горизонтальность. строители яхты 
ходили на ней в походы, в гонках не участвовали. однако  

в 1977 году арнольд бакланов решился отгоняться в кубке 
камы, пригласив в. черныша рулевым, а молодого яхт смена 
в. глотова матросом. Первый этап предполагался до берез-
ников, а второй — от березников до Перми. третий этап 
должен был пройти по маршруту Пермь — чёрмоз — Пермь.  
всем яхтсменам, участвовавшим в первом этапе, он навсег-
да запомнился налетевшим в районе острова бор «белым 
шквалом», многим попортил нервы, а некоторым и яхты... 
До березников было решено не ходить, а завершить этап  
в Филёнках и стартовать вновь на Пермь. 

в дальнейшем, после ухода а. бакланова из жизни, яхта 
«легенда» была передана молодым работникам завода, сре-
ди которых были владимир токарев, игорь беспрозванов  
и другие. они взялись за её восстановление, но так и не до-
вели дело до конца, оставили занятие парусом. яхта обре-
ла вторую жизнь только уже в 2000-х годах, когда попала  
в частные руки.

в 1988 году завод приобрёл для яхт-клуба две яхты типа 
«конрад-25 р», которые назвали «риск» и «Джаз». в 1989 го-
ду в. черныш вернулся в «звезду», где ему предложили взять 
под командование яхту «Джаз». Первоначально в экипаж 
вошли его бывшие члены экипажа «арктоса» — в. аникин, 
а. заинчковский, а. генкин, а. ванштейн. но затем в эки-
паже «Джаза» с виктором чернышом стали ходить вячеслав 
адеев, николай латышев, олег биктимиров (последние — 
воспитанники детско-юношеской секции клуба). на «риске» 
капитаном стал ходить н. рубаницкий. в одной из гонок на 
кубок камы, из-за неправильных действий экипажа, на их 
яхте сильно погнулась мачта. впоследствии мачту отремон-
тировали, заменив верхнюю часть «прокторовской» мачтой 

Штормовые 
гонки  

по маршруту 
Пермь —

Филёнки —
Пермь. 

А. Бакланов 
и В. Черныш 
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от «солинга» № 2 (в последнее время эта мачта стояла на 
катамаране «торнадо»). из-за этого серьёзно пострадали 
(ухудшились) гандикапные коэффициенты яхты.

в 1989 году экипаж яхты «риск» под командованием  
н. и. рубаницкого принимает участие во всесоюзной крей-
серской регате «кубок онего». в экипаж входят александр 
свинарёв, владимир кондаков, владимир аникин. При-
нимал участие в этой регате и владимир Щёкотов (на яхте 
московского экипажа). а в сентябре этого же, 1989, года 
н. рубаницкий трагически погиб. По рекомендации совета 
яхт-клуба директором клуба в 1990 году стал воспитанник 
«звезды» сергей миронович смирнов. 

в 1990 году заводские яхтсмены в. аникин, а. заинчков-
ский, а. генкин, а. маринин перестали заниматься парусом 
и покинули яхт-клуб.

вскоре яхту «Джаз» закрепили за экипажем в. адеева  
(н. латышев, о. биктимиров). так как новые паруса на 
«Джаз» приобрести не удалось, а на «регатниках» было по 
два комплекта парусов, один комплект парусов «риска» пе-
редали на «Джаз». и «Джаз» снова подключился к участию  
в пермских регатах. 

начались лихие перестроечные годы. Финансовые дела 
завода покатились вниз, и территорию яхт-клуба он отдал об-
разовавшемуся акционерному обществу «марина см», кото-
рое возглавлял с. м. смирнов. интересы заводских яхтсме-
нов всё меньше и меньше стали приниматься во внимание. 
яхту «Джаз» выставили на продажу. Экипаж «Джаза» объ-
единился с экипажем «риска». но яхту уже пришлось брать  

в аренду. в 1993 году в экипаж «риска» входили в. чер-
ныш, в. Щёкотов, в. адеев, н. латышев, о. биктимиров  
(в 1994 году добавился в. булычёв). 

 в образовавшемся ао «марина см» начали делать не-
большие лодки для рыбаков, яхты типа «оптимист», шить 
для них паруса, шить сумки из парусной ткани. в этом 
преуспевал игорь мокрецов. он же какое-то время был и 
тренером детско-юношеской секции. территорию ао сдало  
в аренду коммерческой организации «стек», и она преврати-
лась в платную стоянку грузовых машин. в здании размести-
лась фирма по пошиву бронежилетов, очень востребованных 
в неспокойную пору 1990-х годов. в это время всё же проя-
вились и положительные тенденции перехода на «рыночные 
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отношения»: «стЭк» выделил деньги на покупку парусов на 
яхты «адмирал» и «риск», которые приобрели в одессе на 
фирме «акватон». так на «адмирале» появился романтич-
ный алый стаксель, привлекавший всеобщее внимание лю-
дей, знающих повесть а. грина «алые паруса». Под новыми 
парусами сразу возросли результаты яхты «риск» в соревно-
ваниях. стали заниматься катанием широкой публики на ях-
тах, что приносило какие-то деньги яхтсменам. однако это 
продолжалось недолго. Экономическая ситуация на заводе 
ухудшилась, и в дальнейшем яхты завод передал ао «мари-
на см». с передачей яхт в ао совет яхт-клуба упразднили. 
яхты, ранее принадлежавшие профкому завода, распреде-
лением которых ведал совет яхт-клуба, стало возможным 
продавать. в 1994 году была продана в частные руки яхта 
«Джаз», а в 1995 году в яхт-клубе не стало и «риска». совет 
яхт-клуба и ряд заводских ветеранов обратились к директо-
ру ао «Пермские моторы» в. в. киндеркнехту с письмом  
о судьбе яхт-клуба и просьбой поддержать интересы завод-
ских яхтсменов. вопрос обсуждался на совещании у директо-
ра, и спортсменам решено было помочь. однако финансовое 
положение завода ещё более ухудшилось, и в конце концов 
на яхтсменов махнули рукой. Прекратило своё существова-
ние детско-юношеское отделение секции, а потом и взрос-
лое. яхты были проданы. «Джаз» приобрёл м. Попов, пере-
делал и сменил название на «альтаир». яхту «риск» передали  
о. симонову в яхт-клуб «кабельщик». вскоре в яхт-клубе 
заводских яхтсменов не осталось, даже тех, кто входил  
в ао «марина см». стоянка яхт в яхт-клубе на берегу и на 
воде стала платной. однако крейсерских яхт в клубе не уба-
вилось. яхтсмены, купившие яхты, продолжали держать их 
в клубе. 

впоследствии яхт-клуб перешёл в собственность другой 
коммерческой структуры, которую возглавлял игорь куль-
пин. к счастью, он поддержал парусный спорт, хотя также 
на платной основе. яхт-клуб получил новое название — 
«Фаворит». со временем он преобразился, превратившись  
в один из самых лучших яхт-клубов города. было надстроено 
и приведено в современный вид здание яхт-клуба, в котором 
разместились гостиница и ресторан, сделана обширная пло-
щадка перед зданием, поставлен арочный павильон, укреп-
лён берег, сделаны понтонные мостки и отремонтирована 
волнозащитная стенка. Под образовавшимся от верхней пло-
щадки навесом сделали баталёрки-кубрики для размещения 
яхтсменов и их снаряжения. заработала детско-юношеская 
секция при яхт-клубе. Парусный спорт Перми стал подни-
маться вверх, на новый уровень. 

Детско-юношескую парусную секцию возглавил в. тара-
канов. Флот собрали из остатков флота бывшего яхт-клуба 

«звезда». тренером была приглашена чемпионка белоруссии 
по парусному спорту, мастер спорта международного класса, 
участница одной из олимпийских регат анастасия Подобед. 
однако в связи с отсутствием высококлассной материальной 
части и, поэтому, перспектив в развитии детско-юношеского 
спорта в Перми, она была вынуждена оставить Пермь и пе-
реехала в г. санкт-Петербург. 

в классе «оптимист» довольно успешно совершенствова-
лись Юля аксёнова и лена сюзёва. в дальнейшем они стали 
выступать в классе «луч». лена сюзёва поступила учиться 
в краснодарский институт физкультуры и уехала из Перми. 
вскоре она выполнила норматив мастера спорта и попала  
в экипаж самой известной и титулованной яхтсменки россии 
екатерины скудиной. так воспитанница пермской парусной 
школы вошла в большой парусный спорт, спорт высших до-
стижений. в 2012 году в составе экипажа е. скудиной она 
участвовала в олимпиаде в лондоне в дисциплине матч-рейс. 
Экипаж занял 4-е место.

лена 
Сюзёва 

и Юля 
Аксёнова. 
2000 год,

Анапа

Анастасия 
Подобед 
на яхте 
«Европа». 
кубок 
города 
Перми.  
2006 год
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яхт-клуб «молот»

важное место среди пермских организаций, культиви-
рующих парусный спорт, занимал яхт-клуб «молот». клуб 
существовал более 50 лет — с 1954 по 2005 год — и ока-
зал значительное влияние на становление парусного спорта 
в Перми.

Первоначально это была парусная секция при спортклу-
бе им. свердлова — она объединила яхтсменов мотовилихи, 
увлечение которых парусом имело давние традиции. ведь 
именно с работников мотовилихинского завода, в дореволю-
ционные годы строивших своими руками первые в городе яхты,  
и началась история парусного спорта в Перми. яхтсмены 
мотовилихи были постоянными участниками городских па-
русных соревнований начиная с 1914 года (со времени со-
здания в Перми первого яхт-клуба).

в 1954 году по инициативе яхтсменов краснослава сте-
пановича звонарёва, андрея леонидовича чичурина, Юрия 
трифонова и при поддержке администрации и профкома 
мотовилихинского завода (тогда завода им. молотова, позд-
нее — им. ленина) любители паруса объединились в секцию 
при заводском спортивном клубе им. свердлова. (в 1959 году 
его переименовали в спортклуб «молот», и секция стала на-
зываться так же.) Практически сразу же после её создания 
администрация завода закупила для спортсменов несколько 
яхт отечественного производства. в 1960-е годы в секции 
были уже несколько «эмок», «летучих голландцев», «звёзд-
ник», «Драконы», одна из первых крейсерских яхт в городе 
«Фолькбот» и другие. 

яхты заводских яхтсменов стояли у пристани кампере-
правы «мотовилиха», пока в 1954 году не началось запол-
нение камского водохранилища. так что фактически сразу 
после своего создания парусная секция клуба, как и другие 
парусные секции организаций и предприятий города, пере-
бралась на верхний бьеф камской гЭс и разместилась на го-
родском пляже. там секция базировалась до середины 1970-х 
годов. а в 1976 году мотовилихинскому заводу был выделен 
земельный участок на правом берегу камы в Шустовском за-
ливе за гайвой, по дороге на заозерье, под строительство яхт-
клуба. на берегу построили мостки, по краям живописного 
котлована на склоне горы — кубрики. большую поддержку 
в освоении территории оказал заместитель директора заво- 
да по капитальному строительству геннадий михайлович 
скрипов. 

Шло время, благодаря инициативе и энергии заводских 
яхтсменов база развивалась, пополнялся её флот. уже  
в 1970-е годы в яхт-клубе насчитывалось до 50 яхт! кроме 
яхт национального класса м были куплены яхты олимпий-

ских классов — «Финны», «летучие голландцы», «Дракон». 
Приобрели крейсерские яхты типа «нефрит» («регата», 
«былина», «сказка»), яхту «тонного» класса «ванда», «кон-
рад-24» «Эврика». удалось приобрести хорошие яхты поль-
ского производства. большую помощь в этом оказал главный 
бухгалтер завода николай михайлович стяжкин. 

заводские яхтсмены Д. б. рогачёв, Ю. л. трифонов,  
л. а. чечурин, а. а. алексеев, Д. н. ломако на протяжении 
ряда лет были признанными лидерами парусного спорта в го-
роде. яхтсменами были многие руководители цехов и служб 
завода — и. к. звонарёв, в. а. марцинечко, а. л. чичу-
рин, а. а. блинов, а. и. Пепеляев. Пришли в клуб и новые 
яхтсмены — геннадий викторович воскресенский, герман 
титович беляев, вячеслав смёткин, борис рычин, сергей 
Ширинкин, николай степченко, валерий блинов, виктор 
климов, анатолий чунарёв, костантин Пирожков, алек-
сей титов, валерий никулин, александр Денисов и другие. 
Деятельностью яхт-клуба постоянно интересовался директор 
завода виктор николаевич лебедев. Парусным спортом за-
нималась и его дочь марина. 

в 1980-х годах в яхт-клубе появились крейсерские яхты 
«конрад-25рт» «надежда» и «рандеву», «конрад-25р» «гра-
ция» и «кумир». в детско-юношеской секции клуба насчиты-
вались 10 «оптимистов», 7 «кадетов», 2 «420», 5 «Финнов», 
1 «470» и 2 парусных доски. 

со дня основания клуба и в течение почти 30 лет идейным 
вдохновителем его был краснослав степанович звонарёв. 
благодаря его организаторскому таланту в 1960—1970-е 
годы клуб стал практически самым мощным в Прикамье — 
школой подготовки спортсменов-парусников. Периодически  
к. с. звонарёв был председателем бюро парусной секции, он 
очень тщательно вёл документацию по её работе (в журна-
лах учёта спортивной работы подробно прописывались пла-
ны и ход тренировок), составлял отчётные таблицы и даже 
графики, снимал любительские фильмы. его план перего-
на яхты «ванда» по маршруту таллинн — Пермь и сегодня 
является образцом подготовки и проработки плана дальних 
спортивных плаваний. с 1958 года к. с. звонарёв входил  
в состав президиума всероссийской секции парусного спорта.

в клубе велась планомерная и систематическая работа 
по спортивной квалификации: подготовка занятий, затем 
«разбор полётов». вёлся учёт выполнения спортивных нор-
мативов. отдельно учитывались гонки и дальние спортив-
ные плавания. так, например, в записи за 1960 год читаем:  
«1-й разряд вновь выполнили 8 человек, подтверждение —  
3 человека. всего разрядников 41 человек».

в сезоне 1959/60 годов в парусной секции «молот» 
насчитывалось 45 человек. Это были работники завода  
и их дети, среди них: а. а. алексеев, л. а. бакалдин,  

Мотовилихинские 
заводы —
место 
рождения
яхт-клуба 
«Молот»
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а. в. басс, г. т. беляев, м. и. бронников, г. в. воскресенский,  
р. в. воскресенский, Ю. г. гагарин, л. н. гашева, н. н. гор - 
бунов, т. гуляева, л. Ф. Дубова, с. а. егоров, к. с. зво-
нарёв, м. н. зиновьев, а. н. кайгародов, с. м. киселёва,  
р. в. коновалов, и. с. кунашев, Ю. Д. курдачёв, Д. куш-
нир, а. в. кушнир, Ф. в. кушнир, лазарев, м. в. лебеде-
ва, в. н. ломако, Д. н. ломако, в. в. ляшков, в. а. мар - 
цинечко, в. г. мигай, а. с. никитин, н. новикова,  
г. г. отинов, м. г. Патока, Первушин, н. н. Пищальников, 
е. и. Плешков, Ю. Пузиков, Д. б. рогачёв, л. н. рогачёва, 
к. с. санов, Ю. степанов, Ю. а. тебеньков, Ю. а. Фоми-
чёв, а. и. чернышов, а. а. чечурин, Ю. в. чудинов, Шаки-
рова, в. в. Швецов, г. к. Шляпин.

некоторые из них впоследствии перешли в другие клу-
бы (г. т. беляев, м. и. бронников, г. в. воскресенский,  
Ф. в. кушнир, в. г. мигай, Д. б. рогачёв, л. а. чечурин).

из отчёта к 20-летию парусной секции спортклуба «мо-
лот», 1974 год:

«…в основном составе парусной секции работники заво-
да разных возрастов и профессий. Это один из сильнейших 
коллективов области, способный выступать в соревнованиях 
первенства рсФср и ссср.

раскладка по классам яхт:
«летучий голландец» — экипаж н. стеченко, с. Ширин-

кин — чемпионы города; а экипаж а. чунарёв, б. рычин —  
чемпионы урала. «Дракон» — экипаж в. ломако — серебря-
ный призёр первенства урала. «солинг» — уверенно высту-
пает на Первенстве ссср Д. рогачёв. «Фолькбот» — экипаж 
г. воскресенского лидер в сезоне. «однотонный» — явный 
фаворит яхта «ванда», капитан к. звонарёв.

Дети работников завода: а. стецура, в. блинов, м. Шань-
гин освоили класс «кадет» и неплохо выступали на городских 
соревнованиях.

в Шустовке продолжалось освоение выделенного места 
под базу, в планах организация спортивного лагеря «Юный 
моряк».

во второй половине 1970-х годов в парусном спорте на-
чинается рост доли крейсерских яхт. яхтсмены «молота» 
успешно выступали и в крейсерских гонках. 

1976 год. состоялась представительная крейсерская гонка 
Пермь — березники, березники — Пермь. ветер в среднем 
5—6 баллов, в районе Пожвы до восьми. старт в 7.00, а но-
чью финиш в березниках — это около 200 километров по 
судовому ходу (а яхтам приходится проходить значительно 
большее расстояние) меньше чем за 20 часов! 

класс «Дракон»: 1-е место занял экипаж в составе: 
а. чунарёв, н. овчинников, с. Пирожков, б. рычин;  
2-е место — в. спешков, в. макаров, а. нассонов, в. Пе-
тухов.

класс «нефрит»: 1-е место занял экипаж в составе: Д. ло-
мако, в. сметкин, г. воскресенский, в. Юсупов; 3-е место —  
в. ломако, р. мучинов, с. росляков.

в «однотонниках» (яхты «ванда», «вишера», «Парма», 
«тайна») экипаж «ванды» ( к. звонарёв, к. Пирожков,  
с. спехов, и. звонарёв) занял 2-е место.

1975 год. завод им. ленина проводит кубок «весёлый 
ветер». в этих соревнованиях в классе «Дракон» победили 
яхтсмены яхт-клуба «звезда», а яхтсмены «молота» заняли 
первые места в «однотонниках» (яхта «ванда», экипаж —  
к. звонарёв, а. тютюник, а. яковлев, а. бушуев, Ю. антонов,  
г. немов, и. звонарёв, а. титов) и в классе «нефрит» (эки-
паж — с. Ширинкин, н. степченко, в. макаров, а. орлов).

1978 год. в яхт-клубе «молот» уже 14 крейсеров. в прессе 
отмечается, что на протяжении 10 лет сильнейшим в классе 
«летучий голландец» является дружный экипаж н. степчен-
ко — в. макаров. отмечаются также удачные выступления 
на «Фолькботе» а. чунарёва с молодёжью — а. мальцевым 
и о. Пушкарёвым.

в призёрах городских соревнований — экипаж «Драко-
на» яхт-клуба «молот» (в. спешков, в. Петухов, р. гатин).

в кубке камы-78 яхтсмены «молота» занимают 1-е ко - 
мандное место, первые места занимают яхты капитанов  
к. звонарёва и а. алексеева.

1979 год. яхт-клуб отметил своё двадцатипятилетие.
1982 год. VIII летняя спартакиада области. Экипаж  

а. титова из клуба «молот» занимает 1-е место в классе  
«летучий голландец». 

некоторые яхтсмены, уходя с завода, создавали секции  
парусного спорта на других предприятиях. так, в ноябре  
1985 года на Пермском заводе химического оборудования 
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(Пзхо) официально образуется яхт-клуб «искра». инициа-
торами его создания стали Ю. овсянников и г. воскресенский. 
основной костяк яхт-клуба, кроме них, составили органи-
зованно переведённые из яхт-клуба «молот» яхтсмены: Д. ро-
гачёв, о. Флоринский, в. ломако, Ю. ябуров, а. Ю. бушуев,  
и. кондаков, о. овсянников. 

яхт-клуб на заводе «камкабель» был создан г. беляе-
вым, стаховым и л. а. чечуриным. При активном участии  
р. воскресенского был создан яхт-клуб «бриз» политехниче-
ского института.

много лет в яхт-клубе «молот» работала своя детско-
юношеская секция. более 10 лет на общественных началах  
с ребятами в ней занимался Дмитрий ломако. как в летний 
период, так и зимой в спортзале клуба он проводил трени-
ровки юных яхтсменов. надо сказать, что за всю историю 
яхт-клуба «молот» в нём не было профессиональных тре-
неров, все знания по парусному делу добывались яхтсме-
нами путём самообразования, а также благодаря тренерам-
общественникам, таким как Д. ломако, а позднее — борис 
иванович рычин. в 1980-е годы детская секция работала 
на парусной базе яхт-клуба возле мотовилихинского пруда 
(заслуга в создании и развитии этой базы принадлежала ру-
ководству спортивного клуба «молот», а также членам яхт-
клуба к. звонарёву и а. алексееву).

за всё время существования через секцию прошло более 
100 детишек (в то время это было просто, доступно и бесплат-
но). многие из них просто открыли для себя парус, для неко-
торых эти занятия стали хорошей школой в дальнейшей спор-
тивной жизни в парусном спорте. некоторые из них и через 
25 лет остались в парусе (в. блинов, Д. мичурин, а. бурдин,  
а. янышев, в. темников). в 1986—1988 годах в сезон  

в детско-юношеской секции занималось до 30 человек. ве-
черами, после работы, общественные тренеры б. рычин и  
в. никулин проводили по 2 тренировки в неделю. стала 
традиционной и популярной мотовилихинская регата, про-
водимая 9 мая, в День Победы, собиравшая практически 
весь детский парусный спорт города и открывавшая парус-
ный сезон в Перми. Почти все члены яхт-клуба «молот» —  
и ветераны (а. алексеев, в. касаткин, а. чунарёв), и срав-
нительно молодые яхтсмены (р. гатин, а. титов, в. бли-
нов) помогали проводить эту регату.

 в 1988 году начинается строительство парусной базы  
в Шустовке на несколько новом месте — на выходе из за-
лива, там, где сейчас расположен яхт-клуб «волна». яхт-
смены «молота» сами строили новые кубрики и пирс. При 
этом средствами «механизации» были ломы, лопаты и но-
силки. строительные материалы обеспечивал завод. к концу  
1989 года практически все яхты и яхтсмены переместились 
из бывшего «шанхая» у родничка на новое место. огромная 
заслуга в организации и освоении новой базы принадле-
жит а. а. алексееву, а. и. оболенскому, м. я. Шмуратко. 
Параллельно с яхтсменами базу обустраивали и обживали 
дружные воднолыжники со своими лидерами: в. малыше-
вым и а. лисом.

в 1988 году на кубке онего (в то время неофициальное 
первенство ссср в крейсерских гонках) яхтсмены «молота» 
выступают на трёх яхтах: «грация» («конрад-25р»), «на-
дежда» («конрад-25рт») и «рандеву» («конрад-25рт»). 
хороший результат показал экипаж «рандеву» (б. рычин,  
в. никулин, а. бушуев, а. агафонов), занявший 1-е место  
в своём типе яхт и 15-е место в общем зачёте. 

в 1991 году яхты «грация» (капитан а. а. титов) и «ран-
деву» (капитан в. е. никулин) по официальному приглаше-
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нию организаторов регаты ходили на кубок Эгейского моря 
(14-th North Aegean Cup) в г. салоники (греция). Прак-
тически месяц длилось плавание по маршруту: ростов — 
керчь — ялта — каррас — салоники — каррас — стамбул —  
ялта — керчь — ростов.

Это был последний год, когда яхты «молота» выезжали на 
соревнования за пределы Прикамья.

в конце 1990-х годов яхт-клуб «молот» организует и про-
водит гонки на крейсерских яхтах капитанов-одиночек, по-
свящённые памяти к. с. звонарёва. в 1998 году этот кубок 
капитанов выиграл валерий блинов на яхте «надежда». 

хорошей традицией «молота» было проведение юбилеев 
клуба. в программу мероприятия обязательно входили неболь-
шая (1,5—2 часа) гонка крейсерских яхт (ветераны, кто мог 
самостоятельно передвигаться, распределялись в экипажи по 
яхтам) и уха. иногда устраивался костюмированный празд-
ник нептуна, проходивший в атмосфере всеобщего веселья.

особенно выдающимся и памятным был 45-летний юби-
лей клуба, проведённый в июле 1999 года по инициативе и 
на средства ооо «мотовилихинские заводы». за месяц были 
проведены большие работы по благоустройству базы в Шу-
стовке: отремонтирована подъездная дорога на базу, в яхт-
клубе все дорожки покрылись асфальтом, капитально были 
отремонтированы пирс и баня, покрашены здания и по-
стройки. организацию и ведение программы праздника взял 
на себя Дворец культуры оао «мотовилихинские заводы».  
в концертной программе выступали и приглашённые арти-
сты, и свои творческие коллективы. Программа фестиваля 
шла около 10 часов и закончилась танцами под утро. в одном 
из больших кубриков были оборудованы стенды с архивны-
ми фотографиями и журналами яхт-клуба «молот».

 за две недели до юбилея в яхт-клубе была организова-
на пресс-конференция с катанием журналистов на яхтах. 
на юбилей в яхт-клуб «молот» пришёл практически весь 
гоночный флот Перми (представители от яхт-клубов «ка-
бельщик», «искра», «звезда», «рубин», детской секции «Фа-
ворит»). собралось порядка 30 крейсеров и 15 швертботов, 
пришли и гости на своих парусных и моторных яхтах. на-
чалось всё с парада-построения. в колоннах прошли пред-
ставители парусных клубов Прикамья. с приветствием вы-
ступил генеральный директор мотовилихинских заводов 
Ю. а. булаев (кстати, в молодости — тоже яхтсмен). всех 
собравшихся поздравили почётные гости: вице-губернатор, 
главы городской и районной администраций, представите-
ли яхт-клубов. в праздновании и обустройстве базы актив-
ное участие принимал заместитель генерального директора  
оао «мотовилихинские заводы» по строительству Э. Ф. ста-
жевский, в прошлом один из активнейших яхтсменов При-
камья, основатель яхт-клуба «рубин».

в состоявшейся гонке яхтсмены «молота» не подвели:  
в победителях оказались яхты «рандеву» (капитан — в. е. ни- 
кулин, в экипаже c ним — в. а. марцинечко, член клуба  
с 1959 года), «Эврика» (капитан — а. чунарёв) и «сказка» 
(капитан — а. алексеев). были и награждения, и памятные 
призы. такого масштабного, яркого и зрелищного мероприя-
тия у яхтсменов города никогда не было! 

в год празднования 45-летия яхт-клуба команда «мо-
лота» выиграла главные парусные соревнования Пермской  
области — кубок камы (он проходил по маршруту Пермь —  
чайковский). в команде участвовали яхты «надежда» — 
экипаж валерия блинова, «рандеву» — экипаж валерия 
никулина, «искра» — экипаж Юрия овсянникова, «ку-
мир» — экипаж а. Денисова. 

но добрые пожелания дальнейшего развития, выска-
занные на юбилее, не сбылись. несмотря на поддержку со 
стороны спонсоров — дочерних предприятий оао «мото-
вилихинские заводы», выделяющих средства на содержание 
базы, экономическая ситуация по яхт-клубу с каждым годом 
ухудшалась.

в 2004 году яхт-клубу «молот» исполнилось 50 лет. со-
стоялись традиционная небольшая гонка с участием яхт дру-
гих яхт-клубов города — до мыса галкино городище и обрат-
но и небольшое застолье яхтсменов-соратников. яхтсмены 
уже догадывались, что судьба заводского яхт-клуба предре-
шена… в 2005 году яхт-клуба «молот» не стало.

территория яхт-клуба «молот» перешла в частные руки, 
и на его месте возник яхт-клуб «волна». в 2010 году для него 
были приобретены детско-юношеские швертботы (9 еди-
ниц), и с 2011 года по настоящее время при клубе работа-
ет детско-юношеская секция. Первым тренером секции был  
в. м. черныш, в последующие годы — Д. а. мичурин.

Дмитрий  
Анатольевич  

Мичурин,  
тренер 

детско-юношеской 
секции 

яхт-клуба 
«Волна»  

и старший  
помощник 

капитана 
яхты 

«улисс» 

Валерий
Аркадьевич 
Блинов, 
руководитель 
яхт-клуба 
«Волна», 
капитан 
яхты 
«улисс»
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яхт-клуб «кабельЩик»

яхт-клуб «кабельщик» завода «камкабель» возник в  
1961 году по инициативе выходцев из парусной секции  
им. свердлова (яхт-клуб «молот») германа титовича бе-
ляева, владимира андреевича стахова и леонида андрееви-
ча чечурина. сам завод «камкабель» только четвёртый год 
как был пущен в эксплуатацию, но уже активно воплощал 
в жизнь свои социальные планы. надо сказать, что «кабель-
щик» оказался первым яхт-клубом, имевшим свою терри-
торию. Даже мощнейшая тогда парусная секция «водника»  
не могла этим похвастаться. место было выбрано очень удач-

но, на левом берегу залива гремячий лог в посёлке гайва, 
чуть выше плотины камгЭс. яхт-клубу повезло, в будущем, 
даже в лихие годы перестройки, завод не продал эту терри-
торию, оставил несколько яхт на своём балансе (к-30 «лис», 
л-6 «тайна»), благодаря чему сохранился коллектив клуба  
и во многом живы его традиции. 

 конечно, он, в общем-то, не подходил под понятие «яхт-
клуб», т. к. не являлся обособленной структурной единицей 
со своим руководством и бюджетом, зданиями и пирсами. 
Просто «в народе» как-то само собой установилось называть 
любые стоянки яхт «яхт-клубами». на берегу была построена 
дорога к месту базирования яхт, деревянные мостки на сваях 
вдоль берега залива, позднее построили рельсовый слип, эл-
линг, установили кран-балку. Построили сторожку, провели 
электричество. конечно, многое делалось руками яхтсменов. 
на крутом склоне береговой горы яхтсмены построили буд-
ки для хранения яхтенного снаряжения и одежды. Почти  
в таком же виде яхт-клуб сохранился и до наших дней. толь-
ко яхт у его пирса стало значительно больше — все места 
стоянки сдаются в аренду, и по вполне приемлемой цене. 

Почти сразу же, как начал строиться яхт-клуб, при нём 
возникла и детско-юношеская секция. новость о появлении 
яхт-клуба в заливе быстро разнеслась среди мальчишек гай-
вы, и они потянулись туда. в числе первых, уже в 1962 году,  
в него пришли записываться братья виктор и владимир бе-
ловы, олег Пузанов, ставшие впоследствии не только хоро-
шими гонщиками, но и тренерами детско-юношеской секции, 
а потом развернувшие на базе яхт-клуба парусное отделение 
ДЮсШ «темп». Первым же тренером в яхт-клубе и его «за-
ведующим» был герман титович беляев.

Строительство 
пирса

яхт-клуба
«кабельщик».

начало 
1960-х 
годов

геннадий 
казаринов 
(слева), 
герман 
Беляев 
(в центре)
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официально яхт-клуб «кабельщик» открылся в 1964 году 
и вошёл в Дсо «труд». в том же году он «приютил» парус-
ную секцию Пермского политехнического института, кото-
рая перебралась в залив гремячий лог с пляжа камгЭса. 
институт по соседству с «кабельщиком» начал строительство 
своего яхт-клуба. Это соседство впоследствии не раз приво-
дило к «обмену кадрами» — переходу яхтсменов из одного 
клуба в другой. но конфликтов на этой почве между клуба-
ми никогда не было, жили дружно. 

быстро приобретая опыт, яхтсмены «кабельщика» ста-
ли серьёзно конкурировать на городских соревнованиях  
с яхтсменами из других парусных секций предприятий горо-

да. Первоначально соревнования проводились только среди 
швертботов и килевых яхт классов «Фолькбот», «Дракон», 
«звёздный» по так называемой короткой олимпийской ди-
станции как классные гонки, то есть по классам яхт. на 
«Фолькботе» ходил л. а. чечурин. в швертботах были по-
пулярны и гонки с пересадкой экипажей. в классных гон-
ках хорошо выступали г. беляев («звёздник»), александр 
будыхо («кадет», «ок», катамаран «торнадо»), михаил 
акимов («Финн»), родион зиюков, сергей соломатов («ка-
дет», «Финн», «луч», парусная доска), сергей стамбула 
(«Финн», «470»), Павел соснин («оптимист», катамаран 
«торнадо»), виктор Пласкевич («оптимист», «луч»), ви-
талий таскаев («оптимист», «кадет», «470», «летучий гол-
ландец», «луч»), вадим кравченко («470», «луч»), сергей 
зверев («кадет», «470», «Финн»), ринат зиюков и другие.

По мере развития в городе гонок крейсерских яхт «ка-
бельщик» приобрёл несколько крейсерских яхт и активно 
включился в крейсерские гонки: Пермь — чёрмоз — Пермь, 
кубок камы. Победы и призовые места в этих соревновани-
ях не заставили себя долго ждать. тем более что ходить на 
них стали выросшие из классных гонок ребята, ставшие уже 
молодыми мужчинами. некоторые из них остаются в «ка-
бельщике» и по сей день.

среди яхтсменов «кабельщика», состоявших в нём в раз-
ные годы, евгений степанович николаев, олег алексан-
дрович симонов, василий георгиевич мигай, александр 
анатольевич онорин, марк николаевич марков, анатолий 
тихонович Пирожков, вячеслав алесковский, александр 
владиславович бельский, геннадий николаевич бородин, 
михаил николаевич Провоторов, игорь николаевич чере-
мисин, илья михайлович акимов, александр сергеевич со-
ломатов, григорий иванович кузнецов, николай Пищаль-
ников и другие.

Яхта 
«луч».

 усолье, 
1990-е 

годы

Александр 
Будыхо  
на катамаране 
«Торнадо».
Чемпионат
города 
Перми,
1982 год
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в середине 1970-х годов «кабельщик» покинул г. т. беля-
ев — его пригласили в березники поднимать зарождавшийся 
там парусный спорт. 

с середины 1980-х до начала 1990-х годов яхтсмены-
крейсеристы «кабельщика» не раз участвовали в популяр-
нейшем соревновании кубок онего — неофициальном чем-
пионате ссср по крейсерским гонкам, как называли его все 
яхтсмены страны, и имели неплохие результаты.

в конце 1980-х годов яхт-клуб возглавил георгий алек-
сеевич баер. в это время в связи с политическими измене-
ниями в стране стали возможны выезды яхтсменов за рубеж 
для участия в международных регатах. Первый такой выезд 
яхтсменов «кабельщика» состоялся в 1990 году, в чём нема-
лая заслуга г. а. баера (он сам был в составе экипажа яхты 
к-30 «лис»).

в 1980-х годах в яхт-клубе проявила себя способная мо-
лодёжь. кандидатами в сборную области были р. насифул-
лин («Финн»), Ю. бородина и е. орачева (парусная доска),  
к. бурдин («летучий голландец»), а. хвоинский («звёзд-
ный»).

в 1986 году р. насифуллин выиграл парусные гонки 
спартакиады Пермской области в кассе «Финн». 

на 1990 год яхт-клуб «кабельщик» имел 27 парусных 
судов: 13 детско-юношеских яхт («оптимисты», «кадеты», 
«лучи»), 5 парусных досок, 2 «Финна», 7 крейсерских яхт 
(«четвертьтонник» № 1022 «мицар», «Фолькбот» № 1383 «Фа - 
раон», к-25 р № 2016 «Шерхан», «невы» № 2017 «Шарм» 
и № 2029 «Фокус», к-30 № 1491 «лис», л-6 № 1601 «тай-
на»). также к «кабельщику» была приписана яхта ст-25 
№ 2001 «спектр» (владелец ниПинефть). в 1996 году во 
флоте «кабельщика» также был к-25 р № 1045 «луч».

наиболее высоких результатов из спортсменов яхт-клуба 
«кабельщик» добивался михаил михайлович акимов — 
на швертботе класса «Финн» и на крейсерской яхте к-30 

«лис». он единственный из коллектива стал мастером спорта  
ссср, заняв 5-е место в Поволжской регате в 1975 году,  
входил в сборную команду Пермской области, многократно 
завоёвывал призовые места и побеждал в городских и област-
ных соревнованиях всех уровней. Парусным спортом аки-
мов начал заниматься в 1964 году в яхт-клубе «бриз». хо-
дил на яхтах «летучий голландец» (1964—1965), м (1966).  
в 1983 году перешёл в яхт-клуб «кабельщик». Длительное 
время успешно гонялся на швертботе класса «Финн», побеж-
дая и занимая призовые места не только в городских, но и  
в российских соревнованиях. несколько лет работал тренером 
в клубе, ходил капитаном и старпомом на яхтах «нефрит» —  
«антарес», л-6 «тайна», к-25 т «мицар», к-30 «лис», к-25 р 
«акварель». в 1990 году в составе первой пермской фло ти- 
лии совершил ДсП в грецию на яхте «лис» в качестве ка-
питана. михаилу акимову принадлежит абсолютный рекорд 
побед в кубке камы. он с различными экипажами выигры-
вал его не менее 14 раз, и почти всё время на яхте к-30 
«лис»! лишь один раз он выиграл кубок камы за румпелем 
яхты л-6 «тайна». 

не знал себе равных в классе «нева» (и в зачётной груп-
пе «малых» крейсерских яхт) экипаж александра будыхо — 
ещё одного известнейшего яхтсмена «кабельщика». 

в годы перестройки яхт-клуб возглавил олег алексан-
дрович симонов. он первым в Перми начал держать яхты, 
перешедшие от «кабельщика» в частные руки, в турции, 
привлекая для туристических плаваний по средиземномо-
рью яхтсменов своего яхт-клуба и других клубов. также 
яхты сдавались в чартер. кроме того, он организовал на за-
воде производство дельных яхтенных вещей, которые, пока  
не появился их рынок в стране, пользовались немалым спро-
сом у яхтсменов Перми.

яхтсмены «кабельщика» до сих пор, хотя и имеют свои 
личные яхты, остаются сплочённым коллективом. участву-
ют во всех городских соревнованиях. традиционно прово-
дят регату, посвящённую Дню военно-морского флота, на 
которую приглашаются все яхтсмены города; гонку крей-
серских яхт и шуточный «чемпионат» капитанов на детско-
юношеских швертботах «оптимист» или «луч».

в 2006—2008 годах представитель «кабельщика» алек-
сандр будыхо возглавлял Пермскую федерацию парусного 
спорта. его экипаж первым из пермских яхтсменов «открыл» 
Дальний восток — в 2005 году он принял участие в чемпио-
нате россии в классе «конрад-25 р» в заливе Петра великого 
(владивосток) и его экипаж на арендованной лодке занял  
4-е место. До этого ни один приезжий экипаж не попадал  
в первую десятку соревнующихся яхт.

2014 год для яхт-клуба «кабельщик» — юбилейный, ему 
исполняется 50 лет. 

Слева 
направо: 
Сергей 
Зверев, 
Павел 
Соснин   
и Михаил 
Акимов 

Павел 
Соснин  
(слева)

и Александр 
Будыхо 
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Парусная секЦия «рубин»

в 1956 году в Перми на улице 25 октября появилось 
новое предприятие — тогда из-за соображений секретно-
сти оно называлось «часовой завод» (теперь это Пермская 
приборостроительная компания). в 1961 году туда пришёл 
работать Эрик Фёдорович стажевский — уже известный  
к тому времени яхтсмен, несколько лет занимавшийся па-
русным спортом и имевший 1-й разряд. По его инициативе  
и при поддержке других яхтсменов в существующем на за-
воде коллективе физкультуры «рубин» образовалась парус-
ная секция. Эрик Фёдорович стал её первым председателем 
и был им до 1973 года. 

в 1962 году для образовавшейся секции завод приобрёл 
первые три швертбота класса м. к сезону 1963 года были 
куплены два швертбота олимпийского класса «летучий гол-
ландец» и три — класса «Финн». «Финны» назывались «тип», 
«топ» и «тап». была приобретена также килевая яхта клас-
са «Дракон». и с этого года яхтсмены «рубина» включились  
в городские соревнования, начав отсчёт своего летоисчисле-
ния. Первыми яхтсменами секции, кроме Э. Ф. стажевско-
го, были валентин чумак, инга веденеева (потом она стала 
чумак — сложилась супружеская пара), крылов, михаил 
бронников, сергей старцев, михаил нохрин, николай ар-
темьев, владимир Фарзутдинов, братья Фоменковы, нико-
лай мелентьев. 

вскоре многие яхтсмены секции вошли в сборную коман-
ду Перми и стали выезжать на российские соревнования. 
так, в 1965 году экипаж м. бронникова был отправлен на 
первенство рсФср в г. таганрог. в сезоне 1965 года его 
экипаж (матросы виктор Фоменков и николай мелентьев) 

отлично выступал на «эмке» (м 136). По результатам гонки  
Пермь — чёрмоз — Пермь (из-за сильного ветра дошли 
только до Добрянки) она получила звание самой быстроход-
ной яхты Перми сезона 1965 года.

в 1969 году для парусной секции были приобретены  
килевые яхты «звёздник» и «Фолькбот» 114. Э. Ф. стажев-
ский стал выступать на «звёзднике». «Фолькбот» назвали 
«Эол».

в 1970 году на предприятие поступил работать и пришёл 
в парусную секцию коллектива физкультуры «рубин» мастер 
спорта ссср валерий михайлович Фролов. он стал уча-
ствовать в соревнованиях на яхте класса «Дракон», органи-
зовав из работников завода хороший экипаж (м. брызгалов,  
а. ванштейн), побеждавший почти во всех городских сорев-
нованиях. 

в 1970 году мастером спорта ссср становится и Э. Ф. ста- 
жевский.  

удачно выступает в соревнованиях м. бронников на 
«Финне» — на первенстве Цс Дсо «зенит» в Днепропетров-
ске он занимает 2-е место и попадает в состав сборной Перм-
ской области для участия в финальных стартах спартакиады 
народов рсФср 1971 года. в составе сборной в 1971 году 
он участвует в сочи в весеннем первенстве рсФср и в куб-
ке классов, а затем в открытом первенстве севастополя и  
в черноморской регате, проходившей там же. м. бронников 
оказался единственным представителем «рубина» в сборной 
области, которая участвовала в спартакиаде. 

в 1971 году в секцию приходят александр Петрович 
Паршенков, александр кондратьев и сергей антонов. они 
освоили «эмку» — м-657. а пришедшим также в этом году 
вячеславу Пиянице и виктору склонину выделили «Фольк-
бот» «Эол».

Экипаж  
Михаила  
Бронникова.  
Слева 
направо: 
Виктор 
Фоменков, 
николай 
Мелентьев, 
Алексей 
Зырянов, 
Михаил 
Бронников. 
1965 год

Эрик 
Стажевский 

(слева) 
и Рудольф 

коновалов. 
начало 

1960-х 
годов

«Эол»  
в бейдевинд

Валерий 
Михайлович

Фролов
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в 1972 году м. бронников становится бронзовым призё-
ром чемпионата рсФср в туапсе.

1973 год. не имея своей территории и сооружений, па-
русная секция «рубин» арендует для себя место в только 
что построенном яхт-клубе «звезда» завода им. свердлова и 
перебирается с пляжа в этот клуб. с тех пор по настоящее 
время она и находится там, независимо от того, в чьи руки 
переходит яхт-клуб «звезда» в годы «перестройки» или он ме-
няет своё название.

в 1974 году председателем секции избирается в. м. Фро-
лов, в то время он работал заместителем главного технолога 
электроприборного завода, и становится почти бессменным 
её председателем. с тех пор по настоящее время он являет-
ся вдохновителем всех многочисленных побед и достижений 
яхтсменов секции. 

в 1975 году экипаж секции «рубин» — м. бронников 
(капитан), м. брызгалов и а. ванштейн — участвует в со-
ставе сборной команды Пермской области в спартакиаде на-
родов рсФср в сочи на яхте класса «солинг».

в секции в это время занимаются владимир соломенни-
ков, леонид лашков.

в 1978 году парусную секцию коллектива физкультуры 
«рубин» возглавил вячеслав Пияница. Два года он был у ад-
министративного руля. ежегодно проводились собрания, на 
которых подводились итоги сезона, ставились задачи на бу-
дущие соревнования, проводились субботники в Доме спорта 
«рубин» и в яхт-клубе «Фаворит», решались вопросы приоб-
ретения новых яхт. 

в 1981 году председателем парусной секции вновь избира-
ется валерий Фролов, который и по настоящее время креп-
ко держит руку на пульте управления парусников «рубина». 

в апреле 1981 года секция получила первую крейсерскую 
лодку нового поколения, польский «конрад-25 т». её назва-
ли «корсар».

рассказывает владимир мефодьевич чиж, кандидат в ма-
стера спорта, капитан яхты «корсар»: 

— яхта «корсар» уже 32 года участвует во всех гонках 
и регатах сезона, занимая призовые места в каждом сорев-
новании. яхта построена в апреле 1981 года на судоверфи  
в гданьске, в Польше, и приобретена нашим предприятием  
в 1981 году — самая первая яхта класса «конрад». Пер-
вым капитаном яхты был в. к. Пияница — до 1988 года,  
а с 1988 года по настоящее время капитаном яхты являюсь я.

в экипаже яхты в разное время ходили в. я. старцев,  
Ю. н. антонов, л. б. Добагов, г. а. руховец, в. б. Филип-
пов, м. и. бронников, Ю. а. александров. 

самыми престижными гонками среди яхтсменов считают-
ся крейсерские гонки на кубок камы и 100-мильная гонка 
Пермь — чёрмоз — Пермь, в которых яхта «корсар» неод-
нократно занимала первые места, а в 1985 году участвовала  
в крейсерских гонках на онежском озере.

необходимо отметить, «корсар» часто находится в группе 
соревнующихся лучше вооружённых яхт класса рт, р, тем 
самым раздражая капитанов этих яхт своим присутствием и 
победами над ними.

в 1980-е годы в Перми гонки крейсерских яхт приобре-
тают превалирующее значение. второй крейсерско-гоночной 
яхтой, полученной парусной секцией коллектива физкульту-
ры «рубин» в 1982 году, стал «конрад-25р» 1103, который 
назвали «викинг». надо отметить, что корпус этой яхты 
оказался самым жёстким из всех впоследствии поступивших  
в Пермские клубы яхт этого типа. и многие годы ему  
не было равных в пермских регатах, тем более что за его ру-
лём находился опытнейший яхтсмен Перми в. м. Фролов, 
который создал практически постоянный с того времени эки-
паж. Первоначально в экипаж вошли виктор склонин, ми-
хаил брызгалов (ещё по экипажу с «Дракона») и владимир 

В. Чиж (слева) 
и В. Пияница 

в Чайковском.
 2011 год

Яхта 
«корсар»

Владимир  
Фарзутдинов 
на Спартакиаде 
народов 
РСФСР.
1975 год,
Сочи

Экипаж 
Михаила 

Бронникова 
(матросы 

М. Брызгалов 
и А. Ванштейн) 

на «Солинге» 
на Спартакиаде 

народов 
РСФСР.

1975 год,
Сочи 
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Петрунин. однако в первую серьёзную гонку до березников 
(кубок камы — 82) пошёл изменённый экипаж, в том чис-
ле без валерия Фролова. он заболел, а михаила брызгало-
ва не отпустили на работе. Пришлось идти сборным экипа- 
жем — рулевой виктор склонин, матросы владимир Петру-
нин, виталий тухватулин, сергей антонов (последние двое —  
с экипажа «Фолькбота»). начало гонки было неудачным. но 
к её концу фортуна улыбнулась экипажу, и проявились ско-
ростные качества «викинга». на удивление всему флоту их 
яхта первой пришла на финиш.

в 1985 году парусной секцией «рубина» была получена 
яхта «конрад-25 рт» № 6118 «витязь». Первый экипаж: 
виктор склонин — капитан, александр кондратьев — стар-
пом, виталий тухватулин — боцман, сергей антонов — ма-
трос. 

и этом же 1985 году экипаж «витязя» в составе: капи-
тан — в. склонин, старпом — а. кондратьев, матросы —  
с. антонов и в. тухватулин, выезжал на онежскую регату. 

в том же 1985 году в секции начал заниматься владимир 
Фёдорович крупнов. впоследствии, с 1995 года, он стано-
вится бессменным капитаном «витязя» и ходит на нём по на-
стоящее время. Под его руководством на яхте с 1995 года 
ходили: иван нестеров, сергей Шмелёв, сергей миков, 
анатолий Филиппов, Денис князев. владимир крупнов так-
же иногда ходил матросом на яхте «картер-30» «атаман».  
в секции также занимаются андрей бурлаченко, владимир 
белоглазов. 

вообще надо отметить тот факт, что парусная секция 
«рубин», как никакой другой яхт-клуб города, отличается 
стабильностью своего состава. уж кто пришёл в неё зани-
маться, остаётся практически навсегда.

1988 год. яхта «викинг» (капитан — мастер спорта  
в. Фролов) выиграла соревнования «кубок камы», кубок Перми, 100-мильную гонку Пермь — чёрмоз — Пермь. По 

результатам гонок в Перми экипаж «викинга» был направ-
лен на неофициальное первенство ссср среди крейсерских 
яхт кубок онего. Экипаж выступил достойно на этом сорев-
новании — а. кондратьев и в. Филиппов выполнили норма-
тив мастера спорта ссср.

1989 год. яхта «викинг» снова выигрывает все соревно-
вания сезона. на кубке онего команда заняла первое место! 
чемпионами стали в. Фролов и в. Филиппов, м. брызга-
лов, в. Петрунин, а м. брызгалов и в. Петрунин стали ещё 
и мастерами спорта ссср.

в конце 1988 года для парусной секции была приобре-
тена яхта «картер-30», которую назвали «атаман». на воду 
она была спущена в 1989 году. Первый экипаж: капитан —  
а. кондратьев, старпом — м. бронников, матросы — и. гу-
дин, в. евтюгин, в. крупнов, а. тихонов. в этом году «ата-
ман» участвовал во всех гонках на каме. 

кубок камы.
Слева направо:  

С. Антонов,  
В. Склонин, 

А. кондратьев, 
В. Тухватулин.

Филёнки,
1985 год

Пермские 
яхты 
на кубке 
Онего 
у причала 
Петрозаводска.
1990 год
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в 1990 году, кроме гонок на каме, «атаман» участво-
вал в онежской регате с экипажем: капитан — в. Фролов,  
а. кондратьев, м. бронников, и. гудин, в. евтюгин,  
в. крупнов. 

1991 год. яхта «викинг» выиграла все соревнования сезо-
на. на этот раз на кубке онего команда во главе с в. Фроло-
вым заняла 2-е место, а норматив мастера спорта выполнил 
в. белоглазов.

1993 год. в этом году кубок камы проходил в статусе 
международной регаты. яхты «атаман» с экипажем в. Фро-
лова, «корсар» с экипажем в. Пияницы стали её победите-
лями.

1994 год. Экипаж яхты «корсар» под командованием  
в. чижа выигрывает кубок камы.

1994—2000 годы. яхтсмены «рубина» участвуют во 
всех городских и областных соревнованиях и в каждом из 
них занимают призовые места или побеждают. но выезды 
на российские соревнования стали невозможны — в стране 
свирепствовала «перестройка», яхт-клубы либо закрывались, 
либо переходили в частную собственность. Профсоюзные ор-
ганизации на предприятиях прекратили своё существование, 
средств на содержание парусных секций не стало, не гово-
ря уже про какие-то выезды. тем не менее парусная секция 
«рубина» пережила это смутное время практически без по-
терь, оставшись единым коллективом.

яхтой «атаман» установлен рекорд — 8 побед подряд  
с 1993 по 2000 год в 100-мильной гонке Пермь — чёр- 
моз — Пермь!

1998 и 2002 годы. Экипаж яхты «атаман» во главе  
с в. Фроловым выигрывает кубок камы.

2003 год. команда парусной секции «рубин» выигрывает 
кубок ассоциации «сотрудничество», суть которого в том, 

что его получала команда по итогам всех гонок крейсерских 
яхт в сезоне.

2004 год. Парусная секция пополняется новым яхтсме-
ном — приходит сергей викторович миков и 5 последую-
щих лет ходит на «витязе».

2005 год. команда «рубина» вновь завоёвывает кубок со-
трудничества. 

2008 год. в организованной первой коммерческой регате 
«акула-яхтинг» яхта «атаман» стала победительницей. Эки-
пажи яхт «корсар» (капитан в. чиж) и «атаман» (капитан 
в. Фролов) выигрывают кубок камы.

2009 год. кубок камы проводится в статусе всероссийско-
го соревнования, и яхтсмены «рубина» выигрывают главный 
трофей — сам кубок.

2010 год. По итогам регаты «акула-яхтинг» валерий Фро-
лов признан лучшим шкипером. 

на легендарном «викинге» капитаном становится сергей 
миков. 

2011 год. кубок камы выигрывает экипаж яхты «корсар» 
(капитан в. чиж). 

2012 год. команда яхтсменов коллектива физкультуры 
«рубин» заняла первые места в соревнованиях «открытие се-
зона», кубок камы, в 100-мильной гонке и «закрытие сезо-
на» и вновь завоевала переходящий кубок сотрудни чества.

По итогам 2012 года Пермская краевая федерация па-
русного спорта назвала капитана в. Фролова лучшим яхт-
сменом года — несмотря на возраст, он может «дать фору» 
и молодым. наверно, он единственный яхтсмен-капитан  
в Перми, способный сутками стоять на вахте за румпелем 
своей яхты и чётко управлять ею до конца гонки, финиш ко-
торой обычно является победным или призовым. в 2014 году  
у в. м. Фролова будет славная дата — 60 лет занятий па-
русом! успешно яхт смены секции участвовали и в соревно-
ваниях 2013 года.

многие годы парусная секция «рубин» является ответ-
ственной за проведение двух соревнований — 100-мильная 
гонка и «закрытие сезона». один представитель «рубина»  
в. к. Пияница продолжительное время являлся председате-
лем квалификационной комиссии при ПФПс, а другой —  
в. м. Фролов  — членом президиума Пермской федерации 
парусного спорта. 

также яхтсмены «рубина» «держат марку» лучшего пе-
сенного коллектива парусного флота Перми, постоянно под-
крепляя это на стоянках промежуточных финишей во время 
всех соревнований. 

в 2013 году парусная секция клубом физкультуры «ру-
бин» оао «Пермская научно-производственная приборо-
строительная компания» (ПнППк) торжественно отметила 
свой 50-летний юбилей. 

Владимир 
Филиппов, 

Валерий 
Фролов, 

Александр          
кондратьев,      

Андрей 
и Александр 

Паршенковы — 
победители 

кубка камы. 
1998 год

Яхты 
«Атаман»
и «икар» 
на дистанции
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яхт-клуб «бриз»

в 1963 году спортивный клуб «Политехник» Пермско-
го политехнического института организовал парусную сек-
цию. инициатором её создания и первым тренером был ру-
дольф викторович воскресенский, преподаватель кафедры 
электротехники ППи. разместилась секция на левом берегу 
камского водохранилища, между станцией камгЭс и пор-
том лёвшино, где в то время базировались и другие парус-
ные секции городских предприятий и организаций. Первыми 
яхт сменами секции стали евгений лежнёв, владимир раз-
умков, борис мажов, борис гилёв, александр степанов, 
вячеслав соловьёв, виктор чирков, Юрий Паньков, борис 
коротаев, рудольф Пьянков, виктор карасёв.

своих судов у секции ещё не было, их арендовали в секции 
паруса спортклуба им. я. м. свердлова (прежнее название 
яхт-клуба «молот») мотовилихинского завода (в то время 
завод имени ленина). Это были яхты класса м — «берку-
ты» и «сороки», а также яхты классов «олимпик», «Финн».

своей территории у секции не было, но на списанном те-
плоходе «башреспублика», который стоял в заливе сылвы  
в районе лядов, яхтсмены организовывали летний лагерь. 
там они тренировались, совершали походы по сылве, каме 
и чусовой.

в 1964 году Пермский политехнический институт начал 
строительство собственного яхт-клуба «бриз» на правом бе-
регу водохранилища, в заливе гремячий лог (за плотиной 
камгЭс у посёлка гайва), по соседству с яхт-клубом «ка-
бельщик», на базе которого и разместилась парусная секция 
ППи на время строительства. яхт-клуб проектировался и 
строился силами студентов института. руководил стройкой 
в. г. кондратьев. 

спортсмены добирались до яхт-клуба на общественном 
транспорте (личных автомобилей ни у кого не было) до стан-
ции камгЭс, а там — через плотину до остановки «гайва». 
спускались вниз к узкому заливчику гремячий лог, в ко-
тором размещалась лодочная база, проходили его через мо-
стик, вновь поднимались по тропинке между высокими забо-
рами огородов, снова спускались к заливу и мимо тюремной  
рабочей зоны подходили к берегу. через широкую часть за-
лива переправлялись на лодке, если она находилась на этом 
берегу. а если нет, то «высвистывали» сторожа яхт-клуба 
либо пришедших раньше яхтсменов «кабельщика» или  
«бриза». на дорогу от города до яхт-клуба уходило не ме-
нее 1,5 часа. в это время в секции появились несколько но-
вых судов классов м (типа «стриж»), «летучий голландец», 
«Финн» и крейсерская яхта «Фолькбот», которую назвали 
«леший». 

в 1965 году тренером и руководителем строительства 
яхт-клуба становится преподаватель кафедры физвоспи-
тания ППи георгий семёнович рябков — в прошлом, в 
1950—1960-х годах, один из ведущих яхтсменов Перми.  
г. с. рябков стал первым в городе профессиональным трене-
ром по парусному спорту. До этого и долгое время после него 
в других парусных секциях и яхт-клубах города были только 
тренеры-общественники.

Парусная секция пополнялась новыми спортсменами — 
в неё пришли григорий Шакирзянов, анатолий надёжкин, 
михаил сопаркин, георгий катаев и другие.

сделана первая попытка выступления на республи-
канском уровне — несколько яхтсменов клуба приняли  
участие в волжской регате. больших высот не достигли,  
но получили опыт выступления на соревновании высокого 
уровня.

клятву 
на верность 

экипажу 
у Е. лежнёва  

и А. надёжкина 
принимает  
В. карасёв.  

1964 год

Яхт-клуб 
строится.
начало 
1960-х 
годов

Тренер 
яхт-клуба 
«Бриз» 
г. С. Рябков.
конец 
1960-х 
годов

Рудольф
Викторович

Воскресенский — 
инициатор 

создания 
яхт-клуба 

«Бриз» 
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строительство яхт-клуба шло полным ходом, в том числе 
и зимой. Под строительную площадку срыто несколько ты-
сяч кубометров береговой горы для размещения администра-
тивного здания, эллинга и кубриков-баталёрок.

 1966 год. строительство яхт-клуба продолжается и бли-
зится к завершению. Построены двухэтажные баталёрки для 
размещения имущества яхтсменов, эллинг с обогреваемой 
мастерской (впервые в Перми), пирс, рельсовый слип, до-
страивается административное здание. в летнее время про-
водятся тренировки на воде, яхтсмены также ходят в па-
русные походы, участвуют в соревнованиях — клубных и  
городских, стомильной гонке Пермь — чёрмоз — Пермь. 

ряды яхтсменов пополнились новичками — студентами 
и преподавателями. в секцию пришли геннадий антонов, 
игорь Шилов, михаил бояршинов, валерий Поносов, ни-
колай черемисин, леонид стародубцев, михаил акимов, га-
лина малышкина, Эдуард черноиванов, олег беломытцев, 
Юрий Пигалев. из яхт-клуба «звезда» в «бриз» перешли 
опытная яхтсменка любовь рябкова и валерия смирнова.

в конце августа 1966 года яхт-клуб пережил трагедию —  
погиб яхтсмен михаил бояршинов — умер от остановки 
сердца, вызванной переохлаждением от долгого пребывания 
в воде при оверкиле «эмки» в походе под хохловкой.

1967 год. завершено строительство яхт-клуба. Построе-
ны административное двухэтажное здание, мостки, сторож-
ка, забор, укреплён берег. 

в это время организуется детско-юношеская секция, для 
которой были куплены швертботы класса «кадет». в неё при-
ходят заниматься в основном гайвинские ребята. 

Приобретаются новые суда и для взрослых яхтсменов —  
«летучий голландец»-750, м-1963, м-1780, катамаран  
«в»-26. своим чередом продолжаются тренировки, соревно-
вания, походы. на горе, над яхт-клубом, оборудуется фут-
больное поле, и часто на нём возникают футбольные бата-
лии, проводится «праздник нептуна». 

в яхт-клуб пришли очередные новички, среди которых 
и начинающие свой путь в парусном спорте борис зеленин, 

Эллинг 
яхт-клуба 

«Бриз».
1960-е годы

Яхта 
на каме.
1970 год
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сергей Пер мяков, виктор Ду-
бровских и виктор черныш. ре-
зультаты выступления яхтсме-
нов яхт-клуба «бриз» становятся 
заметными в городских регатах. 
команда яхт-клуба впервые 
выезжает на первенство сДсо 
«буревестник». 

1968 год. состоялись пер-
вые выезды яхтсменов клуба на 
всероссийские соревнования — 
Поволжскую регату в тольятти 
(в команде яхт-клуба выступало 
24 спортсмена) и Первенство 
рсФср в таганроге. Первый зна- 
чительный успех: экипаж яхты 
м-1963 «лада» занимает 2-е 
место в XXIV Поволжской ре - 
гате. рулевому яхты е. леж- 
нёву присваивается звание кан-
дидата в мастера спорта ссср, 
а матросам экипажа в. карасё-
ву и в. чернышу — 1-й разряд. 
2-е место среди женщин в клас-
се м занимает экипаж л. ряб-
ковой (матросы г. малышкина, 
в. смирнова). любовь рябко-
ва получает звание кандидата 
в мастера спорта ссср, а её 
девушки-матросы — 1-й разряд. 

на первенстве рсФср в  
г. таганроге экипаж вячеслав 
адеев — виктор леонович ста-
новится чемпионом рсФср  
в классе «катамаран-в», а эки-
паж е. лежнёва занимает 6-е 
место в классе м. 

высокие результаты команда 
яхт-клуба показывает и в город-
ских соревнованиях. успешно 
выступает экипаж «летучего 
голландца» геннадий антонов —  
игорь Шилов. Экипаж бориса 
гилёва на «Фолькботе» занима-
ет 1-е место в гонке Пермь — 
чёрмоз — Пермь. 

в яхт-клуб приходят влади-
мир савенков, сергей артемьев, 
Юрий михайли, александр ра-
гозин и другие. 

1969 год. в детско-юношеской секции яхт-клуба занима-
ются александр Шубин, николай рубаницкий, владимир 
Плюснин, владимир треногин, сергей соломатов. во взрос-
лую секцию приходят николай Праведников, сергей Ши-
шов, валерий чагин, николай серебренников, александр 
свинарёв.

сборная команда Пермской области почти полностью со-
стоит из яхтсменов яхт-клуба «бриз» — это во многом ре-
зультат тренерской работы г. с. рябкова. в зимнее время  
рябков также тренирует конькобежцев института, его подо-
печные и здесь показывают высокие результаты.

Экипажи е. лежнёва, л. рябковой и в. адеева участвуют 
в Первенстве рсФср в г. ульяновске в составе сборной ко-
манды Пермской области.

Экипаж вячеслав адеев — анатолий гурин занимает  
2-е место, экипажи е. лежнёва и л. рябковой выступают 
менее удачно. в. адеев награждается памятным адресом  

Яхт-клуб «Бриз». Вид с воды

Яхтсмены клуба «Бриз». 1970 год

Вячеслав Адеев на катамаране класса В в гонке 
на камском водохранилище. 1969 год

Яхты 
яхт-клуба 
«Бриз» 
на стоянке 
одного  
из этапов 
кубка 
камы. 
1970-е 
годы



1 5 2

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

1 5 3

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

обкома и горкома кПсс за высокие достижения в  парус-
ном спорте.

затем экипажи е. лежнёва и л. рябковой участвуют  
в 25-й Поволжской регате в  г. городце и вновь завоёвыва-
ют, соответственно, 2-е и 1-е места в классе м. е. лежнёв и 
л. рябкова становятся мастерами спорта ссср, а матросам 
этих экипажей в. чернышу, в. карасёву, в. смирновой и  
г. малышкиной присваиваются звания кандидатов в мастера.

Экипаж е. лежнёва занимает 3-е место в спартакиаде 
профсоюзов Перми.

в ноябре избирается совет яхт-клуба. Председателем па-
русной секции становится в. черныш. 

1970 год. Экипаж е. лежнёва выигрывает XXVI По-
волжскую регату в г. камышине. матросам этого экипажа  
в. карасёву и в. чернышу по совокупным результатам По-

волжских регат 1969 и 1970 годов, а также победной для эки-
пажа московской осенней регаты 1970 года присваиваются 
звания мастеров спорта ссср. вячеслав адеев с матросом ни-
колаем серебренниковым в Поволжской регате в общем зачёте 
заняли 2-е место и 1-е место в зачёте по  Цс сДсо «буревест-
ник» в классе «катамаран-в». 5-е место в Поволжской регате 
заняла наша женская «эмка» (л. рябкова — рулевая, матросы  
г. малышкина и в. смирнова). 4-е место занимает экипаж 
а. Шубина в классе «кадет». а в командном зачёте Поволж-
ской регаты пермяки заняли 2-е место.

в рамках Поволжской регаты также проводилось первен-
ство Центрального совета Дсо «буревестник», «бризовцы» и 
здесь выступили очень удачно. 1-е место на яхте класса м 
занял евгений лежнёв с матросами в. карасёвым и в. чер-
нышом. рулевой «катамарана» вячеслав адеев с матросом 
николаем серебренниковым также стали чемпионами Цс 
Дсо «буревестник». команда яхт-клуба «бриз» заняла 1-е 
место среди вузовских команд страны и 3-е место — среди 
команд областных советов спортивных обществ.

 Экипаж бориса гилёва на «Фолькботе» «леший» уча-
ствует в 1-й всесоюзной крейсерской гонке по маршруту 
ульяновск — казань — ульяновск и выигрывает её. Дальше 
экипаж уже без гилёва (в. соловьёв, Ю. Пигалев, в. Ду-
бровский, о. беломытцев) продолжает спортивное плава-
ние по волге и каспийскому морю до баку, пройдя более 4,5 
тысячи километров. такое длительное плавание не соверша-
лось пермяками ещё ни разу. более того, это было рекордное 
ДсП в нашей стране.  

в секцию пришли олег зезюлин, анатолий гурин, вале-
рий казымов.

1971 год. Экипаж б. гилёва (в. соловьёв, в. Дубров-
ских, б. мажов, Ю. Пигалев) на «Фолькботе» выигрывает 

Яхта 
«леший», 

на которой 
ходил 

В. Соловьёв. 
1960-е 

годы

Экипаж 
яхты 

«леший» 
во время 

похода 
Пермь —

Баку. 
1970 год

В дальнем 
спортивном 
плавании 
по Азовскому 
морю. 
Б. гилёв, 
Б. Мажов 
(за румпелем). 
1967 год

Владимир 
Соловьёв — 

капитан  
«Фолькбота» 

«леший» 
в дальнем 

спортивном 
плавании 

Пермь -—
Баку. 

1970 год

«леший» 
на каспийском 
море.
1970 год
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крейсерскую гонку на волге по 
маршруту казань — тольятти. за 
эту победу б. гилёву присваива-
ется звание мастера спорта ссср 
по дальним спортивным плавани-
ям, а в. соловьёв, в. Дубровских, 
б. мажов и Ю. Пигалев получа-
ют звания кандидатов в мастера 
спорта ссср.

в этом году яхт-клуб возглавил 
преподаватель кафедры физво-
спитания ППи николай нико-
лаевич черемисин. его экипаж 
(матросы в. черныш, с. Шишов) 
стал чемпионом в классе «Дракон» 
в проводимом в Перми первенст-
ве российского сДсо «буревест-
ник». команда яхт-клуба «бриз» 
заняла 1-е место в командном за-

чёте. команда яхт-клуба участву-
ет во всесоюзном Первенстве Цс 
сДсо «буревестник» в ленингра-
де, но, к сожалению, не попадает  
в призёры.

в 1971 году яхт-клуб теряет 
сильных спортсменов — прекра-
щает выступления в соревнова-
ниях экипаж л. рябковой, яхт- 
клуб покидает экипаж е. леж - 
нёва (он перешёл в яхт-клуб  
«звезда»). 

1972 год. Первенство Цс Дсо 
«буревестник» в городе николае-
ве. команда яхт-клуба занимает 
5-е место среди спортивных клу-
бов вузов страны. 8 человек из 
команды яхт-клуба «бриз» высту-
пали за сборную команду россий-
ского совета Дсо «буревестник» —  
эта команда заняла 3-е место.  
из пермяков лучший результат — 
3-е место в общем зачёте — пока-
зал экипаж в составе в. адеев —  
а. гурин в классе «катамаран».  
в кубке рсФср в г. таганроге юно-
шеский экипаж с. новикова зани-
мает 3-е место в классе «кадет».

Яхтсмены клуба «Бриз»  
В. казымов, М. Акимов, л. Стародубцев, 
В. Сидоренко, В. Савенков, В. Адеев, А. гурин
на первенстве ЦС ДСО «Буревестник».
ленинград, 1971 год

Пермские яхты в бухте Судака.
1967 год

Сергей новиков — 
спортсмен яхт-клуба «Бриз»
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1973 год. Юношеское Первенство Цс Дсо «буревестник» 
в таганроге. команда яхт-клуба занимает 2-е общее место. 
сергей соломатов занимает 1-е место в классе «Финн». 

команда яхт-клуба выезжает на всероссийские игры мо-
лодёжи в кронштадт. тренером — представителем команды 
назначается нина николаевна кичигина. на этом соревно-
вании экипаж катамарана братьев серебренниковых, нико-
лая и михаила, занимает 3-е место. 

в таганроге проводятся всероссийская азовская парус-
ная регата и Первенство россовета сДсо «буревестник».  
в обоих соревнованиях экипаж в. адеев — л. соколовский 
становится чемпионом в классе «катамаран». 

вячеслав адеев переходит в яхт-клуб «звезда», где для 
него приобретается новый катамаран «торнадо».

1974 год. Первенство российского совета Дсо «буревест-
ник» в таганроге. команда яхт-клуба занимает 3-е общее 
место. 2-е место в классе «470» — у николая рубаницкого,  
3-е место в классе «Финн» — у михаила акимова, 2-е место 
в классе «катамаран» завоёвывает николай серебренников  
с матросом в. копыловым.

в этом же году команда яхт-клуба участвует в Первенстве 
Цс Дсо «буревестник» и делит 3—4-е места в общем зачё-
те. 2-е место завоёвывает н. рубаницкий в классе «470», 3-е 
место занимает экипаж н. серебренникова в классе «ката-
маран».

1975 год. ххх Поволжская регата в  тольятти. м. аки-
мов занимает 5-е место в классе «Финн» и выполняет нор-
матив мастера спорта ссср. Параллельно проводится зачёт 
по россовету Дсо «буревестник», и команда яхт-клуба опять 
занимает 3-е место.

Приобретаются яхта типа л-6 «вишера», капитаном кото-
рой становится владимир савенков, и две яхты класса «22».

1976 год. личное первенство Цс Дсо «буревестник»  
в москве. 3-е место в классе «Финн» занимает м. акимов, 
призовые места занимают а. соломатов в классе «Финн» и 
н. рубаницкий в классе «470».

1978 год. VI летняя спартакиада Пермской области. ко-
манда яхт-клуба занимает 1-е место. чемпионами спартаки-
ады становятся м. акимов в классе «Финн» и с. новиков —  
а. Штеренфельд в классе «470».

Поход 
по каме. 
Детская 

парусная 
секция 

«Бриза».
 А. Шубин 

(за румпелем), 
А. нестеров, 

А. Будыхо
и другие. 

1975 год

на кубке 
Балтики. 
В. Соловьев, 
В. Поносов, 
Б. гилев, 
Б. Мажов.
Таллин,
1976 год
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1979 год. «бризовец» юниор м. орлов выиграл кубок го-
рода по пересадке в классе «Финн», причём у таких маститых 
«финнистов», как мастер спорта ссср м. акимов и кандидат  
в мастера спорта м. бронников.

в середине 1970-х годов тренером в «бризе» работал   
Ф. в. кушнир.

в 1980-х годах в яхт-клубе проявляла себя способная мо-
лодёжь. кандидатами в сборную области входили в. крав- 
ченко и П. соснин («470»), Ю. артемьева, м. сурков,  
Д. мельчаков, а. сахабутдинов («парусная доска»), с. золо-
тов («летучий голландец»).

1982 год. VIII летняя спартакиада Пермской области. 
команда яхт-клуба «бриз» в составе команды ленинского 
района  занимает 1-е место. к победе её приводят старший 
тренер н. черемисин и тренер н. серебренников. чемпио-
нами спартакиады становятся м. акимов в классе «Финн», 
а в классе катамаран «торнадо» — экипаж а. будыхо —  
а. сибиряков, несмотря на падение мачты и травму мат- 
роса в одной гонке.  «играющий» тренер — н. серебрен-
ников, сам выиграл на парусной доске «виндгляйдер».  
а. свинарёв занял 2-е место в классе «Финн». Подтвердили 
своё мастерство в гонках на «летучих голландцах» экипажи 
с. новиков — а. Штеренфельд и с. соломатов — в. Пла-
скевич, но никто из них не смог победить экипаж а. титова 
из яхт-клуба «молот», выступающий за мотовилихинский 
район.  

Экипаж крейсерской яхты «нефрит» — «орион» (капи-
тан с. Пермяков и старпом м. марков) занял 4-е место на 
кубке чёрного моря.

в последующие годы яхтсмены яхт-клуба «бриз» продол-
жают участвовать в городских и областных соревнованиях, 
порой успешно в некоторых классах, однако поездки на ре-
спубликанские соревнования становятся редкими. одним из 
последних успешных выступлений яхтсменов-«бризовцев» на 
выездных соревнованиях в олимпийских классах яхт стало 
выступление на Первых студенческих играх в г. куйбыше-
ве в 1984 году. команда в составе Д. есина, а. чихиркина,  
в. Шакова, Ю. васильева заняла 3-е место. 

1985 год. в Первенстве области среди юниоров коман-
да яхт-клуба «бриз» занимает 1-е место, а с. Перцовский  
в классе «луч» и михаил сурков в классе «виндсёрфинг» ста-
ли чемпионами.

1986 год. команда яхт-клуба «бриз» снова завоёвывает  
1-е место в спартакиаде области. регата проходила при 
сильном ветре. на катамаране «торнадо» (рулевой П. со-
снин) вырвало ванту вместе с частью обшивки поплавка. 
Павел за ночь залатал пробоину и восстановил ванту. труды 
не пропали даром, дальнейшие гонки его катамаран выдер-
жал, и экипаж П. соснина стал победителем спартакиады. 
чемпионом стал и Д. мельчаков, которому не было равных  
в классе «виндсёрфинг». Первые места также завоевали: эки-
паж м. орлова в классе «22» — «солинг»; в классе «луч» —  
игорь черемисин; в классе «Финн» — р. насифуллин.

 в разные годы среди яхтсменов «бриза» были: в. Поно-
сов, Э. черноиванов, а. рагозин, а. степанов, и. Шилов, 
о. беломытцев, в. милков, в. треногин, а. горьковенко,  

Стоянка 
в заливе.

1980-е 
годы

гонки 
на камском 
водохранилище.
1980-е 
годы
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а. Федотов, м. гудин, а. хвоинский, л. стародубцев,  
в. Плюснин, в. чагин, а. гурин, в. разумков. и. Шилов и 
в. Плюснин в разные годы входили в экипаж Д. рогачёва. 
одно время в яхт-клубе, будучи студентом ППи, занимал- 
ся известный в последующем в Перми гонщик олег овсян-
ников.

Парусный спорт в стране берёт курс на развитие крей-
серского флота, и начиная с 1980-х годов яхт-клубом при-
обретаются крейсерские яхты — «полутонник» «командор» 
(впоследствии переименован в «святой валентин»), к-24 
«лоцман», «нефриты» «Диана», «антарес», «орион», «чет-
вертьтонники» «лотос» и «студент» (впоследствии переиме-
нован в «розу ветров»), к-25 р «блеф», «тонник» лЭс-35 
«барс». 

Первоначально на «лотосе» ходил экипаж в составе:  
и. кунашов, с. гулин и с. графов. но с приобретением «тон-
ника» на нём стал ходить капитаном игорь сергеевич куна-
шов, работник кб итм ППи, в экипаж которого во шли ра-
ботники этого кб александр иванов, иван вьюгов, владимир 
кокоулин, леонид грибель. на яхте «антарес» ходит экипаж  
Э. черноиванова.

 в экипаже м. а. медведева на «Диане» ходят и. конев 
и л. в. грибель. После ухода м. а. медведева в судейство 
парусных соревнований и избрания в должность председате-
ля квалификационной комиссии при Пермской федерации 
парусного спорта л. грибель несколько лет ходил капитаном 
на «Диане». 

на яхте «студент» ходит экипаж а. а. онорина. очень 
сильно выступает в соревнованиях на яхте к-24 «лоцман» 
экипаж рулевых в. Плюснина и л. стародубцева с различ-
ными матросами. на «регатнике» «блеф» успешно выступа-
ют николай серебреников и Павел соснин. 

с этого времени яхтсмены «бриза» активно участвуют и в 
крейсерских гонках Перми — в кубке камы, в 100-мильной 

гонке Пермь — чёрмоз — Пермь. кроме того, в Перми на-
чинают включать крейсерские яхты и в обычные городские 
соревнования на короткие дистанции, начиная от открытия 
сезона до чемпионата города и области. 

в 1985 году экипаж яхты типа «нефрит» «орион» в со-
ставе марка маркова, андрея маркова, константина зеле-
нина, с. рудникова выезжает на всесоюзную регату крейсер-
ских яхт кубок онего и занимает 1-е место в своей зачётной 
группе! Этим наши яхтсмены произвели настоящий фурор, 
поразив яхтсменов-крейсеристов страны, постоянных участ-
ников этой престижной регаты. 

в стране начинается перестройка, и к концу 1980-х го-
дов начинают всё более ощущаться финансовые затруднения 
политехнического института, в том числе и по содержанию 
яхт-клуба «бриз». суда и снаряжение не обновляются, нет 
средств на ремонт базы. Происходит постепенное свёртыва-
ние спортивного отделения парусного спорта в спортклубе 
«Политехник». 

в 1994 году парусного спорта в «Политехнике» не стало. 
яхт-клуб «бриз» решением ректората института отдаётся в 
аренду городской школе бокса, которую возглавил бывший 
яхтсмен-«бризовец» и боксёр а. Шубин. 

яхты распродаются... актив яхтсменов клуба во главе  
с м. а. медведевым борется за сохранение яхт-клуба. Пи-
шется письмо ректору института с предложением взять все 
расходы по содержанию клуба на себя, организуется обще-
ство с ограниченной ответственностью, документы на ко-
торое направляются в администрацию ленинского райо-
на. всё тщетно. коллективу яхтсменов отстоять яхт-клуб  
не удаётся… 

яхт-клуб «бриз» долгие годы был одним из ведущих клу-
бов Перми. он воспитал несколько поколений пермских яхт-
сменов и внёс огромный вклад в развитие пермского парус-
ного спорта.

Михаил 
Андреевич 
Медведев

В 1954 году 
построил и спустил  

на воду свою первую 
яхту класса М.  

В 1962 году построил 
свою вторую  

яхту — «Веста»  
водоизмещением 

2,4 тонны. С этой яхтой 
в 1971 году пришёл  
в яхт-клуб «Бриз».  

Участвовал  
во всех гонках  

крейсерских яхт.  
В 1975 году получил  

от яхт-клуба  
польскую крейсерскую 

яхту типа  
«Нефрит» «Диана».  

С 1975 года —  
председатель техниче-

ской комиссии  
в президиуме ПФПС. 

С 1978 по 1993 год — 
председатель квалифи-

кационной комиссии 
при ПФПС  

и главный судья  
соревнования  

«Кубок Камы».

М. А. Медведев 
на яхте 
«Диана»

гонки 
на каме
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яхт-клуб «искра» 

в 1976 году на пермском По «машиностроитель» была 
создана парусная секция «искра», которую организова-
ли Юрий овсянников и геннадий воскресенский. секция 
объединила яхтсменов кб машиностроения и завода «ма-
шиностроитель» (в то время называвшегося «Пермский за-
вод химического оборудования»), так как объединены были 
эти два предприятия. надо сказать, что в кб машинострое-
ния уже с 1965 года имелось две яхты — класса «Фолькбот»  
(F-85) и класса «звёздный». инициатором их приобрете-
ния и, соответственно, возникновения парусного спорта в 
кб машиностроения был игорь кунашов. на этих яхтах 
выросли и стали опытными яхтсменами олег Флоринский, 
николай каменских, Юрий овсянников, виктор борисов, 
валерий ворончихин. «звёздник», являясь яхтой олимпий-
ского класса, участвовал в соревнованиях различного уров-
ня. во вновь образованную парусную секцию «искра» вскоре 
поступила ещё одна яхта — таллинский «четвертьтонник», 
названный «селена». 

Первыми яхтсменами «искры» стали о. Флоринский,  
с. росляков, в. тарасов, Ю. казымов, в. латышев,  
в. мишарин, а. старцев, в. моисеев, Ф. кушнир, н. ка-
менских, в. борисов, с. росляков, а. будыхо, а. канисев. 
Председателем бюро секции был избран Юрий овсянни-
ков, остававшийся в дальнейшем и председателем совета 
яхт-клуба «искра» в течение 17 лет с момента создания и до 
1993 года. Потом в клуб пришли а. бушуев, в. чупраков, 
Ю. ябуров, р. зиюков, в. климов, а. вихарев, в. оре-
хов, а. свинарёв, в. рогожников, о. беляев, а. кузнецов,  
а. Штеренфельд, в. Пласкевич, н. мамонтов, в. таскаев, 
в. марков, с. тимохов, л. симонов, Ф. нургатин, р. га-
тин, а. нестеров, м. белобородов, в. сенников, в. рудяк,  
в. черныш, в. адеев, е. лежнёв и другие. 

Парусным спортом в яхт-клубе занимались около 150 че-
ловек, из них 110 — в крейсерской секции.

Профсоюзный комитет и администрация завода содей-
ствовали развитию парусного спорта, и в этом же году ими 
был утверждён «План развития парусной секции на 1976— 
1980 годы», предусматривающий покупку яхт и строитель-
ство яхт-клуба.

Эта поддержка обеспечила возможность парусной секции 
«искра» кроме соревнований, проводившихся Пермской об-
ластной федерацией парусного спорта, участвовать во все-
российских и всесоюзных соревнованиях. 

в 1977 году яхта «селена» с капитаном Юрием овсянни-
ковым и экипажем в составе: валерий чупраков — помощ-
ник капитана, владимир латышев и Юрий казымов — ма-

тросы, заняла 3-е место во всесоюзных гонках крейсерских 
яхт на кубок волги, который проводился на акватории 
куйбышевского водохранилища по маршруту чебоксары — 
тольятти — казань. Этот результат позволил подтвердить 
спорткомитету ссср достаточно высокий уровень подго-
товки яхтсменов «искры», и в том же году парусной секции 
были куплены яхта типа «конрад-24» «мираж» и швертбот 
класса «470». яхта «мираж» была подвергнута срочному 
обмеру, который выполнил Феликс васильевич кушнир, и  
в следующем 1978 году во главе с геннадием воскресенским 
и помощником капитана Юрием овсянниковым (матросы  
в. Широков и Ю. ябуров) она заняла 3-е место во всесоюз-
ных гонках на кубок волги по маршруту ульяновск — ка-
зань — тольятти — ульяновск. за победу в последней гонке 
по дистанции в ульяновске они получили кубок ульяновска. 
в этих гонках участвовала и яхта «селена» с капитаном ва-
лерием чупраковым, хотя и с достаточно скромным 16-м ме-
стом, что объясняется появлением большого количества яхт 
типа «конрад-24» с лучшими гандикапными коэффициен-
тами. 

на швертботе «470» активно тренировались и участвова-
ли в соревнованиях различного уровня олег овсянников и 
игорь кондаков. как наиболее перспективные молодые яхт-
смены они по решению Пермской областной федерации па-
русного спорта были на срок до 1985 года переведены в яхт-
клуб «звезда» для тренировок и участия в соревнованиях за 
сборную команду области на лучшей из имеющихся в Перми 
яхт олимпийских классов «солинг-5».

в том же 1978 году было начато строительство яхт-клуба. 
Для руководства строительством был освобождён от основ-
ной работы на заводе Юрий ябуров, которого в 1980 году 
сменил валерий чупраков. землю выделили на правом бе-
регу залива Шустовка, напротив яхт-клуба «молот». раз-
махнулись широко — место под яхт-клуб заняло весь левый 
берег залива — около 300 метров. многие работы по строи-
тельству с энтузиазмом выполняли сами яхтсмены. заложи-
ли фундаменты ещё нескольких зданий, территорию окру-
жили забором. 

в 1982 году было завершено строительство бетонного пир-
са яхт-клуба, в 1983 году построен эллинг. в 1984 году был 
подписан акт приемки яхт-клуба в эксплуатацию, утвержде-
ны положение о яхт-клубе «искра», устав яхт-клуба и штат 
из трёх человек. Директором был назначен Юрий михайло-
вич тараканов, тренерами — сергей росляков и александр 
будыхо.

яхт-клуб активно участвовал в работе Пермской област-
ной федерации парусного спорта, выступил организатором 
проведения крейсерских гонок пермских яхт в соответствии 

на месте 
строящегося 
яхт-клуба 
«искра»
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с принятыми в ссср правилами соревнований. До этого года 
результаты гонок крейсерских яхт на кубок камы подво-
дились просто по порядку их прихода на финиш, без ганди-
капа, учитывающего скоростные возможности яхт. Феликс 
кушнир и Юрий овсянников два года убеждали президиум 
пермской ФПс и яхт-клубы города обязать яхтсменов про-
вести работы по обмеру крейсерских яхт по международным 
правилам IOR и получить мерительные свидетельства — 
основной документ спортивной яхты. однако массовый об-
мер яхт был проведён только после 1980 года, когда Юрий 
овсянников был выбран председателем пермской областной 
ФПс. в эти годы огромный объём работ по обмеру яхт вы-
полнил Феликс васильевич кушнир, посвятивший парус-
ному спорту всю жизнь. имея мерительные свидетельства, 
пермские яхты получили возможность участия в любых со-
ревнованиях, проводимых как в нашей стране, так и за ру-
бежом.

в 1979 году флот яхт-клуба «искра» пополнился крейсер-
ской яхтой «конрад-24» «руслан». яхты «конрад-24» «ми-
раж» и «четвертьтонник» «селена» были отправлены в вол-
гоград для участия во всесоюзных соревнованиях на кубок 
волги. в этих соревнованиях яхта «селена» (капитан Юрий 
овсянников, помощник капитана валерий чупраков, вла-
димир латышев и Юрий казымов — матросы) заняла 1-е 
место. Юрий овсянников и валерий чупраков становятся 
мастерами спорта ссср.

1980 год отмечен первой попыткой участия пермских  
яхтсменов во всесоюзных гонках крейсерских яхт на кубок 
онежского озера. яхта «мираж» (капитан Юрий овсянни-
ков) опоздала на регату, прибыв на теплоходе «волго-Дон» 
только к концу первой гонки, и поэтому заняла лишь 11-е 
место. 

в 1981 году на яхте «руслан» для участия во всесоюзных 
соревнованиях был сформирован специальный экипаж яхт-
клуба «искра» — Юрий овсянников, олег Флоринский, 
андрей бушуев, сергей росляков. во всесоюзных гонках 
крейсерских яхт на кубок волги они заняли 1-е место и 
были признаны лучшим в стране экипажем среди яхт типа 
«конрад-24». гонки проводились на куйбышевском водохра-
нилище по маршруту тольятти — ульяновск — казань —  
тольятти. олег Флоринский стал мастером спорта ссср. 

 в этом же году уральским филиалом Цнии материало-
ведения был куплен таллиннский «четвертьтонник» «сигма». 
Поскольку уФ Цниимв находился на территории завода 
«машиностроитель», работавшие в нём яхтсмены присоеди-
нились к яхт-клубу «искра», среди них валерий Потапов, 
сергей кузнецов, Феликс кушнир.

в следующем 1982 году три пермские яхты — «руслан»  
и «селена» от яхт-клуба «искра» и «орион» от яхт-клуба 
«бриз» — отправились по железной дороге в одессу для уча-
стия в малом кубке чёрного моря. несмотря на отсутствие 
даже минимальных знаний акватории, течений и ветровых 
условий пермским яхтсменам удалось показать достойные 
результаты и заслужить уважение украинских яхтсменов.  
в этих гонках яхта «руслан» (экипаж — Юрий овсянников, 
олег Флоринский, андрей бушуев, сергей росляков) заняла 
1-е место среди яхт типа «конрад-24» и 12-е место в общем 
зачёте, яхта «селена» (экипаж — валерий чупраков, сергей 
Ширинкин, владимир латышев и Юрий казымов) заняла 
2-е место среди таллинских «четвертьтонников». 

в этом году флот яхт-клуба пополнился крейсерской ях-
той типа «скорпиус-т» «сирена-2», на которой капитаном 
утвердился геннадий викторович воскресенский. в детскую 
секцию яхт-клуба поступили три швертбота класса «Финн».

Экипаж яхты 
«Мираж»  
на кубке 
Чёрного 

моря.
Слева 

направо: 
С. Росляков, 

Ю. Овсянников, 
А. Бушуев.

1980-е 
годы
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Воскресенский — 

основатель 
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«искра»

Юрий
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и первый 
председатель 
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яхт-клуба 
«искра»

Феликс 
Васильевич 
кушнир, 
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на судейском 
судне
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в 1983 году яхта «руслан» (экипаж — Юрий овсянни-
ков, олег Флоринский, андрей бушуев, сергей росляков) 
снова на кубке волги, но уже на горьковском водохранили-
ще идёт по маршруту городец — кинешма — кострома —  
городец, и снова завоёвывает 1-е место. в этом году на завод 
«машиностроитель» должна была поступить первая яхта типа 
«картер-30». когда яхта появилась на заводе, радости всех 
яхтсменов не было предела, но тут же и разочарование —  
из парусов в комплекте оказались только грот и генуя. При-
шлось заказать через спорткомитет ссср дополнительный 
комплект парусов из Польши. яхту предоставили директо-
ру яхт-клуба Юрию тараканову, который назвал её «икар». 
именно в этом году в яхт-клуб пришли анатолий вихарев, 
владимир орехов, александр свинарёв, виктор рогожни-
ков, владимир моисеев, олег беляев, александр кузнецов.

следующий 1984 год для яхт-клуба «искра» отмечен по-
ступлением первых яхт «конрад-25р» «луч» и «конрад-25рт» 
«риф». Эти яхты были куплены через кб машиностроения 
и они были выделены экипажам яхтсменов, работающих  
в этом кб. капитаном яхты «луч» был назначен перешед-
ший из яхт-клуба «бриз» александр Штеренфельд. оттуда 
же пришли виктор Пласкевич и николай мамонтов. 

в этом сезоне Юрий овсянников со своим экипажем на 
яхте «конрад-24» «руслан» делает вторую попытку участия 
во всесоюзных гонках крейсерских яхт на кубок онежско-
го озера. на этот раз им удалось занять 3-е место из 24 яхт 
второй зачётной группы. но отличилась в этих гонках яхта 
«орион» (капитан марк марков) из яхт-клуба «бриз», за-
нявшая 1-е место в первой зачётной группе. 

1985 год оказался наиболее богат событиями для яхт-
клуба «искра». были куплены сразу 5 крейсерских яхт — 

«картер-30» «искра», «конрад-25р» «акварель» и «лель», 
«конрад-25рт» «малыш» и «рапира», 3 швертбота класса 
«луч», судейское судно типа «Дори». из спорткомитета рФ 
пришёл вызов на участие в международной балтийской  
регате от российской Федерации по крейсерским гонкам  
в VI классе IOR. было очевидно, что конкурентоспособны 
только яхты типа «конрад-25», поэтому для участия в этих 
гонках был выбран «конрад-25рт» «риф» с экипажем: Юрий 
овсянников — капитан, андрей бушуев — помощник ка-
питана, александр Штеренфельд и олег овсянников — ма-
тросы. яхта прибыла на теплоходе «волго-Дон» в ленинград 
вместе с яхтой «нефрит» «орион» (капитан марк марков) 
из яхт-клуба «бриз». из ленинграда по Финскому заливу обе 
яхты пришли в таллин. гонки проходили в Финском зали-
ве, в одной из гонок — с огибанием маяка «хельсинки», при 
очень сильных ветрах. в этих гонках яхта «риф» заняла 8-е 
место из 18 яхт, но при этом оказалась лучшей из яхт, пред-
ставлявших российскую Федерацию. 

После гонок, как и было запланировано, яхты «риф» и 
«орион» ушли Финским заливом в ленинград, где экипажи 
отправили свои яхты в Петрозаводск для участия во всесо-

Владимир 
иванович 

Мишарин — 
председатель 

яхт-клуба 
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юзных гонках крейсерских яхт на кубок онежского озера.  
в Петрозаводске состав экипажей изменился. на яхте «риф» 
уехали олег овсянников и андрей бушуев (помощником ка-
питана вместо него стал александр Штеренфельд), их заме-
нили прибывшие виктор борисов и виталий таскаев. Эти 
гонки были рекордными по количеству пермских яхт. кроме 
яхт «риф» (капитан Юрий овсянников) и «орион» (капитан 
марк марков) в Петрозаводск прибыли: от яхт-клуба «иск-
ра» яхты «сигма» (экипаж: валерий Потапов, сергей бы-
ков, Юрий казымов, андрей семёнов), «руслан» (капитан 
андрей бушуев, в экипаже виктор черныш, владимир мои-
сеев, олег беляев) и «мираж» (капитан николай мамонтов, 
в экипаже сергей росляков, валерий михалев, Павел улья-
нов), от яхт-клуба «бриз» яхта «лоцман» (капитан михаил 
медведев), от яхт-клуба «рубин» яхты «витязь» (капитан  
в. склонин) и «корсар» (капитан михаил брызгалов), от 
яхт-клуба «кабельщик» яхта «мицар» (капитан евгений ни-
колаев). в этих гонках яхта «риф» заняла 2-е место среди  
34 яхт в третьей зачётной группе «конрад-25», яхта «рус-
лан» — 4-е, а «мираж» — 23-е среди 26 яхт во второй за-
чётной группе «конрад-24», яхта «сигма» — 12-е и «орион» 
5-е из 24 яхт первой зачетной группы. становится мастером 
спорта ссср александр Штеренфельд. в яхт-клуб «искра» 
официально перешли виктор черныш (из «звезды») и ви-
талий таскаев.

1986 год — год формирования экипажей новых яхт, по-
ступивших в яхт-клуб. в яхт-клуб приходят ромазан гатин, 
виктор климов, Юрий Фильцагин, Фарид нургатин, алек-
сандр старцев, виктор марков, евгений Цветков, ирина 
Щипанова, оксана кушнир, леонтий симонов, сергей ти-
мохов, владимир мишарин, михаил белобородов, Дмитрий 
гуляев. Проверка новых экипажей на кубке камы оказалась 
удачной. яхта «луч» (капитан александр Штеренфельд) за-
няла 1-е место, яхта «акварель» (капитан олег овсянни-
ков) — 2-е, яхта «риф» (капитан олег Флоринский) — 4-е 
место. Для участия во всесоюзных гонках крейсерских яхт 
на кубок онежского озера отправлены 5 яхт — «руслан», 
«мираж», «луч», «акварель» и «искра». По результатам этих 
гонок яхта «руслан» (капитан андрей бушуев, в экипаже 
валерий Потапов, владимир моисеев, виктор рогожников, 
юнга александр свягин) заняла 3-е место во второй зачёт-
ной группе. остальные, ещё не обкатанные или не настро-
енные яхты, выступили не так успешно. По результатам со-
ревнований андрей бушуев и валерий Потапов выполнили 
нормативы мастера спорта ссср.

в этом году яхт-клуб «искра» пополнился ещё тремя 
яхтами. завод «машиностроитель» получил ещё одну яхту 
«картер-30», в уральский филиал Цнии материаловеде-

ния поступили две яхты типа «нева». за яхту «картер-30» 
начал борьбу глава яхт-клуба «молот» александр алексеев, 
который доказывал, что яхта предназначалась мотовили-
хинским заводам. одновременно за эту яхту вступил в скры-
тую борьбу возглавлявший парусную секцию уФ Цниимв 
яхт-клуба «искра» валерий Потапов. он убеждал бюро 
яхт-клуба «искра» передать яхту с завода в уФ Цниимв. 
индивидуальная работа, проведённая валерием Потаповым  
с каждым из членов бюро, увенчалась его победой. все чле-
ны бюро яхт-клуба, за исключением председателя Юрия 
овсянникова, проголосовали за передачу поступившей яхты  
«картер-30» безвозмездно с баланса завода на баланс уФ 
Цниимв. члены бюро просто не представляли, какого 
труда стоит их председателю добиваться от спорткомитета 
ссср выделения яхт заводу, а от Цк профсоюза работни-
ков общего машиностроения — денег для их оплаты. они 
считали, что яхты будут поступать бесконечно, и одной яхты  
не жаль для яхтсменов дружественного уФ Цниимв. 
Жизнь показала, что такие подарки не ценятся и быстро 
исчезают. Эта яхта, названная «вектор», недолго пробыла  
в Перми, и была приватизирована, а затем продана валери-
ем Потаповым в москву.

с этого года бюро яхт-клуба отказалось от приобрете- 
ния крейсерских яхт, за исключением секции уФ  
Цниимв, поскольку и в действующих экипажах не хвата- 
ло квалифицированных яхтсменов. в дальнейшем приоб- 
ретались в основном швертботы для детской секции.  
в яхт-клубе было 16 крейсерских яхт, 20 швертботов олим-
пийских классов, 2 катера, мотолодки и судно обслужива- 
ния. в штате яхт-клуба состояли: директор Юрий михайлович 
тараканов, тренеры александр нестеров и оксана кушнир, 
завхоз, плотник и 4 сторожа. Парусным спортом в яхт-клубе 
занимались около 150 человек, из них 110 — в крейсерской 
секции. яхт-клуб имел бетонный пирс длиной около 300 ме-
тров и стоимостью около миллиарда современных рублей, 
индивидуальные причальные понтоны для яхт и мотоло-
док, эллинг площадью 1200 квадратных метров, дебаркадер  
с баталёрками для экипажей крейсерских яхт и учебными 
классами.

в городских соревнованиях и в областном кубке камы 
участвовали все яхты клуба, отказ от участия рассматри-
вался на бюро яхт-клуба и карался вплоть до передачи яхты 
конкурирующему экипажу.     

в сезоне 1987 года из спорткомитета россии пришёл 
новый вызов на участие в международной балтийской ре-
гате от российской Федерации по крейсерским гонкам  
в VI классе IOR. на балтику была отправлена яхта «ак-
варель» с экипажем, в который вошли олег овсянников, 

кубок 
камы.
2004 год
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александр Штеренфельд, михаил белобородов и виктор 
Пласкевич. как и прежде, гонки проходили при очень силь-
ных ветрах, так что мачта чудом выдержала нагрузки от же-
стоких ударов волн в корпус яхты. После очередного удара 
одной из волн с топа мачты был вырван вместе с кабелем и 
скрылся в волнах ветроуказатель. По результатам этих гонок 
яхта «акварель» заняла 6-е место в VI классе IOR. 

После традиционных гонок на кубок камы в Петроза-
водск для участия во всесоюзных гонках крейсерских яхт 
на кубок онежского озера отправились четыре яхты от яхт-
клуба «искра» — «луч» (экипаж — сергей новиков, алек-
сандр Штеренфельд, виталий таскаев, александр устюгов), 
«малыш» (экипаж — андрей бушуев, александр свинарёв, 
леонтий симонов, владимир солодянкин, анатолий виха-
рев), «искра» (экипаж — Юрий овсянников, раис зиюков, 
виктор черныш, евгений Цветков, николай мамонтов, 
алексей Жигалов) и «вектор» (экипаж — валерий Пота-
пов, виктор климов, александр кузнецов, Юрий казымов, 
сергей росляков, алексей володин). вместе с ними в Пе-
трозаводск уехали ещё четыре яхты из других яхт-клубов 
Перми — «орион» из яхт-клуба «бриз», «викинг» из яхт-
клуба «рубин», «мицар» и «лис» из яхт-клуба «кабельщик». 
По результатам гонок яхтам «искра» и «вектор» удалось за-
нять соответственно 5-е и 6-е места среди 52 яхт четвёртой  
зачётной группы «картер-30», яхта «лис» заняла лишь  
19-е место. 

в мае 1988 года Пермским областным спорткомитетом 
был получен вызов спорткомитета россии на Юрия овсян-
никова с одним матросом для прохождения тренировочных 
сборов в составе команды россии по крейсерским гонкам. 
Пункт проведения сборов — яхт-клуб в стрельне под ленин-
градом. в качестве матроса поехал александр Штеренфельд. 
на эти сборы вместе с нашими яхтсменами были вызваны 
капитаны и матросы яхт из городов горький (нижний нов-
город), чебоксары, куйбышев (самара), саратов, улья-
новск, ранее занимавших призовые места в соревнованиях. 
По итогам сборов должен быть отобран экипаж на одну из 
океанских яхт владивостока для участия в международных 
гонках крейсерских яхт «белый парус мира» через тихий 
океан между экипажами россии, сШа и японии. трениров-
ки проходили на яхте «конрад-44» «ариэль», руководителем 
сборов был назначен капитан яхты и парусный мастер ана-
толий степанович коновалов. Дальний переход по балтике 
в мае, под непрерывным дождём и снегом, оказался труд-
ным испытанием. учились рулить штурвалом, вести громад-
ную яхту днём и ночью, ориентироваться по маякам, идти 
компасным курсом по прокладке на карте, по счислению  
с использованием различных методов, брать рифы, менять 

огромные паруса. но, к сожалению, тихоокеанские гонки 
не состоялись, в ссср началась перестройка. 

секцией уФ Цниимв яхт-клуба «искра» в этом году 
была получена яхта «конрад-25р» «союз».

1989 год — новый выезд яхт-клуба «искра» в Петрозаводск 
на кубок онежского озера. отправлены яхты «конрад-25р» 
 «луч» (александр Штеренфельд, виталий таскаев, виктор 
Пласкевич, олег овсянников) и «союз» (виктор климов, 
сергей росляков, валерий никулин, Фарид нургатин), «кар-
тер-30» «искра» (Юрий овсянников, игорь кондаков, раис 
зиюков, евгений Цветков, андрей кашеваров, алексей Жи-
галов). выехали и другие пермские яхты — «конрад-25р» 
«викинг» (яхт-клуб «рубин»), «грация» (яхт-клуб «молот»), 
«блеф» и «спектр» (яхт-клуб «бриз»), «риск», «Шерхан» и 
«картер-30» «лис» (яхт-клуб «кабельщик»). в этих гонках 
яхта «искра» заняла 2-е, а яхта «лис» из яхт-клуба «кабель-
щик» — 4-е место среди 44 яхт третьей стартовой группы 
«картер-30». особенно отличилась яхта «викинг» (яхт-клуб 
«рубин»), занявшая первое место во второй стартовой груп-
пе яхт типа «конрад-25». остальные пермские яхты в этой 
группе заняли места с 16-го (яхта «риск») и ниже. мастером 
спорта ссср становится игорь кондаков.

Яхта «искра»
Ю. Овсянникова,
организатора 
яхт-клуба
«искра».
на противо-
положном
берегу залива — 
пирс бывшего
яхт-клуба
«искра»
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наступил 1990 год. Появилась возможность выезда за 
границу, в том числе для участия в различных соревнова-
ниях. яхтсмены «искры» Юрий овсянников, раис зиюков, 
виктор марков, андрей кашеваров и валерий сенников на 
яхте с одноимённым названием, а с ними переводчик и ра-
дист сергей никулин и заместитель директора завода вла-
димир рудяк едут в грецию для участия в кубке Эгейского 
моря. кроме «искры» в грецию отправились ещё две яхты из 
яхт-клуба «кабельщик» — «картер-30» «лис» (капитан ми-
хаил акимов) и «конрад-25р» «Шерхан» (капитан валерий 
чагин).

чёрное море, проливы, мраморное море и северную часть 
Эгейского моря яхты клубов «искра» и «кабельщик» прошли 
полностью под спинакером и через 7 дней прибыли в неболь-
шую курортную марину — порт каррас — место проведения 
гонок в заливе касандра рядом с городом неос-мармарас. 
в гонках участвовали яхты из турции, греции и россии. 
греческие, и особенно турецкие яхты оказались современ-
ными морскими гоночными машинами, которые по своим 
гоночным качествам значительно превосходили наши «кар-
теры-30» и «конрады-25». 

По результатам гонок яхта «искра» заняла скромное 21-е 
место. тем не менее, на пермских яхтсменов большое впе-
чатление произвели организация гонок, банкеты с гречески-
ми винами и закусками после каждой гонки, сувениры эки-
пажам и общая тёплая атмосфера соревнований.

После гонок яхта «искра» посетила яхт-клуб и город 
салоники, где поставила на местном пограничном пункте 
«убытие» в судовую роль, после чего отправилась в обратный 
путь на чёрное море. маршрут был проложен со стоянками  
в стамбуле, болгарских городах несебыр, Поморье и варна, 
из варны ушли в керчь.

в 1992 году «искра» снова получила приглашение уча-
ствовать в гонках крейсерских яхт «североэгейский кубок». 
в этот раз в грецию отправились Юрий овсянников, раис 
зиюков, валерий никулин, журналист газеты «звезда» и, по 
совместительству, переводчик александр орлов. маршрут 
гонок в этот раз несколько изменился, но результат был чуть 
лучше — 18-е место. 

если путь в грецию яхты проходят под спинакером, то 
обратный путь — это лавировка не только против ветра, но и 
против сильного течения в трёх проливах. на этом пути яхты 
всегда заходят в стамбул, после стамбула — курс на керчь. 
через сутки лавировки на крутой волне с гулким ударом «вы-
стрелила» (оборвалась) топ-ванта левого борта. тут же был 
выполнен поворот, чтобы поддержать мачту вантами правого 
борта. оказалось, что оторвалась петля вант-путенса. После 
многочасовых поисков решения проблемы было просверлено 
отверстие в пластине вант-путенса, в него вставлен и затянут 
гайками резьбовой конец с проушиной от запасного вантово-
го талрепа. к проушине был присоединён талреп топ-ванты, 
после чего яхта пошла прежним галсом.

в начале 1993 года профсоюзный комитет завода «ма-
шиностроитель» решил продать яхту «искра» частной орга-
низации и предложил капитану яхты Юрию овсянникову 
договориться с этой организацией об условиях её квалифи-
цированного обслуживания. После долгого обсуждения ва-
риантов выкупа яхты экипажем оказалось, что кроме ка-
питана никто не готов вкладывать свои средства в покупку 
яхты. Поэтому в результате переговоров с профкомом был 
заключён договор купли-продажи яхты индивидуальному 
предпринимателю Юрию овсянникову в кредит на один год. 
в конце 1993 года яхта «искра» была выкуплена у профкома 
и стала первой приватизированной яхтой в Перми, показав 
пример другим.

в последующие годы были приватизированы все осталь-
ные яхты яхт-клуба «искра», а затем проданы и все соору-
жения яхт-клуба. яхт-клуб «искра» прекратил своё суще-
ствование.

Пермские 
яхты

на каме
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Парусный сПорт  
в березниках

в 1973 году По «азот» получило «по бартеру» — за боль-
шую флягу эпоксидной шпаклёвки — яхту — деревянного 
«Финна». об этом обмене договорились с. катаев и с. Пьян- 
ков во время соревнований по судомоделизму. с этого 
швертбота и начался парусный спорт в городе березники на  
По «азот». в 1974 году у задолжавшего «азоту» губахин-
ского химзавода забрали за долги два швертбота класса м 
и катамаран класса в, совершенно новые, ещё не эксплуа-
тируемые. в 1975—1976 годах закупили ещё четыре шверт-
бота класса «летучий голландец» и организовали яхт-клуб 
«галс». развитию яхт-клуба уделял большое внимание ди-
ректор завода геннадий Петрович Давыдов. Дилемму с полу-
чением квалификационных прав на управление парусными 
судами решили следующим образом. Переделали швертбот 
м в «килевую» яхту, нарастив ему борта, и на ней пришли  
в  Пермь, к Ф. в. кушниру. Феликс васильевич кушнир был 
в то время председателем квалификационной комиссии при 
пермской федерации парусного спорта. так в 1977 году, до-
казав на практике свою способность управлять яхтой и сдав 
некоторые теоретические экзамены, с. катаев  и в. моисеев 
получили удостоверения яхтсменов 2-го класса.

Первыми яхтсменами в березниках были: в. копытов,  
с. старцев, с. катаев, в. узких, н. Штейников, г. кома-
ровских. в 1978 году «азот» закупил две яхты «четвертьтон-
ного» класса «конрад-24», и спортсмены яхт-клуба «галс» 
стали принимать участие в крейсерско-гоночных соревно-
ваниях кубок камы тремя яхтами «конрад-24»: «агат»,  

«алмаз», «рубин». Экипаж яхты «алмаз» с капитаном с. ка - 
таевым, старшим помощником в. мигаем, матросами  
с. старцевым, с. ничковым и в. богомягим стали чемпио-
нами кубка камы-81. Призёром этих соревнований стал и 
экипаж «рубина» с капитаном г. комаровских.

вначале яхт-клуб располагался на лодочной базе завода 
в канале, где были произведены дноуглубительные работы и 
установлен причал, а с 1985 года яхт-клуб был перенесён на 
каму, в район моста, а в городе ему было выделено помеще-
ние бывшего детского садика. 

в 1976 году с. катаев встретился с заведующим бе-
резниковским гороно р. х. тибелиусом, которому сооб-
щил, что занимается созданием парусного спорта в бе-
резниках. р. х. тибелиус этой идеей тоже загорелся, 
выделил деньги на приобретение швертботов, и на Пер-
вом пруду городской отдел образования совместно с По 
«азот» создал парусную секцию. теоретическую подго-
товку юношей проводили в помещении клуба юных мо-
ряков «нептун». за 1976—1979 годы были приобретены 
3 «летучих голландца», 10 «кадетов», 10 «оптимистов»,  
5 ок, то есть всего 28 единиц. с 1979 года детско-юноше-
ская команда г. березники стала участвовать в област-
ных соревнованиях. чемпионами области в своих детско-
юношеских классах становились: Д. авдонин, в. Плотников, 
а. Дробышев, я. троицкий, а. акулов, в. бульц, Ю. грех-
нёв, галина гутман; призёрами: в. иванов, с. якимов,  
а. глухенький, а. тимочкин, о. косвинцев, а. хохлов,  
м. гуляков, в. бульц. в командном первенстве юноши бе-
резников также были чемпионами и призёрами Пермской 
области.

в 1981—1982 годах директором кЮм был при - 
глашённый из Перми герман титович беляев. До 1986 го- 
да было приобретено ещё 20 судов детско-юношеских  
классов. 

Экипаж 
яхты 

«Алмаз» — 
чемпион 

кубка 
камы.

1981 год

Сергей 
Александрович

катаев — 
основатель 

парусного
спорта

в Березниках

Экипажи 
яхты 
«Рубин» 
(первый 
слева — 
капитан 
г. Беляев)  
и яхты 
«Алмаз» 
(третий 
слева —
капитан 
С. катаев) 
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 в 1988 году уволился тренер клуба с. якимов, и в этом 
же году парусная секция «приказала долго жить». незадолго 
до этого, в 1985 году, яхт-клуб «азот» из-за возникших тре-
ний прекратил содружество с кЮм «нептун», переехав на 
каму.

Федерация парусного спорта города березники была 
создана 9 февраля 1978 года. Председателями ФПс го-
рода в разные годы были г. П. Давыдов, р. х. тибелиус,  
в. я. сальников. с. а. катаев с 1978 года был заместите-
лем председателя областной ФПс. в ФПс города работа-
ли комиссии: квалификационная — под председательством  
с. катаева, судейская — под председательством л. р. коно-
валовой, техническая — под председательством г. комаров-
ских. работал также тренерский совет.

с 1978 года в городе стали проводиться открытие сезона, 
первенство города, «пересадка», закрытие сезона. в 1980 го- 
ду березниковская команда в полном составе поехала на 
первенство рсФср и на гонку с «пересадкой» экипажей.  
в березниках, на Первом пруду, однажды проходило и пер-
венство области — «пересадка». березниковская команда 
участвовала и в спартакиадах области.

квалификационная комиссия с 1978 по 1992 год приняла 
экзамены у большого количества яхтсменов и выдала 80 удо-
стоверений рулевых, из них 5 — первого класса, не считая 
удостоверения юных рулевых. Двое судей в городе — с. ка-
таев и л. коновалова — имели первую судейскую категорию. 
Потом к ним присоединились г. беляев и в. миначёв, бывший 
чемпион россии в классе «Финн» из калининграда, который  
в 1986—1987 годах работал тренером в яхт-клубе «галс». 
Двое судей принимали участие в российских семинарах су-
дей. в городе был и свой инспектор спортсудорегистра ссср 
№ 406 — с. а. катаев.

в 1991 году «уралкалий» на гданьской верфи им. конрада 
в Польше заказал яхту класса к-1200 рт длиною 12 метров. 
решили пригнать её в березники «своим ходом», а попутно 

принять участие в соревновании кубок балтики-91, на ко-
торое заблаговременно экипаж подал заявку. на эти меро-
приятия собрали экипаж: от яхт-клуба «азот» трое яхтсме-
нов — катаев (капитан), якимов и переводчик Пыстин; 
от яхт-клуба «уралкалий» — опарин; работник финотдела 
усманов, ранее ходивший рулевым на эсминце, и чиновник 
горисполкома савельев. 

кубок балтики в то время представлял вполне демокра-
тичное соревнование яхтсменов-любителей. яхта, подавшая 
заявку, могла с любого этапа принять участие в гонке и на 
любом этапе выйти из неё. маршрут пролегал вокруг всего 
балтийского моря с заходом во многие страны, расположен-
ные по его берегам, кроме ссср. в соревновании принимало 
участие около 200 яхт.  

в мае 1993 года в яхт-клубе «галс» возник пожар, по-
глотивший всю матчасть... к тому же настали смутные  
времена 90-х годов, и возродить яхт-клуб уже не было воз-
можности.   

однако крейсерские яхты остались и принимали участие 
в областных соревнованиях следующих лет. мало того, бе-
резники организовали соревнование кубок верхней камы, 
на которое приходили яхтсмены из Перми, а в 1993 году 
участвовали в организации международного кубка камы.  
в сентябре 1993 года два березниковских экипажа ездили на  
II международный матч-рейс в екатеринбург. Это были 
экипажи андрея глухеньких (м. гуляев, м. химач) и яна 
троицкого (в. иванов, и. егоров). несмотря на отсутствие 
опыта в таких соревнованиях и большое количество участни-
ков (54 экипажа из 22 городов рсФср и других стран) бе-
резниковские экипажи выступили весьма достойно, прошли 
несколько этапов.

Тренировка
швертботов 

«кадет»

Первая 
крейсерская 
яхта «Агат»

Яхта 
«Ветлан» 
на Азовском 
море.
1995 год
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Парусная секЦия 
ДЮсШор «темП»

 

Понимая важность преемственности поколений в спорте, 
тем более в таком, как парусный, администрация яхт-клуба 
«Фаворит», образовавшегося на базе яхт-клуба «звезда» и 
ао «марина см», в лице сергея мироновича смирнова,  
в 2001 году добилась организации отделения парусного спор-
та при детско-юношеской школе «темп» орджоникидзев-
ского района с размещением технической базы в яхт-клубе 
«Фаворит». Первым тренером школы стал борис иванович 
рычин, уже имевший опыт работы детским тренером в яхт-
клубе «молот». в помощь ему вскоре был прикреплён игорь 
вадимович мокрецов. основой флота детско-юношеских яхт 
классов «оптимист», «кадет» и «луч» стали яхты, оставшие-
ся от яхт-клуба «звезда». также ряд «оптимистов» и «каде-
тов», оборудование к ним были закуплены в разорившихся 
яхт-клубах березников. в дальнейшем тренерскую работу 
повела приехавшая в Пермь из белоруссии мастер спорта 
международного класса анастасия Подобед, а б. рычин и  
и. мокрецов оставили тренерскую работу. активно помога-
ли в работе с детьми в. Ю. тараканов и а. а. онорин. в 
те годы неплохо выступали в классе «оптимист» игорь ры-
чин, Юля третьякова, оля соловейчик и её брат володя, 
Юля аксёнова, лена сюзёва, костя Фадеев, саша Жар-
ков, на «кадетах», а потом на «лучах» братья саша и Дима 
третьяковы. многие из них выросли в отличных яхтсменов. 
лена сюзёва участвовала в олимпийских играх 2012 года 
в англии, стала мастером спорта международного класса. 
александр Жарков в 2013 году участвовал в экипаже в. та - 
раканова в первой для пермяков гонке через атлантику. 
Продолжают участвовать в соревнованиях на крейсерских 
яхтах братья третьяковы. однако эти дети выросли, и на 
смену им требовалось пополнение. тренер а. Подобед уехала 
из Перми. материальная часть секции практически пришла 
в негодность. Парусному отделению ДЮсШ «темп» грозило 
закрытие. Детско-юношескому парусному спорту вновь тре-
бовалась поддержка со стороны взрослых яхтсменов. 

в 2006 году из москвы в Пермь вернулся о. г. Пузанов —  
пермский яхтсмен, воспитанник яхт-клуба «кабельщик», ко-
торый некоторое время жил в столице и занимался парусом 
там, а в 2005—2006 годах участвовал в кругосветном плава-
нии на барке «крузенштерн». Директор завода «камкабель»  
владимир владиславович логунов и главный инженер вадим 
викторович смильгевич предложили олегу григорьевичу 
возродить детско-юношескую парусную секцию, прекратив-
шую своё существование вместе с яхт-клубом «кабельщик» 
в 1990-х годах. руководство завода «камкабель» разрешило 

использовать  территорию, принадлежавшую в своё время  
яхт-клубу «кабельщик». у олега Пузанова всегда была меч-
та — передать свой парусный опыт (в том числе и опыт вос-
питания юных моряков на «крузенштерне») молодым — так 
что это предложение его обрадовало и вдохновило. 

за поддержкой олег григорьевич обратился к своему то-
варищу, виктору васильевичу белову, одному из ветеранов 
яхт-клуба «кабельщик», имевшему большой опыт тренерской 
работы с детьми ещё в советские времена, и тот с охотой со-
гласился быть тренером. 

в первую очередь составили список того, что было необ-
ходимо для начала работы секции. материальной базы —  
детских лодок — практически не было. остались от старых 
времён только несколько «убитых» швертботов — детские 
суда либо были распроданы, либо пришли в негодность. 
виктор и олег ездили по бывшим яхт-клубам города и об-
ласти выявляя, остались ли там какие-то лодки и можно ли 
их приобрести. искали спонсоров, которые бы пожелали 
дать хоть какие-то деньги для школы. и надо сказать, это 
удавалось. находились и лодки, и спонсоры. много купили 
в г. чайковском, где в советские времена культивировали 
детско-юношеский парусный спорт. там как-то узнали о воз-
рождении парусной школы в Перми и вышли на о. Пузанова 
и в. белова, предложив им приобрести старые детские яхты. 
там оказалось несколько корпусов лодок, рангоут, около де-
сяти комплектов парусов, перья рулей, шверты... организо-
вывать доставку этого «добра» из чайковского в Пермь по-
мог яхтсмен родного «кабельщика» и бизнесмен александр 
владимирович будыхо — в то время он был и председате-
лем Пермской ФПс, и сам поехал с Пузановым и беловым  
в чайковский, что оказалось очень кстати. александр влади-
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мирович взял переговоры по цене на себя (необходимая сум-
ма — 100 000 рублей спонсорских денег была) и уговорил 
продавца продать всю имеющуюся у него матчасть… вместо 
100 000  всего за 35. так школа приобрела четыре «опти-
миста», один разбитый «луч», с десяток парусов, вооруже-
ние. остальные деньги пошли на покупку парусной матчасти 
в других местах. все лодки и вооружение ремонтировались 
своими руками. 

Школа потом приобрела и новые яхты, в том числе и при 
поддержке Пермской краевой федерации парусного спорта, 
которая в эти годы также пережила «второе рождение». 

но была у олега григорьевича ещё одна идея — чтобы 
детская парусная секция работала под эгидой спортивной 
школы. без особой на то надежды он обратился с этим пред-
ложением в районную ДЮсШор «темп», и, к его удивле-
нию и радости, эту идею поддержали. так с 2006 года вик-
тор васильевич белов и олег григорьевич Пузанов являются 
преподавателями спортивной школы «темп». олег григорье-
вич — старший тренер, виктор васильевич — тренер.

набирали детей в школу просто. так как олег григорье-
вич на барке «крузенштерн» ходил в кругосветку, то ему 
было что рассказать. у него есть много дисков с видеомате-
риалами об этом плавании, а также об обычных парусных 
гонках малых яхт. он и виктор осенью приходили в обще-
образовательные школы, ставили проектор, показывали эти 
видеофильмы ребятам и объявляли о возможности записать-
ся в парусную школу. Действовало сильно, дети записыва-
лись. с ними проводились теоретические занятия, занятия по 
общефизической подготовке. но дети непостоянны в своих 
устремлениях. тем более что в зимнее время их не посадишь 

на яхты — кроме оФП зимой предложить нечего, поэтому 
многие ребята уходили, так и не попробовав ходить под па-
русами. если хоть кто-то оставался в ДЮсШор до лета, то 
это уже было достижение. 

но всё же их усилия принесли плоды — в секцию на-
бралось с десяток ребятни. весной стали тренироваться и 
летом уже участвовали в городских соревнованиях. у детей 
появился интерес к занятиям. на первых порах новичкам 
школы счастьем было до финиша добраться!  однако с при-
обретением опыта стали уверенно управлять своими яхтами, 
а потом и занимать призовые места и даже побеждать в го-
родских соревнованиях. с течением времени ребята школы 
всё больше набирались премудростей парусного спорта и 
стали выезжать на всероссийские детско-юношеские регаты.  
а в ряде случаев и достойно выступать на них. таким было 
начало… 

с течением времени ребят в спортивной школе станови-
лось всё больше и больше. как говорит олег григорьевич, 
это очень приятно, когда всю жизнь занимаешься парусным 
спортом и на старости лет имеешь возможность готовить мо-
лодое поколение яхтсменов. хотя денег эта работа никаких 
не приносит, но зато душа на месте.

Первым экзаменом для детей школы был выезд в мо-
скву, на детско-юношескую останкинскую регату, которая 
проводится там на одноимённом пруду, прямо перед баш-
ней останкинского телецентра. Пруд, конечно, крохотный, 
а лодок под сотню. и ветер не всегда есть — дома его за-
слоняют. но детям это было очень интересно — почувство-
вать соревновательную атмосферу. ведь в Перми в эти годы 
детско-юношеские соревнования не проводились по причине 
отсутствия детей на других водных базах города.
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на 2012 год в школе стало уже 14 швертботов класса 
«оптимист» — 8 старых и 6 новых, причём один из них, са-
мый новый, был изготовлен для школы в санкт-Петербурге, 
по специальному заказу. ещё остались пара не отремонти-
рованных «оптимистов» и несколько «лучей». имеется ста-
ренький швертбот класса «Финн» — ждёт «своего» рулевого. 
не так давно школа приобрела новый швертбот олимпий-
ского класса «лазер», который пока является единственным 
в Перми представителем лодок этого престижного класса. 
а совсем недавно — импортный швертбот класса «кадет». 
Появились перспективные спортсмены, некоторые попадают 
уже в десятку сильнейших яхтсменов на всероссийских со-
ревнованиях. когда в коллективе есть лидеры, спортсмены 
чуть «выше рангом», другие начинают стремиться за ними, 
равняться на них. они не только следуют указаниям трене-
ра, но и начинают вести самоанализ, с тем, чтобы двигаться 
вперёд, тоже побеждать.

Флот школы растёт, и прежде всего за счёт спонсор-
ских средств. По итогам 2013 года у яхтсменов школы так-
же есть обнадёживающие результаты. неплохо выступа-
ли ян Дербиков и настя голдобина на «оптимисте», Дима 
лунгов на «лазере-р», заметно прогрессировал на «кадете» 
экипаж ивана голдобина. и сбылась мечта олега григорье-
вича — его воспитанники отобрались на главные соревнова-
ния сезона 2013 года — VI летнюю спартакиаду учащихся 
россии, парусная регата которой проходила в г. таганроге  
в июне, и выступили неплохо. ян Дербиков занял 12-е место из  
20 участников (мальчики), настя голдобина — 11-е место 
из 16 (девочки), Дима лунгов на «лазере» — 9-е место из  

15 (юноши). лучшими приходами у них в отдельных гонках 
были пятые (у всех троих), что даёт надежду на дальнейший 
прогресс этих ребят.

в октябре 2013 года детско-юношеская команда Пермско-
го края, костяк которой составили юные яхтсмены школы 
«темп», участвовала в 23-й геленджикской регате. успеш-
но выступил ян Дербиков, заняв 20-е место (17-е место по 
мальчикам) из 151 участника в классе «оптимист». Прогрес-
сирует и экипаж «кадета» под управлением ивана голдобина 
(матрос кирилл обидин) — 10-е место (8-е по мальчикам) 
из 23 участвующих яхт. 

рассказывает виктор васильевич белов: 
 — мы занимаемся детским массовым спортом. как он 

работает? По принципу подушевого финансирования — то 
есть нам платят определённые деньги за количество зани-
мающихся, вне зависимости от уровня их подготовки. ка-
чество не учитывается. неважно, какие у тебя спортсмены, 
чего они уже достигли! и это неправильно. Почему выигры-
вают спортсмены москвы, тольятти и санкт-Петербурга, 
краснодарского края, екатеринбурга, челябинска, вороне-
жа?! Да потому, что почти в любом клубе в том же тольятти 
отличное финансирование, семь тренеров, на каждого тре-
нера по четыре человека учеников! вот, например, яхт-клуб 
«Дружба»: у них финансирование восемь миллионов рублей 
в год! созданы все условия для занятий. есть раздевалки, су-
шилки, тренажёрный зал, одежда и пр. в яхт-клубах санкт-
Петербурга, москвы имеются даже специальные вентиля-
торы и тренажёры (имитаторы яхт) для отработки техники 
управления яхтой — зимой их ставят в спортзалах. в мо-
скве, в яхт-клубе «Пирогово» на Пироговском водохрани-
лище, три больших вентилятора стоят прямо в воде. когда  
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ветра нет, включают вентилято-
ры, и дети тренируются под на-
пором воздуха их них. 

у нас же на все соревнова-
ния министерство спорта выде-
ляет триста пятьдесят — триста 
девяносто тысяч рублей! в шко-
ле денег на покупку современ-
ных лодок и на поездки детей на 
соревнования нет совсем. всё 
держится только на энтузиазме. 
конкурировать с другими горо-
дами при таком финансирова-
нии очень сложно. Даже если 
есть одарённый спортсмен, он 
рано или поздно уйдёт туда, где 
лучше условия — это требует его 
профессиональный рост. Пер-
спективные спортсмены у нас, 
конечно же, есть, но когда нет 
нормального соревновательного 
уровня, то нет и профессиональ-
ного роста у человека, хоть он 
«затренируйся»! тогда и интерес 
к парусному спорту у них про-
падает. у нас также не разви-
та и преемственность перехода 
взрослеющих детей на соответ-
ствующие их возрасту классы 
яхт. нет лодок таких юниорских 
и взрослых классов, как «зум-
8», «420», «470», «лазер» («4,7», 
«радиал», «стандарт»), не говоря 
уже о перспективных «29 er» и 
«49 er». старшие ребята уже го-
товы участвовать в крейсерских 
гонках. но крейсерские яхты 
находятся в частной собственно-
сти, и там сформированы свои 
стабильные экипажи. Попасть  
в такие экипажи молодым яхт-
сменам практически невозмож-
но. за почти десять лет работы 
это удалось лишь единицам. 
нужно решение нашей феде-
рации парусного спорта об обя-
зательном включении старших 
юношей юнгами в экипажи лич-
ных яхт в крейсерских гонках, 

как и было когда-то в советские времена. Этим будет обеспе-
чено спортивное будущее нашего подрастающего поколения 
яхт сменов.

о перспективах развития парусного отделения ДЮсШор 
«темп» говорить пока сложно. спортивная система должна 
сопровождать детей от детского сада до школы, института  
и школы высших достижений, как делается во всём мире.  
у нас же многое пытаются «вывозить» на патриотизме. сей-
час все деньги «крутятся» во взрослом спорте. чтобы на 
детско-юношеские соревнования съездить даже неполной 
командой, нужно минимум сто — сто тридцать тысяч. то 
есть денег министерства сейчас хватает всего на три поездки. 
чтобы полноценную команду возить на все важные детско-
юношеские соревнования, надо примерно миллион. а сорев-
новаться нужно, нужно обязательно ездить на все всерос-
сийские соревнования, которые проводятся в геленджике, 
в таганроге, в санкт-Петербурге, в сочи, в тольятти! там 
собираются самые сильные спортсмены. Пока дети «варят-
ся в собственном соку», без выездных соревнований, ничего 

В. Белов со своими воспитанниками на Всероссийских
 соревнованиях в геленджике. 2013 год

геленджик, 
2013 год
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рассказывает александра андреевна кочетова: 
— на сегодняшний день вопрос недостатка финансиро-

вания стоит абсолютно перед всеми организациями, так или 
иначе развивающими массовый спорт в крае. важно пони-
мать, что министерством спорта Пермского края принята 
такая система финансирования спортивных организаций, 
при которой объём выделяемых денежных средств зависит от 
количества выполненных «знаковых» результатов, а именно 
призовых медалей, заработанных на соревнованиях всерос-
сийского и международного уровней, включённых в единый 
календарный план министерства спорта и физической куль-
туры россии. на мой взгляд, это абсолютно адекватная и 
справедливая оценка деятельности Федерации. но, безуслов-
но, использовать нужно не только средства, выделяемые из 
бюджета, но и помощь родителей, привлекаемых спонсоров, 
всех тех, кто заинтересован в победах спортсменов-юниоров.  
вообще, для развития спорта высших достижений перед Фе-
дерацией стоят следующие задачи: повышение квалифика-
ции тренеров и судей, стабильная работа секций, введение 
в календарный план соревнований между яхт-клубами, вве-
дение грантов и поощрений тренерам, введение номинации 
«тренер года», привлечение спонсорских средств для выплат, 
восстановление целостности системы отбора и подготовки 
кандидатов к попаданию в сборные команды, содействие  
в обеспечении сборных команд необходимой материальной 
частью, развитие тренировочных баз для подготовки сбор-
ных команд, организация спортивных сборов, поощрение 
лучших спортсменов через систему грантов. так или иначе, 
исходя из возможностей нашей Федерации, работа по дан-
ным направлениям ведётся и будет продолжаться впредь. 

А. А. кочетова, 
генеральный 
директор 
ОО «ПкФПС»

им не достигнуть. хороший спорт там, где есть возможность 
соревноваться с сильными соперниками. и надо ездить на 
соревнования в течение всего сезона, как это практикуется 
командами других городов. если мы, конечно, хотим растить 
чемпионов. 

за почти десять лет работы школы самые крупные до-
стижения были в 2012 году. было 8 выездов на всероссий-
ские соревнования — в геленджик, таганрог, киров, ми-
асс… иван голдобин на кубке Ф. конюхова на озере тургояк  
(г. миасс) из сотни спортсменов вошёл в десятку и получил 
путёвку на финальные соревнования — открытое первенство 
россии в санкт-Петербурге. в санкт-Петербурге, в условиях 
сильных ветров, он был лучшим среди пермских яхтсменов  
и занял 57-е место из 128 участников, с лучшим приходом 
11-м. на первенстве уральского федерального округа у нас 
было первое командное место! екатеринбург обошли, и даже  
челябинск! Это сильные команды. тут нам есть чем гор-
диться.

сейчас мы хотим ввести систему отбора ребят в сборную 
по этапам нескольких соревнований, начиная с открытия 
сезона, полностью за всю навигацию, чтобы исключить слу-
чайные победы и попадания в сборную недостаточно подго-
товленных яхтсменов. у кандидатов в сборную должна быть 
стабильность в результатах. мы работаем на сборную, хотим 
участвовать в спартакиаде учащихся. сложно, конечно, ото-
браться на неё на российских соревнованиях, но в «оптими-
стах» попытаться можно — перспективные юные гонщики  
у нас есть. 

хочется верить, что с именами этих юных яхтсменов свя-
зано будущее пермского парусного спорта!

В. Белов 
со своими 

воспитанниками
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Открытое  
Первенство 
Добрянского 
района 
«Добрянка рулит».
2013 год,
Демидково, 

Пирс 
парусной 

секции 
«лукоморье»

Всё 
начиналось 

летом 
2011 года

Детская Парусная секЦия
«лукоморье»

Детская парусная секция «лукоморье» основана в июне 
2011 года по инициативе президента Пермской краевой 
федерации парусного спорта а. г. санникова и известного 
пермского яхтсмена в. тараканова. она базируется в кот-
теджном посёлке лукоморье, расположенном в посёлке По-
лазна Добрянского района. старшим тренером и руководи-
телем секции является виталий тараканов, также в секции 
тренером работает евгений гулин. материальная база, ин-
вентарь секции создавались при поддержке ПкФПс и спон-
соров. секция финансируется за счёт взносов родителей 
воспитанников-яхтсменов. сейчас в ней занимается порядка 
пятнадцати человек. 

несмотря на то, что парусная секция «лукоморье» су-
ществует всего два года, её воспитанники уже показывают  
достаточно неплохие результаты на соревнованиях местного  
календаря. зимой 2013 года юные яхтсмены ездили на  

регату Who is who в г. Дахаб (египет), что является хо-
рошим показателем беспрерывного тренировочного про-
цесса. с лета 2013 года некоторые смельчаки уже попа- 
дают на всероссийские соревнования, конечно, пока без  
особых результатов. но самое главное — закладываются  
опыт и навыки для их успешного будущего в парусном  
спорте. 
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Пермская краевая ФеДераЦия 
Парусного сПорта (ПкФПс)

в 2006 году в связи с образованием Пермского края Перм-
ская федерация парусного спорта получила статус краевой. 
возглавили её александр будыхо (в качестве председателя) 
и михаил белобородов. в этом же году ПкФПс  стала кол-
лективным членом всероссийской ФПс.

к середине 2000-х годов дела в пермском парусе начали 
поправляться. находились источники финансирования со-
ревнований, появился стабильный календарь, начали про-
водиться различные мероприятия для членов федерации, 
пермские яхтсмены снова стали выступать во всероссийских 
соревнованиях. так в 2005 году сразу пять пермских экипа-
жей решились принять участие в кубке а. Падучина на озе-
ре тургояк в г. миасс челябинской области на яхтах класса 
«нева» (пересадка). затем александр будыхо с экипажем 
александр Жарков, алексей бушуев, вадим кравченко ре-
шился выехать на чемпионат россии в классе «конрад-25р» 
во владивосток. они выступили там очень успешно, заня-
ли 4 место, чего никто из российских «асов» в этом классе 
от них не ожидал. но, главное, они привезли с этой регаты 
огромные впечатления от залива Петра великого, организа-
ции соревнования и его спортивном накале. Другие пермские 
яхтсмены подхватили почин и в течение нескольких лет при-
нимали участие в этом чемпионате, несмотря на длительную 
дорогую дорогу и необходимость аренды там яхт.  

А. Будыхо 
с экипажем 

на Чемпионате 
России. 

2006 год,
 Владивосток

в сентябре 2006 года а. будыхо на 50-футовой яхте со-
вершает туристическое плавание вокруг легендарного мыса 
горн — из чили в аргентину, что кажется совершенно не-
мыслимым для пермских яхтсменов.

многие пермские яхтсмены со своими яхтами так- 
же вышли за границу. березниковцы держали свои яхты  
на балтийском море («телига-28», «ветлан»), на чёрном 
море («звезда камы»). о. симонов держал в турции крей-
серский катамаран «альбатрос». яхтсмены отдыхали там 
сами в отпуска и занимались прокатом — сдавали яхты в 
чартер.

в декабре 2008 года президентом ПкФПс избрали  
алексея геннадьевича санникова, а исполнительным дирек-
тором — михаила Юрьевича белобородова. в 2009 году, по-
сле его ухода с поста, на должность генерального директора 
была избрана александра андреевна кочетова.

в этом году пермские экипажи продолжают участвовать 
в чемпионате россии в классе «конрад-25р» в заливе Петра 
великого во владивостоке.

в ноябре — декабре 2009 года пермяк михаил мельни-
ков участвует в трансатлантической гонке ARC 2009 в соста-
ве российского экипажа с рулевым сергеем бородиновым.

на сайте вФПс 4 декабря 2009 года сообщалось: 
«яхта VOLVO 60 Big One с российским экипажем фини-

шировала первой с 16-минутным отрывом от ближайшего 
преследователя — макси-яхты Wally 80 Bagheera. обе яхты 
боролись за лидерство после старта. на большей части 2700- 
мильного маршрута лидировала яхта из княжества монако 
Bagheera. российскому экипажу удалось в последние сутки 
перехватить лидерство. Финиш между двумя океанскими 
яхтами проходил в режиме матч-рейса».

Александр          
Владимирович

Будыхо —
первый 

председатель 
ПкФПС

Алексей
геннадьевич
Санников —
президент 
ПкФПС
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с 2006 по 2013 год руководителями ПкФПс проводится 
большая работа: разрабатываются календари соревнований, 
Положения о соревнованиях, ведутся переговоры с админи-
страциями городов, руководителями предприятий Пермско-
го края о совместных действиях при организации парусных 
соревнований. так родились строгановская регата в усолье, 
чайковская регата, кубок Демидково, ставший самым мас-
совым и популярным парусным соревнованием в Пермском 
крае.

возродился, начавший было угасать кубок камы — глав-
ная крейсерская регата пермских яхтсменов. регулярно 
проводятся кубок Прикамья — чемпионат Пермского края 
в гонках флота, 100-мильная гонка Пермь — чермоз — 
Пермь, детско-юношеские соревнования. Пермские яхтсме-
ны участвуют в различных всероссийских регатах.

с целью популяризации парусного спорта в Прикамье ор-
ганизаторы кубка камы отказались от традиционных этап-
ных точек и стоянок в «диких» заливах, зачетные гонки по 
коротким дистанциям стали устраиваться на акваториях 
городов и крупных поселков. яхтсмены заходили в усолье, 
ильинский, Добрянку на камском водохранилище, в осу, 
елово, чайковский на воткинском водохранилище. часто 
соревнования приурочивались к праздникам «День города»  
и входили в культурную программу этих мероприятий, со-
бирая множество зрителей.

в 2011 году Пермский яхтенный Центр во главе с ми-
хаилом белобородовым провел в турции Пермскую парус-
ную неделю для яхтсменов — любителей, ставшую традици-
онной. 

В шлюзах 
камгЭС.
на старте 
до Чайковского
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о Пермской парусной неделе рассказывает михаил бе - 
лобородов:

— в мае 2008 года в составе пермского экипажа, собран-
ного олегом симоновым, я впервые оказался на большой 
крейсерской яхте. мы участвовали в любительской русско-
Эгейской регате в греции. Это событие перевернуло моё 
сознание, я увидел, что удовольствие от парусного спорта 
можно получать не только от жёсткой борьбы со стихией, 
выматывающих многодневных гонок, когда «чем хуже — 
тем лучше», но и от путешествий под парусом в комфортных 
условиях, тем более, если они совмещены с парусными гон-
ками. осенью того же года я взял в чартер яхту в турции, со 
шкипером михаилом савельевым, организатором, наверное, 
самой крупной российской любительской регаты — русская 
парусная неделя «вольво». Далее с олегом есюниным мы по-
лучили сертификат Bareboat Skipper IYT, пройдя практику  
в таиланде, гонялись шкиперами в различных любительских 
парусных регатах в турции, хорватии, греции, на карибах, 
балеарских островах. в конце 2009 года, открыв яхтенную 
школу, я начал обучать пермяков яхтингу. 

как-то за чашкой чая, после обсуждения очередной рега-
ты, организованной москвичами, нам с олегом пришла в го-
лову мысль, а не попробовать ли сделать это самим? к тому 
же уже накопилось достаточно шкиперов, получивших пра - 
ва и желающих применить свои навыки на практике. ска-
зано — сделано, в турции взяли в аренду 9 яхт и в октябре 
2011 года провели для начинающих шкиперов и всех желаю-
щих приобщиться к яхтингу 1-ю Пермскую Парусную неде-
лю по маршруту бодрум — мармарис. Победителем в общем 
зачёте стал экипаж александра егорычева (наставник ми-
хаил белобородов). 2-я ППн прошла также в турции, со 2 
по 9 июня 2012 года, шли из Фетхие в мармарис. александр 
снова выиграл, но уже самостоятельно. 3-я ППн: рекордное 
количество яхт — 16, участники из Перми, ростова, ново-
кузнецка, москвы и украины. регата проходила по Додекан-

ским островам греции. в упорной борьбе победа досталась 
экипажу виктора злотницкого с тренером михаилом бело-
бородовым. 4-я ППн состоялась с 18 по 25 мая 2013 года  
в хорватии на 11 монотипах Hanse 455, победу одержала 
яхта под управлением игоря кульпина (наставник виталий 
тараканов). на 5-й ППн (с 19 по 26 мая 2013 года в тур-
ции) было проведено 8 гонок, в основном по треугольнику, 
показавших значительный рост мастерства участников. вы-
играл экипаж евгения смирнова. следующие регаты прой-
дут в испании на майорке, в италии и далее, там, где есть 
море, ветер и паруса.

Подводя итоги, можно сказать, что Пермская парусная 
неделя состоялась, она стала традиционной, приобщает  
к яхтингу всё больше новых людей, поднимает мастерство 
постоянных участников и является заметным событием в 
«парусной» жизни Пермского края. 

4-я Пермская
парусная
неделя
в хорватии.
2013 год

Пермская 
парусная 

неделя
хейнекен 
регата
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в 2008 году по инициативе ПкФПс, её президента  
а. санникова и яхтсменов в. тараканова и о. яшманова  
в Перми прошла Первая парусная регата бизнесменов и по - 
литиков Пермского края аKULA YACHTING («акула-
яхтинг»). участниками и гостями этих соревнований стали 
более 400 человек. с тех пор регата проводится ежегодно —  
за пять лет она превратилась в масштабный проект, объе-
динивший спортсменов и болельщиков не только Пермско-
го края, но и других субъектов рФ, а точнее — 9 регионов 
страны. за это время в гонках приняли участие около 100 
команд, в их числе команды Правительства Пермского края, 
депутатов законодательного собрания и Пермского город-
ской Думы, команды-представители крупнейших компаний 
Пермского края, москвы и екатеринбурга. регата аKULA 

Оргкомитет
первой регаты 

АKULA YACHTING.
2008 год

Открытие 
регаты 

АKULA YACHTING 

YACHTING  за годы свое-
го существования встала в 
один ряд с самыми значи-
тельными событиями наше-
го региона.

в 2010 году экипаж под 
командованием виталия  
та раканова (а. санников, 
и. кульпин, Д. васильев,  
Д. гак) становится чемпио-
ном россии в выездном чем-
пионате россии, в классе 
J80. чемпионат проходил  
в испании, на о. лансароте 
(канарские острова).

через год а. санников, 
и. кульпин в экипаже с 
рулевым, чемпионом мира,  
испанцем р. табаресом  
(в. тараканов не смог вые-
хать) повторили  свой успех, 
вновь  стали обладателями 
кубка всероссийской Фе-
дерации в классе J80 на  
о. лансароте. 

в 2010 году м. бело-
бородов основал Пермский 
яхтенный Центр, в кото-
ром проводит обучение же-
лающих управлению па- 
русной яхтой по междуна-
родной системе IYT на ква-
лификацию Bareboat Skipper  
и программе росморречфло-
та на квалификацию «руле-
вой спортивного парусного 
судна». за 4 года им было 
подготовлено почти 50 шки-
перов. 

в 2010 году в Пермскую 
краевую федерацию парус-
ного спорта вступили «кайти-
сты», поскольку кайтинг был 
отнесён к парусному виду 
спорта и вошёл в курирова-
ние вФПс как вид «парус-
ный спорт — кайтбординг». 
в 2011 и 2013 годах в усолье 
пермские «кайтисты» прово-

АKULA 
YACHTING,
2010 год

команда «Брифинг». АKULA YACHTING, 2012 год

Победители кубка Российской Федерации в классе J80, 2011 год

Призы 5-й Пермской парусной недели
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дили кубок россии по сноу-
кайтингу (в 2011 году —  
3-й этап, в 2013 году — фи-
нал). Эти соревнования про-
ходят под названием фести-
валь «строгановская миля». 

среди организаций, про-
водивших это соревнование, 
Пермская краевая федера-
ция парусного спорта,  адми-
нистрация и попечительский 
совет усольского муници-
пального района города бе-
резники, автономная не-
коммерческая организация 
«ассоциация развития экс-
тремального спорта» (ано 
«арЭс») города березники,  
клуб «кайтмастер» города 
Перми,  администрация му-
зея «строгановские палаты» 
города усолье. спортивня 
база — территория и апарта-
менты музея «Палаты стро-
гановых», акватория камы.

непосредственно органи-
зацию этих соревнований 
осуществляли березниковцы 
Павел и ольга кушнины, 
антон ужегов и другие. 

в судействе, в дисципли-
не «курс-рейс»,  принимали 
участие и пермские судьи  
в. черныш, в. белов, в. ни- 
кулин. 

в соревновании 2011 го - 
да участвовали спортсмены  
8 го родов россии, среди них:  
чемпион мира 2011 года 
по версии ISKA (Internati- 
onal Snow Kite Assotiation) 
а. а. Па лехин; чемпион мира 
пофристайлу, мастер спорта 
(кайтбординг) а. П. ужегов; 
кандидат в мастера спорта 
(кайтбординг) с. м. Дра - 
чёв; кандидат в мастера спор-
та (кайтбординг) а. Д. га- 
ращенко.

Антон 
ужегов 
(справа) 
на подиуме 
с Аароном 
хадлоу

Сноукайтинг

кайтбординг

в кубке россии 2013 года принимали участие 42 спорт - 
смена из 12 городов.

рассказывает многократный чемпион мира по фристай-
лу, пермский кайтист антон ужегов:

— за 2013 год я поучаствовал в массе интересных и важ-
ных мероприятий в мире кайтинга, Snow Kite Master World  
2013 — 1-е место, лыжи, фристайл, Франция; Kitemood 
kontest — 2-е место, фристайл, лыжи, Франция — италия. 

организовал фрирайд, бэккантри экспедицию на сноу-
кайте на г. ослянку (1900 м, высочайшая точка Пермского 
края).

 в летний период я был приглашён на Rail Masters в 
рамках би кайт кэмп в анапе, с уверенностью можно ска-
зать, что это был крупнейший в мировом масштабе контест 
по кайт джиббингу. были «звёзды» кайтбординга Uk crew  
и райдеры из Штатов и европы: 2-е место — лучшая линия, 
3-е место — вейк контест. было приятно постоять на одном 
подиуме с ароном. 

также не забываем про «домашний» спорт, попробовали 
обкатать фан рейс на камской водице. 

сейчас я вернулся с маврикия, где занимался обучением, 
и готовлюсь к чемпионату мира SKM 2014...

в июне 2013 года михаил мельников и максим савва-
теев вылетели в норвегию, чтобы провести поход вдоль её 
берегов на яхте Kairos, приобретённой незадолго до этого 
михаилом. яхта Kairos — около 15 метров, тип «гонщик —  
круизер». она оборудована космической навигационной си-
стемой, имеется дизель, есть закрутка стакселя, грот уби-
рается в мачту. в круиз михаил и максим пошли вдвоём. 
заходили в живописные фиорды, которыми так славится 
норвегия. в одном из фиордов совершили прогулку на лед-
ник. на яхте дошли до самой северной точки норвегии и ев-
ропы — мыса нордкап. во время всего путешествия стояла 

Прыжок кайтбордиста
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пасмурная погода, туманы, низкая облачность. сильных ве-
тров избегали, в море не выходили, вдвоём не стоит риско-
вать на такой большой яхте. были очень хорошие, точные 
прогнозы местной погоды, буквально на 2—3 часа вперёд и 
более, они полностью совпадали с действительностью. рыба-
чили. вернулись в Пермь 21 августа 2013 года. нужно от-
метить, что это плавание явилось самым северным в истории 
пермского паруса, а самым южным было плавание вокруг 
мыса горн, совершённое александром будыхо в 2006 году 
в составе коммерческой группы.

за 2011—2013 годы Федерацией были закуплены 16 яхт 
в классе «оптимист», яхта в классе «420». начал развиваться 
пропагандируемый федерацией класс крейсерско-гоночных 
яхт «рикошет-747», яхтсменами куплены 3 яхты в этом 
классе. 

организации, сегодня развивающие парусный спорт  
в Пермском крае: ДЮсШ «темп», яхт-клуб «кабельщик», 
яхт-клуб «Фаворит», секция «рубин» оао «ПнППк», Перм-
ская парусная школа, яхт-клуб «волна». открылись новые 
детские парусные секции в посёлках елово и Полазна («лу-
коморье»).

в 2013 году частными инвесторами куплена яхта «Пар-
ма» (Dufour 45E Performance) и передана Пермской парус-

на международной 
регате 
крейсерских яхт. 
Ответственный
 момент 
гонки
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ной школе в управление. в этом же году стартовал между-
народный проект Пермской парусной школы — PARMA. 
основная миссия его — организация команд для участия  
в ведущих мировых регатах. выступления проходят на лодке 
Dufour 45E Performance PARMA. яхта в лучших традициях 
французской верфи: задумана как гоночная, при этом вы-
полнена со всеми плюсами круизной парусной лодки. одна из 
самых быстрых и комфортабельных моделей в своем классе.  
в первый год реализации проекта в составе парусной коман-
ды PARMA во главе со шкипером виталием таракановым 
участники присоединились к следующим регатам: Giraglia 
Rolex St.Tropez (Франция), Copa del Ray, Palma de Mallorca 
(испания), ARC Atlantic Rally of Cruisers (канарские —  
карибские острова, переход  атлантического океана). на 
2014 год география международных гонок охватывает оба 
полушария.

в 2013 году яхта PARMA («Парма») участвовала в  гран-
диозном проекте — переходе через атлантику. 24 ноября  
с острова лас Пальмас стартовала легендарная гонка ARC — 
Atlantic Rally of Cruisers — ежегодное пересечение атланти-

Яхта 
«Парма»

на регате 
Copa del Ray

ческого океана отважными яхтсменами со всего мира. регата 
привлекает более 200 лодок и 1200 участников. в 2013 году 
впервые в ARC приняли участие пермяки. команда из шести 
человек: наши земляки сергей кульпин, андрей олейников, 
максим Шахаев, александр Жарков, виталий тараканов и  
испанский яхтсмен манель риера — стартовала на гоночно-
круизной яхте PARMA (Dufour 45E Performance). 

До этого в течение 8 дней PARMA совершала перегон из 
барселоны в лас Пальмас. 20 ноября к шкиперу и испанско-
му яхтсмену присоединилась команда. тренировки, прохож-
дение предстартовых комиссий — наконец PARMA допуще-
на к соревнованиям, причём в гоночном классе RACING (B). 

Подготовка к гонке началась задолго до реального старта. 
бывалый турист сергей кульпин (с опытом внедорожных по-
ходов на джипах и квадроциклах и длительного проживания 
в условиях тайги) и шкипер виталий тараканов (имеющий 
тысячи морских миль за плечами) обсудили объём продук-
тов и воды, необходимый для выживания в течение трёх не-
дель в океане. Живое участие в диалоге принимал активный 
участник многих регат евгений ремпель. из-за работы вы-
рваться на столь длительный переход у него не получилось, 
но его дельные советы были учтены: «...брать «правильную», 
нашу тушёнку, гречневую кашу и цитрусовые!». Помимо 
всего оборудования на яхте перестраховались и приобрели 
спутниковый телефон со стопроцентным покрытием связи 
на планете. было однозначно решено не брать чемоданы — 

Экипаж
яхты «Парма»,
пересекший
Атлантический
океан.
Слева
направо: 
А. Олейников, 
В. Тараканов, 
С. кульпин, 
М. Шахаев, 
М. Риера, 
А. Жарков.
Декабрь 
2013 года
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всё громоздкое и неподходящее для экстремального путеше-
ствия осталось на родине. каждый участник команды соби-
рал вещи для месяца проживания без возможности выйти на 
сушу. 

и вот — всё позади. PARMA закончила гонку 18 декабря, 
пройдя 2869 морских миль за 19 дней 10 часов 27 минут и  
5 секунд. Пермяки прошли от канарских до карибских 
островов, финишировав у берегов санта люсии. PARMA по-
пала в десятку лучших лодок своего класса.

алексей санников, президент Пермской краевой федера-
ции парусного спорта:

— мы гордимся выходом пермской команды на но-
вый уровень. рады, что это значимое событие происходит  
накануне юбилейного года. PARMA посвящает свой пере - 
ход 100-летию пермского паруса, которое мы отмечаем  
в 2014 году». 
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В я ч е с л а в  А д е е в   С т а н и с л а в  Б а р з д а

М и х а и л  Б е л о б о р о д о в   В и к т о р  Б е л о в  

М и х а и л  Б р о н н и к о в   А л е к с а н д р  Б у д ы х о 

А л е с к е й  Б у ш у е в   С е р г е й  Г р а ф о в   О л е г  Е с ю н и н 

В и к т о р  К а р а с ё в   С е р г е й  К а т а е в 

В л а д и м и р  К р у п н о в   И г о р ь  К у л ь п и н 

Е в г е н и й  Л е ж н ё в   В а л е р и й  Н и к у л и н 

Ю р и й  О в с я н н и к о в  О л е г  О в с я н н и к о в 

А л е к с а н д р  О н о р и н   Г е о р г и й  П а к 

В я ч е с л а в  П и я н и ц а   М и х а и л  П о п о в 

 О л е г  П у з а н о в   Д м и т р и й  Р о г а ч ё в

 Л ю б о в ь  Р я б к о в а   А л е к с е й  С а н н и к о в 

В и т а и й  Т а р а к а н о в  В л а д и м и р  Ф и л и п п о в 

В а л е р и й  Ф р о л о в   В л а д и м и р  Ч и ж 

В и к т о р  Ч е р н ы ш  

Парус, шитый лёгким гарусом, а барашки серебром…
Хорошо пройтись под парусом, да с попутным ветерком.
Моряки мы закалённые, в жилах кровь, а не вода!
В море по уши влюблённые, не спасуем никогда!
Расступись ты, море Камское! Моряку дорогу дай!
И растает сердце дамское… Ветер, парус надувай!

А сегодня море тихое, не поймёшь, какой тут галс. 
— Что ж, ребята, приуныли вы?
— «Главный» женится у нас!
Расступись ты, море Камское! Моряку дорогу дай!
Раскололось сердце дамское… Ветер, парус надувай.

Народная песня 
пермских яхтсменов
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ПутеШествие По байкалу    

В 1985 году пермские яхтсмены впервые  
в истории пермского парусного спорта со-
вершили плавание по легендарному Байка-
лу. Идея и организация этого парусного по-
хода принадлежат яхтенному капитану, 
заслуженному туристу России Анато лию 
Васильевичу Григорьеву. Плавание было осу-
ществлено на яхте типа F-79 «Фолькбот», 
рег. № 1384 «Урал», в два этапа, двумя эки-
пажами — первый: Г. А. Пак (капитан),  
Б. И. Моховиков (старпом), директор инсти-
тута сердца С. Г. Суханов, главный врач МСЧ 
№ 4 А. В. Ронзин; второй: А. В. Григорьев (ка-
питан), В. М. Адеев (старпом), заслуженный 
турист России Ю. А. Фёдоров и В. Н. Нечаев.

рассказывает  в. м. адеев 

11 августа в 13.10 мы вышли из листвянки. 
ветер 4—5 баллов. Давление 713 мм рт. ст.  
с теплохода «верещагин» сообщили, что есть 
штормовое предупреждение… но решили 
идти. Фродевинд, сплошная облачность. ви-
димость плохая. 

наш маршрут по байкалу пролегал: бухта 
Песчаная — бухта ая — пролив ольхонские 
ворота — малое море — остров ольхон —  
мыс Шартлай — ушканьи острова — чивыр-
куйский залив — усть-баргузин — турка — 
бухта ая — бухта Песчаная — листвянка — 
иркутск.

Первые 6 дней были пасмурными, дожди-
ло. солнца не видели.

красоты байкала произвели на нас неиз-
гладимое впечатление, даже на таких иску-
шённых туристов, побывавших во многих  
диких местах нашей страны, как а. григорьев 
и Ю. Фёдоров. чистейшая прозрачная бай-
кальская вода, «ходульные» деревья в бухте 
Песчаной, байкальские нерпы в районе уш-
каньих островов, горячие источники в чи -
выркуйском заливе, красивейшие береговые 
пейзажи и огромные звёзды в ночном небе.  
в то же время постоянно чувствуется, что  
это суровое море. вода холодная и постоянно 
думаешь о байкальских свирепых ветрах — 
знаменитом по известной песне «баргузине», 
«култуке» и самом страшном из них «сарме»  
в малом море. Это горные ветра барического 

ВЯЧЕСлАВ 
МАкАРОВиЧ  

АДЕЕВ

Родился 9 декабря 1947 года  
в Перми. 

Мастер спорта СССР,  
яхтенный рулевой 1-го класса. 

Чемпион и вице-чемпион РСФСР
 в классе «катамаран»,  
неоднократно входил  

в сборную команду Пермской
 области по парусному спорту.  

Многократный победитель  
и призёр всесоюзных и 

всероссийских 
 соревнований, 

таких как Поволжская, Азовская, 
уральская регаты, 

регата ЦС СДСО «Буревестник»,   
Первенство РСФСР, 
Первенство Центра  

и Юга России и других.
 В парусном спорте — 50 лет.

 участвовал в международных
 регатах «Дружба»

 и «Балтийская».

Ветер бьёт сверху. Байкал, 1985 год

Первый экипаж 
пермского «Фолькбота» 
«урал». С. Суханов (слева),
 г. Пак, А. Ронзин (в центре). 
Байкал, 1985 год

Члена второго экипажа:
Ю. Фёдоров (слева)

и В. Адеев. 
 Байкал, 1985 год
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В. нечаев, В. Адеев, Ю. Фёдоров. 
Байкал, 1985 год

Пережидая 
непогоду. 
Байкал, 1985 год

Справа по борту остров Ольхон.
1985 год

характера — бьют сверху вниз и непредсказуе- 
мо резко. об этих ветрах нам рассказыва-
ли местные моряки. капитан большого «тол- 
кача», когда я на стоянке пришёл к ним 
на судно узнать прогноз погоды, расска-
зал, что однажды он не мог открыть дверь 
рубки с наветренной стороны, так на неё 
давил ветер. о штормах напоминал и па-
мятник катеру «Шакальский» (типа «яро сла- 
вец»), который погиб с экипажем в 1983 году. 
его просто опрокинуло ветром. туристы с бе-
рега видели эту трагедию.

ночью, 23 августа, во время очередного  
перехода под парусами, мы увидели, что на 
нас надвигается гроза. туча закрыла полне-
ба, сполохи молний разрезали пространство от 
одного края тучи до другого и были яркими, 
как метеоры. всё море перед нами сверкало 
каким-то зловещим блеском. идти было про-
сто страшно. мы убрали паруса, чтобы шторм 
не застал нас врасплох, и под мотором ушли  
в укрытие — в бухту ая, где и переждали не-
погоду.

удивило нас и второе название посёлка 
курбулик в чивыркуйском заливе — «Покой-
ники»… — так значилось на карте. местные 
жители рассказали нам о случаях пропажи 
людей вместе с моторными лодками вбли-
зи этого места. а руководитель «рыбнадзора»  
в усть-баргузине, увидев нас у «своего» при-
чала, начал материться — мол, плавают тут 
такие на всякой ерунде, а потом приходится 
их разыскивать, спасать…

всё путешествие шло хорошо, очень инте-
ресно, но в конце нашего плавания мы всё-таки 
умудрились попасть в неприятную ситуацию. 
мы шли на листвянку под парусами в лави-
ровку. ветер был довольно слабым, но почему-
то была существенная  встречная волна. Шли 
медленно. мотор включать не решались, так 
как бензина оставалось совсем немного. нас 
догнала большая иркутская яхта, которая 
шла под мотором. они предложили  взять нас 
на буксир, и мы с радостью согласились. не-
сколько часов они тащили нашу яхту на бук-
сире. впереди показались тучи, погода явно 
портилась. справа по берегу был населённый 

пункт, причал для судов. однако наши «веду-
щие» храбро шли вперёд. Посовещавшись, мы 
решили идти с ними дальше, понадеявшись, 
что ребята местные и всё знают лучше нас. 
тем временем встречный ветер усиливался. 
наш караван шёл из-за этого всё медленнее и 
медленнее и, наконец, встал совсем — дизель 
яхты не «выгребал» против ветра и волны. нас 
стало сносить по ветру… Передняя яхта повер-
нула в сторону берега. Подошли к берегу, а там 
ветер оказался «навальным», на берег — он как 
бы закручивался по замысловатой траектории. 
не успели мы опомниться, как нас прижало  
к берегу. тут и началось… Порывы ветра ста-
ли такой силы, что, казалось, по спине бьют  
подушкой. вот она, знаменитая «горняшка», 
как называют этот ветер местные моряки.  
ветер, скатываясь с гор, бил под углом сверху 
в воду так, что, казалось, над водой висит 
вертолёт — облака водяной пыли срывались 
с небольших волн и улетали вдаль. Попадая  
в лицо, эта пыль словно колола его. ветра  
такой силы я не видел никогда, даже на кам-
чатке (доводилось там, в походе, попадать  
под циклон). Порывы ветра были баллов до 
10. в вантах свист и вой, яхту кренит под од- 
ним рангоутом. нам удалось завести швар-
товые концы на берег и растянуть яхты так, 
чтобы их не било друг о друга. мы благодари-
ли бога, что успели дойти до берега, и что он 
оказался нескалистым и позволил нам сохра-
нить яхту. в море, как мы думали, нам было 
бы туго… 

к счастью, через пару часов ветер стих.  
в иркутске опытные яхтсмены сказали нам, 
что часов через 6 с другого берега пришла бы 
отражённая волна ветра, и нашу яхту неми-
нуемо разбило бы у берега, вдоль которого мы 
шли. в этих случаях наоборот надо уходить  
в море, подальше от берегов. там нет таких 
резких ударов ветра, и можно продержаться 
до окончания шторма.

в дальнейшем мы благополучно дошли  
до листвянки, поблагодарили ребят за бук-
сировку. на следующий день самостоятельно 
дошли до иркутска, и наше плавание закон-
чилось.
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СТАниСлАВ 
САМуилОВиЧ 

БАРЗДА

Родился 9 августа 1941 года 
в Перми. Парусным спортом 

занимался с 1960 по 1985 год. 
Все 25 лет был яхтсменом 

яхт-клуба «Звезда». 
Мастер спорта по дальним 

спортивным плаваниям 
с 1970 года, яхтенный капитан. 

Победитель кубка РСФСР 
1973 года в Сочи, 

класс «Дракон» № 33 «норд» 
(в экипаже Б. Шистерова). 

Вёл большую общественную 
работу в яхт-клубе «Звезда» 

и в городской ФПС. 
Состоял в президиуме 
областной федерации 

парусного спорта —  
являлся председателем  
технической комиссии. 

Был мерителем яхт. 

мои ШестиДесятые... 

вспоминает с. с. барзда

Помню свои первые соревнования. Это 
были командные эстафеты клубов. сначала  
на старт вышли «Драконы». они передавали 
эстафету (буёк) классу м — мужчинам, а те 
женским экипажам «эмок». Далее эстафету 
несли «летучие голландцы», и заканчивали 
«Финны». в нашей команде «звезда» г. ряб-
ков отыграл 1-е место у Д. ломако, но при 
передаче эстафеты люба рябкова потеряла 
её. рябкову пришлось вновь заходить на место 
передачи эстафеты. время упущено. все яхты 
клубов ушли вдоль берега далеко вперёд. бо-
рис Шистеров на «летучем голландце» (я был  
матросом в его экипаже) получил долгождан-
ную эстафету последним. ветра практически 
нет. борис повернул яхту в «море». с берега ему 
кричат: «знак-то там!» а он отошёл на прилич-
ное расстояние от берега и закурил. Паруса без 
ветра болтаются… вдруг борис резко прика-
зал: «на трапецию!» я быстро пристегнулся и 
едва успел не вылететь за борт. вода под «гол-
ландцем» зажурчала. мы, с наполненными ве-
тром парусами, полетели. обошли всех, повер-
нули около знака, и ветер кончился. я спросил 
у бориса: «что это было?» он ответил: «туча». 
я долго не мог забыть этот случай. 

* * *
в 1968 году мы на двух «Фолькботах» уча-

ствовали в гонке на кубок волги. я на «ле-
шем» и григорьев на «урале». утром перед 
гонкой я проснулся от истерического хохота. 
хохотал аркаша Шевченко, катаясь по полу и 
указывая пальцем на толю григорьева. а тот 
деловито оснащал мачту. чтобы не мешали 
волны, он подвёл яхту под сухогрузную баржу 
и с неё воткнул мачту. оснастил её. и теперь 
стал вопрос: как выйти? мешает кормовой 
трос. отпустить баржу или снять мачту об-
ратно? теперь хохотали все, кроме григорье-
ва. толя сбросил трос с кнехта баржи и вывел 
яхту. однако теперь баржа стала угрожающе 
разворачиваться. нам стало не до смеха. там 
стояли речные трамвайчики, и баржа их могла 
раздавить. мы бросились спасать ситуацию. 
удалось это с большим трудом.

МихАил 
ЮРьЕВиЧ 

БЕлОБОРОДОВ

Родился 20 сентября 1963 года. 
        начал заниматься парусным 

спортом в яхт-клубе «Молот»  
в 1978 году на «летучем  

голландце». С 1981 года выступал 
за яхт-клуб «Звезда» в экипаже 
«Солинга», участник Чемпиона-

тов РСФСР, Спартакиады народов 
РСФСР, всесоюзных регат, призер 

всероссийских соревнований.  
С 1986 года в яхт-клубе «искра». 

на яхте «конрад 25Р» участник 
Балтийской регаты в Таллине,  

кубка Онеги, Чемпионатов  
России — кубка залива Петра  

Великого во Владивостоке,  
призер и победитель кубков камы 

и др. С 2006 по 2010 год  
исполнительный директор ПкФПС. 

Основатель Пермского  
Яхтенного Центра. Призер 

Marmaris International Race Week, 
Heineken Regatta (Сен Мартен), 

King’s Cup (Таиланд), участник  
различных международных регат.

        кандидат в мастера спорта.
        Яхтенный капитан прибреж-

ного плавания.

лЮбовь к Парусу
и ПринЦиПиальность 
сПортсмена

рассказывает м. белобородов 

в 7-м классе мы с вадиком егоровым на-
чали строить парусник по чертежам модели 
корабля из журнала, даже выпилили из доски 
какую-то деталь. тут встретились во дворе 
с приятелем, он позвал нас в яхт-клуб. При-
ехали, так на всю жизнь в парусе и остались. 
яхта для меня – последнее, что я продам, если 
настанут тяжелые времена.

* * *
Довольно долго я ходил шкотовым с олегом 

овсянниковым, немного с другими рулевыми, 
так что матросскую долю знаю не понаслыш-
ке. зато сейчас, если мне говорят, что нельзя 
сделать маневр так быстро как я прошу, беру 
сам и показываю что можно.

* * *
в 1987 году, на балтийской регате шли из 

таллина к маяку хельсинки, ветер 8 баллов, 
несем спинакер, брызги в районе кокпита, 
выше палубы на метр. в это время соседняя 
яхта ст-25 ложится на борт, киль торчит как 
у швертбота, полежала, встала на ровный 
киль, на мачте над краспицами человек сидит, 
витя Пласкевич говорит: «не завидую я этому 
камикадзе». в лавировку шли под штормовым 
стакселем и двумя рифами, метрах в ста идет 
другая яхта, поднимается на волне – видим, 
опускается в ложбину, не видно ни корпуса, ни 
парусов. гребень опрокидывается на нос, про-
катывается по всей палубе, хватаешься за лее-
ра, иначе вода поднимает тебя и тащит в корму.

* * *
в 2007 году на «кубке залива Петра ве-

ликого» шли на регатнике из владивостока в 
находку, троицу и обратно – 210 миль, боль-
ше 2-х суток. Днем ветра почти нет, встреч-
ная волна, спинакер постоянно надевается на 
штаг, ночью дутье баллов 6, лавировка. вто-
рая ночь, все спят, я на руле, волна метра 3, 
крен, вокруг ничего не видно, идем по компа-



2 2 4

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я1 9 1 4  2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

2 2 5

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

су. одной рукой держу румпель, другой, чтобы 
не упасть держусь за леера, локоть уже зане-
мел, если разогнется, упаду в море и не найдет 
никто. мысли в голове: «что я здесь делаю, 
зачем это все? больше никуда и никогда». но 
вот регата закончилась, позовут куда-нибудь, 
снова соберусь и поеду.

* * *
когда-то давно, на заре перестройки слу-

чайно попал в марину в барселоне, обалдел от 
количества и размера яхт, думал никогда на 
таких не то что не похожу, даже внутри не по-
бываю. Прошло несколько лет, олег симонов 
позвал яхтсменов на русско-Эгейскую регату 
в грецию. собралось 10 человек, я все думал, 
как мы все там поместимся, как в яхте может 
быть 4 каюты, 4 гальюна, салон, камбуз и еще 
снаружи на кокпит место останется, и как та-
кой огромной яхтой управлять? оказалось, 
все возможно, весь мир на таких яхтах ходит. 
сейчас я не только гоняюсь в таиланде, на ка-
рибах и средиземке, собираюсь в австралию, 
но и обучаю этому других людей.

* * *
моя любимая регата – Marmaris Internatio-

nal Race Week, проходит в конце октября, 
очень хорошо продлить сезон, который у нас 
уже закончился. участвует больше 160 яхт,  
хорошее судейство, каждый вечер награжде-
ние за гонку и культурная программа. на од-
ной из регат, когда на берегу мыли днище,  
обнаружили, что винт не складывается до кон-
ца, пришлось косте зеленину нырять перед 
каждой гонкой, складывать руками.  в другой 
год, перед тем как глушить двигатель почув-
ствовал какую-то вибрацию и вот, за 5 минут 
до старта, на глазах у всего флота, Паша со-
снин ныряет, снимает полиэтиленовый мешок 
с винта. а вот на кубке короля на Пхукете чув-
ствовал, что что-то не то, шли третьими, вдруг 
все начали объезжать со всех сторон. Прои-
грали, нырнули только после гонки и полчаса 
срезали мешок и какие-то веревки с винта. 

* * *
в 2013 году мои московские и ростовские 

друзья позвали меня тренером-консультантом 

на Giraglia Rolex Cup, одну из самых из -
вестных и престижных регат. Первая гонка 
сан ремо – сен тропе. в 11 вечера потря-
сающий салют на фоне сотен яхт, старт  
в 12 ночи, в полной темноте, по стартовой 
линии, чтобы как-то ее обозначить гоняют 
катера с оранжевыми огнями, как увидеть  
и увернуться на 45-ти футовой яхте от пра -
вого галса? Дальше 3 портовых гонки в сен 
тропе, в стартовой группе около 100 яхт,  
паруса — сплошной карбон. идем по дистан-
ции 8–9 узлов, а макси-яхты уже на втором 
круге и пролетают мимо, как будто мы стоим. 
главная гонка 260 миль, сен тропе — скала  
Giraglia на севере корсики — генуя, многие 
гоняются только в ней. рядом с яхтой плы-
вут стаи тунцов, резвятся дельфины. во вто-
рой день встретили кита, он вынырнул, пустил 
фонтанчик, потом махнул нам на прощанье 
своим раздвоенным хвостом. ночью, перед 
самой скалой, сели аккумуляторы (кто-то за-
был выключить холодильник), погасли все 
приборы, хотели подзарядить, стартер двига-
теля тоже не крутится. так всю ночь и шли,  
ориентируясь на кормовые огни впереди иду-
щих яхт. 

рассказывает в. м. черныш

вспоминается его принципиальность в од-
ной из гонок кубка камы в 2007 году. на 
этапе Добрянка – Пожва, при подходе яхт к  
о. бор ветер совсем закис, контрольное время 
истекало… несмотря на то, что в гоночной ин-
струкции не была прописана процедура сокра-
щения дистанции, судейская коллегия решила 
принять финиш в районе этого острова. яхта 
михаила единственная из флота финиширо-
вать не стала, а продолжала идти в Пожву… 
ему засчитали «не финиш». утром яхта подала 
требование об отмене гонки, судьи, несмотря 
на то, что я говорил им о правоте михаила, 
требование отклонили. тогда он подал апелля-
цию в вФПс – впервые в истории пермского 
парусного спорта… осенью ее рассмотрели и 
удовлетворили, результаты пришлось пересмо-
треть. Экипаж михаила стал чемпионом куб-
ка камы.

«Солинг» № 5

Яхта
«Форма света»

Яхта 
«Форма Света»

карибы
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ВикТОР 
ВАСильЕВиЧ 

БЕлОВ

Родился 14 декабря 1953 года  
в Перми. Парусным спортом  

начал заниматься ещё в школе  
в 1962 году,  когда на гайве  

строился яхт-клуб «кабельщик». 
но тогда он серьёзно увлекался 

не парусом, а хоккеем.  
Позднее, благодаря своему 

брату,  вновь вернулся к своему 
увлечению парусным спортом. 

Стал кандидатом в мастера  
спорта СССР, одним из лучших 

пермских тренеров детей 
и юношей по парусному спорту 

в городе и хоккею в районе. 
Много лет отдал воспитанию 
юных спортсменов яхт-клуба  

«кабельщик»,  
в настоящее время — 

 тренер парусной секции 
ДЮСШОР «Темп».

на кубке онего
 

вспоминает в. в. белов

когда мы ездили на кубок онего в первый 
раз, то в первой же гонке порвали единствен-
ный спинакер. Порвали в клочья, середину па-
руса просто вырвало — яхта резко «клюнула» 
на крутой волне, зарывшись в воду на скорости 
носом, спинакер хлопнул и разлетелся в лохмо-
тья. я предложил сходить в ателье (в Петроза-
водске), чтобы там нам его профессионально 
зашили. Пошли. в ателье девушки сказали, 
что раньше им приходилось чинить небольшие 
дыры в парусах. когда они увидели наше рва-
ньё, удивились, но работы не испугались. нам 
нужно было всё сделать к утру — утром старт 
новой гонки. Девочки пошли нам навстречу, 
работали ночью. зашили отлично, до сих пор 
этот парус цел. мы были очень благодарны им 
за работу — достали совершенно дефицитные 
в то время конфеты и дополнительно к опла-
те преподнесли им. и когда яхтам наступило 
время отходить от причала в гонку, всё  ателье 
пришло нас провожать. Женщины руками нам 
машут, кричат что-то... у наших коллег по па-
русным гонкам  «челюсти  поотваливались» — 
всего два дня на берегу, а сколько женщин со-
блазнили! мы их разубеждать не стали...

...а с хлебом целая эпопея была! хле-
ба на яхте ни крошки, а нам трое суток идти  
в очередной, самой длинной гонке. Пошли  
в магазин, видим, у магазина продавщицы-
старушки сидят. спрашиваем у них про хлеб —  
говорят, что хлеба нет… совсем нет, и не бу-
дет... мы стали их упрашивать — мол, не дай-
те помереть с голоду в пути. бабки говорят: 
«есть сушки, но продать не можем, местным 
они тоже нужны…» Долго мы их упрашивали, 
наконец они сжалились. чтобы не накалять 
обстановку, бабки решили нам сушки эти про-
дать с «чёрного» входа. Продали аж два меш-
ка!  мы по оврагу, ползком, с этими мешками 
пробирались, чтоб не увидел никто. но скоро 
вся наша флотилия про эти сушки узнала… 
стали выпрашивать, чтобы мы им хоть бы не-
много продали — не может русский человек 
без хлеба. и начали мы эти сушки кастрюлями 
продавать!

Братья Виктор и Владимир Беловы 
на яхте «Мицар». Открытие парусного сезона. 2005 год 
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МихАил 
игОРЕВиЧ 

БРОнникОВ 

Родился 24 января 1946 года.  
Потомственный яхтсмен  

(парусным спортом увлекался его 
отец игорь Александрович).  

Заниматься парусным спортом  
начал в 1959 году. В 1970 году  

завоевал звание кандидата  
в мастера спорта СССР. Права  

яхтенного капитана получил  
в 1983 году. В классе «Финн» 

многократно занимал призовые 
места в чемпионатах РСФСР  

и в чемпионатах ЦС ДСО «Зенит», 
выигрывал многие городские  

соревнования. Долгие годы  
и до сих пор ходит в экипажах 

гоночно-крейсерских яхт родного 
яхт-клуба «Рубин», участвует  

как в классных гонках на этих  
яхтах, так и в крейсерских гонках.  

 Был председателем городской 
ФПС. В 2011—2012 годах отвечал  

в Пермской краевой ФПС  
за детский спорт. участвовал  

в судействе пермских  
соревнований —  

судья 1-й категории  
по парусному спорту.

«ты ПомниШь,  
как всЁ начиналось? 
всЁ было вПервые  
и вновь…» 

вспоминает м. и. бронников

20 мая 1964 года. Пермь. открытие сезо-
на. сильный ветер. мы с отрывом победили  
в первой гонке. но после финиша на радостях 
расслабившийся шкотовый матрос экипажа, 
виктор Фоменков, при выполнении поворо-
та не зацепился ногами за ремни, выходя на 
откренивание, и выпал из лодки в воду. ли-
шившись должной откренки, яхта легла пару-
сами на воду... вода ледяная... выпрыгнув на 
шверт, мы поставили лодку на «ровный киль». 
я пробрался к румпелю. однако мой баковый 
матрос не мог выбраться на палубу, так как 
был весьма грузным парнем... я попробовал 
помочь ему, но тот не удержался и опять сполз 
в воду. яхта снова оказалась парусами на 
воде... вновь быстро поставили лодку на ров-
ный киль, паруса стали наполняться ветром, 
яхта получила ход, но вместо того чтобы при-
водиться, яхта вдруг начала уваливать и кре-
ниться — удлинитель румпеля попал под палу-
бу, и перо руля зафиксировалось в положении 
на увал... опять паруса на воде, и начинай всё 
сначала. я снова добрался до румпеля... — 
было желание отломить удлинитель в этой 
экстремальной ситуации, но сдержался, при-
мотал удлинитель к румпелю сорлинем. надо 
было спешить. яхта набирает воду в кокпит 
через имевшиеся в палубе отверстия, а с во-
дой в кокпите на ровный киль её уже не по-
ставишь... снова поставили яхту на ровный 
киль, но оказалось, в спешке я плохо при-
мотал удлинитель к румпелю, и он опять уго-
дил под палубу!  и та же «картина» — паруса 
на воде! лодка уже набрала воды, на ровный 
киль её уже не поставить. тем более что ре-
бята почему-то отцепились от лодки и плавали  
в стороне.  я остался стаять на шверте по грудь 
в воде, чтобы не допустить полный оверкиль 
яхты, так как, если здесь относительно мелко, 
то мачта может сломаться от ударов о дно. Да 
из такого положения её и очень трудно вос-
становить мачтой вверх с катера, чтобы потом 
буксировать на берег. матросы уже плавают 

на расстоянии примерно 50 и 30 метров от 
яхты... Думаю, не кончилось бы это совсем 
плохо... наконец подходит судейское судно, 
катер типа «ярославец». ребят подбирают на 
борт. затем катер подходит к яхте, и мне по-
могают поставить яхту на ровный киль, за-
водят на буксир и доставляют лодку и нас, 
околевших от холодной воды, на берег. я на 
буксировке оставался на руле яхты, чтобы  
не дать ей, полной воды, лечь парусами на 
воду снова...  на берегу врач соревнований хо-
тел растереть меня спиртом, но я не согласил-
ся, несмотря на сильнейший озноб. тогда врач 
налил спирт в мензурку и потребовал, чтобы 
я выпил его. я выпил и почувствовал очень 
сильное жжение в горле, по всей груди, сан-
тиметров на 30 вглубь, и озноба как небывало. 
так мне впервые в жизни пришлось отведать 
спирт.

1965 год. Побеждая в течение трёх лет на 
первенствах города в классе м среди юношей, 
я не мог участвовать в выездных соревновани-
ях, так как тогда гонки юношей на «эмках» во 
всероссийских соревнования не проводились. 
и только в этом году мне предоставилась воз-
можность участвовать в чемпионате рсФср. 
Первые дни гонки проходили при слабых ве-
трах. мои приходы были в конце второй де-
сятки... и вот подошёл предпоследний день 
соревнования. Предполагалась, как всегда, 
длительная гонка (в те времена расстояние 
между знаками «олимпийской» дистанции со-
ставляло около 2 морских миль). Под прикры-
тием горы, в районе яхт-клуба на воде была 
тишь да благодать. но как только вышли за 
мыс, там оказался очень сильный ветер! от не-
ожиданности мы не справились с управлением 
при таком ветре, и наша лодка опрокинулась —  
«легла» парусами на воду... быстро постави-
ли лодку, прибрались и стали осматриваться. 
видим, что основная масса яхт тоже лежит 
парусами на воде. одна-две яхты на ходу, 
остальные дрейфуют с растравленными или 
с убранными парусами. Поверхность моря до 
горизонта вся белая от парусов лежащих на 
воде яхт и водяной пены. я решил не идти  
к судейскому судну, не принимать участия  
в возможной гонке, а идти на базу, — поду-
мал, что гонку при таких ветровых условиях 

отменят. в Перми в ветер такой силы старты, 
как правило, не давали... 

разоружившись, мы вышли на конец  
мыса и увидели, что «эмкам» — их было семь —   
всё же дали старт... из пермяков стартовал 
только Юрий бухонов. так я упустил свой 
шанс отличиться, ведь в сильный ветер я хо-
дить умел.  

на другой день в нашем классе смогли вый-
ти на старт только 17 яхт, остальные «зале-
чивали полученные вчера раны». ветер тоже 
был «приличный». старт гонки давали вглубь 
залива. его площадь тогда была намного боль-
ше нынешней — он был длиннее в сторону 
северо-запада. также таганрогский залив был 
несколько глубже, чем теперь. в отличие от 
основной массы флота я взял старт левым гал-
сом, сразу получив преимущество. на верхний 
знак вышел первым. второй знак был установ-
лен в глубине залива, но ближе к яхт-клубу. 
Проходя первое ребро под берегом, я решил, 
что ветер стал скисать, и ограничители каретки 
гикошкотов по погону поставил на более сла-
бый ветер, то есть близко к центру погона. не 
учёл, что этот галс проходит в ветровой тени 
береговой горы… на третьем знаке я тоже ещё 
был первым. но выйдя вновь на лавировку, 
понял свою ошибку в настройке границ дви-
жения каретки — лодку стало сильно кренить, 
ход значительно ухудшился. на галсе сдвинуть 
подветренный ограничитель хода каретки бли-
же к борту оказалось невозможным, так силь-
но его прижало кареткой, что стопорящий винт 
не откручивался. Пришлось менять настройку 
положения каретки, делая лишний поворот. 
за этим занятием я даже не заметил, как меня 
обошёл ростовчанин валентин козырев —  
в своё время это был один из главных сопер-
ников Дмитрия рогачёва в классе м. я фини-
шировал вторым. вот тут-то я и пожалел, что 
не стартовал вчера, когда в гонке участвовало 
всего 7 яхт. Даже приход последним, восьмым, 
в той гонке давал бы нам хорошие очки. 

По результатам всех гонок я оказался во 
второй десятке. точно не помню, какое мы за-
няли место. яхты на буксире были доставлены 
до  ростова, и там их опять погрузили на паро-
ход. а мы командой на поезде стали добирать-
ся до Перми. 
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АлЕкСАнДР 
ВлАДиМиРОВиЧ 

БуДыхО

Родился 2 мая 1961 года в Перми. 
Стаж занятий парусным спортом 

около 40 лет. начинал  
в яхт-клубе «Бриз»  

матросом на «кадете».   
на катамаране «Торнадо»           

участвовал  
в городских соревнованиях  
и во всероссийских регатах.          

С 1996 года гонялся  
на собственной крейсерско-

гоночной яхте «конрад-25 Р»  
№ 2016 «Шерхан». Занял  

4-е место во Владивостоке  
на кубке Петра Великого  

2005 года (Чемпионат России  
в классе «конрад-25 Р»), 2-е место 

на регате «Мармарис рэйс вик»  
в экипаже с М. Белобородовым. 

Около пяти лет  
возглавлял Пермскую областную 

федерацию парусного спорта.  
Много лет был тренером,  в том 

числе в яхт-клубе «Бриз»,  
воспитал многих пермских  

яхтсменов.

всякое бывало…

вспоминает а. в. будыхо

об акваторих, в которых приходилось  
ходить на яхте, скажу так — был на всех  
океанах, кроме ледовитого и индийского.  
в 2006 году, в сентябре, в составе ленинград-
ского экипажа меня позвали обогнуть мыс 
горн. мы тогда долетели до ушаи. Помню, что 
5 дней сидели «в засаде» за островом, потому 
что ждали, когда ветер из 30 метров в секунду 
будет хотя бы в 25. яхта была старая, голланд-
ская, деревянная, под названием «уникорния», 
около 50 футов. нас было 8 человек и один 
местный матрос. мы попали как раз в межсезо-
нье, и на границе с чили перед нами открылся 
целый архипелаг островов и заповедные места. 
тут тебе и дельфины плавают, и тюлени, места 
очень красивые. Переход составил миль 250 —  
300, но из-за конкретной волны и ветра мы 
шли полторы недели (если сравнить, то это по 
длительности был такой поход, как пошёл бы 
детский швертбот «оптимист» у нас в чёрмоз). 
Познакомились там с немцами, голландцами, 
они как раз приезжают в эти шторма и пищат 
от восторга. 

* * *
были и печальные случаи. на памяти трое 

погибших. Два человека утонули, а один, 
сергей стамбула, на закрытии сезона умер — 
сердце отказало... александр Штеренфельд 
утонул практически на наших глазах. была 
осенняя гонка, проводили соревнования бе-
резники, и мы возвращались в Пермь. он, как 
шкипер, двух членов своего экипажа отправил 
домой в Пермь на автобусе добираться, а сам 
пошёл на яхте, взяв с собой михаила Прово-
торова. мы, 5—6 яхт, идём обратно. «Дует» 
хорошо. а раньше не было профессиональной 
одежды, и александр был в костюме «хим-
защиты». видимо, яхту качнуло, он упал за 
борт… так и не смогли найти. третий — гера 
старчиков, парень золотые руки, — здесь, 
на каме, взял жену и детей на яхту, вышли  
в «море» покататься. Потом все покупаться вы-
прыгнули, за рулём никто не остался, и яхта 
уплыла под ветром. Пока яхту вплавь догоня-
ли, видимо, устал сильно. Жену с ребёнком 
успел выпихнуть на яхту, а сам на дно пошёл… 

 Молодой яхтсмен Саша Будыхо в 1970-е годы

А. Будыхо перед стартом кубка камы
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АлЕкСЕй 
АнДРЕЕВиЧ 

БуШуЕВ 

Родился 2 августа 1977 года 
в Перми. В парусный спорт 

его привёл отец Андрей 
Юрьевич. Самостоятельно ходить 
на яхте начал с 12 лет, в яхт-клубе 

«искра», на швертботе «луч». 
Мастер спорта.  С 1996 года 

начал гоняться в экипаже 
с Виталием Таракановым.  

В 1999 году они сели на «Солинг», 
который предоставила парусная 
школа г. Тольятти. участвововал 

в многочисленных зарубежных 
регатах на «Звёзднике», таких 

как Чемпионат Восточного 
полушария в Венгрии, Чемпионат 
Европы в кашкайш (Португалия), 

Чемпионат мира ISAF 
в кадис (испания),  а также 

в российских и пермских 
соревнованиях крейсерских яхт 
на яхте «конрад-25Р» «Викинг». 

Двукратный победитель 
Чемпионата России в классе 

«Звёздный», призёр Чемпионата 
Европы и Чемпионата мира  

в классе «Дракон», а в 2013 году 
чемпион Европы в этом классе.  

гонялся в разных 
оффшорных гонках.

моя ПроФессия: 
яхтсмен-ПроФессионал

рассказывает а. а. бушуев

вспоминается 600-мильная жестокая ре-
гата 2008 года Rolex Middle Sea Race на яхте 
X41 Vikesha. При подходе к о. Пантaлерия 
ветер усилился до 20 узлов. когда мы зашли 
в «тень» острова (остров проходили с «подве-
тра»), чуть «скисло», посмотрели в бинокль —  
что там после острова — видим, что там рас-
катило огромную волну и ветер ещё более уси-
лился. сзади нас догоняла Bavaria 50 и стала 
пытаться «залезть» нам на ветер. мы её, есте-
ственно. не пускаем, приводимся — яхта у них 
больше, могут обойти нас и с подветра. Пока 
были за островом, взяли рифы и поменяли 
стаксель на 3-й номер (маленький). а на Ba-
va ria, наоборот, меняют стаксель на генную. 
идут под полной лавирвочной парусиной —  
генуя, незарифлённый грот. в результате  
не успели они добрать паруса, как лодку за-
трясло на порывах ветра, паруса хлопают! бах!  
и мачта ломается... мы решили вернуть-
ся, чтобы  помочь им — у нас на борту был 
доктор. у них, оказалось, все были живы-
здоровы. тогда нам восстановили результат, 
убрали эти 5 минут потраченного на оказание 
помощи яхте Bavaria времени, и в итоге мы 
заняли третье место. Дальше — двое с полови-
ной суток «скакали» до мальты. Примерно ча-
сов через 10 приборы показали 55 узлов вым-
пельного ветра (около 27 метров в секунду), 
запищали приборы Alarm и отключились...  
грот пришлось убрать. Под одним стакселем 
скорость у нас составляла 18 узлов! из 9 чле-
нов экипажа в «живых» осталось 6 человек, 
троих укачало. скорость бешеная, глаза не 
открываются от дождя, который шёл практи-
чески горизонтально. и вот попадаем в «глаз 
циклона» — чудо — кусочек голубого неба  
над головой, ослабление ветра и небольшая 
передышка нам. а дальше снова борьба со сти-
хией. После гонок сапоги, носки снял и вы-
кинул — кто ходил на такие дистанции, меня 
поймёт...    

Алексей Бушуев (на переднем плане)

Бейдевинд в гонках 
 «Синергия» на яхте Beluga. 
2009 год

Борьба на фордевинде.
2009 год
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* * *
из комических случаев особенно вспоми-

нается один, который рассказал нам, когда 
мы гонялись в «синергии», новозеландец крис 
мэйн, мэйнтриммер (настройщик грота).  
в кубке америки, в слабый ветер, он был на-
верху мачты (метров 35—40 над яхтой), смо-
трел порывы ветра, передавал информацию 
тактику. также в его обязанности входило 
«выбивать» верхнюю лату. латы там сплош-
ные, ими сразу же задан необходимый про-
филь парусу, и в слабый ветер она, после по-
ворота, не прогибается в нужную сторону, её 
требуется «выбивать» туда вручную, чтобы па-
рус принял аэродинамическую форму. то есть 
этот человек должен оттолкнуться от багштага 
и ударом ногами «выправлять» лату (грот).  
в общем, он один раз промахнулся и попал 
не в лату, а прямо в парус и… пробил его на-
сквозь! и вот картина — половина тела че-
ловека с одной стороны паруса, половина —  
с другой, команда хохочет.  

* * *
на «солинге» был случай, когда лодку  

в гонке мы покинули практически полным  
составом. гонялись мы тогда на чемпионате 
европы, в  австрии. у меня тогда нормальной 
гоночной одежды не было, был «сухой» костюм 
без «горла» и без «носков». то есть, если вода 
попадает на тебя, то почти вся идёт под ко-
стюм. и вот поворот оверштаг, я выпрыгиваю 
в «кандалах», т. е. ноги пристёгнуты, и сразу  
в открен яхты. выпрыгиваю, а «кандалы» у ме-
ня почему-то отстёгиваются от погона, и я лечу 
за борт, так как ни за что на яхте не держался. 
виталий тараканов и Дмитрий бондаренко 
меня пытаются вытащить, но комбинезон уже 
полный воды, плюс ещё крючок на «лифчике» 
не даёт вытянуть меня через борт, цепляется.  
в итоге меня всё же достали, я лежу и «стекаю», 
вода холоднющая, сентябрь на дворе... тут ви-
талий видит мои мимо проплывающие «канда-
лы», прыгает на корму, скользит на коленках 
по мокрой палубе, а она, естественно, скольз-
кая, сзади только ахтерштаг, он за него хвата-
ется, и тут его центробежной силой разворачи-
вает и кидает в воду. выныривает, в одной руке 
мои «кандалы», и тут спрашивает: «Панамка 

на голове?» теперь уже Дима и я вытаскиваем  
виталия. видя, что вся команда по очереди 
«купается», к нам катер со зрителями подо-
шёл, узнать, всё ли в порядке. смеялись долго.  

* * *
из несмешного. недавно, на чемпиона-

те мира в SWAN 60, в гонке, огибаем знак и 
идём на оттяжной буй, на правом галсе. ста-
вим геннакер. а лодка, идущая перед нами,  
решает сделать фордевинд на знаке, на ле-
вый галс — шли они много выше марки, плюс  
поворот у них получился не очень качествен-
ный, в итоге они не проходят перед нами — 
наша яхта идёт прямо им в середину борта. 
их экипаж стоит и в оцепенении выжидающе 
смотрит на нас. Привестись, чтобы пройти им 
по корме, мы не успеваем. Дмитрий самохин, 
наш рулевой, принимает решение сделать по-
ворот фордевинд. геннакер у нас вдувается 
между штагом и мачтой, и нашего матроса, ко-
торый стоял на брасах, срывает вниз. он свой 
брас бросает. а там лежит бухта другого браса, 
в которую он попадает ногой. геннакер пошёл 
на другой борт, ногу матроса зажимает вто-
рым шкотом, и его тащит по палубе. каким-то 
чудом он выпутался, но травму ноги получил.  

* * *
из яхтсменов, которые меня удивили, 

вспоминается илья ермаков из владивостока. 
мы тогда гонялись в матч-рейсе в екатерин-
бурге. он нёс спинакер и неожиданно выпал 
за борт. но брасы из рук не выпустил. и тут 
же, каким-то чудом, быстро забрался с кормы 
на яхту. При этом спинакер не шелохнулся — 
как стоял, так и продолжал стоять.  

* * *
Приехали мы как-то в екатеринбург го-

няться в матч-рейсе на «рикошетах», а там, 
оказывается, ограничение по весу экипажа. 
Понимаем, что не влезаем... весь день в ход 
шли слабительные средства, мочегонные,  
не пили, не ели, с 10 вечера до четырёх утра 
ещё и в бане сидели. я тогда из себя «выжал»  
8 кг, Дима — 3 кг, виталий — 5 кг. есте-
ственно, обессилевшие, на соревнованиях мы 
ничего не показали… Потом решили с матч-
рейсами «завязать». 

СЕРгЕй 
ДМиТРиЕВиЧ 

гРАФОВ

Родился 7 мая 1959 года  
в краснокамске. 

Парусным спортом начал 
заниматься ещё в школе. 

После поступления в Пермский 
политехнический институт 

в 1977 году продолжил  
заниматься в яхт-клубе «Бриз».  

В его активе освоение яхт 
классов М, «Дракон» — 

«Меридиан», «четвертьтонник» 
№ 390 «лотос», к-25 Р № 2016 

«Шерхан», «полутонник» № 481  
«командор».  В 1990 году ходил 

по Азовскому, Чёрному, 
Мраморному, Эгейскому морям  

в качестве старпома 
капитана яхты к-30 «лис», 

участвовал в кубке Эгейского 
моря (греция).

 кандидат в мастера спорта.
Яхтенный капитан.

 конструктор и строитель яхт.

строитель яхт

рассказывает в. м. черныш

Долгое время сергей Дмитриевич зани-
мался модернизацией и ремонтом яхт. Пер-
вой лодкой, которую он построил сам, была 
яхта «вояж» — десятиметровая, с топовым 
вооружением под геннакер, комфортабель-
ная. строил он её из дерева, в краснокамске.  
когда она была закончена и спущена на воду, 
то вызывала всеобщее восхищение у яхтсме-
нов своей красотой и комфортом. к тому же 
яхта оказалась самой быстроходной из яхт все-
го пермского парусного флота и многие годы 
ей не было равных в соревнованиях. и в на-
стоящее время она успешно конкурирует в со-
ревнованиях с современными яхтами Перми. 
вскоре сергей загорелся желанием построить 
ещё более быструю, чем «вояж», яхту, — бо-
лее лёгкую, с новыми обводами, гарантирую-
щими ей высокую скорость. «вояж» он продал 
и начал строить яхту, совсем уже другую по 
конструкции, — восьмиметровую, почти спор-
тивную, но и достаточно комфортабельную. он 
так объясняет свой выбор: «мне не интересно 
строить «чистые» спортботы. Погода у нас в 
крае часто меняется, можно уйти  в плавание 
в хорошую тёплую погоду, а на следующий 
день пойдёт дождь и станет холодно. лодка 
должна быть приспособлена к погодным усло-
виям и быть комфортабельной, с диванами, 
туалетом, нормальным камбузом». яхта была 
построена и получила имя «новомет». яхта  
с первых же соревнований произвела фурор 
в парусном флоте Перми — пришла первой  
в гонке Пермь — чайковский кубка камы —  
2009. несколько лет сергей Дмитриевич  
с экипажем николай серебреников и анато-
лий гурин опять практически не знали себе 
равных в камских регатах.

на строительстве этих двух лодок сергей 
Дмитриевич не остановился, начал строитель-
ство очередной яхты, тоже восьмиметровой 
(восьмиметровые яхты удобны по своим изме-
рениям для условий камского и воткинского 
водохранилищ), но уже совсем другой, ещё 
более современной конструкции. теперь за-
думана настоящая спортивная яхта, но, опять 
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Яхта «Вояж» в гонке на кубок камы

же, комфортабельная, с диванами, камбузом 
и туалетом. корпус будет из композитного 
материала — дерево плюс пластик. использо-
вание такой конструкции позволяет получать 
очень лёгкие и прочные корпуса. он считает, 
что дерево ещё не исчерпало своих возможно-
стей в качестве строительного материала для 
яхт и будет использоваться ещё долго. серий-
но строить лодки ему не по душе, хочет, чтобы 
каждая яхта была индивидуальна. к тому же 
он, как уже можно заметить, строит их не чи-
сто для продажи, а ходит на своих яхтах сам, 
участвует в соревнованиях. сроки постройки 
яхты зависят в основном от финансирова-
ния. только на материалы для постройки этой  
яхты уйдёт порядка миллиона рублей, это без 
учёта зарплаты рабочим… Поэтому яхту «но-
вомет» пришлось продать… если раньше ему 
приходилось идти на какие-то компромиссы 
при строительстве — в обводах корпуса, в ар-
хитектуре, то эту лодку он намерен построить 
уже на сто процентов такой, какой она заду-
мана.

рассказывает с. Д. графов

на таком уровне, на котором строю я,  
в Перми умельцев нет. мало просто построить 
лодку, надо чтобы она ещё не только ходила, 
но и ходила быстро, гонялась, участвовала  
в соревнованиях. сделать быстроходную лод-
ку непросто. на скорость влияют в основном 
энерговооружённость яхты, отношение пло-
щади парусности к водоизмещению лодки. 
чем больше парусов и легче лодка, тем бы-
стрее она идёт. всё просто, как в автомобиле, 
чем он легче и мощнее его двигатель, тем он 
может быстрее ехать. обводы лодки, конечно, 
тоже влияют на её скорость, хотя не так уж и 
сильно, если они не откровенно «провальные». 
в процентном соотношении к сопротивлению 
движению они составляют где-то процентов 
двадцать, хотя для гонщика и два процента —  
уже большая цифра. влияет на скорость и жё -
ст кость корпуса, но это уже зависит от конст-
рукции и способа постройки. корпуса, которые 
я делаю, ламинированные, и получаются очень 
жёсткими. их практически не коробит. конеч-
но, они не такие жёсткие, как карбоновые (уг-

леродные) корпуса. но карбоновый корпус —  
это очень дорого, они изготавливаются для 
профессиональных спортсменов под заказ, 
и делают их в основном за границей. хотя  
у нас в россии тоже такие попытки делаются, 
например в нижнем новгороде строят такие 
лодки. но это единичные случаи. чтобы за-
ниматься рентабельной серийной постройкой 
яхт, нужен серьёзный заказ. за свой счёт стро-
ить такие лодки, рисковать деньгами никто не 
станет.  

чтобы построить серьёзную лодку, на ко-
торой не стыдно выступать и конкурировать 
на соревнованиях мирового масштаба, нужно 
вложить огромное количество денег. у меня 
нет таких возможностей. Цена лодки растёт 
в геометрической прогрессии от размера, если 
длина увеличивается в два раза, цена может 
увеличиться в 20 раз, плюс сопутствующие 
расходы по её обслуживанию, транспорти-
ровке и так далее. в россии вообще не строят 
лодок мирового класса. маститые российские 
гонщики, которые гоняются на международ-
ной арене, берут лодки в аренду или заказыва-
ют их за рубежом. 

современные гоночные яхты делаются, 
как правило, глиссирующими, они ставят ми-
ровые рекорды по скорости. обводы корпуса 
и большая энерговооружённость позволяют 
даже большим крейсерским яхтам глиссиро-
вать с пиковыми скоростями под тридцать 
узлов, среднесуточными скоростями за двад-
цать узлов. ряд парусных лодок обновили ре-
корды среднесуточного перехода — 545 мор-
ских миль, почти тысяча километров в сутки! 
и на машине столько проехать непросто, а 
тут яхта с экипажем из одного человека! та-
кие яхты представляют из себя практически 
гоночные болиды. Пока предела развитию 
скоростных парусных яхт не видно, с каждым 
годом лодки ходят всё быстрее и быстрее. При 
проектировании яхт многое заимствуется из 
аэродинамики, ведь законы гидродинамики и 
аэродинамики практически одинаковые. уже 
используются и подводные крылья, и жёст-
кие паруса с регулируемым профилем, как  
у крыла самолётов. так что до технологиче-
ского предела пока далеко.
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АнАТОлий 
ВАСильЕВиЧ 

гРигОРьЕВ

Родился 8 сентября 1931 года
в Челябинске. 

Окончил уральский 
политехнический институт 

и по распределению приехал  
в г. Пермь (тогда г. Молотов). 

Его путь в парусном спорте на-
чался в середине 1950-х годов 

в парусной секции велозавода 
«кама». Один из первых яхтенных 

капитанов Перми (с 1967 года). 
Организовал и совершил 

со своим экипажем несколько 
дальних спортивных плаваний 

по Азовскому, Чёрному 
и каспийскому морям  

(1966—1970 годы) и Байкалу  
(1985 год). Первый в Перми 

мастер спорта СССР по дальним 
спортивным плаваниям (ДСП) — 

звание получил в 1973 году.
Первый в Перми мастер спорта 

по туризму (с 1959 года), 
заслуженный путешественник 

России, известный не только 
в Перми, но и за рубежом 

фотограф. Его фотоработы 
попадали на фотоконкурс 

«100 фотографов мира». 

Плавания 
на «Фолькботе»

вспоминает а. в. григорьев

в 1966 году пермский велозавод купил 
своему яхт-клубу «кама» яхту класса «Фольк-
бот» рег. № 79, которую назвали «урал». яхта 
была построена на таллиннской верфи и при-
шла в Пермь в конце лета. я стал ее капи-
таном. естественно, стали ходить в походы, 
в том числе и с детьми, т. к. сам я работал  
в клубе юных техников при велозаводе и был 
страстным туристом. 

«Фолькбот» считался уже крейсерской 
яхтой, так как, по сравнению, например,  
с яхтой олимпийского класса «Дракон», имел 
закрытую рубку и солидную мореходность. 
хотя никто из парусной секции «кама» ранее 
не ходил на крейсерских яхтах, а тем более 
в дальние плавания, несмотря на отсутствие 
должного яхтенного опыта наш экипаж решил 
сразу отправиться в дальнее плавание вниз по 
каме, волге и Дону до чёрного моря. следу-
ет отметить, что первое плавание совершалось 
на той конструкции «Фолькбота», которая  
не имела самоотливного кокпита… не буду 
здесь описывать перипетии подготовки к пла-
ванию, хотя они в какой-то мере и заслужива-
ют этого. но вот все предпоходные волнения 
позади, и окрылённые встречами с неизведан-
ным, в приподнятом настроении мы отчалили 
от родных пермских причалов.

До города чайковского дошли благопо-
лучно. зашли в шлюз. тут и сказалось от-
сутствие опыта у экипажа… все суда пришвар-
товались за крючья в стане шлюза. Экипаж 
«урала» также закрепил яхту носовым концом 
к крюку. Пошёл перепуск воды, и её уровень  
в камере шлюза стал быстро падать. и тут 
вдруг нос яхты начал резко подниматься,  
а корма пошла вниз и стала уходить в воду! 
Экипаж понял, что крюк неподвижный,  
не «на поплавке» и поэтому не двигающийся 
вместе с уровнем воды! суда-то закрепились  
за крючья, которые опускались вниз с той  
же скоростью, с какой падал уровень воды  
в камере…

кто проходил шлюзы в чайковском, знают, 
как быстро там уходит вода и какой огромный  
перепад высот при шлюзовке…

ситуация критическая, времени на разду-
мья нет. рубить швартов? но, как на зло, ни 
ножа, ни топора под рукой… ещё бы немного, 
и яхта вместе с экипажем повисла бы в верти-
кальном положении на стенке шлюза кормой 
вниз... чем это могло кончиться, можно пред-
ставить… 

но экипажу повезло, как обычно везёт но-
вичкам. носовой конец оказался, к счастью, 
недостаточно прочным и, не выдержав нагруз-
ки, лопнул. яхта вместе с экипажем плюхну-
лась в воду! случись это на несколько секунд 
позже, и яхта, сорвавшись с большей высоты, 
наверняка затонула бы в камере шлюза… При 
этом мог пострадать и экипаж…

в этом своём первом плавании своим хо-
дом дошли до тольятти, побывали в ульянов-
ске. в тольятти погрузились на самоходную 
баржу, которая доставила яхту в ростов. но 
с какими приключениями! на борту самоход-
ки лодку сопровождал экипаж яхты — жили 
в яхте. в одну из ночей я выглянул из яхты  
и вдруг не поверил своим глазам — баржа  
идёт, а вокруг стоят деревья! и вдруг баржа 
резко остановилась — села на мель… оказа-
лось, что капитан заснул за штурвалом и со-
шёл с судового хода, заехав в затопленный при 
заполнении водохранилища лес (не все леса 
успевали спилить при строительстве гЭс, и 
там как раз остался такой участок). хорошо, 
что не столкнулись со встречным судном! но 
тут баржа получила пробоину, которую потом 
заделывал её экипаж. утром капитан сгорал от 
стыда! стали давать гудки-сигналы «обращаю 
внимание», чтобы сдёрнули баржу с мели. но 
все суда проходили мимо, т. к. при всём жела-
нии не могли бы оказать помощь этой барже. 
наконец пришло судно портнадзора, с помо-
щью которого удалось сняться с мели и выйти 
на чистую воду. но барже и капитану запре-
тили продолжать плавание самостоятельно. 
Дождались следующего теплохода, идущего 
до ростова, баржу соединили с ним «в пыж» 
(борт к борту) и в таком состоянии пошли на 
ростов.

* * *
как-то на волге ночевали в одном из зали-

вов. утром я вышел на палубу умыться и вдруг 
увидел под водой какую-то страшную усатую 
морду — смотрит прямо на меня! через не-
сколько мгновений я осознал, что это голова 
рыбы, запутавшейся в сети. оказалось — сом, 
который и пополнил провиант экипажа. Про-
снувшемуся следом за мной товарищу, страст-
ному рыбаку, я сказал, что сейчас выловил 
сома на удочку. забыв о завтраке, товарищ 
занялся рыбалкой, но, увы, сколько ни забра-
сывал удочку, ничего поймать не смог… При-
шлось рассказать ему, откуда  этот сом взялся…

* * *
в 1997 году мы возвращались из похода  

по чёрному морю. Прошли азовское море, 
зашли в Дон, направляясь к ростову, и но-
чью, недалеко от азова сели на мель. сколько  
ни пытались сойти с мели при помощи футшто-
ка — не могли. Футшток просто проваливался 
в ил, не находя опоры. закренивание яхты 
также не давало результата. Долгие мучения 
закончились ничем. решили разбудить вторую 
вахту. Передали управление помощнику ка-
питана Ю. воронцову. о том, что сидим на 
мели, промолчали, а указали створные огни, 
на которые держать курс, и пошли отдыхать. 
сменная вахта, не подозревая, что яхта на мели, 
около часа «рулила» на створные огни, пока не 
поняли, в чём дело. Посмеялись и общими уси-
лиями всего экипажа всё же снялись с мели.

* * *
…как-то в начале одного из сезонов, перед 

намеченным вниз по каме плаванием, спу-
скали мы своего «Фолькбота» на воду, в пор-
ту, что пониже автомоста в Перми, по про-
должении улицы Попова. опустили яхту на 
воду портальным краном — «журавлём» и 
стали выжидать, когда прекратится подтека-
ние воды в корпус. Деревянные лодки, как 
ни заделывай щели по бортам при подготовке 
яхты к сезону, какое-то время текут, когда их 
сбросишь на воду. текут, пока дерево не раз-
бухнет и само обеспечит герметичность. тем 
более, что при клинкерной обшивке бортов  
у «Фолькботов» плотно заделывать образовав-
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шиеся от зимнего рассыхания корпуса щели 
невозможно. обычно вода переставала по-
ступать в лодку уже через полчаса-час. а тут 
вдруг время идёт, а лодка всё течёт и течёт,  
не успевают вычерпывать воду! вот уже почти 
весь корпус заполнился водой, лодка медлен-
но тонет, погрузилась под воду почти до при-
вального бруса! зацепили лодку при помощи 
вант, которые уже были подсоединены к вант-
путенсам, к перилам на причальной стенке. 
но выдержат ли они, когда вода в корпусе ещё 
прибудет? хорошо, что рядом оказалось стоя-
щее у причала судно. с него прокинули шланг 
и откачали воду из яхты судовым насосом.  
к этому времени течи почти прекратились, лод-
ка была спасена. её подогнали к берегу. только 
через несколько дней вода перестала поступать 
внутрь яхты… а дело оказалось в следующем.  
корпус лодки как снаружи, так и внутри мы 
покрасили суриком, который и препятствовал 
проникновению влаги в обшивку. она и не раз-
бухала, вернее, разбухала, но очень медленно. 

* * *
в 1970 году наш экипаж совершил ДсП  

по волге и каспийскому морю. Для этого пла-
вания мы дооборудовали свою яхту самоот-
ливным кокпитом. в составе экипажа были 
я, Юрий кобелев, владимир Полуянов и олег 
ершов (двое последних из закрытого города 
снежинск челябинской области).

При подготовке к плаванию олег ершов 
был назначен штурманом. ему был выдан сек-
стант, на котором он упражнялся в навигации 
в своём снежинске — тренировался для обе-
спечения должной прокладки курса в пред-
стоящем плавании. При этом не обошлось без 
курьёза. кто-то из бдительных жителей го-
рода сообщил о непонятных действиях олега  
с каким-то прибором в кгб. было проведено 
расследование, которое завершилось благопо-
лучным для олега исходом, — разобрались и 
оставили его в покое.

в поход отправились двумя яхтами: второй 
яхтой был также «Фолькбот» — «леший», рег. 
№ 99, с экипажем под командованием бори-
са гилёва (яхт-клуб «бриз»). наш «урал» был 
командором этой малой флотилии. 

сначала шли своим ходом до ульяновска, 
а потом на самоходной барже до астраха-
ни. там выгрузились, но в каспийское море  
не выпускали. Портнадзор потребовал нали-
чие сигнальных фальшфейеров на борту яхт 
на случай запроса ими помощи при чрезвы-
чайных обстоятельствах. Фальшфейеры тогда 
приобрести было просто негде, в магазинах их 
не продавали… выпросили их у капитанов  
грузовых судов и теплоходов, стоящих в пор-
ту. но чуть не попали под карантин — на - 
чиналась эпидемия холеры, и хорошо, что кто-
то вовремя предупредил наших яхтсменов, —  
что на следующий день выход из порта закро-
ют… глубокой ночью наши яхты отчалили  
и вышли в каспийское море курсом на крас-
новодск... 

хотели зайти в залив кара-бога-гол. одна-
ко обнаружили, что из него вытекает в каспий 
мощная «река» с сильным течение и с чрез-
вычайно солёной водой. рисковать не стали, 
т. к. вряд ли смогли бы преодолеть течение… 

Дошли до красноводска, на восточном бе-
регу каспия. При выходе яхт из красноводска 
на баку капитан порта передал на находящие-
ся в плавании суда сообщение, чтобы в случае 
чего их суда оказывали бы яхтам «уралу» и 
«лешему» помощь, так как ожидалось усиле-
ние ветра. и «помощь» не замедлили оказать… 
При вполне нормальной погоде яхту заметил 
паром, перевозивший железнодорожные ваго-
ны. он сошёл со своего курса и пошёл к яхтам, 
оказывать помощь (видимо, капитан парома 
что-то не понял в сообщении капитана пор-
та). естественно, яхты отказались от помощи. 
с борта «лешего» были сделаны фотографии 
«урала» на фоне парома… После плавания от-
чёт о своём плавании и фотографии пермяки 
отправили в журнал «катера и яхты». а там 
их история встречи с паромом приобрела со-
вершенно другой оттенок — что якобы яхты 
помешали парому, нарушили правила расхо-
ждения, оказавшись на курсе парома, что за-
ставило его выполнять маневры, сбавить ход. 

Дошли до баку и попали «под карантин» по 
холере. Погрузили и отправили яхты по же-
лезной дороге. сами тоже выехали в Пермь 
поездом. так закончилось наше ДсП — дли-
ной в 4,5 тысячи километров...

ОлЕг 
лЕОниДОВиЧ  

ЕСЮнин

Родился 1 сентября 1963 года 
в Перми. 

Стаж занятий парусным 
спортом  8 лет. 

несколько лет был членом 
президиума Пермской краевой 

федерации парусного спорта. 
Один из организаторов  

Пермской парусной недели.  
В 2008 году прошёл обучение  
в Пермском яхтенном центре 

 и получил легитимные
шкиперские права.   

Среди акваторий, по которым 
доводилось ходить и участвовать 

в соревнованиях, — река кама, 
Средиземное море, акватории 

карибских островов, Таиланда. 
Завоёвывал  призовые места 
в зарубежных любительских 

регатах «Русская парусная 
неделя Volvo» и Marmaris race 

week. увлекается фотографией.  
Его фотоработы украшают 

пермские глянцевые журналы, 
офис и сайт ПкФПС.

русско-Эгейская регата

рассказывает о. л. есюнин

в 2005 году я открыл для себя зарубежные 
парусные регаты — попал на русско-Эгейскую 
регату в греции, что послужило хорошим стар-
том для увлечения парусным спортом. у меня 
был документ — яхтенные права, подтверж-
дающие членство в одном из греческих яхт-
клубов и умение управлять яхтой. как и ряд 
известных мне обладателей таких прав, я ку-
пил их в этом греческом яхт-клубе… возмож-
но, этот яхт-клуб уже давно не существует. но, 
забегая вперёд, настоятельно не рекомендую 
никому так делать! лучше пройти реальное 
обу чение и сдать экзамен. но всё это я сделал 
потом. а сейчас я стоял за штурвалом боль-
шой фешенебельной яхты Bavaria—50 футов  
(15 метров), которая находилась в гонке. 

всё складывалось удачно. При доволь-
но сильном ветре, до 5 баллов, мы оказались  
в лидерах первого этапа регаты. гонка закон-
чилась без каких-либо особых приключений. 
они, как оказалось, были впереди... вечерело, 
однако ветер не стихал. решили не заходить  
в марину и вставать у причала с риском побить 
свою или чужую яхту, а ночевать на рейде. ко-
манда (за исключением шкипера), не избежав 
употребления традиционного яхтенного напит-
ка «за гонку!» — это были виски, а не ром (мы 
же не пираты!), приступила к постановке на 
якорь. После третьей попытки бросить якорь  
в нужном нам месте цепь вдруг заклинило 
(всем было понятно, что цепь просто неудач-
но легла в якорном рундуке). и вот тут я ре-
шил помочь «якорному» матросу. но вместо 
того, чтобы взяться за какой-нибудь предмет 
и расшевелить цепь, инстинктивно схватил 
её рукой, отчего цепь, конечно, соскочила  
с брашпиля и, увлекаемая тяжёлым якорем, 
прищемила большой палец руки. кровь хлы-
нула на палубу. команда мгновенно протрез-
вела… рана серьёзная, яхтенной аптечкой не 
обойтись... было больно, но в основном от осо-
знания глупости произошедшего. Принимаю 
решение уйти на яхте в ближайший порт, ко-
торый находился на острове, расположенном 
на входе в залив, и в котором был госпиталь.  
заливая палубу кровью, я направил яхту  



2 4 2

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я1 9 1 4  2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

2 4 3

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

на регате «Акула-яхтинг»

к этому острову. три часа ночи… свободных 
мест для стоянки яхт в марине острова не ока-
залось. Пришлось встать на свой якорь и допол-
нительно расчалиться с соседней яхтой. с тру-
дом пришвартовав лодку (а на ветру это совсем 
не просто), добрался до местного госпиталя. 
«вам надо в афины», — заключили греческие 
врачи после осмотра. «тогда везите меня туда, 
раз надо», — ответил я, забыв, что нахожусь на 
острове посреди арголидского залива. «а у вас 
есть яхта? тут недалеко, часа три хода». ме-
нее всего мне хотелось в тот момент на яхту... 

я вернулся на яхту и пытался уснуть.  
среди ночи нас разбудил немец, у яхты кото-
рого мы пришвартовались, и заявил нам, что, 
по его мнению (при других обстоятельствах  
я с ним бы согласился) нам надо перезабра-
сывать якорь, чтобы предотвратить удары 
наших яхт друг о друга (ночью усилился и 
сменился по направлению ветер)… не дождав-
шись моего ответа, он сбросил наши швартовы 
со своей яхты, и мы опять очутились посреди 
маленькой бухты на своём якоре. впечатлений 
было уже достаточно. гудит ветер в снастях 
яхты, и моя правая рука забинтована по ло-
коть.  «вот такой он, яхтенный спорт! мне ни-
когда не удастся пришвартоваться снова», —  
думал я. но «глаза боятся, а руки делают». уже 
через 10 минут перешвартовались. Просто мы 
уже привыкли к лодке, да и немец нам помог. 

в 6 утра уходим в афины. зайдя в порт, 
опять понимаем, что ни у кого нет достаточ-
ного опыта швартовки большой яхты в тесных 
причалах. с горем пополам встаём на свобод-
ное место… 

и вот я в Emergency Hospital в афинах.  
«Can you help me?» — спросил я у первого по-
павшегося человека в зелеёном. «зелёный» 
человек неожиданно среагировал, и меня по-
вели в хирургический кабинет, где положили 
на койку. «что у вас с рукой?» — спросили 
меня и, не дождавшись ответа, стали ее заши-
вать. во время этого процесса доктор и сестра 
пытались целоваться (иногда успешно), что, 
конечно, отвлекало меня, но не могло, к сожа-
лению, полностью заменить обезболивающий 
укол, который они забыли мне поставить...

наступила минута расплаты. с рецептом  
в аптеку и направлением на перевязку я шёл 
по коридору. я вспоминал, где мой страховой 
полис и хватит ли с собой денег. размышляя, 
я вышел на улицу и там уже понял, что всё это 
было бесплатно. Это радовало. тревожили две 
мысли: «удастся ли держать штурвал рукой 
в гипсе?» и вторая:«зачем я взял с собой ги-
тару, если из-под гипса торчат лишь кончики 
пальцев».

возвращаемся к яхте, и тут выясняется, 
что при швартовке на винт мотора нашей яхты 
мы намотали муринг… Пришлось вызывать 
водолаза… 

Довольно скоро выяснилось, что и штурвал 
держать удобно, и на гитаре играть можно. 
следующую перевязку мне сделал пожилой 
доктор, к которому я зашёл практически с ули-
цы (у нас такое вряд ли возможно). Доктор  
не только умел делать перевязки травмирован-
ных якорной цепью рук, но и был информиро-
ван, что в россии помимо сибири есть урал,   
а главное, читал «Доктора Живаго». 

с тех пор я очень осторожен в море, всё про-
изошедшее было предостережением. и ещё — 
я очень уважаю греческих докторов. а рука 
постепенно зажила. в конечном счёте мы  
догнали регату. и даже заняли неплохое ме -
сто — в середине флота.

Прошло ещё несколько лет с того момен-
та, когда состоялся мой первый шкиперский 
опыт. серьёзные занятия начались с тренером 
михаилом белобородовым — в 2008 году я 
прошёл соответствующее обучение в Перм- 
ском яхтенном центре (ПяЦ), организованном  
м. белобородовым, и получил легитимные 
шкиперские права.   

среди акваторий, по которым мне доводи-
лось ходить и участвовать в соревнованиях, — 
река кама, средиземное море, акватории ка-
рибских островов, таиланда. значительных 
результатов в спорте я пока не добился. ко-
нечно, можно назвать победы и призовые ме-
ста в зарубежных любительских регатах типа 
«русская парусная неделя Volvo» или Marmaris 
race week, но пока к личным крупным дости-
жениям я их не отношу, считаю, что всё впе-
реди, в профессиональных регатах.
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ВикТОР 
МихАйлОВиЧ 

кАРАСёВ

Родился 3 июля 1944 года. 
учился в суворовском училище 

в Ташкенте, затем семья 
переехала в Пермь. Парусным 

спортом начал заниматься 
в 1963 году в парусной секции 
Пермского политехнического 

института во время учёбы там.  
Принимал участие 

в строительстве яхт-клуба 
«Бриз». гонялся рулевым  

на «эмке», осваивал «Финн»,  
«летучий голландец».   

Во время работы на заводе  
им. Я. М. Свердлова продолжал 

заниматься парусом в яхт-клубе 
«Звезда», был тренером  

детско-юношеской секции 
при этом яхт-клубе.  В 1980 году 

переехал на постоянное место 
жительства в Санкт-Петербург 

и занятия парусным спортом 
оставил. Мастер парусного 

спорта СССР.

о нЁм всПоминаЮт 
с теПлотой 
и благоДарностьЮ…

рассказывает в. м. черныш

в одной из гонок на московской осенней ре-
гате в 1970 году, перед стартом, у нас на лодке 
(м-1963) лопнул стаксель-фал. его проводка 
на баке шла под палубу, где-то там он и лоп-
нул... решение надо было принимать быстро, 
до старта оставались считанные минуты... 
надо лезть под палубу, разбираться, что там 
произошло. я был самым лёгким и проворным 
в экипаже, и лезть под палубу предложили мне. 
но я честно признался, что вряд ли быстро 
смогу выяснить причину и исправить неполад-
ку, т. к. не знаю устройство проводки. виктор, 
хотя и был существенно более громоздким, чем 
я, быстро «нырнул» под палубу, и через мину-
ту неисправность была устранена. старт мы 
взяли вовремя. а меня виктор поблагодарил  
за честное признание. каким-то спокойствием 
и добротой веяло от него, обстоятельностью  
во всём. и это привлекало к нему людей.

* * *
разные случаи пришлось испытать в. кара-

сёву в парусе. были и яркие победы, и досад-
ные поражения, интересные походы на яхте. 
но был и трагический случай. 

в одном из походов, поздним августовским 
вечером 1966 года, в районе хохловки, порыв 
ветра опрокинул «эмку» виктора... на борту 
находились ещё две девушки и матрос, миха-
ил бояршинов. кто ходил на «эмке», знает, что 
поставить её на «ровный киль» и откачать воду 
практически невозможно. и до берега было 
далеко... Да и морская практика  не велит по-
кидать судно, пока оно на плаву, тем более что 
лодка деревянная. Проходящее мимо судно  
не обратило внимание на терпящих бедствие, 
на их крики и сигнализацию руками... (потом 
капитана судна привлекли к ответственности). 
стемнело, наступила ночь... ветер и волны 
потихоньку подгоняли лодку к левому берегу 
камы. Экипаж полулежал на борту, нижняя 
часть туловища и ноги находились в воде... 
вода была ещё не очень холодной, но долго 

Виктор Михайлович карасёв и Рома Черныш 
в походе на яхте «Арктос»
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находиться в ней — испытание не из лёгких. 
как могли, двигались, чтобы согреться. рас-
сказывали разные истории, чтобы скоротать 
время. к рассвету лодку прибило к берегу. но 
михаил вдруг потерял сознание... Привести 
его в чувство не удалось...  утром вахтенный 
в яхт-клубе обнаружил, что лодка виктора не 
пришла в клуб в отмеченное в журнале время, 
и объявил тревогу. на поиски была послана 
моторная лодка, которая и нашла потерпев-
ший бедствие экипаж.

следствие установило, что михаил страдал 
пороком сердца. свою болезнь он скрыл (пред-
ставил фальшивую медсправку) из-за большо-
го желания заниматься парусом, поэтому его и 
зачислили в яхт-клуб.

был суд, действия виктора, как капитана 
яхты, оправдали. но перенесённый им психо-
логический удар преследовал его всю жизнь. 
он очень переживал…

* * *
запомнилась одна из гонок Пермь — чёр-

моз — Пермь, в которой мы с виктором кара-
сёвым участвовали в 1976 году на «Драконе». 
Это был один из этапов кубка камы. ходили 
втроём, с нами матросом был молодой, ещё 
недостаточно опытный в парусе воспитанник 
детско-юношеской секции «звезды» владимир 
глотов. гонка «нон-стоп» — без остановки  
в чёрмозе. а это очень существенное напряже-
ние для малочисленного экипажа, как-никак 
100 миль, и вахты не разделишь. имея большой 
тактический опыт в регатах на «олимпийских» 
дистанциях, стартовав, мы возглавляли гонку 
и весь день удерживали лидерство. остальные 
яхты точками виднелись далеко позади нас. 
наступила ночь. ветра почти не стало. ночью 
боролись со сном, слушая по радиоприёмнику 
музыку «маяка». но иногда приходилось при-
нимать и немного спиртного, чтобы взбодрить-
ся на какое-то время. Дремали по очереди. 
за руль садился и в. глотов. когда рассвело, 
а шли уже обратно на Пермь, то увидели, что 
многие яхты находятся далеко впереди на-
шей лодки! как они смогли объехать нас, мы  
не поняли, не было у нас опыта ночных го-
нок… однако вскоре мы догнали и обогнали 
флот, который оказался впереди. на подходе 

к Шемети лишь одна яхта виднелась впереди, 
но почти на горизонте. видим, что у хохловки 
она стала ходить поперёк камы, не продвига-
ясь вперёд. Подумали, что яхта просто не в гон-
ке, так, «гуляет». но приблизившись, увидели, 
что это наш соперник — «Дракон» с экипажем 
Ю. а. овсянникова (это мы выяснили позд-
нее, так как тогда почти не знали яхтсменов-
крейсеристов). Почему он ходит поперёк реки, 
не продвигаясь вперёд, вскоре стало ясно и 
нам. у хохловки, из-за её расположения на 
крутом колене камы, просто всегда «дурной» 
ветер. сходив несколько раз поперёк реки, как 
и «Дракон» нашего соперника, мы решили по-
пробовать пройти злополучное место у самого 
левого берега и, несколько раз задев килем за 
дно, прошли! Поймали нормальный ветерок 
и ушли. а «Дракон» соперника так и остал- 
ся ходить поперёк реки… Финишировали пер-
выми. 

* * *
у виктора всегда была мечта о своей  

яхте. Этой мечтой он пытался увлечь и меня. 
мы хотели восстановить «Фолькбот», который 
много лет гнил под открытым небом во дворе 
оного дома по улице окулова, но что-то поме-
шало этим заняться (кажется, его совсем пла-
чевное состояние). хотели восстановить яхту 
класса «5,5», бывшего олимпийского класса, 
подаренную Перми москвичами — она тоже 
несколько лет стояла под открытым небом  
с развороченным разбитым носом в конце 
пляжа камгЭса, у места бывшего базирова-
ния яхт-клуба «звезда». но не разрешил нам 
это председатель ФПс Перми того времени  
Э. стажевский, сославшись на то, что у неё 
есть потенциальный хозяин. вот виктор, при-
дя в яхт-клуб «звезда», и взялся с большим эн-
тузиазмом за оборудование самодельной сталь-
ной яхты примерно «3/4—1,0-тонного» класса,  
изготовленной александром  серебренниковым  
в закамске и практически подаренной им яхт-
клубу «звезда». яхта называлась «одуванчик». 
виктор несколько лет обустраивал её, вложил  
огромное количество своего труда и переиме-
новал в «арктос».  уехав в ленинград, он оста-
вил яхту мне, и я 3,5 года был на ней капита-
ном, ходил с заводским экипажем.

СЕРгЕй 
АлЕкСАнДРОВиЧ

кАТАЕВ

Парусным спортом начал 
заниматься в 1976 году. 

Один из первых яхтсменов   
в городе Березники. 
В 1977 году получил 

удостоверение яхтсмена 2-го 
класса. капитан яхты «Алмаз». 

Чемпион кубка камы 1981 года.
инициатор создания детской 

парусной секции при клубе юных 
моряков «нептун» в Березниках. 
Был заместителем председателя 

Федерации парусного спорта 
города Березники 

и председателем 
квалификационной комиссии 

федерации. Судья 1-й категории. 
инспектор Спортсудорегистра 

СССР. В 1991 году 
на яхте класса к-1200 РТ  

принимал участие 
в международном соревновании 

кубок Балтики.    

кубок балтики-91

рассказывает с. а. катаев

в 1991 году «уралкалий» на гданьской верфи 
имени конрада в Польше заказал яхту класса   
к-1200 рт длиною 12 метров. решили при-
гнать её в березники «своим ходом», а попутно  
принять участие в соревновании кубок бал-
тики-91, на которое заблаговременно экипаж 
подал заявку. на эти мероприятия собрали 
экипаж: от яхт-клуба «азот» трое яхтсменов — 
я, якимов и переводчик Пыстин; от яхт-клуба 
«уралкалий» яхтсмен игорь опарин; работник 
финотдела усманов, ранее  ходивший рулевым 
на эсминце, и клерк горисполкома савельев.  
я был назначен капитаном экипажа. 

нам пришлось решить множество орга-
низационных вопросов: оформить загранпа-
спорта, заказать и получить лоции балтики  
в ленинграде, изучить международные прави-
ла, касающиеся плавания яхт, оформить «ко-
рабельные» документы — судовую роль, штат-
ное расписание и другие. 

Предстояло также решить и продоволь-
ственную проблему... в то время вывоз про-
дуктов за границу был разрешён в пределах… 
6 рублей. Пришлось поработать с Пермской 
таможней и таможней ссср, доказывая, что 
экипаж едет на «свою территорию», то есть на 
купленную яхту, проездом через Польшу. По-
лучив в москве от таможни союза, что нахо-
дилась на площади «трёх вокзалов», разреше-
ние на провоз продуктов — «без ограничения, 
но «в разумных пределах», за подписью высо-
ких начальников, съездили в ленинград  за ло-
циями. закупили консервы и прочие продукты 
и, сдав в багаж ящики с продуктами, улетели  
в варшаву, откуда на такси укатили в гданьск, 
на верфь. оказалось, что яхта ещё не готова 
и к началу гонок мы из-за этого опоздали на 
саму регату кубок балтики… 

кубок балтики в то время представ-
лял вполне демократичное соревнование 
яхтсменов-любителей. яхта, подавшая заявку, 
могла принять участие с любого этапа, как и 
выйти из гонки на любом этапе. маршрут про-
легал вокруг всего балтийского моря с заходом 
во многие страны, расположенные по его бере-
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гам, кроме ссср. в соревновании принимало 
участие около 200 яхт.  

Получив яхту, дооборудовали её всем не-
обходимым и, по договорённости, взяли в эки-
паж штурманами двух поляков, вписали их  
в судовую роль. Получился интернациональ-
ный экипаж. 

съездили в сопот за сигнальной пиротехни-
кой, наличие которой на борту яхты обязатель-
но в крейсерских гонках и плаваниях. вышли 
в море, на мерную милю, и провели девиацию 
компасов. 

начались гонки. на первом этапе взяли 
курс на шведский порт карлскруна. По пути 
попали в шторм. он, оказалось, действует на 
всех по-разному. один не может встать с по-
стели, другой «рычит» на корме, третий стано-
вится «как дурак» — ходит, но ничего не по-
нимает. в общем, из всего экипажа «в живых»  
остались я, переводчик и кок. на нас с Пы-
стиным шторм тоже подействовал, но с не-
ожиданной стороны — мучил голод, посто-
янно хотелось есть… кок же чувствовал себя  
особенно хорошо — почти нет работы. боль-
ные еды не требовали, а с оставшимися,  
здоровыми, он обходился просто — кинет 
«консерву», и хорош. якимову тоже «консер-
ву» кинет, который лежит и байки травит — 
ходить и работать он не может, но аппетит  
не пропал. 

Пришли в карлскруну, ждём, когда при -
дёт весь этап. и удивляемся окружающему. 
яхт-клуб с большим количеством яхт распо-
ложен в порту, рядом стоят гражданские  
и военные суда, по акватории порта плава-
ют лебеди с выводком — подплывают к яхте, 
требуют еды… и удивительно, что здесь ни  
у кого не возникает желания открутить 
им длинные шеи. в порту вода чистейшая!  
а вот у нас на каме обычно цветная плёнка на 
воде стоит…  

о процедуре входа в европейские порты хо-
чется сказать особо, так как это было очень не-
обычно для экипажа в сравнении с советскими 
порядками. При входе в порт по рации сооб-
щаешь командиру порта о своём прибытии —  
название яхты, страну, — тебе определяют 
место стоянки. Причаливаешь. Ждёшь погра-

ничников и таможенников, предъявляешь им 
таможенную декларацию, паспорта, судовую 
роль, санитарное свидетельство и ещё, что по-
просят. Пограничник и таможенник приходят 
не вместе, в отличие от наших, советских ор-
ганов. однако на соревновании все эти проце-
дуры вообще отсутствуют — ни погранични-
ки, ни таможенные работники в этом случае  
не приходят.

на острове Эланд, где заканчивался один из 
этапов, в течение 2 часов по приходу первой 
яхты на причале были выставлены биотуале-
ты, а ещё через пару часов была организована 
работа всяких ларьков и прилавков для участ-
ников регаты. на следующий день яхтсмены 
уже видели в продаже открытки с яхтами ре-
гаты. было там фото и нашей яхты, но стоили 
фотографии «прилично», «не по нашим коман-
дировочным»... 

а теперь рассказ о яхт-клубе карлскруны. 
яхт стоит очень много, а на берегу имеется 
большой бытовой блок. Душ, туалеты, кафе… 
заходи, помойся в душе и выйдешь свежень-
ким после морских будней. кругом чистота. 
в блоке, кроме мужских и женских туалетов, 
есть отдельные туалеты для мальчиков и де-
вочек. а наш кок удивился — почему у них 
туалетная бумага такая широкая, как обои. 
Пришлось объяснить, что это бумажное поло-
тенце.

когда пришли на остров Эланд, увидели 
яхту из нашего Питера — «таурус», с женщи-
ной во главе экипажа...

встретили и яхту из литвы. они уже под 
своим флагом плавают и нас как, вроде, и  
не знают, не замечают. спрашиваем, как вы 
«самостийно» жить собираетесь, у вас же, кро-
ме кильки и дюн, больше ничего нет, а ваши 
товары на западе вовсе не нужны? молчат, 
нас, «захватчиков», не разумеют. ну, да лад-
но, мы не очень переживаем.

теперь о гонках. в числе лидеров мы  
не приходили, но, как правило, были «в хоро-
шей компании». один раз в гонке наш поль-
ский «Петька-штурман» заставил нас «лишний 
гак скрутить», этак миль в 30. мы думали, что 
наши штурманы будут прокладку вести, но как 
мы глубоко заблуждались! у них это делалось 

так. запросишь точку, он башку из люка вы-
ставит, покрутит ею, увидит судно и по рации 
запрашивает у него место. а потом тебе важно 
сообщает координаты.

«отшлёпали» мы так несколько этапов, и 
потихоньку нас стали посещать беды. сначала 
загорелась газовая плита, потом из питьевых 
баков пошла вода, как пиво — с пеной и от-
вратным запахом (как потом выяснилось, на 
верфи не ту резину на прокладки постави-
ли…). Потом в рубке рухнул стол, приборы 
стали показывать всякую ерунду, верёвки ис-
терлись, парус прохудился…  а самое главное, 
винт в одночасье отпал, превратив нашу яхту 
в безветренную погоду в галеру. Посмотрели 
мы на гарантийное письмо верфи, сошли с го-
нок и пошли в Польшу чиниться.

По пути зашли на датские острова кри-
стиансё. один остров заселён, а второй запо-
ведник — чайки там размножаются. Жителей 
человек 100, остальные туристы и дачники. 
каждый день с материка приходит теплоход, 
привозит туристов позагорать на нудистском 
пляже, посмотреть старинные пушки, попить 
пивка, а вечером, с чувством исполненного 
долга, возвратиться домой. на острове есть 
маяк, и царит полнейшая «демократия». Под-
ходишь на яхте к причалу, а к ней уже бежит 
мужик с сумкой на шее и требует оплату за 
стоянку. стоит стоянка на одни сутки один 
доллар… за метр длины яхты. а у нас яхта  
12 метров… ни полиции, никаких чиновников 
на острове нет. люди живут туризмом и рыб-
ной ловлей, на которую им дают квоту. уло-
жился в неё, покупай топливо и сети за пол-
цены, пожадничал — плати по полной.

Пришли обратно в гданьск, на верфь, га-
рантию показываем. они заохали, говорят, 
1000 яхт для россии построили, и нашлась всё 
же одна, которая вернулась. Подняли яхту на 
берег, три дня чинили за свой счёт. с польски-
ми «штурманами» мы расстались, взамен их 
купили и установили на яхте две навигацион-
ные системы, одна из которых была спутни-
ковая, и пошли в выборг. красота, спутник 
каждый час выдаёт тебе координационную 
точку и показывает, на сколько яхта отклони-
лась от курса.

идя домой, часто вспоминали любопытные 
моменты нашего плавания. на лоциях балтий-
ского моря имеются надписи: «район, не про-
траленный от мин», «Полигон вмс Швеции». 
все гражданские суда на балтике ходят реко-
мендованными курсами. Подходишь к такому 
курсу, а там движение, как на нашей улице, 
стоишь и пережидаешь, чтобы этот курс пере-
сечь. запомнились и шведские яхты с длинню-
щими мачтами, дающими возможность ходить 
по шхерам.

на острове кристиансё познакомились  
с одной датской семьёй. они ходят на яхте по-
стройки 1906 года, доставшейся им от деда. 
корпус деревянный, длинный и узкий, в от-
личном состоянии, а рангоут, конечно, совре-
менный. 

ещё остался  в памяти один курьёзный слу-
чай, произошедший на гонках с одной поль-
ской яхтой. она закончила этап, пришвар-
товалась в порту, экипаж скинул паруса и 
выпустил на причал кошечку погулять... есть 
же среди яхтсменов любители живности. и тут 
как тут — санитарная полиция. Просят серти-
фикат на кошечку показать. Поляки сделали  
«квадратные глаза» — мол, какой сертификат?  
у кошки паспорта «немае». санитары куда-то 
позвонили, подошёл катер береговой охраны, 
кошку в яхту, яхту на чалку и повели яхту  
в нейтральные воды. не думаем, что кошку 
выбрасывать… но в порту эта яхта больше  
не появилась… не знаем, что польский эки-
паж сделал с кошкой и её хозяином…

Шли «домой», в ленинград, по нейтраль-
ным водам и возле таллинна вошли в наши 
советские воды. только мы там появились, 
как начали по рации каждый час «беседовать»  
с пограничниками — то с «вельботом», то  
с «вышкой», объясняя, кто мы есть, откуда и 
куда идём.

Пришли в ленинград, в порт выборга. от 
перегона яхты из ленинграда в Пермь отказа-
лись. на этом закончилось наше многомильное 
плавание на балтике.

в выборге яхту погрузили на «волго-Дон», 
который совершал рейсы с удобрениями от бе-
резников до Финляндии. а сами на самолёт,  
в Пермь, в родные березники.
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стихия волн,  
чувств и вПечатлений

рассказывает в. Ф. крупнов

в 1985 году я первый раз принял участие в 
кубке камы. в 100-мильную гонку Пермь — 
чермоз — Пермь шли на «Фолькботе» «Эол», 
капитаном был владимир Филиппов, я — 
старпомом, андрей бурлаченко — матросом. 
Перед самым стартом владимира забрали на 
«викинг». идти вдвоём в суточную гонку было 
авантюрой, но сходить самостоятельно очень 
хотелось. обратился к Фролову, он ответил, 
что сомнений быть не может, надо идти.

стартовали от двух буёв у плотины. на 
траверзе галкиного мыса андрей задал во-
прос, что будем делать ночью, спать или идти. 
я ушёл от ответа, в том смысле, что ещё утро 
и до ночи далеко. «Фолькбот» — ходок плохой, 
да ещё под управлением столь «опытного» эки-
пажа, скоро отстал от всех. когда мы вышли  
в хохловское колено, последние две яхты 
скрылись за Полазненским мысом. 

в гордом одиночестве мы шли вверх по 
каме, иногда моросил слабый дождь, и мы 
со старта сидели в «непромоканцах». без вся-
ких приключений подошли к Добрянке. Под 
левым берегом я заметил яхту, по корпусу её 
можно было принять за «Дракона», но паруса 
были мне не знакомы. яхта приближалась и 
явно шла нам наперерез. 

Это был на самом деле «Дракон» под управ-
лением володи белоглазова. спокойная по-
года была только у нас, лидеры периодически 
попадали в шквалы, на одном из них «Дракон» 
порвал грот. ребята не растерялись, на ме-
сто грота поставили стаксель, и пошли. но на 
стакселе вместо грота далеко не уйдёшь, с ди - 
станции пришлось бы сойти... на «Фолькбо-
те», в отличие от остальных яхт, имелся штор-
мовой грот, на него ребята и надеялись. Пере-
дали на «Дракон» штормовой грот и вместе 
пошли дальше. 

не прошло и десяти минут после встречи 
с «Драконом», как налетел очередной шквал. 
Дуло сильно, но «Фолькбот» — лодка остойчи-
вая, волну ещё не развело, и я чувствовал себя 
вполне уверенно. вдруг в кокпит мне под ноги 
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упал гик. Помню своё удивление — в честь 
чего это он упал? Посмотрел на грот и успел 
заметить улетающую лату. грот порвался по-
средине от задней до передней шкаторины... 

скоро подошёл «Дракон» и вернул штормо-
вой грот, а на нём ходов не разовьёшь. Делать 
было нечего, пришлось возвращаться в Пермь 
и нам, и «Дракону», заодно отпал и вопрос — 
что делать ночью?

После шквала заштилело. ветер дул в лоб, 
вдоль камы, постепенно усиливаясь, в лави-
ровку прошли Полазну. вечерело, засветло 
дойти до Перми мы не успевали. «Дракон» 
ушёл в чёрную речку. я в чёрной речке не 
был и захода не знал, поэтому ушёл в знако-
мый малиновый залив, на левом берегу камы. 
сварили супчик и легли спать, надеясь, что 
приключения кончились.

утром была ясная солнечная погода, всю 
хмарь пронесло, но ветер зашёл и дул теперь 
поперёк камы, прямо в залив. залив узенький, 
и выйти из него под парусами в лавировку ста-
ло невозможно. Попросили помощи у компа-
нии водномоторников. человек пять зашли по 
пояс в воду и на верёвке попытались вытащить 
«Фолькбот» из залива. ветер был настолько 
силён, что их усилий не хватило, наш «Фольк-
бот» затолкало в самый конец залива… 

в первую попытку нас пытались вытащить 
одной мотолодкой «Прогресс», но нагрузка 
была такова, что «Прогресс» становился на 
дыбы, и его заливало через транец. только на 
буксире у двух «Прогрессов», сцепленных цу-
гом, нашему «Фолькботу» удалось выбраться 
из ловушки.

на базу вернулись в седьмом часу вечера. 
на берегу нас ожидал володя Филиппов, — 
рюкзак с тёплыми вещами, «непромаканцем» и 
ключами от дома он забыл на нашем «Фолькбо-
те». конечно, этот поход был авантюрой с само-
го начала, и последствия мы ощутили в полной 
мере. но, осторожничая, опыта не накопишь! 

 * * *
в 1990 году мне посчастливилось попасть 

на онежскую регату. Шли на «атамане» вше-
стером: валерий Фролов — капитан, михаил 
бронников, александр кондратьев, игорь гу-
дин, владимир евтюгин и я.

старт предпоследней гонки Пиндуши — 
Петрозаводск дали нашей группе в 18.20,  
3 августа. как всегда, в этом году дул крепкий 
ветер, и к часу ночи мы уже были далеко от 
Пиндушей. небо над головой очистилось, вы-
сыпали звёзды, и только низко вдоль горизон-
та тянулись полосой чёрные облака. Далеко 
на севере мы заметили красную ракету, она 
долго стояла у самого горизонта. кто-то из нас 
предположил, что это, возможно, был сигнал 
бедствия. Прошло несколько минут, и мы уви-
дели… нло! 

Почти вертикально вверх уходила яркая 
точка, оставляя за собой пять расходящихся 
извилистых прозрачных струй белого цвета. 
на какое-то время след оборвался и тут же 
возник снова, но струя была уже одна. точ-
ка продолжала набирать высоту и через три-
четыре минуты исчезла. меня удивили чёт-
кая граница разрыва и скорость расширения 
струй, ведь всё это происходило очень далеко 
и на большой высоте! 

обсудив увиденное явление, мы вернулись 
к гоночным делам.

 * * *
нло летают не только над онего, встреча-

ются они и на каме. в 1991 году проходили 
соревнования на кубок верхней камы. стар-
товали мы из огурдино на ошву, вечером, 
при слабом ветре. ночью совсем заштилело, 
и мы едва дошли до тамана. низко над гори-
зонтом стояла громадная луна. к трём часам 
ночи луна скрылась за горизонтом, и экипаж 
«атамана» приступил к борьбе со сном. тут-то 
и появилось нло! на западе возникло светя-
щееся пятно салатного цвета, оно стало раз-
растаться и превратилось в след, как инверсия 
от самолёта, только раз в пять шире. след был 
плотный, звёзды не просвечивали сквозь него. 
Полого поднимаясь над горизонтом, он дошёл 
до северного направления над березниками 
и оборвался. в месте окончания следа обра-
зовался прозрачный шар белого цвета, очень 
быстро расширяясь, шар занял четверть поля 
зрения.

оба случая запомнились. осталось ощуще-
ние чего-то неземного. хотя, может быть, это 
были пуски ракет с Плесецкого космодрома. 
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игОРь 
ВлАДиМиРОВиЧ 

кульПин

Родился 2 апреля 1961 года 
в Перми. Стаж занятия парусным 

спортом около 8 лет.  
кандидат в мастера спорта. 

Владелец яхт-клуба «Фаворит». 
Принимал участие 

в чемпионатах России в классе 
«конрад-25 Р» в заливе Петра 

Великого и на о. лансароте. 
Двукратный победитель 

Всероссийских соревнований 
кубок Федерации в классе J-80  

(в экипаже), победитель  
бизнес-регат «Акула-яхтинг», 

кубок Прикамья,   
«Чёрмозская гонка». 

гонялся на акватории карибских 
островов, канарских островов, 

в Балтийском море. 
 5 лет был вице-президентом 

Пермской краевой федерации 
парусного сорта.

 Является председателем 
правления ПкОО 

«Российский союз ветеранов 
Афганистана». 

чемПионаты, 
чемПионаты...   

вспоминает и. в. кульпин

в 2006 году, на чемпионате россии в за-
ливе Петра великого, в одной из гонок в силь-
ный ветер, на идущей неподалёку от нас яхте 
экипажа михаила белобородова сломалась 
мачта… мы же выстояли и, пройдя острова 
Пять пальцев в одну сторону и обогнув пред-
писанный знак, возвращались по дистанции 
обратно. но, не зная хорошо акватории, «увя-
зались» за впереди идущей яхтой с местным 
экипажем. тут разразился уже настоящий 
шторм. ливень, не видно и носа яхты, молнии 
в полнеба и оглушительные разряды грома,  
огромная волна, от какой захватывало дух…  
мы решили не рисковать, свернули паруса и 
ушли от островов подальше в море, где волне-
ние было более ровным… яхта же того экипа-
жа, что шёл впереди, в итоге перевернулась...  

там же, в одной из гонок, флот регаты со-
шёлся пересекающимися курсами с эскадрой 
пяти военных кораблей размерами с 9-этаж-
ные дома. уставшие после ночи гонки, в рас-
сеивающемся утреннем тумане, мы «висим на 
леерах» и понимаем, что вся эта «мощь» идёт 
прямо на нас. Подают звуковые туманные 
сигналы, как положено в морской практике... 
яхты не видны на их локаторах — слишком 
малы, а визуально разглядеть нашу парусную 
флотилию мешает туман… наконец увидели, 
стали подавать сигналы предупреждения… 
видя наш настрой не отходить от гоночного 
курса, все они разворачиваются, пропуская 
яхты, отходят вдаль и снова становятся в бое-
вой порядок. так что мы, можно сказать, раз-
вернули боевую эскадру!  

* * *
на чемпионате россии у о. лансароте нашу 

яхту, идущую под всеми парусами, в том числе 
под геннакером, сильным порывом ветра поло-
жило парусами на воду. геннакер мгновенно 
ушёл под воду. в это время я находился в рубке 
и, почувствовав опасную ситуацию, высунулся 
из люка. мне пришлось одной рукой, прямо из 
люка, доставать весь геннакер, преодолевая со-
противление тонн воды. До сих пор все члены 
экипажа поражаются, как мне это удалось?! 

Экипаж в составе 
и. кульпин, А. Федянин, С. климов, А. клепиков
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Путь сПортсмена

рассказывает в. м. черныш

в начале сезона 1967 года евгений по-
лучает новую яхту класса м типа «лендая» 
№ 1963. номер яхты совпал с годом начала 
его занятий парусом! яхту назвали модным  
в то время именем «лада», по известной пес-
не александры Пахмутовой. Паруса уже были 
лавсановыми, с короткими латами, а шверт, 
в отличие от деревянных профилированных 
швертов «эмок» того времени, алюминиевым, 
не профилированным, что представлялось  
не в пользу скоростных качеств яхты…

Экипаж евгения подобрался не сразу — 
в конце концов матросами в нём стали мы  
с виктором карасёвым. Первый же выезд  
нашего экипажа на иногороднюю регату  
в 1968 году, а это была самая популярная 
тогда в рсФср Поволжская регата, в г. то-
льятти, принёс никому не известному в рос-
сии эки пажу  2-е место! и это среди почти 
60 яхт в зачётной группе класса м! в конце 
июня 1969 года наш экипаж повторяет свой 
успех в XXV Поволжской регате, которая 
проходила в г. городце, опять завоёвывает  
2-е место. на этот раз во флоте класса м было  
6 мастеров спорта, и это 2-е место позволило 
евгению стать мастером спорта ссср, а нам, 
его матросам, кандидатами в мастера спорта 
и получить первый «мастерский балл». Далее  
евгений со своим экипажем выигрывает отбор 
в сборную команду Пермской области и уча-
ствует в Первенстве рсФср в г. улья новске. 

в 1970 году Поволжская регата состоялась 
в г. камышине. Экипаж «эмки» под управле-
нием е. лежнёва здесь был вне конкуренции 
и с большим преимуществом выиграл регату! 
евгений подтвердил звание мастера спорта,  
а мне и в. карасёву эта победа принесла  
2-й «мастерский балл». 

затем руководство спортклуба «Политех-
ник» решило направить нас на осеннюю регату 
в  москву. результат выступления нашего перм-
ского экипажа превзошёл все ожидания. мы  
с большим отрывом от всех соперников заняли  
1-е место, выиграв 4 гонки из 5! 

ЕВгЕний 
АлЕкСАнДРОВиЧ 

лЕЖнёВ     

Родился 13 августа 1942 года. 
До занятий парусным спортом 

успешно занимался морским 
многоборьем, где получил

 первый опыт хождения 
под парусом на ялах. 

В 1963 году, будучи студентом 
Пермского политехнического
 института, начал заниматься 

в парусной секции
яхт-клуба «Бриз».

 Был членом сборной 
команды Пермской области. 

Мастер спорта СССР. 
Был почётным членом яхт-клуба 
«Звезда», пока тот существовал. 

В 2009 году ему присвоили
 звание Почётного члена

 Пермской краевой федерации 
парусного спорта. 

Яхтсмены яхт-клуба «Бриз». Слева направо сидят: Виктор
 карасёв, Евгений лежнёв, Анатолий надёжкин; стоят:

 григорий Шакирзянов и Рудольф Пьянков. 1967 год

Евгений лежнёв на яхте л-6 «Парма». 1980-е годы
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I GO TO RUSSIA

вспоминает в. е. никулин

много в моей парусной жизни было па-
мятных случаев, по которым можно написать 
отдельную книгу, событий, которые до сих  
пор в памяти, как будто случились только  
вчера, хотя прошло уже много лет. один из  
таких эпизодов — дорога  нашего экипажа  
яхты «рандеву» домой из греции в августе 
1991 года. вот как это было.

в 1991 году, при организации похода  
в грецию на кубок Эгейского моря (14-th 
North Aegean Cup), когда уже яхта была от-
правлена в ростов, у меня неожиданно воз-
ник вопрос по экипажу — катастрофический 
недобор… все кандидаты отпадали один за 
другим, оставались считанные дни до выезда, 
и появилась реальная угроза срыва поездки... 
выручил марк марков, который спас положе-
ние. в течение суток он решил с семьёй вопрос 
своей поездки, уладил все дела по работе, и мы 
отправились на регату. 

Поехали двумя яхтами: «грация» («кон-
рад-25 р») — капитан алексей титов и «ран-
деву» («конрад-25 рт»), капитаном которой 
был я. когда шли в грецию, ветра были по-
путные и сравнительно слабые, и шли мы дол-
го. к примеру, переход от ялты до П-каррас 
преодолели за 8 суток. 

не буду описывать, как складывалось наше 
плавание «туда» и как проходила регата, так 
как главные события поджидали нас при воз-
вращении домой…

на обратном пути из греции мы шли вдоль 
турецкого берега курсом на босфор. и тут, 
при подходе к стамбулу, в мраморном море 
ветер стал крепчать с каждым днём. Пришлось 
зайти в бухту атаке-марины, что в нижней 
части стамбула, передохнуть. «очухались», 
привели себя в порядок, посмотрели город, 
набрались сил. надеялись, конечно, что ветер 
будет стихать, ведь впереди сложное плавание 
по босфору и переход через чёрное море. но 
ветер становился всё сильнее и сильнее. за 
волноломами бухты стоял жуткий гул — вол-
на разгулялась... смотрю на босфор, ни од-

ВАлЕРий 
ЕВгЕньЕВиЧ

   никулин      

Родился 10 июня 1950 года 
в  Мордовской АССР. 

Парусным спортом с 1976 года 
занимался самостоятельно

 (на парусной доске), а с 1985-го —
 в яхт-клубе «Молот»

 в экипаже  яхты «Рандеву». 
В 1986—2006 годах — 

член президиума городской 
и областной федераций,

 в краевой федерации —
 член комиссии по крейсерским 

гонкам и квалификационной.
на протяжении 15 лет — 

бессменный главный секретарь 
пермской регаты кубок камы. При-

нимал участие в судействе кубка 
камы, кубка России

 по сноу-кайтингу 
и других соревнований.

кандидат в мастера спорта, 
рулевой 1-го класса.

 Судья 1-й категории.

ного судёнышка! — попрятались... По рации  
я нашёл наш теплоход, который стоял на рей-
де, запросил  — сможет ли он нас взять на бук- 
сир, чтобы пройти босфор. в ответ: «ребята,  
не «парьтесь», шторм будет 5 дней, надо сто-
ять». как известно, в босфоре сильное те-
чение, местами около пяти узлов, а тут ещё 
«сверху», со стороны чёрного моря, восьми-
балльный ветер. Потому «кораблики» и отста-
иваются, чтобы не развалиться... но у них-то 
работа, а у нас цейтнот — наши отпуска за-
канчиваются... 

через три дня ожидания улучшения погоды 
не выдержал экипаж «грации». мы отдали им 
бак горючего, оставив себе один, и рано утром 
они ушли. Днём к нашей яхте пришла поли-
ция, спросили про транслох (турецкий налог 
за проход по проливам, Дарданеллы и бос-
фор). у нас его не было... спросили про «гра-
цию» — мы ответили, что у них, вроде, есть. 
было непонятно, поверили они нам или нет... 
но нам пригрозили арестом и штрафом… По-
ложение и так нерадостное, а тут ещё угро-
за ареста (как тут не вспомнить «ай гоу ту 
хайфа!» владимира кунина). Пришлось нам  
с марком ехать на такси за последние доллары 
в порт (это в бухте золотой рог, куда прихо-
дит весь пассажирский флот) оформлять бу-
магу. если приглашать агента, то надо 200 $, 
а если самим, то оформить можно за 25 $. без 
знания языка, молча, от первого чиновничье-
го окна до последнего, по указателю пальцем, 
получили мы проштампованную заветную бу-
мажку.

на следующее утро решили уходить. но 
была ещё «проблемка» — сел аккумулятор... 
без лага и ходовых огней выходить в плавание 
(а предстояло пройти босфор, чёрное море, 
керченский пролив и азовское море) чертов-
ски опасно. Да и правилами мореплавания за-
прещено. зарядное устройство сломалось ещё 
в греции, денег на новый аккумулятор или 
на то, чтобы зарядить старый, уже не хва-
тало... Пошёл на поиски по марине, нашел 
нашу советскую яхту, — вроде, из николае-
ва. излагаю капитану свою нужду, в смыс-
ле зарядного устройства, а меня приглашают 

за стол... После нескольких стаканов «чая» и 
естественно последовавших за этим разгово-
ров в кают-компании про моря и океаны, ре-
бята наконец извлекли из какого-то «гробика» 
чудо-устройство, якобы зарядное, со словами: 
«ты с ним поосторожней, оно у нас чего-то 
«того»...».

но до конца этого чёрного дня ещё было 
далеко... Подключили это «зарядное» к своим 
аккумуляторам на яхте и к щитку электропи-
тания на пирсе и... вырубилась вся электроли-
ния «F», на которой стояла «рандеву»! а с ней 
обесточилось и ещё несколько десятков яхт, 
запитанных к благам цивилизации... вместё 
с «ё-моё» у меня мелькнула мысль о междуна-
родном скандале — денег-то нет...

 Дело было вечером, темнело рано... марк 
готов был нырнуть и утонуть, кроме того, я за-
метил, что борода у него вдруг стала больше... 
интенсивные попытки обнаружить что-то те-
стером не помогали. вскоре стали подходить 
люди (видимо, с соседних яхт), лепетали что-
то по-своему, но свет от этого не появлялся. 
не знаю, сколько прошло времени, но к реаль-
ности нас вернул равномерный гулкий стук по 
нашей причальной линии. тяжёлой походкой, 
в чеёрной форме, к нам двигался, как робот, 
не то полицейский, не то работник марины. 
Подойдя и не говоря ни слова, он щёлкнул тум-
блером нашего щитка, и... свет на линии поя-
вился!!! Фортуна снова нам улыбнулась. По-
размыслив, мы решили больше не рисковать и 
включать это «зарядное» устройство второй раз 
не стали. так и остались без электричества, 
без света, не только на предстоящую ночь, но 
и на весь дальнейший путь нашей яхты — на 
переход через чёрное и азовское моря без хо-
довых огней... 

на следующий день, рано утром, взяв три 
ряда рифов и добавив мотор, мы отчалили и 
двинулись на штурм босфора. в экипаже нас 
осталось трое: я, марк и моя дочь евгения. 
один из членов экипажа улетел в россию. 
Пролив с обычно очень интенсивным движе-
нием в тот день был пуст. за 18 часов, что мы 
выбирались, мимо прошло всего два больших 
морских сухогруза. с  одного из них, тоже 
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поднимавшегося к чёрному морю, нам пома-
хали руками, — поддерживали... если ска-
зать, что мы шли, то это не совсем правильно.  
яхта — под парусами с мощным креном, мо-
тор на полную, а смотришь на берег и видишь, 
практически стоим. так, улавливая обратный 
ток воды в изгибах берегов, понемногу продви-
гаясь, переходили к излучине другого берега, и 
так далее, весь день. особо тяжёлое место было 
от бухты золотой рог до «верхнего» моста, —  
там, очевидно, самое сильное течение. вы - 
шли к морю и увидели, что оно всё серое,  
и небо, и громадные волны сливаются... и 
только по пене можно было догадываться, где 
граница воды с небом. однако несмотря на 
этот крайне суровый пейзаж, в море стало лег-
че, наладился ход яхты. с вахтами было тоже 
просто, нас двое мужчин — рулевых, менялись. 
иногда, как могла, помогала Женя. Поскольку 
из приборов работал только компас, и встреч-
ный ветер не менялся по направлению, решили 
двое суток идти одним галсом, потом другим.

 По радиоприёмнику «океан» поймали ра-
диомаяки румынии, сделали обсервацию. на 
четвёртый день шторм стал стихать, а на пя-
тый день, утром, мы вышли на Форос. Днём 
пришли в керчь. а там узнаём — в союзе го-
сударственный переворот, гкчП! я поплёлся 
на рынок за продуктами и овощами, а марк — 
на вокзал, ему уже позарез нужно было быть  
в Перми. у пирса в керчи стояла яхта «саша», 
а на ней «кэпом» наш земляк, олег Пузанов! 
вот так встреча! хотя я с олегом раньше не был  
знаком, времени отмечать знакомство не 
было... 

в тот же день, вечером, оставшись вдво - 
ём с дочерью, мы отчалили курсом на ро - 
стов. за ночь, то есть довольно быстро, про-
шли полным бейдевиндом керченский пролив.  
а днём и в следующие дни ветерок был сла-
бый. После траверза на мариуполь шли под 
спинакером, скорость, по моим прикидкам, 
была не больше трёх узлов. а скорость мы 
приноровились определять простенько — 
сма стерили лаглинь и определялись по нему  
или по времени прохождения яхтой брошен-
ных с носа остатков от фруктов. Получа-
лось сносно. и по такой прокладке, вече- 
ром следующего дня точно зашли в Дон. 
бензин кончился ещё в босфоре, пришлось  
и дальше идти под парусом, что в условиях 
узкого Дона, да при интенсивном движении 
судов, утомительно. Пока был ветер, шли,  
но когда течение оказалось сильнее ветра, 
встали у берега на якорь. наступила ночь.  
недалеко была деревушка. я подумал: утро 
вечера мудренее, утром раздобуду бензин  
у людей в деревне. а утром, как в сказке, по-
дошла яхта «саша» и взяла нас на буксир до 
ростова, где мы с олегом и его экипажем  
продолжили наше прерванное в керчи зна-
комство, пока не отправили на теплоходах  
свои яхты по домам — он в москву, я в 
Пермь.

 яхта «грация» пришла в ростов раньше 
нас на сутки и стояла уже на берегу в порту. 
её я тоже отгрузил на Пермь. а там и мы сами  
в Пермь улетели. так закончились наши при-
ключения 1991 года, которые будут помниться 
всю жизнь.

ПроисШествия 
на кубке камы

вспоминает Ю. а. овсянников

в 1967 году кубок камы впервые про -
ходил до города чайковского. в нём участ - 
вовали всего две яхты, «Фолькбот» № 85 
«румб» под моим командованием и «Дракон»  
с достроенной на нём рубкой. Экипаж «рум-
ба» состоял их четырёх человек: я и «старые» 
по тем понятиям яхтсмены олег Флоринский, 
николай каменских и валерий ворончихин.  
Плавание имело печальные последствия…  

ночью, около осы, в условиях плохой по-
годы (гроза), наш «Фолькбот» столкнулся  
с транспортным судном — попал под «само-
ходку», под грузовой танкер. мы на яхте ви-
дели, что идёт какое-то судно, но, судя по рас-
положению ходовых огней, оно должно было 
пройти мимо. на вахте, «на руле», был олег 
Флоринский, на парусах работал николай 
каменских, мы с валерием незадолго до чП 
сдали вахту и спокойно спали в рубке и вдруг 
ощутили сильный удар в борт яхты. раздался 
страшный треск и крики вахтенных: «ребята, 
спасайтесь, сейчас все потонем»!!! удар при-
шёлся на тот борт, где я спал. от удара я отле-
тел на противоположную сторону рубки. удар 
пришёлся в самый центр яхты — в сечение 
мидель-шпангоута. обшивка проломилась, и  
в рубку хлынула вода. наша реакция была 
молниеносной — резко проснулись и, непонят-
но до сих пор как, одновременно, вдвоём, про-
скочили через довольно узкий люк яхты в её 
кокпит. громада форштевня танкера угрожа-
юще нависла над накренившейся яхтой. Пред-
ставьте себе эту ночную драму в непогоду…

танкер был гружёный, якоря висели низко, 
и мы уцепились за них. По ним же вскарабка-
лись  наверх до клюзов, а там и на палубу. тан-
кер сбросил ход — и нас, к счастью, заметили. 
заметили, вернее, не нас, а поняли то, что на 
что-то налетели… ведь для такой громады, да 
ещё гружёной, яхта «Фолькбот» была просто 
мухой. но нужно было спасать яхту, которая 
ещё держалась на плаву. Подбежала команда 
танкера. с танкера сбросили трос, чтобы эки-

ЮРий 
АРкАДьЕВиЧ   

ОВСЯнникОВ

Родился 26 сентября 
1940 года в Перми. 

Мастер спорта СССР с 1979 года, 
яхтенный капитан с 1980 года. 

Один из основателей яхт-клуба 
«искра» и его председатель 

с 1977 по 1996 год. 
С 1985 по 1989 год —

 председатель городской
 федерации парусного спорта.  

неоднократный победитель 
кубка Волги. участник и призёр 

соревнований Балтийская
 регата, кубок Чёрного моря, 

кубок Онежского озера 
(1-е место среди яхт «конрад-24» 

на яхте «Мираж»). 
 Дважды участвовал

 в кубке Эгейского моря
 в греции. Занимался парусным 

спортом вплоть до 2008 года. 
По его стопам пошли 
сыновья Олег и  лев, 

внуки глеб и Денис. 

•  Войти на чужое судно можно 
только, спросив разрешения  
у капитана;

•  капитан всегда прав;

•  если капитан не прав, смотри 
выше;

•  не заглядывать в открытые 
люки и иллюминаторы чужих 
яхт;

П а р у с н ы й  э т и к е т

•  не бросать мусор за борт;

•  всегда спрашивать  
разрешения, если надо  
пришвартоваться к борту  
другой яхты;

•  снижать скорость  
при обгоне другой яхты,  
не создавать волны;

•  первая кружка наливается 

капитану, а первый тост —  
всегда за дам;

•  наряжаются яхтсмены  
не только перед встречей  
с дамами, встреча с сушей —  
это тоже праздник:  
яхта украшается флажками.       
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Ю. А. Овсянников в Эгейском море

Денис Овсянников

паж яхты зацепил его за что-нибудь на лодке 
с тем, чтобы её можно было бы отбуксиро-
вать на мелкое место. мы вновь спустились на 
яхту, закрепили буксирный трос. но ничего 
не вышло — только танкер тронулся, «Фольк-
бот» затонул…  затонул прямо на фарватере, 
не оставив над водой даже верхушку мачты… 
как потом выяснилось, глубина камы здесь 
оказалась около 20 метров... танкер причалил 
к пристани беляевка. составили акт о столк-
новении, и танкер пошёл дальше в свой рейс.  

надо было добираться домой, в Пермь.  
но как? ведь всё, в том числе и деньги,  уто-
нуло вместе с яхтой. Даже не во что было 
переодеться. не на что купить еду… утром 
следующего дня нас «метеором» отправили  
в Пермь бесплатно… как потерпевших кора-
блекрушение. 

в портнадзоре Перми пришлось вновь да - 
вать показания по случившемуся. серьёз ных 
последствий для экипажа со стороны речников 
не последовало. виновными оказались обе сто-
роны: на танкере не было носового огня, что 
не позволило вахте «Фолькбота» определить 
размеры судна и его траекторию движения, а 
на «Фолькботе» вообще не было ходовых ог-
ней, что вообще-то являлось очень серьёзным 
нарушением. но, видимо, это происшествие 
решили просто «замять». ведь никто не погиб, 
а что яхта ушла на дно, то это беда экипажа…

Предстояло спасать яхту, поднимать её  
с камского дна. спустя несколько дней, через 
«кбмаШ» организовали её поиск. наняли 
катер, плавучий кран. вспомогательный ка -
тер долго тралил дно фарватера цепью, пока  
не обнаружили яхту. олег Флоринский в сна-
ряжении аквалангиста осуществил спуск к за-
тонувшей яхте, так как водолазы не знали, ку- 
да заводить тросы для подъёма лодки, за- 
вёл трос за рым подъёма. олег Флоринский 
был очень разносторонним, талантливым че-
ловеком — занимался не только парусом,  
но и подводным плаванием, как теперь на-
зывают — дайвингом, горными лыжами, был 

прекрасным фотографом и кинооператором-
любителем. а на мотоцикле гонял так, что со-
временные байкеры могли бы ему позавидо-
вать.

яхту подняли из воды и доставили на  
берег. затем её погрузили в машину и отпра-
вили в Пермь. со временем, в течение двух 
лет, её восстановили и назвали «касатка». 
хотя сначала предполагалось назвать яхту 
«наутилусом», но посчитали это название  
после данного происшествия саркастическим  
намёком... 

* * *
любопытный случай произошёл с нашей 

яхтой на кубке камы. Шли мы хорошо, в ли-
дерах, но вдруг видим, что все стали нас обго-
нять, даже какие-то «затрапезные» гонщики. 
ничего понять не можем, паруса в порядке, 
стоят нормально… решили проверить днище 
яхты, вдруг рыбацкие сети зацепили или водо-
росли на перо руля нацепили. было холодно,  
вода была тоже весьма холодной, но надо было 
в неё лезть. вызвался наш двухметровый ма-
трос андрей бушуев. схватили его за ноги, он 
в воду голову и туловище опустил, поковы-
рялся и… вытащил бревно! оно, оказывается, 
было расколото на две половинки и зацепилось 
за киль. так яхта и тащила его перед собой. 
как убрали его, то вскоре догнали и обогнали 
весь флот. 

* * *
ещё был случай в одном из заливов на на-

шей каме. Пристала к нам местная молодёжь 
из Полазны. Повздорили... стали они яхту 
камнями закидывать, голову из люка высунуть 
было нельзя. в экипаже опять же был андрей 
бушуев, ростом он выше двух метров и атле-
тического телосложения, очень крепкий. вы-
скочил он из яхты, схватил здоровое шести-
метровое бревно и начал им махать, разгонять 
хулиганов. они так испугались, что бежать  
не могли, ноги не несли…
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в заливе Петра великого

вспоминает о. Ю. овсянников

самый сильный экстрим, который при-
шлось мне испытать, был во владивостоке, 
на чемпионате россии в классе «конрад-25р» 
в 2006 году. как известно, лодки там дают в 
аренду, и в иногородние экипажи включают 
местного яхтсмена. вот и в наш экипаж вклю-
чили такого. кроме обычных вахт в гонках он 
также должен был следить за арендованной 
лодкой. более всего он трясся над мачтой — 
не пил, не ел, по ночам не спал, всё «мачту 
караулил». в очередном этапе мы финиши-
ровали у о. вознесения. там были фуршет,  
дискотека, ну  и этот яхтсмен крепко выпил.  
и наконец-то уснул на яхте непробудным 
сном, усталость накопилась... утром началась 
гонка. были сильный ветер, высокая волна, 
а яхт смен этот спит и спит не чувствуя не-
погоды. ведь первый раз за все гонки уснул. 
ветер уже потерял свою штормовую силу, но 
осталась крупная зыбь, и лодку сильно болтало 
на ней. в это время мачта (видно, была она 
старенькая) и рухнула. возможно, и мы пере-
мудрили что-то с ахтерштагом. «караульщик» 
наш был в шоке — не сберёг всё же мачту… 

в эту регату ветра в заливе Петра велико-
го дули лютые. в одну из гонок яхты попали  
в ночной шторм, причём с дождём. наша яхта 
шла мимо вертикальных скал Пальцы, торча-
щих прямо из моря. курс держали по данным 
навигатора GPS. вдруг замечаем, вроде, ска-
ла прямо по курсу… светим фонарями. но 
не видно ни зги — ливень рассеивает свет от 
фонарей... Послали на нос яхты помощника 
с фонарём, скалу искать. и вдруг эта скала 
вырастает буквально в нескольких метрах от 
форштевня нашей яхты! Помощник высветил 
её фонариком! еле увернулись, избежали тра-
гедии, но ещё долго не могли унять волнение  
в душах. когда совсем сильно задувало, снима-
ли все паруса и просто дрейфовали, пережида-
ли «свистодуй». там же, во владивостоке, во 
время гонок наши яхты угодили в зону учений 
вмс: какую-то скалу расстреливали из пушек 
недалеко от нашего маршрута гонок. Переле-
тавшие мимо цели снаряды шлёпались прямо 
между идущих яхт...

ОлЕг 
ЮРьЕВиЧ 

ОВСЯнникОВ 

Родился 8 марта 1961 года 
в  казани.  

Заниматься парусным спортом на-
чал в 1975 году в яхт-клубе 

«искра», куда его привёл отец. 
Во время учёбы в Пермском
 политехническом институте  

занимался в яхт-клубе «Бриз». 
Затем  вернулся в «искру»  

и гонялся на швертботе класса 
«470», занимал первые места  
в городских соревнованиях. 

Потом выступал 
на крейсерской яхте 

«конрад-25 Р» «Акварель». 
участвовал в  международной 

Балтийской регате. 
участвовал 

во всесоюзной регате 
крейсерских яхт кубок Онего, 

в международной регате кубок 
Эгейского моря, в выездных Перм-
ских парусных неделях. участвует 

практически во всех пермских 
регатах и неизменно занимает 

призовые места.  
В 2013 году избран в президиум 

Пермской краевой ФПС 
ответственным за детский 

парусный спорт. 
Мастер спорта. Олег Овсянников (справа)  на яхте «искра». 2013 год
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вПечатляЮЩий сПисок

с начала 1980-х годов участвовал в судей-
стве таких соревнований, как Первенство Цс 
Дсо «труд», сибирская регата, кубок волги, 
Поволжская регата, Первенство Цс Дсо «бу-
ревестник», черноморская регата, Первенство 
рФ, чемпионат рФ, кубок рФ. 

2000 год — чемпионат европы в классе 
«470» (г. анапа) — старший судья на финише. 

в  2004 году участвует в судействе весен-
него первенства россии и балтийской регаты. 

в 2005 году — судейство чемпионата мира 
в классе «49-er» и чемпионата мира (золотой 
кубок) в классе «Финн» в качестве судьи на 
сигналах (г. москва). 

в 2006 году — главный судья на кубке 
россии (г. анапа) и первой спартакиаде мо-
лодёжи россии, участвует в судействе чемпио-
ната европы в классе «снайп» среди женщин 
(г. москва) в качестве судьи на старте.

в 2006 году — заместитель главного судьи 
на международной регате крейсерских яхт ку-
бок онего.

в 2007 и 2008 годах — на чемпионатах 
рФ в классе «четвертьтонник» (г. Дубна) был  
заместителем главного судьи.

в 2001—2009 годах неоднократно назна-
чался главным судьёй соревнований спартаки-
ада учащихся россии, спартакиада молодежи 
россии. 

 в 2009 году являлся главным судьёй  
в весеннем первенстве россии (г. геленджик) 
и в должности заместителя главного судьи 
участвовал в судействе на кубке р. е. алек-
сеева с параллельным зачётом чемпионата рФ  
в классе «четвертьтонник» (г. городец). 

2010 год — участие в судействе 2-й лет-
ней спартакиады молодёжи россии (г. санкт-
Петербург) и в открытом первенстве россии  
в неолимпийских классах (г. с.-Петербург).

многие годы был председателем Пермской 
коллегии судей по парусному спорту. участво-
вал в организации и проведении семинаров 
для яхтсменов и судей, в работе квалифика-
ционной комиссии при ПФПс. До последнего 
времени продолжает участвовать в судействе 
пермских регат всех рангов — кубка камы, 
кубка Прикамья, кубка Демидково и др. 

АлЕкСАнДР 
АнАТОльЕВиЧ 

ОнОРин

Родился 17 октября 1945 года
 в Перми.

Парусным спортом начал 
заниматься в 1963 году

  в парусной секции ДСО «Водник».  
 участвовал в регатах Перми 

и Пермской области, 
в Поволжских регатах, 

в Первенствах ЦС ДСО «Водник». 
В 1981—1985 годах занимался 

парусом в яхт-клубе «кабельщик», 
в 1986 году перешёл 

в яхт-клуб «Бриз».
Победитель кубка камы

 1983 года. 
кандидат в мастера спорта СССР.
 Судья Всероссийской категории. 

Принимал участие в судействе 
Чемпионатов мира и Европы, 

меритель олимпийских 
и национальных классов яхт. 

С 1990  по 2003 год возглавлял 
Пермскую ФПС. 

неоднократно являлся  
тренером — представителем 

детско-юношеской сборной  
команды Пермской области  

по парусному спорту на выездных 
всероссийских соревнованиях. 

Судейская бригада — ветераны яхт-клуба «Бриз»  
А. Онорин (слева), М. Медведев, л. грибель. 2004 год

Слева направо: В. Фролов, А. Онорин, Д. Рогачев, В. Адеев. 
2004 год
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кубок 
балтийского моря 
1980 гоДа

вспоминает г. а. Пак

регата проходила по маршруту: ленин-
град — маяк «хельсинки» — таллинн — маяк 
свенска бьёрн — калининград — остров Эланд 
(Швеция) — рига. Протяжённость маршрута 
составляла 1087 морских миль. Экипаж нашей 
пермской яхты «Парма» типа л6 постройки 
конца 1972 года, выступавшей под номером 
3629, возглавлял яхтенный капитан, мастер 
спорта ссср станислав барзда, а я был стар-
помом. владимир бурцев был механиком и 
корабельным «врачом», в обязанность кото-
рого входила раздача экипажу в экстренных 
случаях лечебной дозы медицинского спирта. 
в составе экипажа были также борис Петров-
ский — токарь завода им. свердлова, борис 
зеленин и иван кузнецов — инженеры того 
же завода.

яхту в ленинград, недели за две до рега-
ты, нам доставили в трюме сухогруза «волго-
Дон» на куче угля, который заменил ей киль-
блоки. сами в ленинград прибыли самолётом. 
надо было ещё много поработать с яхтой, 
чтобы подготовить её к соревнованиям. на-
деялись использовать помощь судоверфи, на-
против которой мы стояли в рабочей гавани 
Центрального яхт-клуба. верфь помогла нам 
мало — везде требовали большие деньги. хо - 
рошо хоть, смогли полностью снарядить мачту, 
доведя её «до ума». кстати, делали нам мачту 
несколько раньше, на этой же верфи, из спла-
ва амг круглого сечения, так как на преды-
дущем кубке балтики на нашей «Парме» была 
сломана «родная» деревянная мачта. но дома, 
в Перми, мы новую мачту до конца оснастить 
не успели.

Дня за три до гонок основные работы  
были сделаны. требовалось только покрасить 
борта и запастись продуктами на гонки, по-
скольку продуктов у нас не было вообще. но 
и эти, казалось бы, мелочи представляли в то 
время очень большую проблему, поскольку ни 
красок, ни тем более мясных продуктов не было 
даже в Питере. старики это хорошо помнят... 

гЕОРгий 
АлЕкСАнДРОВиЧ 

ПАк    

Парусным спортом начал 
заниматься с 12 лет, 

когда записался 
в судомодельную секцию 
морского клуба ДОСААФ, 

которой руководил известный 
пермский яхтсмен — старейший 

на урале парусник
 геннадий Фёдорович ханжин.

 Стойкое увлечение парусом
  началось с 1973 года, когда он 
попал в экипаж  яхты «Парма» 

национального класса л-6. 
Много лет выступал в экипаже, 

постоянными членами которого 
были Б. Моховиков, С. Барзда,

 В. Бурцев, Б. Зеленин, 
и. кузнецов, В. Адеев, 

Б. Петровский.
   Ежегодно принимал участие 

в регатах  местного
 и всесоюзного уровня.

* * *
стас мне доверил почти невыполнимую 

миссию — достать тушёнку. как её доста-
вать — неизвестно... однако я придумал ход, 
конечно, наивный и сомнительный. я решил 
пробиться к начальнику питерской конторы 
«гастроном», «выбить из него слезу» (а может 
быть, и самому её пустить) и «выцарапать» 
пару десятков банок тушёнки. Для этого я при-
хватил все судовые документы, чтобы доказать 
правдивость своих слов. самое интересное, 
что к нему я смог попасть без всяких проблем. 
его роскошный кабинет с богатой лепни-
ной находился в каком-то дворцовом здании.  
я стал было рассказать нашу  душещипатель-
ную историю о предстоящем плавании... «что 
вам нужно?» — спросил чиновник, не взгля-
нув на мои документы. «20 банок тушёнки» — 
выпалил я. чиновник поднял трубку и куда-то 
позвонил: «к вам подъедет — как ваша фа-
милия? (это мне) — Пак. выдайте ему 10 ба-
нок тушёнки….» «езжайте в елисеевский (это 
опять мне), получите. всё!»  тут же я рванул 
в елисеевский, нашёл завскладом, который и 
провёл меня по своим подвальным загашни-
кам. чего же там только не было — и окорока, 
и копченые колбасы, и копчёная рыба, всякая 
икра и прочее и прочее. от такого фантасти-
ческого изобилия голова пошла кругом. а на-
верху, в торговом зале, пустота... 

как я ни уламывал торгаша, ничего сверх 
10 банок тушёнки я не получил. 

* * *
старт первого этапа был назначен в 13 ча-

сов 10 августа, на траверзе маяка «толбухин». 
ветер 5 баллов от NW, — прекрасный ходо-
вой ветер. старт и курс на маяк хельсинки — 
бейдевинд. главное, как принято даже в крей-
серских гонках, хорошо стартовать. а это 
было делать выгодно у внешнего стартового 
буя, который оказался несколько наветреннее 
по стартовой линии. но так же думали и наши 
соперники, весьма искушённые в парусе пи-
терцы и прибалты. Поэтому стартовать у буя 
собралось не менее 50 яхт нашей стартовой 
группы, в основном того же класса л-6. как 
бы то ни было стартовали мы грамотно, пере-
секли стартовый створ со стартовой ракетой,  

в густой «толпе» яхт-соперников. удивительно,  
что в таком столпотворении не произошло ни 
одного навала и фальшстарта! а может быть, 
мы просто не заметили... но мы стартовали 
абсолютно чисто, иначе бы прибалты и питер-
цы, привыкшие подавать протесты по само-
му мельчайшему поводу, тут же постарались 
бы опротестовать нас, и потом, после гонки, 
настрочили бы на нас «телегу». яхты «весе-
ло побежали» под хорошим ходовым ветром  
в крутой бейдевинд курсом на маяк. Посте-
пенно яхты наших друзей-соперников разо-
шлись своими путями. в пределах видимости 
осталось несколько яхт, и большинство из них,  
к нашей радости, за кормой! быстро наступила 
холодная балтийская ночь. воздух был прозра-
чен и чист, многочисленные островные маяки 
просматривались хорошо. Довольно скоро мы 
разобрались с этими маяками, только иногда 
путались с их положением, когда меняли галс. 
Пошли острова: сескар, малый, мощный... 
впереди, по нашим расчётам, должен бы уже 
показаться маяк гогланд-южный, но шёл час 
за часом, а он всё не показывался... может 
быть, мы что-то напутали, меняя галсы, и 
идём не туда? 

а ветер между тем крепчал. на курсе «кру-
той бейдевинд» волна била прямо в нос яхты и 
практически полностью останавливала судно. 
Пришлось уваливаться до полного бейдевин-
да, чтобы пересекать волну по касательной, 
но идти быстрее, пусть даже ценой дополни-
тельных галсов. ветер между тем продолжал 
усиливаться, наш анемометр показывал уже  
18 метров в секунду (вымпельный ветер). 

надо сказать, что, лавируя ночью, в шторм, 
между множеством островов Финского зали-
ва, зная, что острова эти богато напичканы 
каменными рифами и не одно судно нашло 
здесь свой последний приют, чувствуешь себя, 
мягко говоря, «не в своей тарелке». 

тогда, на первом этапе, нам казалось, что 
мы попали в редкой силы шторм. нам не дано 
было знать, что этот шторм — «игрушка», 
«цветочки», по сравнению с тем, что нам при-
шлось пережить на третьем этапе.

сделать красивый поворот перед судей-
ским судном нам не удалось — «запурхались» 
с подъёмом спинакера. в конце концов спи-
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г. А. Пак в штормовом море

Яхта «Парма» в гонке

на яхте «Парма». 
Слева направо: николай  

Петров, георгий Пак, 
народная артистка РСФСР  

балерина галина Шляпина. 
1980-е годы.

накер водрузили на место, и бойко, в полный 
бакштаг, «побежали» на таллинн. соперники 
шли рядом, кто-то был впереди, но сзади их 
оказалось, к нашей радости, гораздо больше. 
Шторм к этому времени значительно поутих, 
ветер «упал» до 7-8 м/с. волна, соответствен-
но, тоже поубавилась. Показался на горизон-
те о. сааремаа, издали похожий, из-за сво-
их многочисленных радиорелейных мачт, на 
крейсер. а вскоре мы увидел и о. аэгна и за 
ним о. найсаар. 

в олимпийскую бухту таллинна мы вошли 
12 августа утром, пойдя 180 миль по генераль-
ному курсу. оказалось, что мы пришли 20-ми 
из 87 гонявшихся яхт. а среди них были такие 
гранды паруса, как яхты «балтика», «енисей», 
«кама», «ника», «солярис», «селена», «русь», 
рижская «рига», «синяя птица», и множество 
других заслуженных экипажей яхт из ленин-
града, москвы и Прибалтийских республик. 
так что  своим местом в общем зачете мы были 
вполне довольны и горды собой. более того, 
по результатам первого этапа, мы, с володей 
бурцевым, выполнили «первый норматив» ма-
стера спорта. 

* * *
на следующий день, 13 августа, в 10 час 

стартовала наша 3 гоночная группа. старто-
вый створ расположили в 5 кабельтовых от га-
вани. яхт-клуба.  стартовали уже лихо, опять 
с выстрелом, в полный гоночный бейдевинд. 
однако потом пришлось привестись до крутого 
бейдевинда, поскольку генеральный курс про-
легал в опасной близости к острову найсаар, 
а от него шла каменистая отмель до 2 миль от 
берега... к нашему удивлению литовская яхта 
«конрад-54», стартовавшая в первой старто-
вой группе, пошла значительно ближе нас к 
острову. не успели мы обсудить непонятное 
решение её капитана, как этот конрад, больше 
нашей яхты раза в  полтора и, соответственно, 
имевший намного большую осадку, неожи-
данно, на полной скорости остановился, едва  
не сделав оверкиль через нос. затем встал,  
как вкопанный, с огромным креном на левый 
борт. следуя морской этике, мы со всеми пре-
досторожностями подошли к нему. «ребята, 
вам помощь нужна?» «справимся сами», — 

ответили они. «ну, с богом!». на том и рас-
стались... 

всё-таки и мы «проскрежетали» по камуш-
кам найсаара, но на камни не сели.

* * *
второй этап регаты был «штурманский», 

то есть он был разбит на две части, на кото-
рых штурману надо было хорошо поработать:  
о. найсаар — о. свенска-бьёрн, что от него в 
138 милях, почти у самого шведского побере-
жья, а дальше следовал поворот на калинин-
град, точнее, на пос. Пионерский, неподалеку 
от калининграда. общая протяженность этапа 
435 миль по генеральному курсу. сделав мак-
симально точную прокладку курса, мы, в лави-
ровку, двинулись к этому шведскому острову. 
лаг на лавировке показывал 6—6,5 узлов — 
 довольно прилично для нашей яхты.

соперники поначалу шли кучно, но к вече-
ру лавировка разбросала яхты по морю, и мы 
оказались в компании всего трёх яхт. к ночи 
осталась на виду единственная яхта, в кабель-
тове по носу.

вместе с ней и дошли до бьёрна 15 авгу-
ста в 13.00. Первой судейское судно обогнула 
«синяя птица» — так, оказалось, звали на-
шего попутчика. спинакер они поставили бы-
стро и красиво. мы тоже в грязь не ударили, 
спинакер взлетел в секунды, одновременно со 
спускаемым стакселем, и сразу же наполнил-
ся ветром. мы были весьма довольны собой. 
наверно одобрили нас и судьи, так мы по-
думали. к калининграду мы пошли уже под 
спинакером, изредка снимая его при отходах 
ветра. в целом, второй этап оказался самым 
спокойным. 

Финишировали мы 18-ми в нашей зачетной 
группе из 29 яхт л-6, т.е. стойкие середнячки. 
в целом, мы были вполне довольны — после 
нас были заслуженные экипажи из ленингра-
да, москвы, Прибалтики. Первыми пришли 
традиционные балтийские призёры — «Фор-
туна», старушка «нева». 

* * *
старт 3-го этапа, Пионерский—рига про-

тяженностью 430 миль был назначен на тра-
верзе местного курорта светлогорск, 19 ав - 
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густа, в 13 часов, в полный штиль мы стар-
товали... многие яхты пересекли старто- 
вый створ кормой вперед из-за сильного сваль-
ного течения. мы же особо не выделялись, 
и вышли на старт правым бортом. никаки-
ми силами невозможно было поставить яхту 
на «путь истинный». течение сводило на нет 
все наши усилия. впрочем, также как и всех 
остальных яхт. забавно было наблюдать, как 
большой парусный флот с обвислыми паруса-
ми толчётся на маленьком участке моря, но-
сами во все стороны света. Парусники знают, 
какое мучение доставляет затяжной штиль. 
нам оставалось только гадать, сколько долго 
он будет нас мучить. Прогноз, которым нас 
снабдили перед стартом, ничего радостного  
не предвещал — затяжной штиль! только  
к 18-19 часам подул, наконец, слабый ветерок 
не более 3 м/с. но уже кое-что. тотчас все 
яхты разбрелись по сторонам. мы, водрузив 
всю парусину, в т. ч. и «опечатанный» спина-
кер, который был не в обмере, весело побе-
жали, взяв курс на маяк Эландс-сёдра-грунд. 
обогнув его левым бортом, как было пред - 
писано гоночной инструкцией, повернули вме-
сте с ветром, который к тому времени уси-
лился до 10 м/с от NO, что не вписывалось  
в прогноз...

между тем, ветер крепчал, и начал повора-
чивать на SSW, барометр стремительно падал, 
волны в открытом море стали достигать двух —  
трёх метров, но длина волны увеличивалась, 
достигая 60—70 метров (об этом мы узнали 
уже на берегу). на рассвете 20 августа мы уже 
увидели латвийский берег в районе г. лиепая. 
Шторм уже набрал хорошую силу, а барометр 
всё падал и падал. скорость ветра достигла  
18 м/с, а волна трёх метров, отдельные волны 
и больше, но мы упорно не снимали спинакер. 
яхту валило с борта на борт и мы опасались, 
что в конце концов порвётся спинакер, но 
гонка есть гонка, и бог с ним, со спинакером, 
тем более, что он был не в «обмере». По не-
которым признакам мы если и не были первы-
ми в этом этапе, то точно находились в числе 
лидеров. рядом шли фавориты — «Фортуна», 
«сольвейг». «кама». «синяя птица», послед-
няя метрах в 70 мористее нас. временами мы 
оба проваливались между волнами и не виде-

ли друг друга минут по пять. сейчас я думаю, 
что мы были довольно легкомысленны, неся 
полные паруса, тогда как все соседи не только 
сняли спинакеры, но и зарифились.  

я был на руле, когда яхту занесло в клас-
сический «брочинг», так как его описывают в 
учебниках. До того мы несколько раз с трудом 
удерживали яхту от брочинга, но там ветер 
был послабее и мы успевали отреагировать в 
управлении яхтой. в этот раз ветер и волна, 
как сговорившись, навалились на нашу яхту 
и положили её на правый борт. спинакер лег 
на штормовую волну, мгновенно набравшись 
воды, а яхта стремительно и неконтролируе-
мо стала приводиться, потянув за собой тон-
ны воды. я успел только быстро отдать брасы 
и изо всех сил, стоя на комингсе кокпита, с 
трудом удерживать румпель над головой, ри-
скуя сломать перо руля или погнуть баллер. 
спинакер, почувствовав волю, сбросил воду, 
оглушительно хлопнул, и… порвался на мно-
жество полосок 5-6 см шириной. к счастью и 
руль и мачта не пострадали, но вполне могли 
бы пострадать... ну, что тут скажешь? боль-
ше никогда в своей парусной жизни я не до-
водил ситуацию до критической точки. век 
живи — век учись. быстро «содрали» спина-
кер с мачты, точнее полоски его, поставили 
ходовой стаксель, но все же не стали рифится, 
не хотели упускать своего положения одного 
из лидеров. мы уже подходили к лиепае, как 
заметили гидрографическое судно, обходящее 
яхты и затем двинувшись курсом на нас. я не 
вполне понял его маневры, и когда судно подо-
шло слишком близко к нам, приготовился из-
менить курс, пропустив его, хотя по правилам 
мПсс он не имел права пересекать наш курс. 
но тут он резко отвернул от нас. и пошел к 
другим яхтам.

какой-то смысл в его маневрах у него был, 
хотя он никак нам не сигналил.

Присмотревшись к гидрографу в бинокль, 
я, наконец, заметил на его сигнальной мачте 
несколько шаров и ромбов. все ясно, штормо-
вое предупреждение! 

Посмотрели сигнальную книгу — жесткий 
шторм от SW. Подумали — опоздали ребята с 
предупреждением, он уже вовсю свирепству-
ет, 7-8 баллов по шкале бофорта.

но, как оказалось, это была всего лишь 
репетиция шторма! настоящий шторм ждал 
нас впереди! а барометр всё падал! с 763 мм 
рт. столба за сутки он опустился до 729 мм! в 
моих заметках я отметил: «ещё немного и мы 
будем задыхаться...». ветер всё усиливался, 
волны становились мощнее, вся поверхность 
моря покрылась пенными гребнями, пена сте-
лилась горизонтально, по всей поверхности 
моря. волна до четырёх метров. грот зарифи-
ли, стаксель убирать не стали. ветер и волны 
были строго попутными, стало быть, курс наш 
фордевинд — полный бакштаг. вынесли за-
рифленный грот и стаксель на «бабочку». от-
тяжку грота-гика провели, в нарушение всех 
правил, не к мачте, а к носовому кнехту, через 
носовую утку — «для надежности», чтобы грот 
не перекинулся на другой борт при неожидан-
ной потере яхтой курса и не наделал бы при 
этом бед. и скоро жестоко поплатились за 
свою самодеятельность. на гребне очередной 
волны всё же произошёл непроизвольный по-
ворот фордевинд... гротагик натужно взвыл, и 
по месту крепления оттяжки, сломался почти 
пополам, изорвав наш «боевой» грот. лишив-
шись паруса, яхта заметно сбросила ход, вол-
ны стали жестче трепать яхту, заваливая её с 
борта на борт в бешеном ритме. не то что сто-
ять, сидеть было невозможно при этой качке! 
работать приходилось лежа, закрепив страхо-
вочный пояс и инстинктивно соблюдая закон 
«одна рука для работы, другая — для себя». 
стоило приподнять задницу, как  неимоверная 
сила стремилась скинуть тебя в море. Полз-
ком добравшись до гика, мы с борей Петров-
ским и володей бурцевым с огромным трудом, 
буквально зубами сдернули грот, сняли гик, 
примотав к нему что-то вроде хирургической 
лонгеты,  спинакер-гик. так же с большими 
трудностями, сумели поднять трисель — штор-
мовой грот.

затем, опять же ползком, мы с борей Пе-
тровским добрались до штага, «содрали» по-
рванный стаксель, нацепили и подняли штор-
мовой стаксель, площадью не более 6 кв. м., 
жесткий и толстый, как фанера. Держась 
двумя руками за талреп штага, я посмотрел 
вниз. яхта в этот момент взобралась на оче-
редной гребень. Под носом зияла пропасть не 

менее 7-8 метров глубиной; дна её почти не 
видно. и с этой высоты наша яхта рухнула в 
пропасть, воткнувшись в подошву следующей 
волны, накрыв нас с борей с головой. но по 
палубе гребень волны пробежал не причиняя 
ей никакого вреда. мужественный наш ко-
рабль проделывал такие маневры уже более 
суток! После всех этих манипуляций яхта ста-
ла гораздо более управляемой и хода почти не 
потеряла — у меня записано: «ход — 6 узлов». 
внутри, в рубке, тоже творилось что-то нево-
образимое. всё, что было плохо закреплено, 
сорвалось с места и производя оглушительный 
грохот, металось по каюте — кастрюли, ми-
ски, ложки. тушенка, инструменты. но ловить 
всё это барахло было некогда, да и бесполезно. 
Посмотрели в трюм — вода накопилась под са-
мые стлани...

включили электро-помпу. и, чудо(!), она 
заработала! выкачали всю воду из трюма,  
насколько это было возможно при таком 
шторме. наступала ночь 21 августа. вдобавок 
ко всему, часа в 23  20 августа разразилась 
сильнейшая гроза с градом. вокруг непрерыв-
но ударяли молнии и гремел сильнейший гром.  
без перчаток на румпеле явственно ощущал- 
ся небольшой, но вполне чувствительный 
электрический ток, возникающий при каж-
дой вспышке молнии, которые ударяли в воду  
совсем близко от нас. замерили скорость  
ветра — даже глазам не поверили — 30 м/с! 
Перемерили — 32 м/с!! ураган по шкале  
бофорта начинается с 29 м/с!.. стало быть, 
мы находимся в центре скандинавского ци-
клона, о котором мы услышали по польско- 
му радио ещё днём — они предупреждали  
своих рыбаков. мы тогда мало, что поняли, 
польский язык мы, естественно, не знали, но 
по отдельным словам, похожие на русские, 
(некоторые польские словечки я запомнил на 
всю жизнь — «захмурение», «бужа») догады-
вались, что предупреждение это ничего хоро-
шего нам не сулит. 12 баллов по ветровой шка-
ле — скорость вет ра, соответственно шторм  
9 баллов!

звуковое сопровождение разгулявшейся 
стихии трудно передать... огромные много-
метровые волны низвергаясь своими гребнями 
издают рёв, подобный рёву множества само-
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лётных реактивных двигателей, когда ты сто-
ишь невдалеке от них.

такелаж визжит, каждая снасть издаёт 
свой, казалось прощальный визгливый «крик», 
все блоки, талрепы, карабины скорбно воют 
в полный свой голос. рангоут громко гудит, 
корпус яхты натужно и жалобно скрипит, а 
внутри яхты что-то катается и гремит. всё это 
перекрывается оглушительным громом и не-
прерывными вспышками молний. Шум ливня 
даже и не слышно. Пересекая траверз порта 
вентспилс в 23.35, боря Петровский заорал 
мне прямо в ухо (иначе я бы его не услышал):  
«на нас валит корабль»!! я был за рулём, но 
в непроглядной тьме ничего не мог различить. 
вдруг, метрах в 6 по правому борту стреми-
тельно пронеслась высоченная башня, издавая 
какой-то похоронный звук низкого тембра. 
морской буй догадался я, но ни испуга, ни ка-
ких либо эмоций вид этого буя у меня не вы-
звал — не успел вызвать. только уже в риге, 
вспоминая этот эпизод, я понял, какая опас-
ность нам тогда грозила. а если бы мы въехали 
в этот буй? 

вскоре после вентспилса — наблюдаем во-
круг яхты свечение моря. что это? в холод-
ной балтике, да ещё в конце августа, люми-
нисценции планктона, как в южных тёплых 
морях, не бывает. а через 15-20 минут после 
свечения моря, возник еще один малообъясни-
мый феномен — по мачте, в районе верхних 
краспиц, стремительно поползли в направле-
нии топа маленькие молнии (иначе их не на-
зовешь)... огни святого Эльма, — пронеслась 
у меня мысль. стало совсем, мягко говоря, не 
по себе... По морским суевериям, огни свято-
го Эльма возникают перед гибелью корабля... 
уже потом, отдохнув, я пришел к выводу, 
что ничего удивительного в этих явлениях не 
было. вся ночь эта была расплавленным не-
бесным электричеством….

между тем, яхта неслась с бешеной ско-
ростью (в темноте трудно оценить реальную 
скорость, а по нашим замерам — 6-7 узлов) 
в черной мгле, среди огромных бурунов, ко-
торых производила наша яхта, накладывая 
свой бурун на кипящее море. водная пыль, 
срываемая ураганным ветром и смешиваясь 
с ливнем, больно секла открытые части тела, 

особенно доставалось глазам. разговаривать 
было невозможно. во-первых ничего не было 
слышно. во-вторых, ветер, попадая в откры-
тый рот, стремился выдрать челюсти.

так что, наш говорливый экипаж вынуж-
ден был замолчать почти на двое суток. несмо-
тря на огромное напряжение и естественный 
страх, огромный душевный подъём и восторг 
вызывал у нас (по крайней мере у меня) эф-
фект глиссирования яхты на попутной волне.

оседлав гребень волны, яхта, окутанная 
кипящим буруном, неслась на этом гребне со 
скоростью волны, немного в наклон к её  подо-
шве, но не скатываясь в неё, переставая слу-
шаться руля. скорость наша сильно возраста-
ла, но измерить её было невозможно.

в таком режиме удавалось держаться от 
силы минуты две-три, затем яхта скатывалась 
в основание волны, парус там заполаскивал, 
скорость снижалась, пока мы не ловили сле-
дующий гребень. Это было великолепно!

По нашим расчетам, после вентспилса, ко-
торого мы на мгновение увидели в небольшом 
разрыве окружающей нас хмари, должен быть 
мыс микельбаха с маяком овиши, после чего 
мы должны были повернуть в ирбенский про-
лив на 60 градусов к S. курсом на ригу. но в 
плотной темноте, и, главное, в той завесе из 
кипящей морской пены и горизонтально хле-
щущего ливня не было видно ничего.

вопреки нашим ожиданиям, ураган не 
только не стих, но ещё больше усилился, что 
не удивительно — мы вошли в узость, обра-
зованную мысом микельбаха и островом саа-
ремаа. ирбенский пролив стал аэродинамиче-
ской трубой для урагана. ветер же повернул 
вместе с нами. но через два часа мы прошли 
эту трубу, и сила ветра заметно упала. ливень 
практически прекратился, исчезло свечение 
моря вокруг нашей яхты и эти страшные огни 
св. Эльма. волна стала намного меньше и яхту 
не так бросало. с большим облегчением мы 
поняли, что ураган иссяк... в 2.30 мы сдали 
вахту стасу и без сил, не сняв даже непромо-
канцы, завалились спать, сразу же провалив-
шись в сон. не мешала ни бешеная качка, ни 
завывание ветра, всё ещё сильного, ни струйки 
воды, протекающей из негерметичных стыков 
рубки и палубы на наши физиономии.

Проснулись часов в 9, от какой-то непо-
нятной тишины. не слышны хлопанья пару-
сов, не гудят ванты и яхта идёт ровно, почти 
без качки, не трещат блоки. неужели всё за-
кончилось? выскочив на палубу, с радостью 
обнаружили, что подходим к устью Даугавы, 
вдали виднелась рига. от урагана не оста-
лось и следа. Финиш. тихая рижская гавань 
Центрального яхт-клуба. Пришли в 15.30,  
21 августа, 9-е в своей стартовой группе. а по-
сле пересчета, с учётом гандикапа, оказались  
11-ми. в клубовской гавани несколько ранее 
нас, уже стояли 4 яхты, и еще 4 прошли в яхт-
клуб «моряк», расположенный недалеко от 
морского вокзала. выскочив на пирс, я чуть не 
упал, но выровнявшись, неведомая сила вновь 
бросила меня к земле. Прошло минут 5, пока я 
не обрел относительное равновесие.

качка, стало быть, продолжилась для нас 
и на земле. насколько я заметил, качало всех 
нас. Физиономии наши стали весьма живопис-
ные — бордового цвета, у многих ссадины, а у 
некоторых и порядочные фингалы под глаза-
ми; глаза красные у всех. такие же физионо-
мии были и у наших соперников. собравшись 
на пирсе, мореходы громко, как будто стара-
лись перекричать былой шторм, делились сво-
ими впечатлениями, единодушно решив, что 
такое они испытали впервые в жизни. едва 
добравшись до яхты, мы все свалились в глу-
бокий и, наконец-то, спокойный сон. Прошли 
почти сутки, а яхты всё ещё приходили с моря. 
Практически у всех паруса были изодраны в 
клочья.. 

к нашему удивлению, самые быстрые па-
русники, катамараны, кроме одного, «януса» 
который первым прошел финишный створ, 
всё еще не финишировали. запомнился рас-
сказ капитана одного из катамаранов. «наши 
лоты — рассказывал он — градуированы до 
25 узлов. на подходе к венспилсу стрелка 
упёрлась в ограничитель. через 15-20 минут 
сломались оба рулевых пера — погнулись бал-
леры. Пришлось монтировать аварийный руль 
из спинакер-гиков и закладных досок. Под од-
ними штормовыми стакселями, безбожно вих-
ляя, мы с трудом доскреблись до риги». и та-
кая участь постигла остальные катамараны. у 
всех них были погнуты балансирные баллеры.

не все яхты смогли дойти до риги. многие, 
после поломок рангоута или такелажа, вынуж-
дены были зайти в порты. о судьбе «варяга» 
долгое время ничего не было известно, пока, 
наконец, не выяснялось, что он тоже зашел в 
какой-то порт из-за крупной аварии на борту.

всё следующее время мы занимались ре-
монтом парусов, такелажа и рангоута, меняли 
лопнувшие блоки, шкоты и карабины, приво-
дили в порядок яхту после урагана.

к счастью, повреждения не были суще-
ственными. за вечерним «чаем» пытались 
анализировать свои ошибки и недочеты. ре-
зультатами последнего этапа мы были вполне 
довольны, особенно, когда узнали, что фини-
шировали в первой десятке. многие яхты по-
лучившие аналогичные повреждения, просто 
ушли в убежища.

собственно говоря, регата наша подошла 
к концу. Пройдено свыше тысячи миль, оста-
лась короткая 30-мильная гонка по треуголь-
нику в рижском заливе, но не было никаких 
сил мобилизовать наш экипаж для последнего 
рывка, к тому же далеко не самого напряжен-
ного. на многих яхтах поменялись экипажи, 
так что, они со свежими силами рвались в 
бой. многие же просто отказались от участия 
в последней гонке. мы же откровенно уста-
ли, концентрация была утрачена, а гонка по 
треугольнику как раз требует повышенного 
внимания и концентрации. народ уже выхо-
дил на старт, а наши мальчики чесали языки 
в яхт-клубовском кафе. Пришлось силком их 
вытаскивать на борт!

Погода в день последнего этапа стояла 
вполне приличная по парусным меркам. ветер 
3-4 балла, практически без порывов, спокой-
ное море, без большой волны. Прекрасная хо-
довая погода!

об этом этапе могу сказать сухим языком 
протокола: «…стартовали, но не финиширова-
ли...». Цитата из статьи «Юбилейный балтий-
ский марафон» журнала «катера и яхты» № 1 
(1981): «яхта «Парма» из Перми на последней 
лавировке, не доходя 300 м до финиша, слома-
ла металлическую мачту (видимо уже имевшую 
трещину после штормового третьего этапа)». 
мне добавить больше нечего и не хочется...

До свидания, балтика!
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те, кто 
не снимаЮт Парусов

вспоминает в. к. Пияница

1977 год. лето. я недавно получил квали-
фикацию яхтенного рулевого 1 класса. хожу 
на «Фолькботе» «Эол» — деревянная лодка с 
обшивкой внахлест, таллиннской постройки. 
типичная лодка для Прибалтики, имеет от-
личную поперечную остойчивость, нет лееров 
и релингов. вооружение — 3/4, очень мед-
ленно набирает ход и достаточно долго идет по 
инерции.

Экипаж: я, витя склонин, володя соло-
менников и леня лашков. один из этапов ре-
гаты финишировал в Филенках — небольшом, 
хорошо укрытом заливчике, выше Пожвы. 
организаторы и судьи — кушнир Феликс ва-
сильевич и звонарев краснослав степанович. 
они не очень церемонились с яхтсменами и 
поэтому гонки были всегда напряженными, в 
том числе и по коротким временным проме-
жуткам между ними. 

так и в этот раз. старт гонки Филенки — 
Пермь назначен на 6 утра. вышли из залива, 
ветра практически нет. Дан старт и начался, 
практически, сплав по течению, вдоль высоко-
го берега. всем флотом держась на стремнине, 
прошли мимо Пожвы, мимо высокого берега и 
вышли к острову бор. напротив — любимая 
лысь, здесь река значительно расширилась, 
течение стало слабее, каждый стал искать уда-
чу и ветер.

раннее-раннее утро. я на руле, гика-шкот, 
стаксель-шкоты — на утках. ребята в каюте 
завтракают. склонин время от времени из ка-
юты бросает взгляд на меня, контролируя си-
туацию. начинаю замечать изменение окраски 
небосклона над мысом, за которым — чермоз. 
там небо темнее и что-то назревает. Подошли 
практически к устью косьвы. с юга по кромке 
воды появилось какое-то серое «облако». витя 
заметил, что я часто смотрю туда, выглянул, 
оценил обстановку. что-то к нам катится,  
что — не знаем!

всю команду на вахту! здоровые мужики 
(соломенников и лашков) — на гика-шкот, 
каждый по своему борту, склонин — на стак-

ВЯЧЕСлАВ 
куЗьМиЧ 
ПиЯниЦА 

Родился 2 августа 1940 года. 
Заниматься парусным спортом 

начал в 1971 году 
в яхт-клубе «Рубин». 

 С 1981 года ходит на яхте
  «корсар» класса 

«конрад-25 Т» в качестве
 капитана. неоднократный

 чемпион кубка камы, 
100-мильной гонки  

Пермь—Чёрмоз—Пермь,  
побеждал в Чемпионате города  

и других городских
 соревнованиях. 

Яхтенный рулевой 1 класса.
 кандидат в мастера спорта. 

Судья 1 категории. Был одним  
из организаторов и учредителей 

ассоциации «Регата»,  
заместителем председателя, 

председателем  
квалификационной комиссии  

и членом президиума  
ПкФПС. 

сель. задача: не дать полоскать парусам, но 
и не передавить, комплект единственный и 
старый! Шкоты за утки не задавать, держать 
в руках, реагировать на малейшее изменение 
силы и направления ветра! на других лодках 
тоже какая-то суета, все к чему-то готовятся! 

краткое затишье, потянуло под тучу, по 
воде подошло серое облако и началось! силь-
нейший удар ветра в паруса с другого борта, 
истошный крик: «травись!». «Фолькбот» слег-
ка накренился, стал набирать ход. ветер скис, 
паруса заполоскал, снова крик: «Подберись!», 
через секунду: «Потравись!» некогда посмо-
треть по сторонам! все мечутся поперек камы, 
практически не продвигаясь вперед. Дошли до 
косьвинского берега, скрутились — снова по-
перек! снова сильнейший порыв, снова коман-
ды: «Потравись!», «Подберись!», снова поворот 
без продвижения вперед.

но организм как-то приспособился к это-
му экстриму! «Фолькбот» — отличная лодка! 
в команде здоровые мужики, спокойно, без 
страха, даже с интересом работу делают и по 
сторонам стали смотреть! вдруг крик: «смо-
трите!» и взмах рукой в сторону нескольких 
лодок спереди и вбок. 

на одной из больших лодок (это оказалась 
л-6 «Парма») неестественно болтаются пару-
са! ничего себе — сломана мачта! такого мы 
еще не видели, да и представить себе не мог-
ли! еще несколько бесполезных поворотов и, 
замечаем, что пе-редние лодки повернули и 
по ветру пошли назад! сначала не поверили, 
что из гонки можно так просто выйти, но ког-
да повернули практически все и прошли мимо 
нас, повернули и мы. 

снова прошли мимо острова бор, под вы-
соким берегом от ветра спрятался катер с не-
большим плотом. некоторые лодки пришвар-
товались к плоту, мужики пошли к катеру, о 
чем-то перекрикиваются с экипажем. Другие 
высадились на плот, кто-то блюет, кто-то от-
качивает воду, возится с такелажем. 

возвратились мужики от катера, расска-
зывают, что, оказывается, было штормовое 
предупреждение. ветер больше 20 метров в 
секунду, на катере сказали, что мы сумасшед-
шие — не имеем раций (у нас приемники, и то 
не на каждой лодке)! 

возвращаемся в Филенки. мимо на букси-
ре провели «Парму». все подавлены. Пришли 
на стоянку, развели костры. все развесили мо-
крую одежду, паруса на просушку. на «Эоле» 
лееров нет, повесить вещи не на что, кроме 
гика. мокрое все абсолютно! в те времена из 
«непромоканцев», в лучшем случае, был боло-
ньевый плащ! Да и лодка набрала воды, в том 
числе, и через плохонький равендух. все су-
шатся и все это — в полной тишине! никаких 
шуток, криков, громких разговоров. все про-
сто в шоке, группами, молча стоят у костров. 

судейская коллегия объявляет старт на 
следующее утро, опять очень рано. на следую-
щий день стартуем, все повторяется — ветра 
нет, сплав до острова бор. в слабый ветерок 
пересекаем косьвинскую «лужу». естественно, 
все, кроме «Фолькботов», ушли вперед. ма-
неврируя, пришли на траверз чермоза. вошли 
в чёрмозскую «лужу». где-то, еще на подходе 
к висиму, с запада опять замаячило «нечто»! 

быстро распределили обязанности, благо, 
опыт есть. Правда у шкотовых руки в вол-
дырях от вчерашних упражнений. но, ребя-
та готовы. я на стакселе, склонин на руле. 
с удивлением замечаем, что большинство яхт 
сбросили паруса и стали покорно ожидать сво-
ей порции очередного шквала. Пока они дожи-
дались без хода, мы их догнали, стали уходить 
в отрыв. Шквал налетел, мы разогнались, и 
под дождем, с хорошим креном пошли впе-
ред. через некоторое время у меня появилась 
какая-то тревога. Дело в том, что я ожидал с 
левого борта бор — лёнву, а её все не было... 
кричу склонину: «ты правильно идешь?» 

оборачиваюсь к нему — и сам испугался! 
глаза у виктора абсолютно белые от ужаса! 
управление в такой шквал для него оказалось 
чрезмерной нагрузкой! быстро поменялись ме-
стами. я успокоился, виктор тоже. через не-
сколько минут определились — мы у слудки. 
стало намного легче! скорректировали курс, 
вошли в каму, и, к нашему великому удив-
лению, финишировали третьими среди всего 
флота! в этой гонке тоже не обошлось без по-
терь. Привели «нефрит» «орион» с погнутой 
мачтой, лежащей вдоль палубы. а нас стали 
называть: «а, это те, кто не снимают пару-
сов!?».
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«оДиссей» — 
история ПреобраЖения

рассказывает  в. м. черныш

в 2000 году михаил николаевич при - 
обрёл в соликамске черноморский  сейнер 
счс-150 и до 2007 года со своими товари-
щами — сергеем львовичем росляковым  и 
владиславом Петровичем мельником переде-
лывал его в двухмачтовый парусный корабль 
(шхуну), который назвали «одиссей».

в этой работе энтузиастам большую по-
мощь оказали александр воронов и владимир 
артёмов. Помогали и другие яхтсмены. 

восстановили они корабль буквально «из 
небытия», проявив исключительное упорство 
в работе — трудились  зимой и летом, во все 
выходные и отпуска. всё сделали своими ру-
ками. 

вначале сейнер представлял собой заржа-
вевший голый корпус. Двигателя не было. 
Первое время, пока не отремонтировали 
сгнившую подводную часть, каждые выходные 
ездили в соликамск. 

в 2001 году, уже в октябре, перегнали сей-
нер в Пермь. сами кроили и шили паруса, в 
чём, в основном, преуспел в. мельник. сергей 
Ширинкин помог найти двигатель, поставить 
его на сейнер и довести  до рабочего состояния. 
с 2007 года «одиссей» ходит под парусами.  
с 2005 года «одиссей» стоит в заливе гремя-
чий  лог. 

в настоящее время шхуна «одиссей» явля-
ется флагманом пермского яхтинга и является 
украшением всех водных праздников, проводи-
мых яхтсменами Перми. сейчас его не узнать! 
красивая окраска снаружи. внутри лакиро-
ванное дерево, уют. имеется даже неболь-
шая баня! его размеры длина с бушпритом 30 
метров, ширина 5,6 метра, высота с мачтами  
21 метр. Полная парусность  около 200 ква-
дратных метров. 

«одиссей» — красивейшая шхуна пермско-
го парусного флота!

МихАил 
никОлАЕВиЧ

ПОПОВ 
   

Родился 20 октября 1950 года
 в Перми. 

Парусом начал заниматься 
в 1963 году в морском клубе   
ДОСААФ. В 1987—1990 годах  

ходил на яхте «Румб». Выиграл 
кубок класса «Фолькбот».

   В 1992 году на яхте «Шанс»
 прошёл Азовское море

 и керченский пролив. 
Яхтенный капитан. 

С 1992 по 1997 год —  
член президиума Ассоциации

 пермских яхтсменов «Регата». 
В 1992—1993 годах  

на общественных началах  
выполнял обязанности  

коммерческого директора  
соревнований кубок камы.  

Многие годы участвовал  
в работе квалификационной  

комиссии при ПФПС.  
Открывал парусную секцию  

«Одиссей»
 и был её председателем.

Яхта «Одиссей». 2000-е годы

кубок камы. Стоянка на реке лысь. 
1990-е годы



2 7 8

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

2 7 9

1 9 1 4                                        2 0 1 4П А Р У С Н Ы Й  С П О Р Т  П Р И К А М Ь Я

на «крузенШтерне»

Барк «Крузенштерн» (бывшее название «Pa-
dua») построен в 1926 году в Германии. Длина 
корабля 114,5 м, ширина до 14 м, осадка 6,3 м, 
водоизмещение 6000 тонн, высота мачт над 
палубой около 55 м, высота бортов около  
8,5 м. Парусность 3400 кв. м (31 парус). Ско-
рость под парусами до 17 узлов. После войны, в 
1946 году, «Крузенштерн» достался Советско-
му Союзу как трофей. Карабль совершил два 
кругосветных плавания  — второе  в 2005—
2006 годах было посвящено 60-летию Победы 
в Великой Отечественной войне и 200-летию 
кругосветного плавания российских кора-
блей под командованием И. Ф. Крузенштерна. 

вспоминает  о. г. Пузанов

24 июня 2005 года «крузенштерн» вышел в 
плавание из Петербурга и вскоре прибыл в ир-
ландию, чтобы принять участие в популярном 
соревновании «операция Парус», в котором 
участвуют многие большие парусники мира.

«крузенштерн» оказался очень сложным. 
много парусов, при ветре уже в шесть-семь 
метров в секунду шкоты надо было тянуть че-
ловек в тридцать.  никаких специальных ме-
ханизмов не было. Даже штурвал только два 
года до этого перевели на гидравлику, до этого 
четыре курсанта тянули штур-трос по коман-
де. иначе корабль в порты пускать отказыва-
лись.  Штурман держит постоянно радиосвязь 
со старшим рулевым или общается с ним визу-
ально. в плавании по четыре-пять раз в день 
приходилось лазить на мачты, почти на 60-ме-
тровую высоту очень трудно было... 

гонки «операции Парус» проходили по се-
верной атлантике и северному морю, через 
ирландию, Шотландию, англию (ньюкасл), 
норвегию, нидерланды (амстердам). в ам-
стердаме был праздник воды, собралось около 
трех тысяч кораблей и яхт — впечатляющее 
зрелище. Потом «крузенштерн» ушёл в нью-
фаундленд, дальше во Францию. в конце кон-
цов пришли в Португалию. затем взяли курс 
на канарские острова, где должна была быть 
смена экипажа, курсанты менялись каждые 
четыре месяца. 

с канарских островов пошли в кругосвет-
ное путешествие. 

ОлЕг 
гРигОРьЕВиЧ 

ПуЗАнОВ    

Родился в 1954 году в Перми. 
Парусным спортом

 начал заниматься с восьми лет,  
в яхт-клубе «кабельщик». 

Мастер спорта СССР с 1984 года, 
яхтенный капитан. 

 участник и призер кубков Волги, 
камы, Онеги, ладоги, Балтики. 

 В 1994 году выиграл Малый
кубок Черного моря. 

 2005-2006 году флаг-шкипером 
участвовал в кругосветном

 путешествии на  барке
 «крузенштерн» (для этого  
закончил калининградский  

Морской колледж,  
по окончании которого  

получил паспорт моряка  
и  диплом специалиста  

матроса-рулевого 1 категории  
с правом несения ночной  

и дневной навигационной вахты). 
участник многочисленных  

зарубежных крейсерских регат.  
С 2006 года старший тренер 

ДЮСШ «Темп».  

…когда парусник «Padua» только построи-
ли, он в шквал мог ложиться мачтами с паруси-
ной на бок, уходить минус десять градусов под 
воду и после шквала вставать самостоятельно. 
в нижнем трюме, в желобе, вдоль киля, ле-
жат  шестьсот тонн чугуна в дистиллирован-
ной воде, они так не поддаются коррозии. я 
эти чушки таскал, поднимал их специально, 
фотографировал, на них стоит клеймо — 
написано «гамбург», 1924 год. весят они по 
двадцать пять килограммов, и имеют две руч-
ки — приваренные квадратики такие. сейчас, 
конечно, уже было не так по поводу крена, я 
это понимал, когда начинались шторма. а они 
были у нас каждый четвертый день. корабль 
переделывали, сделали каюты вместо одного 
большого общего трюма. Приваривали сталь-
ные каркасы сверху... Центр тяжести корабля 
из-за этого поднялся, остойчивость корабля 
уменьшилась… Поэтому, когда у мыса горн 
«крузенштерн» неожиданно приложило в на-
летевший шквал, все забегали и очень шустро. 
я в одних кальсонах на палубу выскочил! 
одежду правда схватил с собой и бегом на 
верх побежал, потому что палубная команда, 
к которой я был причислен, не имела права  
использовать курсантов в шторм. их надо  
было беречь, и был приказ — при ветре бо-
лее восьми метров в секунду курсантов не ис-
пользовать для парусных и палубных работ. 
я выбежал на палубу, штаны на кальсоны по 
пути надеть успел… нас, штатных матросов, 
всего было пятнадцать человек, и мы  долж-
ны были убирать паруса. там если шкотовый 
угол, скажем, хлопнет по голове, то  может и 
оторвать её запросто. корабль «лежит» на боку 
под шквалом. а через тебя ещё волны ледяные 
катаются, вода там градуса три… всё дума-
ешь, как бы за борт не улететь. впечатления 
незабываемые. 

как же такое получилось? Погода хорошая 
была, штурманы каждые три часа проверяли 
погоду по спутнику, нам оставалось шестьде-
сят миль до мыса горн… откуда взялся этот 
шквал? 

не смотря на то, что было лето, горы все 
были в снегу и было  холодно. барк шёл прак-
тически под полной парусиной, только бом-
брамсель не стоял. и шли мы шли в «растра-

вочку», в галфинд. тут и  налетел шквал... 
сначала тишина и легкий крен. и вдруг мы 
ложимся в правый крен на тридцать граду-
сов! в это время на мачте лопается стень-
штаг! корабль, как акустическая гитара, на 
которой струна порвалась — все услышали 
— «буммм…» и сразу корабль бросило в силь-
ный крен. тут все и побежали. Первым делом 
выскочили на верх и начали кто как мог, дей-
ствовать — кто резать шкоты, кто еще как-то 
отдать их пытался. и тут нас ледяной вал на-
крыл, зуб на зуб не попадает.  если раньше 
я парус мог один к рее стянуть специальным 
тросом, в хорошую погоду, то тут мы впяте-
ром висли, пришлось студентов погнать к нам 
на помощь, без них никак управиться нельзя 
было. нам ещё повезло, что мы шли в «растра-
вочку». капитан нам хорошую «нахлобучку» 
дал конечно, дескать, не пожалели курсантов, 
шли под полной парусиной! а погода там ме-
няется каждый час, это не шутки. максималь-
ный ветер был тридцать пять метров в секун-
ду.  

 Паруса все укатали, оставили только штор-
мовые, и пошли лавировать из атлантики в 
тихий океан, огибая мыс горн. Шли до мыса 
горн большими галсами. лавировочный угол у 
нас составлял 60-65 градусов. каждый пово-
рот парусника — это для команды тяжелый 
труд. тридцать человек хватают один шкот и 
перетягивают парус на другую сторону кора-
бля. но там же ещё реи, они сами за парусом 
не идут, их тоже нужно поворачивать троса-
ми! четыре человека крутят лебедки, двое с 
каждой стороны, чтобы перетянуть реи на дру-
гой борт! недаром у нас шутили, что «курсант 
не должен думать о папе, маме или любимой 
девушке, а отстоял четыре часа вахту и спать 
упал, и даже о еде забыл». 

Плавание возле европы и вокруг земного 
шара продолжалось 400 дней — 14 месяцев! из 
них 4 месяца «катались» по европе, участвова-
ли в разных мероприятиях, одним из которых 
явились гонки моряков больших парусников 
на швертботах в ньюкасле, где я занял первое 
место и в награду получил боцманскую дудку 
в красивой деревянной коробке. на канарах 
сменились курсанты. 

…об этом кругосветном плавании можно 
написать целую интересную книгу. 
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кумир 
Пермских яхтсменов

рассказывает в. м. черныш

когда я в 1967 году пришёл в парусный 
спорт, то среди имён «светил» яхтсменов Пер-
ми наиболее часто на слуху было имя рогачё - 
ва — кумира пермских яхтсменов 60—70 го-
дов. «Дима», как по-свойски звали его между 
собой пермские яхтсмены тех времён (и зовут 
до сих пор), был признанным авторитетом. 
однако на парусных соревнованиях Перми в 
то время он не появлялся — «вечные» разъ-
езды по сборам, всероссийским и всесоюзным 
регатам не оставляли ему времени на местные 
соревнования. когда же я впервые увидел 
этого парня, меня поразило, что это вовсе не 
типовой портрет морского волка с жёстким 
взглядом и «волевым» квадратным подбород-
ком, а совсем наоборот — не атлет, интелли-
гентное лицо с удивительно ясными, добрыми 
и живыми сероголубыми глазами, негромкая 
речь. Подумалось — и как это только он ко-
мандует на яхте такими «сорви-головами» ма-
тросами своего экипажа?.. мы следили по на-
шей прессе за результатами его выступлений 
в парусных соревнованиях и гордились ими. 
его успехи вдохновляли нас в достижении 
своих вершин. вот сообщили, что его экипаж 
стал чемпионом спартакиады народов ссср в 
классе яхт «Дракон»! в газетной статье было 
написано, что его экипаж ставит спинакер за 
17 секунд! у нас на «эмке» получалось чуть ли 
не за минуту… значит надо расписать систему 
постановки спинакера и до автоматизма отра-
батывать на тренировках каждое движение, 
тренироваться в ловкости. и мы бесчисленное 
количество раз делали это, но приближались к 
заветным цифрам очень медленно… благода-
ря успехам рогачёва, развивался и парусный 
спорт в нашем городе, крепла сборная коман-
да области.

в 1970-е годы борьба за место в парус-
ной сборной команде ссср была чрезвычай-
но острой. тон, как и во многих других ви-
дах спорта, задавала команда Цвска вмФ. 
мощная, отлаженная система подготовки 
чемпионов практически подмяла под себя весь 
высший парусный спорт страны! не случай-

ДМиТРий 
БОРиСОВиЧ 

РОгАЧёВ 

          Родился 18 февраля  
1934 года в Перми. 

Парусным спортом начал 
заниматься в 1947 году. 

В 1952 году, в возрасте 18 лет, 
впервые стал чемпионом РСФСР  

в национальном классе  
яхт «М» — сначала среди юношей 

и в том же году среди взрослых. 
Чемпионом РСФСР становился  

8 раз — 2 раза в классе яхт «М», 
по 3 раза в олимпийских классах 

яхт «Дракон» и «Солинг».
 Чемпион и призёр Спартакиад 

народов РСФСР и СССР. 
Член сборных команд РСФСР  
и СССР в 1960-е и 1970-е годы.
 Победитель и призёр многих 

парусных регат, в том числе  
и международных. 

Мастер спорта СССР с1966 года, 
яхтенный капитан. Почётный член 

бывшего яхт-клуба «Звезда» и 
ПкФПС (с 2009 года), «легенда» 
пермского парусного спорта по 

итогам опроса яхтсменов
 в 2013 году.

но именно Цвска вмФ, помимо олимпий-
ского комитета страны, планировал, сколько 
олимпийских медалей выиграют его яхтсмены 
на олимпиаде, сколько медалей завоюют на 
чемпионатах мира и европы, на чемпионатах 
ссср и других регатах. имея в своих руках 
отличную матчасть, многих первоклассных 
гонщиков в каждом классе яхт, некоторые из 
которых уже входили в сборную ссср, коман-
да чётко работала на своих лидеров, обеспечи-
вая им в гонках, при необходимости, прикры-
тие от конкурентов из других команд. После 
олимпиады 1972 года, от избытка яхтсменов-
«звёзд» в команде, Цвска вмФ делегирова-
ло ряд их в сборные союзных республик — 
грузии, армении, азербайджана... вроде бы 
«джентльменский жест» — укрепление этих 
команд. конечно, команды этих республик 
стали заметны в «табели о рангах» страны. од-
нако же на практике, на самых ответственных 
всесоюзных соревнованиях, делегированные 
гонщики продолжали представлять одну ко-
манду — Цвска вмФ, продолжали защищать 
её интересы. и кто должен стать в очередной 
раз чемпионом ссср, первым номером сбор-
ной команды страны, было уже заранее почти 
предрешено — система работала исправно… 
у яхтсменов Цвска вмФ были личные тре-
неры, техники, «вылизывающие» матчасть 
своих яхтсменов… рогачёву же, как и другим 
талантливым гонщикам сборных таких респу-
блик, как украина, Эстония, латвия, бело-
руссия, приходилось в одиночку противосто-
ять этой системе. рогачёву и его экипажу всё 
приходилось решать самому — как в гонках, 
так и на берегу — ремонтировать яхту, само-
стоятельно изготавливать различные дельные 
вещи, элементы такелажа, не уступающие по 
эффективности импортным, которые достава-
лись его соперникам просто «по разнарядке». 
и самым трудным было бороться за паруса — 
за главный движитель яхты. Порочная систе-
ма поддержки первых номеров сборной ссср 
была вскрыта на всесоюзном семинаре трене-
ров, состоявшемся в таллине в 1980 году по-
сле московской олимпиады, участником кото-
рого мне посчастливилось быть. оказывается, 
наши «сборники» имели по несколько десятков 
комплектов парусов — новейших, импортных, 
но которые ими не использовались в соревно-

ваниях и тренировках совсем! Просто лежали, 
лишь бы не попали другим яхтсменам — пре-
тендентам на места в сборной ссср. Эти пару-
са «прибирались к рукам» несколько лет! купит 
спорткомитет парус — в первую очередь дают 
посмотреть первому номеру сборной (а это, 
как правило, яхтсмен Цвска вмФ). тому 
может быть и не нужен этот парус, но… пусть 
пока у меня полежит, вдруг пригодится? так 
и собирались «коллекции» — в классе «Финн», 
например, у первого номера оказалось более 
100! парусов, десятки комплектов — в клас-
се «солинг», в котором в те годы и выступал  
Д. рогачёв. Поэтому ему доставались лишь те 
паруса, что «другим не гоже»...

После олимпиады 1972 года тренерский 
совет сборной рсФср предпринял попытку 
«столкнуть лбами» двух друзей — Д. рогачё-
ва и экс-чемпиона европы в классе «Дракон»  
Ю. анисимова, который также пересел на яхту 
класса «солинг», т.к. «Дракон» был изъят из 
олимпийской программы. затеяли делёж яхт, 
парусов… к счастью, эта попытка поссорить 
друзей не удалась. но ценой этого стало то, что 
талантливый гонщик, Юрий анисимов, вскоре 
прекратил выступать в соревнованиях...

вспоминается, как накануне парада спар-
такиады народов рсФср в 1975 году, уже по-
сле мандатной комиссии, утвердившей яхты и 
участников регаты, к рогачёву, первому номе-
ру сборной рсФср, подошёл тренер сборной 
рсФср, москвич, и сказал, что он, якобы по 
решению тренерского совета, должен отдать 
закреплённую за ним яхту, «солинг-11», одно-
му из членов команды москвы, а сам сесть на 
свою старую лодку, «солинг-5», — побоялись 
конкуренции нашей пермской команды, зая-
вившей на регату два импортных «солинга» и 
один советский аналог «солинга», класс «22» 
(экипаж м. бронникова). на «солинге» № 5 
был заявлен экипаж во главе с б. Шистеро-
вым. в этом случае наш экипаж должен был 
бы гоняться на более старом, чем № 5, «со-
линге» № 2, который уже был передан нами 
москвичам. рогачёв отказался. утром, перед 
спартакиадной гонкой, тренер вновь подошёл 
к рогачёву и заявил, что лодку вооружать ему 
запрещает, пригрозив, в противном случае, 
вообще снять его с соревнований. срочно со-
званный тренерский совет отстоял право ро-
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 Д. Рогачёв, А. голышев, В. Плюснин — победители 
Спартакиады народов РСФСР на «Солинге». 1975 год, Сочи

Экипаж Д. Рогачёва на XXIV-й Балтийской регате. 1972 год, Рига

гачёва выступать на заявленной яхте. однако 
один комплект фирменных парусов всё же 
пришлось ему отдать московской команде… 
а, главное, было напрочь испорчено настрое-
ние рогачёву перед первым стартом, да и всей 
нашей команде, которая переживала за слу-
чившееся. к чести Дмитрия борисовича он 
пришёл в этой гонке вторым, а по сумме гонок 
выиграл спартакиаду, очередной раз доказав 
своё превосходство. 

московская парусная администрация, ве-
роятно, влияла и на судейскую коллегию...  
иначе как понимать умышленный перенос су-
дейской коллегией времени стартов ряда круп-
ных, важных союзных соревнований в угоду 
тех же «сборников», у которых паруса были не 
на ту силу ветра, которая преобладала в назна-
ченное время старта? или когда гонка прекра-
щалась, если у кого-то из «нужных» экипажей 
что-то ломалось на яхте.

многие годы рогачёва не выпускали уча-
ствовать в зарубежных соревнованиях, ссыла-
ясь на то, что он работал на закрытом пред-
приятии. Это конечно тормозило развитие 
таланта нашего гонщика.

что все же позволяло Д. рогачёву на про-
тяжении многих лет добиваться высоких ре-
зультатов в парусном спорте? как говорил 
4-кратный олимпийский чемпион датчанин 
Пауль Эльвстрем «гонки выигрываются за счёт 
умственных способностей». именно благодаря 
этим способностям рулевой настраивает яхту, 
разбирается в ветровых условиях и грамотно 
строит стратегию и тактику гонок, подбирает 
себе и воспитывает нужный экипаж. Повы-
шенное «чувство руля» и тяги парусов позво-
ляет выжимать из яхты максимальную ско-
рость. всеми этими качествами и был наделён 
Д. рогачёв.  не раз Д. рогачёв садился на бо-
лее худшую, как нам, его спарринг-партнёрам 
казалось, свою старую яхту «солинг-2», а мы 
на его «боевую» — «солинг-5», но он без труда 
обгонял нас на старой лодке. 

рогачёву одинаково хорошо удавались гон-
ки как в сильные, так и в слабые ветра. мо-
жет быть не всегда сопутствовало ему спор-
тивное счастье, в чём есть большой элемент 
случайности, от которой не застрахован ни 
один человек — всё от бога…  ну чем, напри-
мер, объяснить, когда идёшь в гонке первым 

с большим отрывом, и до финиша уже рукой 
подать, как вдруг предательский штиль оста-
навливает твою яхту. ну подуй ветерок ещё 
немного, несколько минут, и ты выигрываешь 
гонку, а то и всю регату — ведь каждая гонка, 
особенно когда идёшь первым — решающая!! 
но нет — у твоей яхты совершеннейшая ти-
шина, полный штиль…  а позади твоей яхты 
ветерок почему-то есть, соперники неумолимо 
приближаются… и вот они уже вокруг тебя, 
кто-то уже и вперёд вышел, всё смешалось! 
ветер пришёл, наконец-то, и к тебе, но гонку 
надо начинать как бы заново на оставшемся 
участке дистанции, и совсем не из лучшей по-
зиции! и тут уже на финише зачастую оказы-
вается первой  совсем другая яхта — яхтсмен-
гонщик, и совсем не сильнейший, как принято 
думать («везёт сильнейшим»), а кому просто 
повезло... и вновь приходится искать в себе 
душевные силы для побед в новых стартах.

спасибо Дмитрию борисовичу за добытую 
своим упорным трудом и талантом славу на-
шему пермскому парусному спорту!

Победы Д. б. рогачёва (1-е места)

1951 год — чемпионат г. Перми, класс «м».

1952 год — чемпионат рсФср (юноши и 
взрослые), класс «м».

1962 год — чемпионат рсФср, класс «м».

1967 год — спартакиада народов ссср, класс 
«Дракон». 

1968 год — чемпионат рсФср, класс «Дра-
кон».

1969 год — чемпионат рсФср, класс «Дра-
кон». 

1971 год — спартакиада народов рсФср, 
класс «Дракон». 

1973 год — чемпионат рсФср, класс «со-
линг». 

1974 год — чемпионат рсФср, класс «со-
линг». 

1975 год — спартакиада народов рсФср, 
международная регата «Дружба», класс «со-
линг».

1976 год — Поволжская регата, класс «со-
линг».
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Первая и еДинственная…

вспоминает в. м. черныш

любовь Петровну рябкову и её экипаж в со-
ставе г. малышкиной и в. смирновой я узнал 
в 1967 году, когда, будучи студентом политех-
нического института, пришёл заниматься па-
русным спортом в яхт-клуб «бриз». в 1968 го - 
ду я попал в экипаж евгения лежнёва, кото-
рый получил тогда новую «эмку» — м 1963.  
«Эмок» в клубе было несколько, но более все-
го дружеское соперничество у нас на «местном 
уровне» происходило с экипажем любы ряб-
ковой. как рулевую и капитана яхты любовь 
Петровну отличало не только филигранное 
умение управлять яхтой, но и удивительная 
способность правильно выбирать нужный 
курс, «не дёргаться» по сторонам в надежде 
на благосклонность изменчивой удачи ветра. 
Эта стратегия и приводила её к успеху. не-
плохой у неё подобрался и экипаж. Девушки 
были целеустремлёнными, на тренировках и 
в гонках работали на совесть, много времени 
и сил отдавалт и работе с лодкой. Поскольку 
не всегда женские руки способны выполнять 
кое-какие судовые работы, приходилось по-
могать её экипажу и нам. Это способство-
вало дружеской атмосфере между нашими 
экипажами, да и в яхт-клубе. и, как резуль-
тат, успешному выступлению команды яхт-
клуба «бриз» в городских соревнованиях. 

в 1969 году в Поволжской регате экипаж 
рябковой занял 1-е место! По результатам этой 
регаты л. рябковой было присвоено звание 
мастера спорта ссср, а девушкам её экипажа 
— звания кандидатов в мастера спорта ссср. 
в этом же году экипаж участвовал в Первен-
стве рсФср, где ему пришлось очень нелегко. 
в одну из гонок разразилась сильная гроза со 
штормовым ветром. ливень хлестал по гла-
зам, видимость от дождя — просто «нулевая»! 
волга  после этого шквала была просто усеяна 
перевернувшимися яхтами. однако экипаж  
л. рябковой выстоял.

а в конце 1971 года, к большому сожале-
нию яхтсменов страны, «эмку» «списали» из 
российских соревнований. в этом году прекра-
тила гоняться и л. рябкова.

лЮБОВь 
ПЕТРОВнА 

РЯБкОВА 
(ПОПОВА)

Родилась 14 октября 1929 года 
в Воронежской области.

 В 1940 году вместе с семьёй 
переехала  в Молотов (Пермь). 

Работала на  заводе им. Сталина 
(им. Свердлова). 

До поступления в парусную
 секцию ходила  в аэроклуб  

и мечтала о полётах
 на спортивных  самолётах.

Парусным спортом начала
 заниматься в 1950 году

 в яхт-клубе «Водник».
 Первая и единственная

 до сего времени в Перми 
женщина мастер спорта СССР

 по парусному спорту.
Чемпионка РСФСР, 

дважды серебряный и дважды 
бронзовый призёр Чемпионатов 

РСФСР, победительница и призёр 
первенств Центральных советов 

ДСО «Труд» и ДСО «Буревестник», 
многократная чемпионка 

города. 

Молодые пермские яхтсмены: Эрик Стажевский (вверху), 
 (слева направо) людмила Дубова, инга Веденеева,

 Дия Стажевская, нина кичигина, любовь Рябкова (в белой 
кепке), Рудольф коновалов  и другие.  1960 год

Пермские яхтсмены на Первенстве РСФСР. Среди них: 
  Ю. курдачёв (крайний слева), л. Рябкова (в первом ряду

 вторая слева), М. глухих (крайняя справа), Б. Шистеров, 
В. Бухонов,  к. Звонарёв, л. Рогачёва, Д. Рогачёв,

В. касаткин и другие. Таганрог, 1957 год
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второй кубок 
всероссийской 
ФеДераЦии 
Парусного сПорта
По крейсерским гонкам 
в классе J80 

Дневник алексея санникова

вылет. москва, раннее утро. вся коман-
да собирается в аэропорту Домодедово. чуть 
не выспавшиеся и в предвкушении холодного 
шампанского. Проходим контроль, подходим 
к границе. игорь (кульпин) едет с целой се-
мьей, поэтому за разговором не замечаем, как 
подошел виталик тарканов. грустные глаза, 
ошалелый вид, — у него нет допуска за гра-
ницу. какое расстройство! все планы вдруг 
разом... в надежде, что ситуацию еще можно 
исправить, товарищ шкипер уезжает обратно. 
что ж, советуемся с игорем: решаем ехать на 
авось. и семье его отдохнуть надо, да и в ис-
пании нас Даня ждет. товарищ васильев, уже 
пройдя границу, решил, что без виталика нет 
шансов. что ж… когда человек хочет уйти — 
зачем держать? Покупаем холодное шампан-
ское и пьем прямо из горлышка. Жизнь уда-
лась?!

До лансароте долетели без катаклизмов. По 
дороге обсудили возможные варианты шкипе-
ров: санников — без шансов, гак-старший — 
шансы есть, но какие? 

в аэропорту нас встречает а. гак и уверен-
но соглашается быть шкипером.

29.10.11 суббота (до старта 2 дня).
сегодня первый день тренировочных го-

нок. мы решили его совместить с проводимой 
испанцами регатой «Этап лиги по парусному 
спорту о. лансароте». 

Проверка командой нового шкипера, а шки-
пером команды был а. гак, прошла более чем 
успешно: мы финишировали 5-6 из 14 команд.

30.10.11 воскресенье (до старта 1 день).
утро. александр гак, наш шкипер и одно-

временно папа Дани общается с коллегами-
яхтсменами, когда-то вместе с ним вы-
ступавшими за сборную ссср. чувствую, 
уверенности ему это не добавляет. не удиви-

АлЕкСЕй 
гЕннАДьЕВиЧ 

САнникОВ

Родился 10 августа 1964 года
в Перми. 

С 1978 года занимался морским 
многоборьем, затем, 

учась, в политехническом
 институте  пришёл в парусную 

секцию. Серьезно занимается
 яхтингом с 1998 года. 

Став владельцем яхты «лель»
 в  экипаже с рулевым 

В. Адеевым  
неоднократно выигрывал  

местные соревнования.  
Победитель Чемпионатов России 

2010 и 2011 годов в классе J80
 и соревнований кубок 

Федерации  2011 года. 
участник Чемпионата Мира 

и Открытого Чемпионата
 испании в классе J80

  2011 года.  
ходил в акваториях  камы,

 Средиземного моря, Залива 
Петра Великого, карибских и 

канарских островов. 
кандидат в мастера спорта.

С 2008 года по настоящее время  
президент ПкФПС. 

тельно, — здесь собрался весь Парусный 
свет россии. выходим на тренировку, уве-
ренность шкипера в своих силах по-прежнему 
не внушает оптимизма. 

Должен же быть еще один «вариант»!!!
31.10.11 Понедельник старт регаты (прак-

тик рейс)
утро 9.30. звоним райко. наш испанский 

друг и спарринг-партнер по J80 соглашается 
порулить, но это полностью меняет его планы 
на неделю. что ж, придется «компенсировать». 
теперь состав определен: райко — шкипер,  
а. гак — на стакселе, я — на брасах, игорь —  
питмен, Даня — баковый. лодка нам достает-
ся за номером 10. в том году на чемпионате 
она была третей, но в этом году везде в аут-
сайдерах.

тайно ставим свои паруса, но уже через 
полчаса видим, что это сделали еще несколь-
ко команд. меняем бегучий такелаж. старт. 
Две лодки с испанскими шкиперами отрыва-
ются только их и видели. Финиш. мы первые. 
Другие испанцы — вторые. обидно за россию! 
вечером церемония открытия и шкиперский 
брифинг. всего 21 экипаж, две смешанных 
команды: российско-испанская (4+1) — это 
наша и испано-российская (3+2), осталь - 
ные — из россии.

будда, ты мудрый, скажи, как с ветром со-
владать? молчишь? я тоже помолчу...

01.11.11 Первый день гонок проходит по 
вчерашнему сценарию, только вместо испан-
цев россияне. мы выигрываем две гонки из 
двух, разрыв от преследователей 8 очков. на 
втором месте евгений неугодников — лучший 
яхтсмен россии. обидно за страну!!!

замечаем, что в лодке есть течь. разберём-
ся завтра.

02.11.11. второй день гонок.
утро, до старта 3 часа, а мы тонем. быстро 

поднимаем лодку, показываем организаторам 
места течи. День как-нибудь простоим. в итоге 
у нас четвертое, второе, пятое место. неугод-
ников — первое, первое, первое. мы с игорем 
гордимся за родину. По итогам двух дней у 
двух команд 13 очков, но Женя по количеству 
побед занимает первую строчку. Поднимаем 
лодку на ремонт.

вечером Paty Fish с дикими танцами под 
барабаны, что не удивительно — тунец в том 
году был килограммов на 40 больше. 

03.11.11 День отдыха, а для кого-то — 
матч-рейс.

с ужасом вспоминаю наше участие в матч-
рейсах в прошлом году. сравнимые нагрузки 
я получал разве что в марафоне на лыжах в 
2008 году. 

ловлю себя на мысли, как хорошо, что се-
годня я зритель на борту комфортабельной мо-
торной яхты. и могу с власом алексеевичем 
кадетовым обсуждать перспективы развития 
парусного спорта в россии. Поедем в таганрог 
по обмену опытом. 

из шести яхт в финал пробились экипаж 
евгения неугодникова и обладатели первого 
места прошлого года команда Пуэрто калеро. 
После захода солнца с одним пенальти коман-
да евгения вырвала победу. ура русские луч-
шие в матч рейсе!!! 

с 11.00 до 18.40 в постоянной борьбе и 
круговерти проходит матч рейс. организато-
ры, завтра это непременно скажется на участ-
никах!!!!

04.11.11 третий день гонок.
вчера целый день испанская и полуиспан-

ская часть нашего экипажа боролась с дыр-
ками в корпусе яхты. хорошо, что мы здесь 
свои! и это чувствуется по завистливым взгля-
дам наших соперников.

старт. райко, не обращая ни на кого, как 
будто вцепился в нашего противника. мы 
боремся где то в середине флота, но все же 
впереди евгения. заталкиваем его под другие 
яхты и приходим на финиш то ли 3 то ли 5, но 
самое главное впереди неугодникова на 5 яхт. 
задача выполнена, разрыв с учетом будущего 
выброса уничтожен. мы впереди! 

старт второй гонки, ветер 23-25 узлов. 
Первыми приходим на первый знак, делаем 
поворот и генакером черпаем 100—150 литров 
воды. райко орет на чистом испанском, что - 
бы мы поднимали геннакер-фал, не подо-
зревая, что игорь может просто выдернуть  
из воды парус, вот тут и приходилась богатыр-
ская мощь нашего питмена. ошибка и мы в 
среди соперников. выводим яхту на глисси-
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на Чемпионате мира в Дании, 2010 год 

Президент ПкФПС А. г. Санников 
награждает юных яхтсменов 

«лукоморья»

рование, вот это скорость! мне кажется,  
мы катим в гордом одиночестве, но к знаку 
подходим первыми с разрывом в 2 корпуса  
от второй лодки. заранее опускаем геннакер, 
чтобы не дай бог ни чего не случилось и на по-
вороте разрыв сокращается — они бушпритом 
почти упираются нам в корму. расходимся 
разными курсами, ветер еще крепчает 25-30 
узлов. на схождении мы выигрываем корпус и 
больше уже до знака не упускаем нашего преи-
мущества. Делаем поворот слаженно и быстро 
ставим геннакер, подхватываем порыв ветра  
и практически на нем Долетаем до фини-
ша скорость узлов 18!!! Финишируем первы-
ми, ближайшие соперники за нами метрах  
в двухстах. 

ветер крепчает и третья гонка отменяется. 
все, по итогам дня мы первые с запасом, даю-
щим нам неплохие шансы на заключительный 
день!!!!

05.11.11 четвертый день гонок.
команда настраивается на бой, мы все 

помним второй день, когда запас в восемь оч-
ков неугодников отыграл за три гонки. сегод-
ня ситуация повторяется: если будет выброс и 
три гонки, все может случиться. Парус это 
Парус, главное чтобы ничего не порвалось и 
не оторвалось. команда готова к бою!

старт у подветренного знака, ощущение, 
что проигрываем всем. Проходим три кабель-
товых и начинается карусель ветра, отрабаты-
ваем каждый отход, настоящая лавировка с 
поворотами через 20-50 метров, после десятка 
оверштагов мы запутали не только себя но и 
противника. метров 500 проходим одним гал-
сом, лодка катит отлично, выходим к знаку 
первыми, неугодников — через два корпуса. 
удерживаем преимущество до финиша — 
Женя второй!

снова старт у судейского судна отлично 
проходим половину дистанции. 

но потом — неудача, мы прозевали отвал, 
а дальше ветер еще отвалился в не выгодную 
для нас сторону. Подходим к знаку в куче, вто-
рыми после неугодникова, делаем поворот, за 
ним поднимаем геннакер и чудом не цепляем 
испанцев на встречном курсе. смотрим по сто-
ронам и видим, что евгений не ушел от ана-

логичной ситуации — его геннакер разорван в 
хлам при встрече с испанской лодкой! ничто 
теперь не может помешать нашей победе в ре-
гате!!!!!! 

мы — первые обладатели кубка Федера-
ции по парусному спорту!

третью гонку решили не гоняться, а спо-
койно выпить кружечку пива и приготовить- 
ся к церемонии награждения, вспоминая  
прошлый год, в ней эмоций может быть не 
меньше.

Церемония в этом году прошла без неожи-
данностей — кубок Федерации в Пермском 
крае!

вместо послесловия…

хорошо помню свой «первый выход» на 
яхте. 1998 год. мой друг доктор Петров пред-
ложил сходить в чермозскую регату на яхте 
«Парма». в то время капитаном на ней был 
бурцев. в гонке участвовали г. Пак (второй 
шкипер) и б. маховиков. Помню, что дуло 
очень прилично. тишина, свобода, простор, 
августовские звезды произвели на меня неиз-
гладимое впечатление и я заболел парусом все-
рьез и надолго... 

* * *
 конец августа 2008 года — мы во владиво-

стоке, на чемпионат россии в классе «конрад 
25р». стоим командой на открытии соревно-
вания, всего на параде человек 300, объявля-
ют — самому младшему участнику 15 лет. Пе-
реглядываемся с игорем кульпиным, думаем, 
что поздно мы начали заниматься. Представле-
ние участников продолжается: самому старому 
участнику 86 лет и мы понимаем — наш век  
в парусе практически безграничен.

* * *
как-то так получилось, что парусный спорт 

дважды спас меня от смерти: первый раз когда 
я сдал билеты на себя и всю семью на злопо-
лучный боинг из-за регаты во владивостоке. 
второй раз, имея приглашение в «хромую 
лошадь», я должен был быть на конференции 
вФПс в москве.

на яхте «Парма».
1998 год
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Это был Экстрим! 

вспоминает в. Ю. тараканов

гонки во владивостоке вспоминаются, как 
страшное, экстремальное приключение. наш 
экипаж: бушуев алексей, рыбаков сергей, 
кульпин игорь, Жарков александр и скорня-
ков Эдик — первый номер в россии в «Фин-
не», участник нескольких олимпиад. в одной 
из гонок дойдя до находки и обогнув знак, 
замечаем, что ветер начал меняться, циклон 
стал усиливаться, с моря идет шестиметровая 
волна, начинают садится спутниковый нави-
гатор «джипиэс», рация… наступает ночь. и 
когда наша яхта «упирается» в скалы Пальцы, 
решив, что не попадаем пройти их, снимаем 
грот. и делаем поворот. в этот момент с берега 
приходит резкий грозовой шквал и ветер около 
40 м/с. с одним стакселем нас кидает в бро-
чинг, разворачивает на 720 градусов, то есть 
дважды вокруг себя. «очухавшись», понима-
ем, что стаксель надо убирать и ставить грот, а 
для этого надо кого то послать на нос яхты. и 
вдруг до меня доходит, что если посылать туда 
человека, то это верная смерть, потому что там 
не удержаться и прицепиться страховочным 
линем не к чему. Даже я, сидя и держась за ре-
линг, не справившись с центробежной силой, 
периодически падал в кокпит, тогда втаскивал  
на место меня игорь кульпин.  Другие же ях-
тсмены, не сделавшие поворот, сидели и от-
кренивали свои яхты с полными парусами. не 
видя этого порыва ветра с берега, многие лод-
ки «нырнули», опрокинулись и «покупались» 
вместе с парусами. у одной яхты вообще мач-
та оказалась внизу — полный оверкиль! один 
из матросов нырнул, раздал шкоты и только 
после этого яхта встала. весь экипаж поднял-
ся на борт, а рулевого нет... ничего не остава-
лась делать, как «смайнать» паруса. Пошли в 
другую сторону от берега, стали вытаскивать 
последний шкот, который вывалился за борт 
при оверкиле. а там, на конце рулевой дер-
жится! вытащили его, слава богу,  удержался 
за шкот, а то бы погиб… когда он оказался на 
борту, то от холода и стресса слова сказать не 
мог…  тогда у 10 яхт сломались мачты. Просто 
каким то чудом никто не пострадал. а нас спас 
вот этот решающий  поворот. 

ВиТАлий 
ЮРьЕВиЧ 

ТАРАкАнОВ 
 

 Родился 15 марта 
1975 года в городе Чусовом. 

Заниматься парусным спортом 
начал с 10 лет в яхт-клубе 

«искра». Был тренером
 чемпионок и призёров

 Первенства России Е. Сюзёвой и 
Ю. Аксёновой. С 2000 года 

 организатор кубка Прикамья, 
с 2008 года вице-президент 

ПкФПС.
 Директор Пермской парусной 

школы.  В 2003 году участвовал 
в Чемпионате Европы 

в Португалии. Чемпион России 
2007 года (класс «Звёздный») 

и 2010, 2011 годов в классе J80.  
участник Чемпионата мира 2008 
года в классе «Звёздный» (США, 

Майами). участник открытого 
чемпионата испании 2011 года 

в классе J80. Шкипер пермской 
яхты «PARMA» в гонке Atlantic 

Rally of Cruisers 2013  года.
 Мастер спорта РФ.  

В. Тараканов, Д. Васильев, А. Санников, и. кульпин — 
чемпионы России в классе J80. 2010 год, испания 

В. Тараканов со своей командой. 2013 год
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PARMA 
в трансатлантическом 
ПерехоДе ARC 2013.

Atlantic Rally for Cruisers — легендарная гонка 
для парусных яхт — проводится с 1986 го- 
да. Ее протяженность 2800 морских миль (бо-
лее 5000 км). На течение 27 лет в регате при-
нимают участие более 200 лодок, 1200 яхт- 
сменов, более 20 наций. 24 ноября 2013 года 
с острова Лас Пальмас де Гран-Канариа в 
ARC стартовали 222 лодки, в числе которых 
яхта PARMA (Dufour 45e Performance). Ко-
манда «Пермской парусной школы» преодоле-
ла Атлантический океан за 19 дней 10 часов  
27 минут 5 секунд и успешно финишировала 
на острове Сент Люсия (Карибские остро-
ва), заняв 8 место в гоночном дивизионе «B».. 
Экипаж команды PARMA составили шесть 
отважных яхтсменов: Сергей Кульпин, Ви-
талий Тараканов, Александр Жарков, Максим 
Шахаев, Андрей Олейников (Россия) и Манель 
Майол Риера (Испания). 

из интервью в. тараканова

Шестеро смелых
с командой повезло. распределение ролей 

началось с испанца манеля. узнав, что фото 
и видео — его «профессинальное хобби», мы 
единогласно освободили его от обязанностей 
во время авралов по постановке и уборке па-
русов. его задачей было фиксировать проис-
ходящее для истории. оператор — особенный 
человек в команде, ему приходилось физиче-
ски нелегко, когда все качалось и ходить-то не 
удавалось, а тут нужно оборудование держать! 
в некоторых ситуациях даже водонепроницае-

мые камеры не выдерживали: волна, ветер, 
сложные условия...

PARMA достаточно большая лодка длиной 
в 45 футов. и шесть человек на ней сразу раз-
делились на вахты. мы учли и яхтенный опыт 
каждого, и знание английского. опыт рулевых 
был у трех человек — Жаркова, майола и у 
меня. Другие работали на шкотах. Два чело-
века на палубе, остальные отдыхают. ночные 
вахты длились по три часа. Днем почти по-
стоянно рулил я (с перерывом на час-два на 
обед — в  это время у руля стояли манель или 
александр). Другие члены команды работали 
с GPS, с настройкой парусов. 

как с иностранцем на борту без иностран-
ного языка? на длинных гонках, конечно, тя-
жело. английским владели максим Шахаев (о 
нем говорю особо — мы отстояли с ним самую 
долгую 25-часовую вахту в шторм!) и я, мы 
старались общаться, иногда даже через силу 
с майолом, потому что испанцу не хватало 
общения. а вообще активно говоришь первые 
три дня, потом на спад идет и на вахте иногда 
за несколько часов парой слов перекинешься. 
но есть такой уникальный человек александр 
Жарков. не зная языка, он разговаривал с 
манелем всегда, и к концу гонки они стали 
лучшими друзьями, понимали друг друга с по-
луслова. у них было очень важное объединяю-
щее начало — они оба курили, так что были 
как бы братьями  по несчастью. 

самый старший и опытный человек, от-
вечавший за контроль продовольствия, воды, 
энергооборудования лодки — сергей кульпин. 
можно сказать, он выполнял роль боцмана. 
По совместительству  был и старшим рыбаком. 
моментов для рыбалки выдавалось немного, 
нужна была маленькая скорость. однажды за-
бросив удочку, ему удалось поймать отличную 
дораду на три килограмма. сергей сам ее от-
менно приготовил — очень вкусно!.  

боевой дух команды поднимал андрей 
олейников — неутомимый парень, опти- 
мист. его рассказы о том, как он чистил зубы 
соленой водой, надолго запомнятся журна-
листам в аэропорту, когда он давал интервью 
по возвращении. Это он делился историей  
о сорванном шланге, когда мы остались без 
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технической воды в начале перехода. тут бы - 
ла совокупность факторов. кто-то рыча-
жок неправильно повернул, кто-то тумблер  
включил и забыл, и все это в условиях штор- 
ма, когда все буквально летали по палубе и 
ходили непонятно как. сейчас это веселая 
история для прессы, а в океане был доволь-
но большой удар по духу команды, который 
случился сразу после пережитого длитель-
ного шторма. все были уставшие, боролись 
больше суток. еще эта проблема! мягко го-
воря, команда возбудилась — решала что 
делать, кто виноват. трезво посчитали свои 
перспективы, количество оставшейся воды 
(всего брали 380 л питьевой), какие реше-
ния нам придется принимать. так прожили 
неделю и поняли, что запасами питьевой во- 
ды из бутылок мы все-таки будем мыться.  
выделили по стакану воды на утреннее умы-
вание. неделю практически никто не мылся. 
Потом, когда скорость передвижения стала та-
кая,  что мы стали понимать время финиша — 
начали ускоряться и поняли что запаса питье-
вой воды много, и есть возможность помыться 
пару раз, уже стало легче. а первую неделю 
все припоминали эту ситуацию с сорванным 
шлангом друг другу или тому, кого считали ви-
новатым. 

вообще о четком распределении ролей  
говорить сложно. также как невозможно  
назвать незадействованных людей. в океане 
нет ни отдыхающих, ни туристов на борту.  
все делают всё, если понадобится. члены  
экипаж несут вахту и днем, и ночью: сидят,  
работают, меняют паруса, будят смену, следят 
за расписанием вахт… Дополнительный ко-
лорит придают спящие на поверхности киты  
и прилетающие на палубу «ароматные» лету-
чие рыбы. в авралах участвует вся команда. 
невозможно уменьшить, убрать или поставить 
парус на этой яхте без усилий со стороны всей 
команды. Поэтому когда ночью приходит шторм 
— идет дождь, ветер усиливается — и нужно 
убирать паруса, вся команда  встает и идет на 
палубу. Шторм заканчивается, ветер ослабевает  
и опять поднимается вся  команда, все выхо-
дят, ставят дополнительные паруса. 

ПоД Парусом 
и с Портретом 
бороДиной

странно, но при таком режиме жизни не-
досыпа не наблюдалось. Днем практически 
все собирались на палубе, большую часть дня 
бодрствовали  и никто не пытался досыпать. за 
19 дней отпраздновали два дня рождения — у 
кульпина и майола. Питались горячей пищей 
один раз в день. на суше выяснили, что хоро-
шо питались! Пообщались с коллегами из го-
ночного дивизиона и узнали, что им не всегда 
удавалось совладать с кастрюлями и кипятком. 
скажу вам готовить в условиях болтанки это 
искусство! наверняка для этих целей изобре-
тены лонжи, чтобы зафиксировать себя в про-
странстве. у нас не было такого опыта ранее. 
но вопрос не только в том, как стоять у плиты, 
а как варить: на плите все плохо держится – 
кастрюли с водой, пока ждешь когда она заки-
пит... нарезать тот же лук… обыденные вещи 
становятся испытанием. еда для космонавтов 
бы подошла. все к ней относились скептиче-
ски… каким-то чудом оказавшиеся две короб-
ки с растворимыми супчиками — пользовались 
самым большим спросом. у нас были упаковки 
от ксении бородиной «худеем за неделю» — 
там есть кисель, борщ. сергей кульпин взял 
с собой такую коробку и когда мы с ним на 
вахте стояли, это была наша любимая еда. от-
сюда пошла шутка «мы тут худеем с ксенией 
бородиной». коробочка украшала наш камбуз 
как фотки у дальнобойщиков в кабине. Жаль 
не снялись на этом фоне! 

сложилось так, что реже всех готовил 
я, поскольку стоял на руле. иногда испан-
ские блюда готовил манель, они были очень 
острые. много специй закупили на борт. он 
не жаловался на русское меню, но было вид-
но, что наши просто отваренные макаро- 
ны по-флотски его тоже не впечатляют.  
когда затаривались, мы брали в основном ма-
кароны. Почему такие стройные приехали? 
работали много. Да и морская болезнь была 
такая что… сказать без выражений лучше ци-
татой от сергея кульпина, которой он делил-
ся со сми: «Думал что у меня, как у бывшего 
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самый центр циклона, где нет ветра, но есть 
волна. когда кончается ветер, самой большой 
проблемой становятся хлопающие без ветра 
паруса. если их вовремя не закрепить, то они 
порвутся быстрее, чем в ураган. 

оргмоменты
в общем атмосфера на гонке очень хоро-

шая. но регата ориентирована на круизные 
лодки, которые пересекают океан. Это сезон-
ная миграция яхтсменов, которые замерзают 
на средиземноморье и в англии и идут гонять-
ся на карибы. конечно, назвать организацию 
шикарной гонщики не смогут, но организация 
присутствует, она в таком формате живет 
долго. ничего плохого сказать нельзя, но с 
удовольствием поучаствуем в другом формате, 
более гоночном — уже от королевского гоноч-
ного английского клуба.

морехоДные навыки
чему научились? спать при качке и бол-

танке, уперевшись руками и ногами в стены. 
в той же позе сидеть в туалете. Причем же-
лательно это делать, закрыв глаза, потому что 
так укачивает меньше. Даже в самолете ко-
манда, заходя в туалет, по привычке поступа-
ла именно так! все посмеялись. 

спросите, зачем мы уехали из комфорта в 
трудности… а зачем люди в горы ходят? во-
прос преодоления. на сегодня при всем даже 
моем большом гоночном опыте это достиже-
ние. наверное, это самое яркое впечатление. 

еЩе?!
Пойдем ли снова через атлантику? слы-

шал, ребята в интервью говорили: «сразу не 
ответим».  Думаю, это мероприятие чаще, чем 
раз в год или раз в два года посещать не ре-
комендуется. хотя… вот уже месяц прошел, я 
не могу однозначно сказать, что меня не манит 
океан. там своя жизнь. спорта и адреналина 
в коротких гонках может быть даже больше, 
драйва и каких-то действий. но сам факт, что 
ты переходишь под парусом через океан, еще 
и борешься с соперниками — это очень инте-
ресно.  насколько сложно, настолько и инте-
ресно. 

ПриглаШаем 
Повторить

любая гонка — это новый опыт, свежие 
знания. я удивился насколько много нового 
можно получить за одну гонку нового фор-
мата. в голову уже пришла мысль: мы же  
идем в следующую  трансатлантику, что нам 
нужно для этого сделать? многое. многое 
нужно изменить — то, что виделось важным 
и главным перед первым стартом, меняется на 
другие вещи. в следующий переход мы возь-
мем только людей с опытом, причем с опытом 
ночных гонок и опытом несения вахт. в фев-
рале идем на RORC 600 миль на карибских 
островах. Даже человек, прошедший 240 миль 
на Giraglia Rolex, это подготовленный чело-
век. и у всех желающих есть время подгото-
виться. 

Добро пожаловать в команду PARMA!

пилота вертолета тренированный вестибуляр-
ный аппарат. куда там… с ним оказывается 
вообще до этого ничего серьезного не проис-
ходило». Плюс эмоциональный стресс не дал 
нам набрать вес. болтаешься там один посреди 
океана...

береговой Штаб
благодаря правильно организованной рабо-

те с береговым штабом мы заранее узнавали о 
надвигающихся штормах. мы изначально пла-
нировали так делать, понимали, что адекватно 
сами там заниматься навигацией не сможем. 
во-первых, из-за замедленного спутниково-
го интернета, во-вторых, из-за непростых 
условий. заранее договорились с двумя неза-
висимыми источниками, от которых получа-
ли информацию и анализировали ее. андрей 
лицинский был некоторое время в разъездах 
и у него не всегда была возможность работать 
с нами,  а игорь скалин вел нас всю гонку, за 
что ему огромная благодарность от команды. 
Два раза в сутки мы отправляли игорю свои 
координаты, погодные условия (по времени 
старались подстраивать это под обновление 
сайта организаторов), после чего в ответ полу-
чали прогноз погоды, положение флота. Позже 
пообщались с другими участниками, узнали, 
что на более крупных лодках были штурманы. 
но там и технические возможности больше. 
Для лодки такого размера как у нас нет такой 
необходимости. считаю, что наша стратегия 
по курсу была очень правильной. береговой 
центр делает анализ в более спокойных усло-
виях чем мы, и на мой взгляд это очень пра-
вильно. в следующую гонку я использовал бы 
такую же систему. 

игорь скалин специалист очень высокого 
класса. общение с ним шло «эсэмэсками»  и 
раз в сутки созванивались. он очень хорошо 
понимал положение дел и состояние команды. 
игорь не сообщал эмоциональные моменты 
нашему информационному центру по разме-
щению новостей, и это правильно. мы и сами 
ему многого не говорили, потому что не хотели 
волновать семьи. говорили позже, когда все 
успокаивалось. 

точка в океане
сейчас мы можем признаться, что возмож-

ности срыва в океане нет. когда мы смотрели 
на картплоттер и видели острова капо вер-
де, нам казалось что вот же они, рядом. но 
когда считали — до них тысячу миль, назад 
столько же. расстояния прикинешь, поймешь 
что до ближайших островов неделя пути, об-
ратно, чтобы сойти с гонки, столько же – вот 
так желание схода пропадает. в океане нель-
зя вызвать помощь и сказать «стоп, заберите 
меня отсюда». в расстоянии 300 миль от бере-
га никакой вертолет до тебя не долетит. и нет  
варианта бросить лодку. есть шанс сойти на 
плот, но что ждет  тебя? через какое-то вре-
мя подберет такая же яхта. и неизвестно где 
будет лучше. 

техническое 
оснаЩение

столкнулись с тем, что постоянно перети-
раются фалы. хорошие качественные веревки 
на фалах гоночной яхты в таком режиме вы-
держивают 2-3 дня, потом в том месте мачты 
где перегибаются через блок, они начинают 
перетираться. Это положение все время нужно 
менять. сутки прошли ты его чуть потравил, 
чтобы сместить перегиб. При всем при этом 
все фалы мы по разу подрезали. они перети-
раются 30 см от конца все равно, спускаешь 
парус, испорченную часть отрезаешь, крепишь 
заново и поднимаешь. Это и грота-фал, и 
стаксель-фал, и генакер-фал. 

По экипировке все подготовились нормаль-
но. хватало и налобных фонарей, и перчаток. 
было тепло. Даже на ночные авралы выска-
кивали в плавках и спасжилете –  лень было 
одеваться. все происходило быстро: полчаса 
работаешь на палубе и не замерзаешь. 

с точки зрения безопасности движения 
лодка была готова и нашего опыта хватило, 
чтобы  яхту не поломать и дойти. конечно, 
есть специфика океанских гонок. на большие 
расстояния для длительных переходов нужны 
очень тяжелые паруса. основной проблемой 
был даже не шторм. Попадали, вероятно, в 
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нло и «викинг»

вспоминает в. П. Филиппов

Это было в 1991 году на кубке. низко над 
горизонтом стояла громадная луна. Экипаж 
нашего «викинга» шел в небольшой группе 
лидирующих яхт. и тут на западе возникло 
светящееся пятно салатного цвета, оно стало 
разрастаться и превратилось в след, как ин-
версия от самолета, только раз в пять шире. 
след был плотный, звезды не просвечивали 
сквозь него. Полого поднимаясь над гори-
зонтом, он дошел до северного направления 
и оборвался в кильватере за кормой. рассто-
яние определить в такой ситуации до проис-
ходящего явления было трудно. мы пребы-
вали в каком-то оцепенении… но, казалось, 
что этот след по небу проходил сзади нас. за-
тем скорость движения стала замедляться, в 
месте окончания следа образовался прозрач-
ный шар белого цвета. свечение было очень 
сильное.ближе к зеркалу воды свечение этой 
расширяющейся сферы было соизмеримо с 
бликами над гладью воды. когда эти дина-
мические процессы завершились, мы вдруг 
почувствовали слабо нарастающую тягу в 
парусах. на зеркальной глади воды быстро 
набирал плотность туман. вдруг впереди мы 
услышали рокот работающих моторов дви-
жущегося навстречу в полном тумане судна! 
он стал подавать гудки, потом загрохотали 
якорные цепи и он встал на якорь. через не-
которое время из тумана «вынырнул» здоро-
венный, высоченный нос стоящей на якоре 
баржи и наша яхта пронеслась мимо баржи 
справа по её борту!..  

Финиш был ночью, в темноте. Проснув-
шись утром, мы с удивлением  обнаружили, 
что ни яхт, ни судейского судна в ошве нет. 
не было их видно даже на горизонте. спустя 
значительное время на горизонте появились 
первые яхты. После их финиша мы спраши-
вали, а где же вы были все это время? нам 
отвечали, что был сильный туман, дул силь-
ный ветер и были хорошие хода. нам кажет-
ся, что мы, на «викинге», были по одну сто-
рону шлейфа нло, а они по другую. Шлейф 
как бы разделил нас во времени. кто и где 
был в тумане, мы так и не узнаем…

ВлАДиМиР 
ПАВлОВиЧ
ФилиППОВ

Родился 2 мая 1952 года. 
Заниматься парусным

 спортом начал в 1980 году
 в яхт-клубе «Рубин». 
С 1985 по 1994 год —  

член яхты класса
 «конрад-25 Р» «Викинг». 

неоднократно становился
 победителем кубка камы,

 100-мильной гонки
 Пермь —Чёрмоз—Пермь, 

чемпионата города и других
 городских соревнований. 

В составе экипажа яхты «Викинг» 
в 1989 году занял 1 место

 во всесоюзной Онежской
 регате крейсерских яхт, 

а в 1991 году — 2 место. 
С 1995 года — член команды 

яхты  класса «картер-30»
 «Атаман».  Рулевой 1 класса. 

Мастер спорта СССР 
с 1988 года.

в те Далекие времена...       

вспоминает в. м. Фролов

осенью мы пошли в школу. но после за-
нятий все сразу устремлялись в яхт-клуб. 
Поскольку я был младше других и учился в 
младшем классе, занятия заканчивал раньше 
и первым прибегал в яхт-клуб. в один из дней 
мы договорились, что пойдём тренироваться. а 
чтобы не терять время, придя раньше в клуб 
вдвоём с крыловым, оснастим «Эмку». и ког-
да подойдёт наш капитан, Эрик стажевский, 
сразу выйдём тренироваться. стоял сентябрь и 
был довольно сильный ветер. а ветра на каме 
своеобразные по направлению —  зависят от 
направления русла и характера берегов. если 
«дует» снизу по течению, мы называли ветер 
«низовик», если сверху — «верховик», если. 
«дует» сбоку, из-за камы — «привал», если со 
стороны города — «отвал». мог быть «низовик 
с привалом» или «верховик с отвалом». в этот 
день дул «низовик» и встречаясь с течением он 
поднимал крутую волну с барашками. лодка 
была нами вооружена и мы изнывали от не-
терпения выйти на тренировку. Эрика реши-
ли не дожидаться и вышли вдвоём. я на руле, 
крылов на стакселе. Полным курсом в момент 
долетели до речного вокзала и повернули об-
ратно. а обратно — лавировка… за парусами 
накренённой яхты не видно судовую обстанов-
ку с подветренной стороны лодки. у самого 
яхт-клуба вдруг откуда-то взялся катер рбт —  
«вынырнул» из-за наших парусов прямо по 
носу яхты! столкновенья удалось избежать, но 
каким-то своим выступом катер зацепил ван-
ту яхты и мачта сломалась… Это был для нас 
жуткий стресс, шок! а на берегу уже был Эрик 
стажевский и всё видел… ну, думаем, миру 
конец. но когда мы подошли к берегу у меня, 
видимо, был такой вид, что стажевский ниче-
го не сказал. Помог освободить обломки мач-
ты, убрать паруса. хорошо, что гонки сезона 
уже кончились и было время отремонтировать 
мачту.

* * *

Первый дальний поход мы совершили в 
1955 году по маршруту Пермь —оса — Пермь, 
это около 384 километров (туда-обратно) 

ВАлЕРий 
МихАйлОВиЧ  

ФРОлОВ

Родился 3 мая 1941 года
 в новосибирске. 

Занимается парусным спортом
с 1954 года,  сначала

 в яхт-клубе «Водник», 
затем в яхт-клубе «Звезда», по-

том в «Рубине». 
Мастер спорта СССР. 

В 1974 году на Первенстве урала, 
экипаж В. Фролова занял

 1-е место в классе «Дракон».
 В 1989 году на кубке Онего 

на яхте класса «конрад-25 Р»  
«Викинг» его экипаж занял  

1-е место, в 1991 году — 2-е место. 
Многократный победитель  

и призёр кубка Верхней камы. 
В 2004 году в 100-мильной гонке

 одержал победу  
в личном зачёте.

Продолжает активно гоняться
 до сих пор — капитан яхты   
«Атаман». Член Президиума 

ПкФПС, председатель парусной 
секции и квалификационной  

комиссии коллектива  
физкультуры «Рубин».
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по фарватеру. в поход пошло две яхты. По-
ходного опыта у нас не было ни какого. мы 
были молоды, 14—16 лет, и беспечны. смета 
расходов была составлена на 7 дней. закупи-
ли продукты, подготовили лодки и походное 
снаряжение и пошли. ночевать останавлива-
лись у берега. варили на костре суп в ведре. 
как-то остановились около крутого обрыва. с 
соседней яхты Эрик снецарь решил залезть на 
вертикальную стенку обрыва. снизу, казалось, 
что есть выступы, площадки. и вообще было 
интересно, как это альпинисты лазят по ска-
лам. До середины обрыва он долез довольно 
быстро. там оказалась удобная площадка. а 
дальше возникли сложности… суп у нас уже 
был готов, а он всё сидел на этой площадке и 
«ни туда — ни сюда». мы сели есть, зовём его 
в низ, но он и смотреть-то вниз боялся. При-
шлось нам с обеих яхт собрать все верёвки и 
сбоку забраться наверх обрыва. спустили ему 
верёвку и подняли его наверх. супу мы ему 
конечно оставили.

когда пришли в осу, оказалось, что в смету 
мы не укладываемся… Продукты кончились. 
и купить их на обратный путь денег нет. При-
шлось идти на заработки Эрику стажевскому —  
разгружать баржу с мукой. на заработанные 
деньги Эрик купил билет до Перми и уехал к 
родителям за деньгами. только после его воз-
вращения к нам мы смогли поправить свои 
дела и уйти назад в Пермь.

* * *
в те времена завод им. сталина имел свою 

парусную секцию, которая располагалась не-
сколько выше (по течению) яхт-клуба «во-
дник», на открытом берегу возле здания во-
дозабора завода. спортсмены завода тогда 
объединяло Дсо «крылья советов». Посколь-
ку у «водника» акватория была очень ограни-
ченной, все городские соревнования проводи-
лись на акватории этого водозабора. на этой 
акватории «водник» проводил свои Первен-
ства по парусному спорту. гонки на течении 
были сложными, особенно в слабый ветер, 
для хорошего результата требовалась чёткая 
раскладка галсов. в классе «м» среди юношей 
нашему экипажу удалось выиграть это Пер-
венство, причём оно проводилось в «водни-

ке» с пересадкой экипажей. так мы попали в 
эстафетные гонки Первенства города, на юно-
шеский этап. в городских же соревнованиях 
гонки были как с пересадкой экипажей, так и 
«классные», то есть гонки флота. каждый клуб 
выставлял команду на эстафету. в этих гонках 
на каждом этапе шёл определённый класс яхт: 
на первом — «олимпики», на втором женские 
«эмки», на третьем — юношеские «эмки», на 
четвёртом — мужские. яхт-клуб «водник» 
стал победителем этой эстафеты. на «олим-
пике» выступал Юрий бухонов, на женской 
«Эмке» экипаж Юлии бурмистровой, на юно-
шеской — экипаж валерия Фролова, на муж-
ской — экивпаж виктора зобычева.

из-за сложности формирования команд, 
проведения гонок, судейства эстафетные гон-
ки не получили развития. в парусном спорте 
страны упор был сделан на гонки флотов, при-
чём на олимпийские классы, как подготовка к 
олимпийским играм.

По мере заполнения камского водохра-
нилища соревнования стали проводиться на 
верхнем бьефе акватории камгЭс, в районе 
городского пляжа. Для этого яхтам приходи-
лось шлюзоваться сначала туда, а потом об-
ратно, что занимало очень много времени — 
как переход от мест стоянки яхт на нижнем 
бьефе, так и шлюзовка, а потом всё в обрат-
ном порядке. Шлюзовались яхты на обратном 
пути обычно на плотах. Происходило это так. 
яхты затаскивались на плот. катер-плотовоз 
заводил плот в верхнюю камеру шлюзов, где 
плот зачаливали за два электровоза. Электро-
возы переводили плот из камеры в камеру. на 
последней камере катер выводил плот в русло 
камы. яхты спускали с плота и яхтсмены шли 
на них до своих мест стоянки.

однажды при такой шлюзовке, при зата-
скивании своей «эмки» на плот, мы утопили 
рулевое устройство — перо руля в балерной 
коробке и румпель. Пришлось управлять ях-
той под парусами при помощи весла на всём 
пути до яхт-клуба «водник» — все 12-13 ки-
лометров. Пришлось срочно делать новое ру-
левое управление. валерий в это время учился 
в механическрм техникуме, там были хорошие 
слесарные мастерские, в которых ему удалось 
выполнить все работы за неделю.

наПильник  
как среДство 
Для ПереДвиЖения

вспоминает в. м. чиж 

в одной из крейсерских гонок, в районе 
Пожвы, дул крепкий ветер, волна доходила 
до 0,5 метра, а мы слишком далеко пошли под 
левый берег, в сторону большого залива. уж 
очень выгодным был этот галс, но при этом и 
была велика возможность налететь на мель... 
но «кто не рискует — тот не пьёт шампанско-
го!». вот мы и «попили»! 

После первого удара килем об спиленный 
пень, я сразу резко развернул яхту на выход из 
залива. Примерно через 50 метров — второй 
удар на спуске с волны, уже не килем, а пером 
руля и опять об пень! При этом стальной стер-
жень руля, 50 мм в диаметре, погнулся! руль 
заклинило в диаметральной плоскости (нам 
хоть в этом повезло). болт, диаметром 10 мм, 
крепящий румпель на стержне руля, сломался 
пополам. мы сразу же воткнули в открывшее-
ся отверстие первое, что попало под руку — 
круглый напильник, чтобы иметь возможность 
поворачивать руль, и на всякий случай, чтобы 
его не потерять. 

так и шли до Перми, «на напильнике»,  
а это примерно 140 километров по судово-
му ходу… на нос яхты выставили матроса  
в. Филиппова, в обязанности которого входи-
ло кричать другим яхтам, шедшими смежны-
ми курсами: «уходите с дороги — у нас руль 
не работает!»

Поворачивать руль мы могли только вдвоём, 
упершись ногами в сиденье противопо -ложного 
борта, и то, где-то, на 10-15 градусов, поэто- 
му поворот яхты при лавировке начинали за-
ранее, чуть ли не за полкилометра до смены 
курса. 

Финишировали, зашли в яхт-клуб «кабель-
щик», подняли яхту кран-балкой, сняли руль, 
отремонтировали и на следующий день снова 
стартовали в очередной гонке регаты.

ВлАДиМиР 
МЕФОДьЕВиЧ 

ЧиЖ

Родился 17 ноября 1947 года. 
Парусным спортом начал 

заниматься в 1976 году 
в парусной секции коллектива 

физкультуры «Рубин» 
электроприборного завода. 

ходил матросом на яхте класса  
«Фолькбот»  № 114 «Эол». 
С 1982 года ходил на яхте 

«корсар», сначала матросом, 
затем помощником капитана, 

а с 1985 года капитаном. 
Принимал участие практически 

во всех городских 
соревнованиях, 

занимая 1-3 места. 
исполнял обязанности

 заместителя
 председателя парусной секции 

коллектива физкультуры «Рубин». 
Рулевой 1 класса.
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Цена Призового места
 

рассказывает в. м. черныш

в 1968 году состоялся первый выезд на-
шего экипажа м-1963 «лада» на иногородние 
соревнования, в тольятти, на популярную в 
рсФср, и потому самую массовую, XXIV  По-
волжскую регату.

ехали всей командой яхт-клуба «бриз», на 
самоходной барже. яхты везли на ней же. Для 
большинства яхтсменов нашей команды это 
также был первый выезд.

При выгрузке нашей яхты в порту тольят-
ти береговым краном с баржи на берег из под 
днища лодки выскользнул кормовой строп... и 
яхта полетела вниз. благо яхта была уже над 
высоким пирсом и, поэтому, на небольшой вы-
соте от него, и не упала снова на баржу, па-
луба которой находилась существенно ниже. 
лодка повисла на переднем стропе, ударилась 
днищем о кнехт на пирсе и оно проломилось... 
если бы она упала на палубу баржи, то от неё 
могли бы остаться только «дрова». мы по-
правили заднюю стропу и кран опустил нашу 
«ладу» на берег. яхты нашей команды при-
готовились к буксировке за мотолодкой в яхт-
клуб, который находился километрах в 15 от 
порта, и их караван отчалил — дела не ждут. 
нам же предстояли работы по ремонту лодки, 
чем мы и занялись.

ночевали у лодки. утром следующего дня 
надо было продолжать ремонт.

ни свет ни заря к берегу, рядом с нашей 
лодкой, причаливает моторка с милицией и 
из неё выгружают... утопленника, уже на-
чавшего разлагаться. вонь разнеслась во-
круг невыносимая... Пришлось прибегнуть  
к спиртному — как только открылся мага-
зин… в таких условиях доделываем работу  
и ждём, когда встанет эпоксидка. Потом за-
шкуриваем злополучное место, ставим мач-
ту, вооружаемся и своим ходом, с «санями»  
на борту, что страшно неудобно, идём в яхт-
клуб базирования регаты. так встретил нас 
тольятти...

соревнование началось гонкой в 6-бальный 
ветер. в такой ветер и килевым яхтам уже не 
просто бороться со стихией, а тут швертботы… 

ВикТОР 
МихАйлОВиЧ 

ЧЕРныШ  

Родился 1 января 1945 года
 в киргизской ССР.

 Серьёзно парусным спортом стал 
заниматься в 1967 году  

в яхт-клубе «Бриз». Мастером 
спорта становился дважды —  

в 1970 году как  матрос и в 1980 
году как рулевой. Позднее

 занимался в  яхт-клубах «Звезда» 
и «искра». Был председателем 

парусных секций яхт-клубов 
«Бриз» и «Звезда». Призёр

 и победитель многих городских, 
областных и всероссийских регат.  
В составе экипажа яхты «Солинг»    

входил в сборную команду России.  
имеет опыт морских крейсерских  

плаваний (Азовское, Чёрное,  
Средиземное моря).  

Судья всероссийской  
категории. Более 10 лет —  

председатель пермской судейской 
коллегии по парусному спорту. 

Меритель крейсерских яхт. 
Представитель

 Спортсудорегистра ВФПС.

До финиша дошло лишь 8 яхт. на нескольких 
яхтах сломались мачты, на других порвались 
паруса, многие яхты опрокинулись, некото-
рые заблаговременно сошли с гонки… не-
сколько раз нашей яхте приходилось останав-
ливаться и мы вёдрами вычерпывали воду из 
яхты — эжекторы («сосалки») не справлялись 
с потоками воды, захлёстывающими лодку. 
к тому же, по неопытности нашего экипажа, 
лодка у нас не была оборудована козырьком-
водоотражателем на баке (или как его ещё на-
зывают — водоотбойником) и когда нос яхты 
зарывался в очередную волну, вода потоком 
шла в кокпит. один раз бакового виктора 
карасёва просто сбило волной с борта яхты, с 
трапеции, в воду… но наш экипаж выстоял, 
яхта пришла к финишу 4-й!

в те времена устраивали по одной гон- 
ке в день, но дистанции были очень длинны-
ми, около 15-20 километров. когда мы приш-
ли на берег, оказалось, что у ладони у меня 
представляют собой кровавое месиво из обо-
дранной кожи… Шкоты в те времена были 
жёсткими…, не было ещё у нас в стране мяг-
ких синтетических концов. и гонялись тогда 
без перчаток, как-то не принято было... счи-
талось за мужскую доблесть иметь грубые, 
мозолистые руки. что делать, ведь на другой 
день новая гонка!?… решили купить мне пер-
чатки.

наутро мои ладони представляли сплош-
ные коросты, кисти не сгибались... но гонку 
не отменишь. Пришлось терпеть. вода быстро 
размочила коросты, а перчатки худо-бедно за-
щищали раны от прямого воздействия шкотов. 
выстояли. Да ещё как! результат — 2-е место 
во второй гонке! Подойдя после гонки к доске 
объявлений, где вывесили результаты гонок, 
чтобы посмотреть их, услышали от других яхт-
сменов: «что это ещё вдруг за лежнев из Пер-
ми?» нас тогда, естественно, ни кто не знал, 
фамилия лежнёва была ещё неизвестна в рос-
сийском парусном мире…

Добавлю к этому, что жить всей нашей ко-
манде пришлось в палатках, на берегу — не 
лучшие условия для отдыха после тяжёлых 
гонок...

в то время в российской Федерации было 
считанное число мастеров парусного спор-

та ссср. в той регате в классе «м» гонялось 
всего четверо рулевых такого звания. участво-
вали такие именитые в то время яхтсмены, 
неоднократные победители и призёры этой  
и других российских и союзных регат, как  
валентин козырев (ростов на Дону), миха - 
ил ухин (ленинград), Юрий аверичев (то-
льятти), сильные московские гонщики и дру-
гие. высокое место в трудной гонке обязы- 
вало бороться «на смерть». в итоге регаты наш 
экипаж занял 2 место, уступив только много-
опытному в. козыреву. евгений лежнёв вы-
полнил норматив кандидата в мастера спорта 
ссср, а мы, матросы, в. карасёв и я, норма-
тив 1 разряда. конечно мы и сами не ожидали 
такого хорошего результата. но не зря гово-
рят, что новичкам везёт. мои же ладони ещё 
долго заживали после этой регаты. но было 
радостно на душе и это помогало пережи - 
вать боль.

белый Шквал     

многим нашим яхтсменам запомнился вто-
рой этап кубка камы 1977 года… Предполага-
лась гонка от Перми до березников, без оста-
новок. однако потом решили идти  только до 
Филёнок, так как ветер на старте был весьма 
слабым — не успеть за четыре дня (с 23 по 
26 июня), отведённых на путь до березников 
и обратно...  До Филёнок флот (17 яхт) до-
брался без каких либо запоминающихся собы-
тий. Приключения были впереди, на обратном 
пути. 

ветер со старта был слабым, балла два, 
южных направлений, курс — бейдевинд. По-
года хмурая. Пройдя Пожву, входя в разлив 
косва—иньва, впереди увидели, что с юга, 
стала на сплошном облачном сером небе яв-
ственно заметна и начала быстро прибли-
жаться зловещая чёрная клубящаяся «хмарь». 
она вселяла в душу какое-то беспокойство. 
было ясно, что из под этой чёрной тучи «ду-
нет», как говорят яхтсмены. я шёл на крей-
серском швертботе класса «т» в команде ар-
нольда бакланова, в нашем экипаже ещё 
был молодой яхтсмен, владимир глотов. 
Шли мы довольно хорошо, в «головке» фло-
та, несколько позади яхт класса л-6 «тай-
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Чемпионат города Перми. на «Финне» — В. М. Черныш.
1982 год

на» (капитан г. беляев) и «Парма» (капитан  
с. барзда). справа от нас шёл флагман перм-
ского флота «тонник» «ванда» (капитан  и 
главный судья  регаты к. с. звонарёв). 

Почти все яхты лидирующей группы были 
недалеко друг от друга, не успели ещё рас-
тянуться после старта. несколько позади нас 
шёл чей-то «Дракон». Приближающаяся ту- 
ча заставляла задуматься, что делать, если 
придёт шквал. Договорились о наших дейст-
виях. и вдруг я замечаю, что впереди на  
поверхности воды образовалась какая-то бе-
лая грань, за которой шёл сплошной туман… 
Эта грань быстро приближалась. на некото-
рых яхтах стали убирать или рифить паруса. 
идущие впереди нас метрах в 150-200 яхты 
«Парма» и «тайна» паруса не убирали. че-
рез мгновенья белая полоса на воде нашла на 
них и их мигом поглотил туман. мы услыша-
ли странный шум, похожий на шум кипящей 
воды и я различил, что действительно, вода 
как бы вскипает в стремительно приближаю-
щейся к нам белой полосе. мы уже были гото-
вы к уборке парусов и по команде быстро стра-
вили грот — думали пройти шквал под одним 
стакселем. 

но когда белая полоса оказалась перед 
нами метров за 50, я понял, что будет что-то 
более серьёзное, чем можно ожидать. Дело 
решали секунды… благим матом я заорал: 
«травим стаксель»,- и сбросил его со стопора. 
матрос, володя, был уже на носу лодки гото-
вым принять стаксель. только парус упал на 
палубу, шквал налетел на нашу яхту. володя 
упал грудью на стаксель, чтобы его не сдуло 
в воду, схватился за фальшборт. Шквал был 
такой силы, что нашу лодку мгновенно раз-
вернуло лагом к ветру. и тут же яхту, под 
одной мачтой, закренило так, что она вот-вот 
перевернётся, ляжет мачтой на воду. ведь у 
нас только шверт, а не тяжёлый фальшкиль, 
как на других крейсерских яхтах. в голове 
пронеслось — «оверкиль ?!». Пришлось орать 
«Полундра!», что означает, действуйте по об-
стоятельствам, на спасение…

 сразу за шквалом налетел сильнейший ли-
вень. вот почему мы наблюдали «туман» за бе-
лой полосой вскипающей воды! 

Шквал бушевал не более 10-15 минут, и 
когда он пролетел, взору сквозь несколько 
ослабевший дождь, впереди открылась печаль-
ная картина. яхта «Парма» с наполовину об-
ломленной мачтой, позади полузатопленный 
«Дракон», который несло к левому берегу на 
мелководье, все яхты дрейфуют с убранны-
ми парусами… но более всего поразила яхта 
«тайна» — её грот был разорван буквально на 
ленточки, которые змеями полоскались на ещё 
довольно крепком ветру. мы подняли паруса 
и продолжили гонку. однако тут последовала 
красная ракета с «ванды» и она, и все другие 
яхты, потянулись к плотам, прижавшимся к 
правому берегу камы. стало понятно, гонка 
прекращается. Подошли к плотам и мы. После 
совещания капитанов, в связи с поломками и 
порванными у некоторых яхт парусами,  ре-
шили гонку прекратить и ночевать в Филён-
ках и соседних заливах, а стартовать на Пермь  
завтра по-новой. что и осуществили. 

 «Парму» взяла на буксир яхта «вишера» 
(капитан в. Ф. савенков) и увела ей в порт 
Пожвы.

однако и на обратном пути не обошлось 
без приключений. опять ветер был крепким.в 
чёрмозском разливе мачта погнулась на яхте 
«орион», её сняли и уложили на палубу. «Пар-
ма» же из Пожвы вызвала заводской катер, 
который через день пришёл за ней и отбукси-
ровал в Пермь.

якорь 

разве знаешь, когда и где судьбы поставит 
тебе подножку…

выступали мы на «солинге» экипажем  
б. Шистерова не плохо. на российских со-
ревнованиях, бывало, что приходили в отдель-
ных гонка третьими и вторыми и занимали 2 и  
3 места в общем зачёте. Приятно было читать 
фамилию нашего рулевого в результатах, пу-
бликуемых в советском спорте или в местной 
прессе! Это придавало нам гордости и жела-
ния гоняться ещё лучше. на всесоюзных рега-
тах наши приходы в гонках обычно были не-
сколько похуже — состав участников на них 
сильнее… но ни когда за несколько лет и мно-
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жество регат мы не приходили на «солинге»  
на финиш первыми. регата шла за регатой,  
но всё оставалось по-прежнему. но вот, 
наконец-то, нам повезло! на одной из всесо-
юзных регат, кажется 1974 года, в одной из 
гонок, наш «солинг» первым пересёк финиш-
ную линию!

остались позади и чемпионы ссср, при-
зёры олимпиад, чемпионатов мира и ев-
ропы. радость просто переполняла нас! 
Поворачиваем в гавань и вдруг с судейского суд- 
на по мегафону называют номер нашей ях - 
ты и просят подойти к судну. Понятно, что 
будут что-нибудь проверять на нашей лод-
ке. хотя до этого ни когда ни чьи лодки на  
финише не проверяли. в нас закралась  
тревога… Подходим. Действительно, про-
верка — какие паруса, есть ли спас-жилеты, 
швартовый и якорный концы… Просят пока-
зать якорь (хотя зачем он в море, где глубины 
в зоне гонок под 70 метров?). но в правилах 
того времени даже швертботы были обяза-
ны носить с собой якоря! Правда некоторые  
яхтсмены делали их деревянными и краси-

ли в чёрный цвет, под железо… якорь у нас  
был складной 4-х-лапый и хранили мы его  
в люке под вторым (верхним) дном, что вкле-
ивается в кокпите яхты. говорим, что якорь  
в люке. но от нас не отстают. Приходится 
раскручивать «барашки» люка и открывать 
крышку. якоря там не оказалось… сколько 
регат возили его в люке, а тут, видимо, ког-
да сушили пространство между днищем яхты 
и верхним дном в кокпите, не положили его, 
забыли!

Подойдя после гонок к доске объявлений 
читаем в результатах, что у на дисквалифика-
ция на было выигранную гонку… но пристра-
стие к нашей лодке со стороны судей нам было 
понятным. своим первым местом в гонке мы 
могли повлиять на окончательные результа-
ты регаты для кандидатов в сборную страны, 
в которую, обычно, предназначались москов-
ские гонщики… и у тренерского совета свои 
расчёты по этому поводу. а соревнования вы-
сокого ранга, как правило, судили московские 
судьи, земляки…главный судья В. М. Черныш.  2004 год, камгЭС,

«Акула-яхтинг». Судья В. М. Черныш
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Приложение 1

ПРЕДСЕДАТЕли ПЕРМСкОй кРАЕВОй ФЕДЕРАЦии
ПАРуСнОгО СПОРТА

1961—1962 

1963—1964 

1965—1969

1970-—1972 

1973—1979 

1980—1984

1985—1989

1990—2003

2004—2005

2006—2008

С 2008 года 

ДУШеИН Сергей Николаевич 
(парусная секция города Перми)

КУШНИР Феликс Васильевич 
(парусная секция города Перми) 

СТАжеВСКИй Эрик Фёдорович
(городская ФПС)

БАРЗДА Станислав Самуилович
(городская ФПС)

СТАжеВСКИй Эрик Фёдорович
(областная ФПС)

БРОННИКОВ МИХАИЛ ИГОРеВИЧ
 (областная ФПС)

 ОВСЯННИКОВ Юрий Аркадьевич 
(областная ФПС)

ОНОРИН Александр Анатольевич 
(областная ФПС)

СМИРНОВ Сергей Миронович
 (областная ФПС)

БУДыХО Александр Владимирович, 
БеЛОБОРОДОВ Михаил Юрьевич —
исполнительный директор
(областная ФПС)

САННИКОВ Алексей Геннадьевич — президент,
КОЧеТОВА Александра Андреевна —
 генеральный директор 
(краевая ФПС)

Приложение 2

ПЕРМСкиЕ МАСТЕРА ПАРуСнОгО СПОРТА

Мастер спорта СССР, спортивное звание, учрежденное постановлением 
Высшего совета физической культуры при ЦИК СССР в 1935 году, при-
сваивается пожизненно спортсменам, выполнившим на официальных 
соревнованиях установленные единой Всесоюзной спортивной класси-
фикацией для этого звания нормы и требования.

РОГАЧёВ Д. Б. — 1966 г. — рулевой

ФРОЛОВ В. М. — 1967 г. — рулевой

СТАжеВСКИй Э. Ф. — 1967 г. — матрос

КОНОВАЛОВ Р. В. — 1968 г. — матрос

РАКАеВ Б. Р. — 1968 г. — матрос

ВОСКРеСеНСКИй Г. В. — 1968 г. — рулевой

РЯБКОВА Л. П. — 1969 г. — рулевая

ЛежНёВ е. А. — 1969 г. — рулевой

КАРАСёВ В. М. — 1970 г. — матрос

ЧеРНыШ В. М. — 1970 г. — матрос, 1980 г. — рулевой 

ПьЯНКОВ С. И. — 1970 г. — рулевой

КУШНИР Ф. В. (по ДСП) — 1970 г.  — капитан

БАРЗДА С. С. (по ДСП) — 1970 г. — капитан 

ГИЛёВ Б. В.  (по ДСП) — 1971 г. — капитан

СОЛОВьеВ В. А. (по ДСП) — 1972 г. — капитан

ГРИГОРьеВ А. В. (по ДСП) — 1973 г. — капитан

ПЛЮСНИН В. Н. — 1973 г. — матрос

ШИСТеРОВ Б. Н. — 1973 г. — рулевой

НеГАНОВ А. И. — 1973 г. — матрос

ГОЛыШеВ А. П. — 1974 г. — матрос

АКИМОВ М. М. — 1975 г. — рулевой

ОВСЯННИКОВ Ю. А. — 1979 г. — рулевой

ЧУПРАКОВ В. е. — 1979 г. — рулевой (ст. пом.)

АДееВ В. М. — 1980 г. — рулевой

РУБАНИЦКИй Н. И. — 1982 г. — рулевой

ПУЗАНОВ О. Г. — 1983 г. — рулевой

ШТеРеНФеЛьД А. е. — 1985 г. — рулевой (ст. пом.)

БУШУеВ А. Ю. — 1986 г. — рулевой

ПОТАПОВ В. Ф. — 1986 г. — рулевой (ст. пом.)

РОСЛЯКОВ С. Л. — 1987 г. — рулевой (ст. пом.)

ПЛАСКеВИЧ В. Н. — 1987 г. — рулевой (ст. пом.)

НОВИКОВ С. П. — 1987 г. — рулевой (ст. пом.)

ЗИЮКОВ Р. Д. — 1987 г. — рулевой ( ст. пом.)

ФИЛИППОВ В. П. — 1988 г. — рулевой (ст. пом.)

КОНДРАТьеВ А. П. — 1988 г. — рулевой (ст. пом.)

БРыЗГАЛОВ М. П. — 1989 г. — рулевой 

ПеТРУНИН В. А. — 1989 г. — рулевой (ст. пом.)

КОНДАКОВ И. В. — 1989 г. — рулевой (ст. пом.)

СОЛОМАТОВ С. В. — 1989 г. — рулевой ( ст. пом.)

БеЛОГЛАЗОВ В. А. — 1991 г. — рулевой (ст. пом.)

ОВСЯННИКОВ О. Ю. — 1991 г. — рулевой (ст. пом.)

ТАРАКАНОВ В. Ю. — 2000 г. — рулевой

БУШУеВ А. А. — 2003 г. — матрос 

СЮЗёВА е. — 2003 г.
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Приложение 3

ЯхТЕнныЕ кАПиТАны ПЕРМи 

Звания яхтенного капитана присваивались в разные годы по различным 
номинациям — на различные разрешённые районы плавания. Сначала 
это были звания  яхтенного капитана речного плавания, затем разре-
шённый район плавания увеличили — стал «Территориальные воды 
СССР». Потом стало разрешаться «право управления парусными судами 
без ограничения парусности и района плавания». С 2012 года стали вы-
даваться Дипломы яхтенного капитана прибрежного плавания и океан-
ского плавания.

1936

1938

1939

1946

1949

1959

1965

1966

1967

1970

1972

ГУРА Георгий Анатольевич

АЛФИМОВ Николай Александрович
(я. к. речного плавания)

ДУШеИН Сергей Николаевич

ШИТОВ Виталий Андреевич

АЛФИМОВ Николай Александрович
(«Территориальные воды СССР»)
ХАНжИН Геннадий Фёдорович

СТАжеВСКИй Эрик Фёдорович

РОГАЧёВ Дмитрий Борисович
КАСАТКИН Валерий Иванович
ЗВОНАРёВ Краснослав Степанович
РЯБКОВ Георгий Семенович

ГИЛёВ Борис Васильевич
КУШНИР Феликс Васильевич

ГРИГОРьеВ Анатолий Васильевич
ВОСКРеСеНСКИй Рудольф Викторович

БАРЗДА Станислав Самуилович
БеЛЯеВ Герман Титович
МОХОВИКОВ Борис Иванович

КУШНИР Александр Васильевич
КУШНИР Дина Алексеевна
СОЛОВьёВ Вячеслав Алексеевич
ПИГАЛеВ Георгий Филлипович
МАжОВ Борис Дмитриевич

1977

1983

1980

1986

1987

1989

1990

1991

1993

1995

1996

2008

МеДВеДеВ Михаил Андреевич

МАРКОВ Марк Николаевич
МАМОНТОВ Николай Леонидович
ПАК Георгий Александрович
БРОННИКОВ Михаил Игоревич
ЧУПРАКОВ Валерий евдокимович
ПеРМЯКОВ Сергей Иванович
САВеНКОВ Владимир Фёдорович

ОВСЯННИКОВ Юрий Аркадьевич

МАРКОВ Андрей Николаевич

БУШУеВ Андрей Юрьевич

ПОТАПОВ Валерий Федосеевич
ШТеРеНФеЛьД Александр ефимович

БУРЦеВ Владимир Иванович

ЧеРНыШ Виктор Михайлович

ПОПОВ Михаил Николаевич

СИМОНОВ Олег Александрович

ГРАФОВ Сергей Дмитриевич

БеЛОБОРОДОВ Михаил Юрьевич

Приложение 4

ПЕРМСкиЕ СуДьи 

В Перми первое упоминание о судьях по парусному спорту относит-
ся к 20-м годам прошлого века. Среди них чаще всего называется имя 
яхтсмена Льва Альбинского. Своеобразие парусных соревнований тех 
лет (на скорость, эстафеты, «пересадка») предполагало и специфику их 
правил, и, следовательно, судейства, о которых уже успели порядком 
забыть. С появлением классных гонок потребовался и обмер яхт на со-
ответствие классу, а также увеличение числа судей по причине появле-
ния новых конфигураций дистанций — «треугольные», «петлевые» и их 
комбинации. Чаще всего соревнования судили сами яхтсмены, другой 
раз для этого им приходилось отказываться от участия в соревновании. 
Совмещать гонки и судейство обычно невозможно. 

Сейчас сложно  установить наиболее «продвинутых» судей 1920-х — 
1930-х — 1940-х годов ушедшего столетия. Однако  в хронике упомина-
ются такие судьи, как Сергей Николаевич Душеин. Он одним из первых 
в Перми, ещё в 30-е годы, получил звание судьи республиканской кате-
гории. Принимала участие в судействе парусных соревнований Душеина 
Нина Дмитриевна, которая также имела республиканскую категорию.

В 1953 году в Молотове (Перми) появился и  первый официальный 
судья-меритель яхт, Николай Александрович Алфимов. Он участвовал в 
семинаре мерителей парусных судов и сдал зачётные испытания с оцен-
кой «хорошо», получил право обмера парусных судов классов М, Т, Р, 
«Олимпик», «Звёздный», буеры. Об этом свидетельствует Удостовере-
ние № 11 Всесоюзного К по делам ФК и С при СовМине СССР от 14.02 
1953 г., подписанное начальником отдела парусного и гребного спорта 
Лавровым.

В более поздние времена судейством парусных соревнований зани-
мались, как правило, тренеры, или яхтсмены, оставившие своё участие 
в соревнованиях — Краснослав Степанович Звонарёв (судья республи-
канской категории), Лев Валерьянович Бухонов, Геннадий Коновалов, 
Герман Титович Беляев, Феликс Васильевич Кушнир, Л. А. Бутенко, 
Эрик Фёдорович Стажевский (судья республиканской категории), Вик-
тор Михайлович Карасёв, Светлана Коротаева (судья республиканской 
категории, а по другим видам спорта — судья всесоюзной категории), 
Станислав Самуилович Барзда,  евгений Степанович Николаев, Михаил 
Андреевич Медведев (судья 1 категории, более 10 лет был главным су-
дьёй Кубка Камы), Алексей Зырянов, Николай Рубаницкий, жанна Ште-
ренфельд (постоянный секретарь многих регат), Николай Александро-
вич Серебренников, Сергей Катаев и Л. Коновалова (судьи 1 категории. 
г. Березники), Борис Иванович Рычин, Марк Николаевич Марков (судья-
меритель), Игорь Вадимович Мокрецов, Надежда Леонидовна Андрее-
ва (судья 1 категории), Игорь Витальевич Кондаков и другие.

На сегодняшний день в Перми два судьи всероссийской категории 
Александр Анатольевич Онорин и Виктор Михайлович Черныш и де-
вять судей первой категории Валерий Михайлоувич Флоров, Валерий 
евгеньевич Никулин, Вячеслав Кузьмич Пияница, Вячеслав Макарович 
Адеев, Леонид Валентинович Грибель, Николай Леонидович Мамонтов, 
Георгий Александрович Пак, Михаил Игоревич Бронников, Юрий Арка-
дьевич Овсянников.
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Приложение 5

ПЕРМСкиЕ МЕРиТЕли ЯхТ 

АЛФИМОВ Николай Александрович, 
с 1953 года, с правом обмера парусных судов классов М, Т, Р, О, «Звёзд-
ный», буеры. 

КУШНИР Феликс Васильевич,
меритель № 114, крейсерско-гоночные яхты, 1960-е — 1980-е годы. 

БАРЗДА Станислав Самуилович, 
№ 102, крейсерско-гоночные яхты, 1970-е — 1980-е  годы. 
 
МАРКОВ Марк Николаевич, 
меритель № 207, крейсерско-гоночные яхты, 1980-е — 2000-е  годы. 

ОНОРИН Александр Анатольевич, 
меритель № 23, с 1995 года — швертботы, с 2000 года — олимпийские, 
национальные и юношеские гоночные классы яхт.

ЧеРНыШ Виктор Михайлович, 
меритель № 222, крейсерско-гоночные яхты — УПО; с 2013 года;  
меритель-стажёр по ORC/IMS, IOR — с 2011 года.

КОНДАКОВ Игорь Витальевич, 
меритель-стажёр, крейсерско-гоночные яхты по УПО, IOR, RS —  
с 2011 года.  

Приложение 6

ПЕРМСкиЕ ПРЕДСТАВиТЕли СПОРТСуДОРЕгиСТРА

БАРЗДА С. С. — № 405, 1980-е годы

КАТАеВ С. А. (Березники) — № 406, 1980-е годы

КУШНИР Ф. В. — № 407, 1980-е годы

МАРКОВ М. Н. — № 408, 1980-е годы

ОВСЯННИКОВ Ю. А. — № 409, 80-е годы

ЧеРНыШ В. М. — представитель ССР ВФПС № 9 по Пермскому краю с 
2010 года (инспектор ССР )

Приложение 7

ДАльниЕ СПОРТиВныЕ ПлАВАниЯ

Год Маршрут Км Судно (тип) Капитан плавания

1927

1928

1929

1932

1933

1934

1935

1936

1937

1939

1942

1966

1967

1968

1970

1973

Пермь—Севастополь

С. Кулиги—Пермь

Пермь—Астрахань

Пермь—Астрахань
Губаха—Казань

Кизел—Обдорск

Пермь—Самара

Пермь—Куйбышев
Пермь—Рыбинск

Пермь—Куйбышев

Пермь—Куйбышев

Ленинград—Ярославль

Пермь—Чистополь

Пермь—Тольятти — теплоходом 
до Ростова —Таганрог—Керчь—
Ростов

Ростов—Таганрог—
Севастополь—Одесса—Ростов

Ростов—Керчь—Сухуми—
Геленджик—Судак—Керчь—
Ростов

Пермь—Казань—Ульяновск—
Астрахань —Баку

Таллинн—Ярославль—
Чайковский—Пермь

3040

700

2665

2665
1300

2000

1370

1370
2000

1370

1370

1200

750

2700

1560

4500

3250

Парусиновая байдарка

Деревянная байдарка

Яхта «Бродяга» (*)
Яхта «Напор» (*)

Яхта «Бродяга» (*)
Яхта «Решительный» (*)
Яхта «Забойщик» (*)

Швербот (*)

Яхта «Север» (*)
Яхта «Фиорд» (*)

Яхта «Урал-Освод» (*)
Яхта «Привал» (*)

Яхта «Кама»

Яхта «Водяной»

Яхта «Лев»

Яхта «Илья Муромец»

Яхта «Урал» (Фолькбот)
Яхта «Талисман» 
(Фолькбот)

Яхта «Урал» (Фолькбот)
Яхта «Талисман» 
(Фолькбот)

Яхта «Урал» (Фолькбот)

Яхта «Урал» (Фолькбот)
Яхта «Леший» (Фолькбот)

Яхта «Ванда» (1-тонник)

Альбинский Л.

Гура Г.

Альбинский Л.
Алфимов Н.

Альбинский Л.
Гура Г.
егоров Б.

егоров Б.

Зудов Н. 
Алфимов Н.

Альбинский Л.
Розенштейн е.

Павский Ю.

Радионов К.

Морозов А.

Альбинский Л.

Григорьев А.
Барзда С.

Григорьев А.
Барзда С.

Григорьев А.

Григорьев А.
Гилев Б. Соловьёв В.

Гилев Б.
Пирожков К.
Звонарев К.

(*) — тип яхты — самодельная.
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Год Маршрут Км Судно (тип) Капитан плавания

1982

1982

1985

1990

1990

1991

1991

1992

1992

1993

Одесса—Севастополь—Ялта—
Керчь—Ростов

Ленинград—о. Валаам—
Сортавала—Свирь—о. Кижи—
Петрозаводск—Медвежьегорск

Байкал.
1. Иркутск—бухта Щель—пос.
Листвянка—Сахюрты—бухта 
Хутиртучская—бухта Змеи-
ная (пос. Покойники)—бухта 
Песчаная—пос. Листвянка

2. Пос. Листвянка—бухта 
Песчаная—о. Ольхон—
Чивыркуйский залив—
Усть-Баргузин—пос. Листвянка—
Иркутск

Мариуполь—Керчь—
Варна (Болгария)—Керчь—
Ростов
Участие в Варненской регате 
«Златни пясьци»

Мариуполь—Порто Каррас—
Ростов
Участие в 13-м Кубке С/Эгейского 
моря.

Гданьск (Польша)—
Карлскруна (Швеция)—
о. Эланд—о. Кристиансё 
(Дания)—Гданьск—Выборг. 

Ростов—Керчь—Порто Каррас—
Салоники—Стамбул—Керчь—
Ростов.
Участие в 14-м Кубке С/Эгейского 
моря.

Ростов—Керчь—Стамбул—Порто 
Каррас— и обратно. 
Участие в 15-м Кубке С/Эгейского 
моря

Березники—С. Петербург—
Березники

Ростов—Стамбул—Салоники— 
Афины— и обратно

1350

1600

530

510

2910

4300

1650

4950

4750

2620

5950

Яхта «Селена» (1/4-тоник)
Яхта «Руслан» (Конрад-24)
Яхта «Орион» (Нефрит)

Яхта «Урал» (Фолькбот)

Яхта «Урал» (Фолькбот)

Яхта «Урал» (Фолькбот)

Яхта «Спектр» (СТ-25)
Яхта «Вектор» (Картер-30)

Яхта «Лис» (Картер-30)
Яхта «Шерхан» (Конрад 25-Р)
Яхта «Искра» (Картер-30)

Яхта «Звезда Камы» (К-1200 РТ)

Яхта «Рандеву» (Конрад 25-РТ)
Яхта «Грация» (Конрад 25-Р)

Яхта «Искра» (Картер-30)

Яхта «Ветлан»

Яхта «Искра» (Картер-30)

Чупраков В.
Овсянников Ю.
Пермяков С.

Пак Г.

Пак Г.

Григорьев А.

Марков М.
Потапов В.

Акимов М.
Чагин В.
Овсянников Ю.

Катаев С.

Никулин В.
Титов А.

Овсянников Ю.

Опарин С.

Овсянников Ю.

1993 год был последним, когда пермские яхты уходили в дальние 
круизы и возвращались домой.

С 2000 года пермские яхтсмены осуществляют морские круизы или 
выступают в заграничных регатах крейсерских яхт на арендованных на 
«месте» яхтах. Так в 2006 году совершены круизы: на яхте «Анна» (Кар-
тер-30) капитан Потапов В. по маршруту Чешма (Турция)—Кушадасы—
залив Гулюк (Казакль)—Бодрум—Финике, на яхте «Фан-2» (ЛЭС-35)  по 
маршруту Финике—Киков—Пиратская бухта—Финике. 

Будыхо А. был в экипаже, прошедшим знаменитый мыс Горн, в 2009 
году Мельников М. был участником трансантлантической гонки и яхта, 
на которой он находился, победила.

В 2013 году совершен круиз протяженностью 1680 км по маршру-
ту Оруст (Швеция)—Берген—Буде—Тромсе—мыс Нордкап (Норвегия) 
на яхте «Kairos» (HR-48), капитан Мельников М. и круиз по маршруту 
Барселона—Канарские острова на яхте  «Parma» (Dufour-45E),капитан 
Тараканов В.,  перегон яхты для участия в гонке через Атлантику соста-
вил 1280 миль.
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Приложение 8

ПЕРМСкиЕ кРЕйСЕРСкиЕ гОнки 

В 30-х годах прошлого столетия у нас в стране и в 
Перми начли практиковать гонки на длинные дистан-
ции. Ходили в них на швертботах, так как крейсер-
ских яхт наша промышленность ещё не выпускала.
Наиболее популярной сначала была гонка на 30 миль 
(55,6 км — 1 морская миля равна 1852 м). Однако на 
первенствах РСФСР устраивались гонки и на 50 миль 
(92,6 км). Пройти такие дистанции на швертботах со-
ставляло немало труда, особенно в сильный ветер и 
непогоду. Из практики Олимпийских игр вскоре па-
русные гонки малых яхт стали проводить по так на-
зываемым «олимпийским» дистанциям, по классам 
яхт. Так как «во главу угла» в стране был поставлен 
спорт по олимпийским дисциплинам. В 60-е годы, для 
примера, «олимпийская» треугольная дистанция со-
ставляла около 10-12 миль (18,5—22,2 км) и яхты про-
ходили её за время, редко превышающее 3-х часов. 
Соревнование российского или союзного масштаба, 
как правило, состояло из 7 гонок — по одной гонке 
в день, с одним выходным днём. В 90-х годах дистан-
ции стали более короткими, но гонок стали устраи-
вать много — до 15.

Однако время брало своё, в стране началось про-
мышленное строительство килевых крейсерских яхт. 
Многие яхтсмены и любители паруса строили крей-
серские яхты своими силами. Энтузиастами стали 
практиковаться походы, спортивные плавания и гонки 
на этих яхтах, на значительные расстояния и с много-
дневными переходами. Хотя воспитанные на «олим-
пизме» яхтсмены и общественность долгое время 
предвзято относилось к крейсерским гонкам на крей-
серских яхтах, считая их не вполне спортивными.

Надо отметить, что крейсерские гонки имеют 
ряд принципиальных отличий от парусных гонок по 
«олимпийской» дистанции. В коротких по расстоянию 
и времени  гонках по «олимпийским» дистанциям ях-
тсменами в основном ведется ближняя тактическая 
борьба. Особое значение в них имеет качество ма-
териальной части (корпуса и парусов). Крейсерские 
же гонки проходят на длинных дистанциях, охваты-
вающих различные водные районы, с разными ветро-
выми и навигационными условиями и могут  длиться 
по несколько суток, а то и недель, днём и ночью. В 
таких гонках становится важным именно мореход-
ное искусство и общая «морская» подготовка экипа-
жа — навигационные знания, умение разбираться в 
лоцманских картах, противостоять стихии в любых 
ситуациях. В них яхтсмены становятся настоящими 
моряками. 

В послевоенные годы, кроме обычных гонок на 
короткие дистанции, в Перми продолжили тради-

цию проведения гонок на 30 миль. Применять длин-
ную круговую дистанцию на Каме в районе города 
было сложно… Поэтому яхты буксировались кате-
ром вверх по течению на требуемое расстояние, до 
места старта. 30 миль вверх по Каме от гаваней яхт  
у Осинского спуска — это район Полазны. Видимо  
оттуда им и давался старт вниз по течению. Не сле-
дует забывать, что до заполнения водохранилища 
ширина Камы выше Гайвы до Полазны составляла в 
основном 400—700  метров, стратегически особо 
не «развернёшься» в гонке на таком пространстве… 
Неширокой была Кама и в городской черте, её ши-
рина составляла около километра. А летом река зна-
чительно мелела и её ширина ещё  уменьшалась. Не 
было ещё в распоряжении наших яхтсменов широко-
го водного пространства — «большой воды», где на 
просторе  с хорошей волной лучше всего закаляется 
смелость и растет мастерство спортсмена-парусника. 
Камское водохранилище ещё только начинало стро-
иться… И возвращаясь с иногородних соревнова-
ний, с сожалением вспоминали молотовчане широ-
кие просторы Азовского, Черного или Балтийского 
морей, где приходилось им защищать честь своего 
города. 

Однако строительство плотины Камской ГЭС 
подходило к концу. В сентябре 1953 года пермские 
яхтсмены провели последнюю длительную речную 
гонку. В 1954 году перемычка Камской гидроэлек-
тростанции была перекрыта и, к радости пермских 
яхтсменов, началось заполнение Камского водохра-
нилища. 

И уже в 1954 году на Камском водохранилище, на 
верхнем бьефе КамГЭСа, состоялось первое сорев-
нование пермских яхтсменов в непривычных для них 
условиях — отсутствие течения и возможность осу-
ществлять длинные галсы. Но соревноваться на верх-
нем бьефе ГЭС пермские яхтсмены могли только в 
отдельных регатах. Для осуществления этого прихо-
дилось идти до плотины около 12 км и шлюзоваться, 
примерно ещё 1 км, что занимало несколько часов. 
Лишь тогда взорам яхтсменов открывались просто-
ры Камского «моря». 

В 1955 году парусный сезон пермские яхтсмены 
открыли традиционной 30-мильной гонкой уже на 
водохранилище.  Но ещё до 1957 года некоторые со-
ревнования проводились на Каме в городской черте.

Впоследствии в Перми на Камском водохрани-
лище стали регулярно проводить 50-мильные  гонки, 
устанавливая дистанцию по всему водному простору 
района КамГЭС—Лёвшино—Банная гора с заходом  

в р. Чусовую—Заозерье—Гайва (по свидетельству  
В. Фролова). 

С 1960 года наступила очередь и 100-мильных 
гонок Пермь—Чёрмоз, Чёрмоз—Пермь. Поначалу 
такие гонки на большие расстояния называли марш-
рутными. 1960 год и следует считать годом рождения 
ставшей в последствие традиционной гонки Пермь— 
Чёрмоз—Пермь. Сначала ходили двумя этапами,  
с остановкой в Чёрмозе, и только на судах класса 
«М». Однако продолжали проводить и 50-и мильные 
гонки.

Конечно, гонки на 30-50 миль ещё не назовёшь по-
настоящему крейсерскими, хотя для шветрботов их 
смело можно отнести к таковым.  Однако 100-миль-
ная гонка уже без сомнения подходит под определе-
ние крейсерской гонки. 

Газета «Звезда» от 23 августа 1960 года так сооб-
щает об этом событии:

«Яхтсмены областного центра разыгрывали приз  
А. П. Суслина — основоположника парусного спорта 
в Перми. Маршрутная гонка на судах класса «М» де-
лилась на два этапа. Первый этап: Пермь—Чёрмоз, 
второй: Чёрмоз—Пермь. Общая протяженность мар - 
шрута 292 километра (около 202 км по судовому 
ходу — стартовали из района городского пляжа на 
КамГЭСе, от устья р. Амбарки).  Победителем стал   
В. Зобачев (ДСО  «Водник»), прошедший дистанцию 
за 22 часа со средней скоростью 13 километров в 
час». 

Так проходила первая гонка. 
А вот что писала пресса о 50-мильной гонке того 

года. Газета  «Звезда» от 20 сентября 1960 года: 
«В минувшее воскресенье на Камском море про-

ходила одна из интереснейших гонок  этого сезона, 
традиционная 50-мильная гонка на яхтах. Впервые в 
ней, кроме судов класса «М» и «Финн», приняли уча-
стия суда международного класса «Летучий голлан-
дец». 

На старт вышло 16 судов. В классе «М» первое ме-
сто завоевал Г. Рябков (Звезда), а в  классе «Финн» на 
первое место вышел Р. Коновалов (Молот), а в клас-
се «Летучий голландец» — В. Зобачев. 

Командное место выиграли яхтсмены «Звезды»,  
яхтсмены «Молота» — 2-е место, яхтсмены  
«Водника» — 3-е». 

В 1961 году в гонке Пермь—Чёрмоз, Чёрмоз—
Пермь на «эмках» победу одержал С. Н. Душеин,  
представлявший  к/ф «Кама», второе место занял В. 
Н. Ломако  из с/к «Молот» третьим финишировал В. 
Курышев, представитель «Водника». 

С 1963 года, когда в Перми появились килевые 
яхты класса «Дракон», стали ходить в Чёрмозскую 
гонку на них, а с 1965 года и на «Фолькботах». Гон-
ки на Чёрмоз яхт класса «М» вскоре отменили из-за 
соображения безопасности. Затем это соревнование 
сделали без остановки в Чёрмозе — огибали Чёр-
мозский буй и шли обратно в Пермь. 

Долгое время основной  отправной точкой  стар-
тов гонки Пермь—Чёрмоз—Пермь был район го-
родского пляжа КамГЭС. Стартовали в субботу в 6 
часов.  

Класс «Дракон» быстро стал популярным в стране 
и в Перми. Этот класс в 1948 году стал олимпийским. 
Советские спортсмены начали участвовать в классе 
«Дракон» в Олимпийских играх в 1956 году (Мель-
бурн, Австралия — экипаж И. Матвеева). Это и дало 
толчок к развитию класса «Дракон» в СССР. Мореход-
ность «Дракона» (парусность 21 кв.м) была несрав-
ненно выше, чем у «эмок», ведь это была килевая 
яхта. Наши верфи быстро наладили выпуск этих яхт. 
И пусть у «Дракона» не было рубки, но под «козырь-
ком», под баком, было довольно много места, чтобы, 
например, скрыться от дождя. А на стоянке, навесив 
на гик брезент, закрывался и весь кокпит, что созда-
вало определённый уют. Так что класс «Дракон» уже 
позволял соревноваться и в небольших крейсерских 
гонках с относительным комфортом. К тому же «Дра-
кон» обладал хорошей скоростью.

Яхты класса «Фолькбот» конечно больше подхо-
дили для крейсерских плаваний, имели рубку, были 
очень крепкими и мореходными, но обладали не-
большой скоростью.  

Принимали участие Пермские яхтсмены и в крей-
серских гонках за пределами Прикамья, совмещая  
их с дальними спортивными плаваниями. Поначалу 
на яхтах класса «Фолькбот», так как других яхт, по-
падающих под определение крейсерских, в Перми 
не было. Дальние спортивные плавания стали при-
обретать всё большую популярность, тем более что 
по их результатам начали присваивать спортивные  
разряды вплоть до мастера спорта. При пермской 
городской федерации парусного спорта стала изби-
раться комиссия  по дальним спортивным плаваниям 
(ДСП) и крейсерским гонкам (КГ). Участие пермских 
яхтсменов в ДСП и в российских крейсерских гонках 
с успешными результатами способствовало быст - 
рому становлению крейсеризма в Перми — Спорт-
комитет РСФСР стал выделять городу крейсерские 
яхты. 

Поэтому в конце 60-х начале 70-х годах пермский 
парусный флот начал быстро пополняться крейсер-
скими яхтами. В 1969 году в Перми появилась первая 
большая крейсерская яхта класса «Л-6» «Тайна» и в 
1970 году она уже участвовала в Кубке Волги. 

Вот что писала о крейсерских гонках того време-
ни центральная газета Советский спорт от 24 июля  
1970 года: 

«Ульяновск, 23 июля (по телефону).  Здесь за-
кончили свой многодневный  маршрут участники 
всесоюзных  парусных гонок на крейсерских  яхтах. 
Спортсмены провели две гонки: Ульяновск—Казань и 
Казань—Ульяновск.   

Лучшего результата в классе судов «Л-6» добились  
представители Перми. Экипаж под руководством ка-
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питана Г. Беляева на яхте «Тайна» финишировал пер-
вым в обеих гонках (экипаж я/к «Кабельщик»). 

В классе «Фолькбот» также  успех был на сторо-
не пермских яхтсменов. Экипаж капитана Б.В. Гилева 
выиграл гонки на яхте «Леший» (я/к «Бриз» с/к «По-
литехник). 

В командном зачете на первое место вышли пред-
ставители Перми». Лавров, заслуженный тренер СССР.

В 1971 году  Спорткомитетом  СССР и  редакцией 
журнала «Катера и яхты» были  учрежденные гонки 
крейсерских яхт  на Кубок Балтийского моря. Они 
стали очень популярными и престижными в стра-
не, ежегодно привлекали до 120 яхт. Также они по-
служили толчком к созданию других многодневных 
маршрутных гонок — на Кубок Черного моря, Ку-
бок Онежского озера, Кубок Днепра и Кубок Волги. 
В свою очередь, эти   гонки способствовали расши-
рению постройки и проектированию  современных  
крейсерско-гоночных яхт на Ленинградской и Тал-
линнской верфях, а также увеличению их импорта из 
Польской народной республики (ПНР) — поставщи-
ка в рамках СЭВ этого вида судов за какие-то долги 
перед СССР. 

Все заводские парусные секции Перми, яхт-
клуб Пермского политехнического института (ППИ), 
яхт-клубы Березников стали приобретать крейсер-
ские яхты. К уже имевшейся в Перми с 1969 года  
у «Камкабеля» яхты Л-6 «Тайна», с/к «Звезда» в кон- 
це 1972 года приобретает яхту этого же класса  
«Парма». 

В 1973 году на яхте «Парма» экипаж под ру-
ководством С. Барзды впервые  принимает участие  
в гонках  крейсерских яхт «Кубок Балтийского мо-
ря». В том же 1973 году  из Таллинна в Пермь, в я/к 
Молот, «своим ходом» перегоняется «однотонник» 
«Ванда».

Учитывая успешные выступления  Пермских ях-
тсменов на Республиканских и Всесоюзных  соревнова-
ниях, Пермской области Спорткомитетом РСФСР ста-
ли выделяться ещё большие квоты на приобретение 
крейсерских яхт отечественного и импортного произ-
водства. Так в 1974 году яхт-клуб «Молот» приобрета-
ет две яхты типа «Нефрит» — «Регату» и «Былину». 

С расширением крейсерского флота и имея опыт 
участия в выездных крейсерских гонках (Балтика,  
Черное море, Волга) у наших яхтсменов возникла 
идея расширить и географию Пермских крейсерских 
гонок.

Первая попытка относится к сезону 1974 года. 
Собранием яхтсменов-крейсеристов было реше-
но добавить гонки по маршруту: Пермь-Березники, 
Березники-Пермь. Но в календарь 1974 года это со-
ревнование не включили, хотели повести его «на 
общественных началах». Однако маршрутные гонки 
Пермь—Березников, Березники—Пермь не состоя-
лись совсем, так как ни один экипаж не заявился на 
соревнование и на старт ни кто не вышел. Была про-

ведена гонка Пермь—Чёрмоз—Пермь, в которой  
1 место в классе «Дракон»  занял С. Н. Душеин высту-
пая на яхте D 757 за «Рубин».

В 1975 году пермскими яхт-клубами «Урал» и «Мо-
лот» приобретаются ещё три яхты типа «Нефрит» 
— «Диана» и «Орион» (я/к «Урал»), «Сказка» (я/к «Мо-
лот»). Но «Диана» и «Орион» вскоре передаются в 
пользование яхт-клубу «Бриз».

В календарь соревнований 1975 года впервые  
было включено соревнование крейсерских яхт под  
названием «Кубок Камы» в три этапа: Пермь—
Соликамск, Соликамск—Пермь и гонка Пермь—
Чёрмоз—Пермь. Однако при проведении регаты  
дистанции первого и второго этапов были сокра-
щены, а гонка Пермь—Чёрмоз—Пермь прошла  
по намеченному маршруту. В гонках участвовали и 
«Драконы». Таким образом рождением «Кубка Камы» 
следует считать 1975 год — когда серия крейсерских 
гонок была озвучена в таком статусе, и соревнование 
состоялось.

С 1975 года гонка Пермь—Чёрмоз—Пермь на не-
сколько лет стала одним из этапов Кубка Камы. По-
том эту гонку выделили в отдельное соревнование.

В 1975 году яхт-клуб «Бриз» приобретает яхту 
класса Л-6 «Вишера», а в 1976 году яхту «полутонно-
го» класса «Командор».

В 1976 году Кубок Камы прошел в 3 этапа: 1. Пермь— 
Березники. 2. Березники—Пермь. 3. Пермь—Чёр- 
моз—Пермь. Впервые пермские яхтсмены на первом 
и втором этапах пошли в такие длинные гонки без 
промежуточных остановок — от места старта в Пер-
ми до яхт-клуба «Галс» в Березниках около 199 км  
(107,5 миль) по судовому ходу. Яхтсмены соревнова-
лись в трёх зачётных группах. 

Интересен результат в 1-й группе: 1 место заняла 
яхта Л-6 «Тайна», к/ф  «Камкабель». Однако впослед-
ствии её  результат был аннулирован, так как капитан 
яхты Беляев Г.  не прошел яхтенную переаттестацию 
перед началом сезона. И первое место было отдано 
яхте «Ванда», с/к «Молот», показавшей второй ре-
зультат (капитан яхты Звонарёв К.).

1977 год. В Кубке Камы  по  маршруту Пермь—
Березники, Березники—Пермь, Пермь—Чермоз—
Пермь участвовало 22 яхты из 10 коллективов, куль-
тивирующих в Перми в то время парусный спорт. 
Однако виду слабого ветра на старте первого этапа 
его решили проводить до Филёнок, а второй — об-
ратно до Перми. Во время второго этапа, в районе  
о. Бор, флот попал в сильный шквал. У нескольких  
яхт были в клочья порваны паруса. На яхте «Парма» 
была сломана мачта. Гонку прекратили и через не-
которое время дали новый старт на Пермь. Но и на 
обратном пути был крепкий ветер, мачта сломалась 
(погнулась) на яхте «Диана». Об этих гонках много 
написано в воспоминаниях наших яхтсменов. В Чёр-
мозской гонке 3-го этапа победил Э. Стажевский на 
«Драконе».

В 1978 году крейсерской комиссией было разра-
ботано и утверждено положение о гонках на  «Кубок 
Камы», соответствующее Всесоюзной инструкции 
по крейсерским гонкам. Впервые результаты гонок 
рассчитывались по гандикапу IOR (прим. автора — 
разные системы обмера и гандикапа применялись  
в мире с начала 1900-х (США, Англия), международ-
ная система IOR была принята в 1969 г). Гандикап  
позволял в некоторой степени уравнивать в гонке 
шансы яхт в зависимости от их гоночных характери-
стик (гоночного балла) по которым и формируются 
зачетные группы. «Разнокалиберному» пермскому 
крейсерскому гоночному флоту пришлось пройти 
обмер. Практически всю работу по обмеру яхт вы-
полнил официальный меритель Феликс Васильевич  
Кушнир. Яхты стали получать свои главные серти-
фикаты — мерительные свидетельства, и флот стал  
делился на зачётные группы в соответствие со сво-
им гоночным баллом. А результаты (исправленное 
время гонок, по которому определялись их места в 
группе) определялись с учётом коэффициентов вре-
мени и дистанции, указанных в мерительном свиде-
тельстве. 

В конце 70-х годов, в связи с физическим износом, 
постепенно перестали ходить в крейсерские гонки 
«Фолькботы» и «Драконы».  В Перми и Березниках в 
это время появляются новые польские крейсерско-
гоночные яхты «Конрад-24», «четвертьтонники», на 
которых и стали ходить в крейсерские гонки.

Быстро возрастало число участников «Кубка 
Камы» в VI классе IOR — это так называемые «ма-
лые» яхты — «Фолькбот», «Дракон», «Нефрит», «1/4 
тонны», «К-24»:  с 7-ми штук в 1975 году до 18-ти в 1978 
году.

В 1978 году впервые в Кубке Камы приняли уча-
стие яхтсмены г. Березники на яхтах «К-24» «Рубин», 
«Алмаз».

Резко поднялась результативность соревнований 
по выполнению разрядных норм: 

В 1976 году на пермских крейсерских гонках мож-
но было выполнять нормы лишь до 1 разряда включи-
тельно из-за малого количества яхт. 

Но уже в 1977 году 2 экипажа выполнили норму 
кандидатов в мастера спорта СССР (КМС), а в 1978 
году ещё 4 экипажа выполнили норму КМС. 

В 1979 году на «Кубке Камы» количество гонок 
было увеличено до четырёх, была введена относи-
тельно короткая гонка «по треугольнику».  В сорев-
новании участвовало уже 30 экипажей, в том числе 21 
в VI классе, остальные во II-III классах и в отдельной 
зачётной группе «Дракон». Был учреждён переходя-
щий приз за 1 командное место. его так и назвали 
— «Кубок Камы».  его выиграла команда яхт-клуба 
«Бриз» ППИ. 

В 1980 году «Кубок Камы» впервые проводился 
без разрыва этапов по срокам, и состоял из 5 гонок. 
Гонка Пермь—Чёрмоз—Пермь была исключена из 

программы «Кубок Камы» и стала отдельным сорев-
нованием. Такой регламент соревнований утвердил-
ся на последующие годы. 

В VI классе IOR приняли участие 18 яхт. 
В гонке «Пермь—Чёрмоз—Пермь» участвовало 

15 яхт в VI классе IOR и 3 яхты во II-III классах. 
В начале 80-х годов в Перми появляются яхты ти-

пов «Конрад-25» (Т, РТ, Р) и  «Картер-30».
В 1982 году федерация парусного спорта Перми 

вышла с предложением в Спорткомитет  РСФСР о 
присвоении пермской регате «Кубок Камы»  ранга 
Республиканской. Однако эта инициатива не была 
поддержана.

С 1983 года  в программу городских соревнований 
был включен  «Кубок  города Перми среди крейсер-
ских яхт». Места яхт определялись по результатам 
нескольких соревнований сезона — Открытие и За-
крытие сезона и гонки Пермь—Чёрмоз—Пермь. Но 
это новшество не прижилось, итоги по это системе 
проводились лишь несколько раз. 

Кубок Камы-1986. Неплохо выступили на сво-
ем Нефрите «Сантори» наши гости-москвичи. Впер- 
вые результаты регаты обсчитывались на компьюте-
ре (программу для этого, одну из первых в стране, 
сделал Валерий Никулин. Сначала она была для боль-
ших ЭВМ, затем для мини и персоналок. С 2007 го- 
да стала применяться, как стандарт, программа Кау-
рова Д.).

Особо следует остановиться на Кубке Камы  
1993 го да. Это была 19-я по счёту регата. Но впервые 
она проводилась как международная. Организатора-
ми регаты выступили ПОО «Регата», АО «Березники —  
Сервис» (генеральный спонсор), МП «Паруса России» 
«Парусный крейсерский союз». Призовой фонд со-
ставил 1 миллион рублей. Кроме того, победители на-
граждались переходящими кубками. По отдельным 
положениям разыгрывались призы памяти извест-
ных пермских яхтсменов: Г. Беляева, К. Звонарёва,  
А. Штеренфельда. В регате приняли участие 45 яхт  
в 4 зачётных группах и числом участников — около 
200 человек. Небывало высокий для нашего регио-
на уровень судейской бригады (вплоть до междуна-
родной категории): председатель ГК (гл. судья) —  
Хандрос В. О. (ВК, г. Новосибирск), главный ме-
ритель — Рискин И. В. (ВК, г. Москва), Председа-
тель Протестового комитета — елизаров В. П. (МК,  
г. Москва), главный секретарь — Попова И. В. (РК,  
г. Новосибирск), зам. гл. судьи по дистанции — Мед-
ведев М. А. (1  категория, г. Пермь), меритель Куш -
нир Ф. В. (г. Пермь), зам гл. судьи по медицинскому  
обслуживанию — Слутковский А. е. (г. Пермь), стар-
ший судья на старте/финише — Мамонтов Н. Л. (судья  
по спорту, г. Пермь), судья при участниках — Рома-
нов В. (г. Пермь), судья — Никулин В. е. (1 катего-
рия, г. Пермь,  — гонялся и обсчитывал результаты).  
В качестве гостя был Павел Николаевич Новосёлов — 
один из организаторов Парусного крейсерского  
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союза России, главный редактор  журнала «Яхтинг 
России». 

«Изюминкой» регаты являлось участие в ней двух 
профессиональных экипажей — москвича Сергея Бо-
родинова, участника олимпийских игр, чемпионатов 
мира и легендарной гонки вокруг света на яхте «Фа-
зиси» и титулованного саратовца Андрея Николаева, 
выступающего за Украину. Они выступали в группе 
«Конрад-25 Р и РТ» на предоставленных Пермью ях-
тах «К-25 Р». Экипаж А. Николаева на «Викинге», эки-
паж С. Бородинова на яхте «Грация». То есть было на 
ком попробовать своё мастерство пермским яхтсме-
нам в этой зачётной группе. И надо сказать, наши гон-
щики не подкачали. Второе место занял экипаж Ва-
лерия Блинова на яхте «К-25 РТ» «Надежда», уступив 
первенство лишь А. Николаеву. Третье место занял 
экипаж Виктора Пласкевича на яхте «К-25 Р» «Луч». 
Хорошую конкуренцию именитым гостям доставлял 
экипаж Виктора Черныша на яхте К-25 Р «Риск» в за-
вязывающихся интригах между яхтами, особенно  
в 1-й и 5-й гонках. По общим результатам во второй 
зачётной группе экипаж С. Бородинова не попал в 
призёры…    

Менялась и география гонок Кубка Камы. Сколь-
ко красивых и интересных мест на Каме! В маршру-
тах появились реки Лысь, Иньва, Косьва, Обва. Стали 
практиковать гонки вниз до г. Чайковкий (шлюзова-
ние яхт, старт от речного вокзала). Места стоянок 
между гонками все чаще стали приходиться на круп-
ные населенные пункты, что разбавляло яхтенный 
аскетизм благами цивилизации. К тому же появилась 

возможность замены членов экипажей — можно 
было приехать на конкретную гонку или уехать с нее. 

Пик массовости Кубка Камы пришелся на 1989 год:  
51 яхта, 221 участник. Непревзойденный результат! 
Очевидно, сказалось хорошее состояние флота — на 
ходу были и «старушки под 20 лет» и свежее посту-
пление, диапазон яхт от «Невы» до Л-6.

Надо отметить, что впоследствии количество 
участников постепенно уменьшалось, и в 2013 году их 
было уже на уровне 1976—1977 годов.

В 1999 году Кубок Камы проходил от Перми до 
Чайковского. 

В 2000 году Кубок Камы проходил до Березни-
ков.

В 2002 году регата Кубок Камы вновь состоялась 
до Чайковского с этапами обратно: Чайковский—
елово, елово—Оса. На обратном пути, чтобы успеть 
вовремя вернуться в Пермь, гонку от елово до Осы 
ввиду сильного встречного ветра и течения пришлось 
отменить. И от елово до Перми яхты буксировались.

В 2003 году был учреждён «Кубок Ассоциации 
«Сотрудничество», суть которого в том, что его полу-
чала команда яхт-клуба (парусной секции) по итогам 
всех гонок крейсерских яхт в сезоне.

Этот Кубок в 2003, 2004, 2005 и 2012 годах завоё-
вывала команда парусной секции «Рубин». О судьбе 
Кубка в другие годы сведений нет. 

В 2009 и 2010 годах Кубок Камы проводился в ста-
тусе всероссийского соревнования.

В 2015 году Кубку Камы исполнится 40 лет, а Чёр-
мозской гонке — 55 лет.

ПОБЕДиТЕли куБкА кАМы 
(в основных зачетах) 

Год Яхта Капитан Клуб Команд. первенство

1976
 
 

1977
 
 
 

1978
 

1979
 
 

1980
 

1981
 

1982
 

1983
 

1984
 

1985
 

1986
 

1987
 

1988
 
 

1989
 

Ванда
F 121
Д-536

Ванда
Командор
Д-536
Селена

Сказка
Ванда

Ванда
Мираж
Оптимист

Вишера
Лоцман

Тайна
Алмаз

Руслан 
Вишера

Руслан 
Тайна

Орион
Сирена-2

Мицар
Вишера

Луч
Тайна

Орион
Луч

Лоцман
Викинг
Лис   

Фокус
Викинг
Лис   

Звонарев К.
Рычин Б.
Спешков В.

Звонарев К.
Медведев М.
Рычин Б.
Воскресенский Г.

Алексеев А.
Звонарев К.

Звонарев К.
Флоринский О.
Мигай В.

Савенков В.
Шубин А.

Лютов А.
Катаев С.

Овсянников Ю.
Разумков В.

Бушуев А.
Онорин А.

Марков М.
Воскресенский Г.

Николаев е.
Савенков В.

Штеренфельд А.
Акимов М.    

Марков М.
Штеренфельд А.

Плюснин В.
Филипов В.
Акимов М.    

Стамбула С.
Брызгалов М
Акимов М.    

Молот
Молот
Молот

Молот
Бриз
Молот
Молот

Молот
Молот

Молот
Искра
Кабельщик

Бриз
Бриз

Кабельщик
Галс (Березники)

Искра
Бриз

Искра
Кабельщик

Бриз
Искра

Кабельщик
Бриз

Искра
Кабельщик

Бриз
Искра

Бриз
Рубин
Кабельщик

Кабельщик
Рубин
Кабельщик

Молот
 
 

Молот
 
 
 

Молот
 

Бриз
 
 

Бриз
 

Искра
 

Бриз
 

Искра
 

Бриз
 

Искра
 

Искра
 

Искра
 
 
 
 

Бриз 
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Год Яхта Капитан Клуб Команд. первенство

1990
 

1991
 
 
 

1992
 
 
 

1993
 
 
 

1994
 
 
 

1995
 
 

1996

1997
 
 

1998
 
 

1999
 
 

2000
 
 
 

2001

Орион
Луч
Лис

Чадо
Викинг
Лис   
Секрет

Орион
Луч
Лис   
Командор

Корсар 
Викинг
Атаман
Стайер

Корсар 
Викинг
Лис   
Риск

Фокус
Союз
Лис   

 
 
Мицар
Союз
Лис   

Рандеву
Атаман
Альтаир

Надежда
Лис   
Луч

Сказка
Рандеву
Лис   
Парма

Мицар
Акварель
Искра
Риф

Пермяков С.
Штеренфельд А.
Акимов М. 

Будыхо А.
Фролов В.
Акимов М.    
Николаев е.

Пермяков С.
Штеренфельд А.
Акимов М.    
Графов С.

Пияница В.
Николаев А.
Фролов В.
Яценко П.

Чиж В.
Филипов В.
Акимов М.    
Черныш В.

Стамбула С.
Овсянников О.
Акимов М.    

 

Белов В.
Белобородов М.
Акимов М.    

Никулин В.
Фролов В.
Попов М.

Блинов В.
Акимов М.    
Стамбула С.

Рычин Б.
Никулин В.
Акимов М.    
Моховиков Б.

Белов В.
Тараканов В.
Овсянников О.
Вихарев А.

Бриз
Искра
Кабельщик

Бриз
Рубин
Кабельщик
Кабельщик

Бриз
Искра
Кабельщик
Бриз

Рубин
Березники-сервис
Рубин
 

Рубин
Рубин
Кабельщик
СМ Марина

Кабельщик

Кабельщик

нет протокола 
 
Кабельщик

Кабельщик

Молот
Рубин
 

Молот
Кабельщик
Кабельщик

Молот
Молот
Кабельщик
Океан

Кабельщик
Рубин
Молот
Рубин

Искра

Искра
 
 
 

Кабельщик
 
 
 

Березники-сервис
 
 
 

Кабельщик
 
 
 

Кабельщик
 
 

  
 
Кабельщик
 
 

Искра
 
 

Молот
 
 

Рубин
 
 
 

Кабельщик
 
 
 

Год Яхта Капитан Клуб Команд. первенство

2002

2003
 
 

2004
 
 

2005

2006
 
 
 
 

2007
 
 

2008
 
 

2009
 
 

2010
 
 
 

2011
 
 
 

2012
 
 

2013

Руслан 
Майя
Атаман
Луч

Руслан 
Рандеву
Лис   

Мицар
Акварель
Искра

Мицар
Рандеву
Союз  
Лис   
Вояж

Акварель
Лис   
Вояж

Корсар
Акварель
Атаман

Корсар
Искра
Викинг

Витязь
Новомет
Викинг
Искра

Корсар
Улисс
Союз  
Искра

B M W 
Sailing Team
Луч
Улисс

Корсар
Дежавю
Икар

Климов В.
Нестеров А.
Фролов В.
Пласкевич В.

Климов В.
Никулин В.
Акимов М.    

Белов В.
Тараканов В.
Овсянников О.

Белов В.
Никулин В.
Белобородов М.
Акимов М.    
Графов С.

Белов В.
Акимов М.    
Графов С.

Чиж В.
Соломатов С.
Фролов В.

Чиж В.
Овсянников О.
Тараканов В.

Крупнов В.
Графов С.
жарков А.
Овсянников О.

Чиж В.
Блинов В.
Шикин М.
Овсянников О.

Овсянников О.

Гулин е.
Блинов В.

Чиж В.
Никулин В.
Гуляев Н.

Искра
Искра
Рубин
Кабельщик

Искра
Молот
Кабельщик

Кабельщик
Рубин
Компания

нет протокола

Кабельщик
Молот
Искра
Кабельщик
 

Кабельщик
Кабельщик

Рубин
Кабельщик
Рубин

Рубин
Волна
Рубин

Рубин
Рубин
Рубин
Волна

Рубин
Волна
Кабельщик
Волна

Волна

Кабельщик
Волна

Рубин
Рубин
Кабельщик

Рубин
 

Рубин
 
 

Искра
 
 
 

Рубин
 
 
 
 

Кабельщик
 
 

Рубин
 
 

 
 

Рубин
 
 
 

Волна
 
 
 

 

Рубин
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Эта книга посвящена 100-летию создания первого в Пер-
ми яхт-клуба. к сожалению, за прошедшие сто лет не было 
написано единой истории пермского парусного спорта. хотя 
некоторые яхтсмены собирали различные сведения и факты, 
но никто не ставил своей целью объединить их в стройное 
хронологическое повествование. настоящее издание — пер-
вая такая попытка, не претендующая на абсолютную досто-
верность и полноту изложения: в истории пермского паруса 
ещё немало «белых пятен», восполнить которые можно лишь 
совместными усилиями. надеюсь, что отклики на эту книгу 
позволят внести соответствующие коррективы в возможном 
следующем издании.

благодарю всех пермских яхтсменов, поделившихся свои-
ми воспоминаниями и фотографиями, родственников яхтсме-
нов, уже ушедших из жизни, которые предоставили архивы, 
способствующие восстановлению исторических фактов и,  
в конечном итоге, написанию книги.

особая признательность — г. в. толчиной и семье ал-
фимовых за возможность использовать принадлежащие 
им фотоматериалы 1920-х—1950-х годов. я благодарен  
а. в. григорьеву за помощь в подготовке фотографий; в. м. 
адееву и в. е. никулину, взявшим на себя труд обществен-
ных редакторов книги; м. и. бронникову, а. в. григорьеву, 
г. а. Паку, Д. б. рогачёву, л. П. рябковой, в. м. Фролову 
за обстоятельные воспоминания о событиях давно минувших 
лет.

в книге использованы мои собственные дневники и фото-
архивы, а также фотографии н. андреевой, в. булычёва, 
м. бронникова, а. григорьева, о. есюнина, н. талиной  
и других яхт сменов, за что им сердечное спасибо.

«без истории нет будущего...» и я надеюсь, что начинаю-
щие, или уже состоявшиеся пермские яхтсмены, прочитав 
эту книгу, найдут в ней что-то поучительное для себя, про-
никнутся гордостью за предыдущие поколения пермских 
парусников, и это позволит им преумножить достигнутое и 
поднять парусный спорт Прикамья на новые высоты. 

в. черныШ
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